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 Síntesis Informativa 

10/Septiembre/2024 
SECRETARIO 

 
Tierra de negocios / Inflación y subsidios a los productores / Mariana Otero 
Ante este panorama hay que destacar un subsidio del que poco se ha hablado: El 
Programa Especial de Energía para el Campo de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (SADER) para la energía eléctrica de uso agrícola (PEUA). Con el 
PEUA, el Gobierno de México, a través de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) 
y la SADER de Víctor Villalobos, apoya a personas físicas y morales, mediante el 
subsidio a la energía eléctrica para bombeo y rebombeo de agua para uso de riego 
agrícola.  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/9/10/inflacion-subsidios-los-productores-
636422.html 
 
Sader instala paneles solares en su edificio sede para mitigar 132 toneladas de 
CO2 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) instaló en su sede de la 
Ciudad de México 399 paneles solares, que autogenerarán alrededor de 225 500 
kilovatios hora por año y le representarán ahorros de 36 por ciento en la cobertura 
eléctrica. Con estas adecuaciones, el inmueble opera de manera sustentable y 
amigable con el ambiente, informó el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, 
Víctor Villalobos Arámbula. 
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-instala-paneles-solares-en-su-
edificio-sede-para-mitigar-132-toneladas-de-co2e/ 
 
 

SECRETARÍA 
 
(B-354) Anuncia Agricultura levantamiento de veda de camarón en Baja 
California Sur, Sinaloa y Nayarit 
Agricultura dio a conocer las fechas y zonas de captura comercial de todas las 
especies de camarón en los sistemas lagunares, estuarinos, marismas y bahías de 
Baja California Sur, Sinaloa y Nayarit. La Jornada, P 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001122nc.pd
f 
https://tribunademexico.com/fecha-levantamiento-veda-camaron-bcs/  
https://vivalanoticia.mx/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-
california-sur-sinaloa-y-nayarit/  
https://hojaderutadigital.mx/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-
california-sur-sinaloa-y-nayarit/  

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/9/10/inflacion-subsidios-los-productores-636422.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/9/10/inflacion-subsidios-los-productores-636422.html
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-instala-paneles-solares-en-su-edificio-sede-para-mitigar-132-toneladas-de-co2e/
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-instala-paneles-solares-en-su-edificio-sede-para-mitigar-132-toneladas-de-co2e/
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001122nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001122nc.pdf
https://tribunademexico.com/fecha-levantamiento-veda-camaron-bcs/
https://vivalanoticia.mx/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/
https://vivalanoticia.mx/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/
https://hojaderutadigital.mx/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/
https://hojaderutadigital.mx/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/


 
 

Hoja 2 de 14 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

https://www.meganoticias.mx/guaymas/noticia/levantaran-veda-camaronera-el-10-de-
septiembre-en-bcs-nayarit-y-sinaloa/549339  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/571519/Anuncia-Agricultura-levantamiento-de-veda-de-
camaron-en-Baja-California-Sur-Sinaloa-y-Nayarit.html 
https://punto.mx/2024/09/09/ya-hay-fecha-para-la-captura-de-camaron-en-lagunas-y-esteros-
del-sur/ 
https://www.bigfish.mx/loscabos/A-pescar-Levantamiento-de-veda-de-camaron-en-tres-
estados-del-noroeste-de-Mexico-Sader-te-dice-cuales-son-20240909-0003.html 
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/local/definen-inicio-de-capturas-de-camaron-en-
lagunas-y-esteros-del-sur-sinaloense-12530424.html 
https://www.eloccidental.com.mx/local/se-levanta-la-veda-de-camaron-en-nayarit-
12530665.html 
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-anuncia-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-
baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/ 
https://acustiknoticias.com/2024/09/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-
en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/ 
https://canal13mexico.com/noticias-2/regionales/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-
de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/  
https://www.notimx.mx/2024/09/anuncia-agricultura-levantamiento-de.html 
https://municipiospuebla.mx/nota/2024-09-09/naci%C3%B3n/levantan-veda-de-
camar%C3%B3n-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit  
https://imagenagropecuaria.com/2024/anuncian-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-
california-sur-sinaloa-y-nayarit/  
https://noticieroaltavoz.com/se-anuncian-fechas-de-levantamiento-de-la-veda-del-camaron-
en-baja-california-sur-sur-de-sinaloa-y-nayarit/  
https://www.debate.com.mx/sinaloa/mazatlan/Define-Conapesa-fechas-de-levantamiento-de-
la-veda-de-camaron-20240909-0109.html  
https://www.sectorprimario.mx/2024/09/09/conapesca-anuncia-fechas-de-inicio-de-
temporada-de-pesca-de-camaron-en-el-sur-de-sinaloa/  
https://periodicoelporvenir.com/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-
baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/  
https://www.facebook.com/permalink.php?story_fbid=pfbid0Zkv1Ryxnv6JoVeDn7VGXkXQUbz
r2hCFopC4XfjB6kujeSSqKHGJgbXnEQ3KTEw8cl&id=100090988931513&rdid=Kx8iw6Uq5Epmna
oq  
https://diariodelyaqui.mx/agricola/sader-definen-fecha-del-levantamiento-de-la-veda-del-
camaron-en-mexico-pero-solo-en-estos-estados-te-contamos-/90533  
https://nayaritnoticias.com/2024/09/09/se-levanta-la-veda-de-camaron-en-nayarit/  
https://portalgama.mx/2024/09/09/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-
en-baja-california-sur-sinaloa-y-
nayarit/?fbclid=IwY2xjawFMhw9leHRuA2FlbQIxMQABHZF4MM_ld2xSaM8fD4-2-
AQEcRf9ciO7h2wNMjSE3c7CjbopKGQ0Xe-ZzQ_aem_6TS66grjbLRlxqUOnyOarg  
https://www.buroperiodistico.com.mx/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-
camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-
nayarit/?fbclid=IwY2xjawFMh1NleHRuA2FlbQIxMQABHXr1b45qmNr6IRJNQ3g5M3eZo5z6HPpTs
Gb69AbhKVXl0THU_RYm5M1V9g_aem_QIp8TSOH4mCNU6xVvIFu-A  
https://sicomnoticias.mx/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-
california-sur-sinaloa-y-nayarit/  

https://www.meganoticias.mx/guaymas/noticia/levantaran-veda-camaronera-el-10-de-septiembre-en-bcs-nayarit-y-sinaloa/549339
https://www.meganoticias.mx/guaymas/noticia/levantaran-veda-camaronera-el-10-de-septiembre-en-bcs-nayarit-y-sinaloa/549339
https://www.hoytamaulipas.net/notas/571519/Anuncia-Agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-Baja-California-Sur-Sinaloa-y-Nayarit.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/571519/Anuncia-Agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-Baja-California-Sur-Sinaloa-y-Nayarit.html
https://punto.mx/2024/09/09/ya-hay-fecha-para-la-captura-de-camaron-en-lagunas-y-esteros-del-sur/
https://punto.mx/2024/09/09/ya-hay-fecha-para-la-captura-de-camaron-en-lagunas-y-esteros-del-sur/
https://www.bigfish.mx/loscabos/A-pescar-Levantamiento-de-veda-de-camaron-en-tres-estados-del-noroeste-de-Mexico-Sader-te-dice-cuales-son-20240909-0003.html
https://www.bigfish.mx/loscabos/A-pescar-Levantamiento-de-veda-de-camaron-en-tres-estados-del-noroeste-de-Mexico-Sader-te-dice-cuales-son-20240909-0003.html
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/local/definen-inicio-de-capturas-de-camaron-en-lagunas-y-esteros-del-sur-sinaloense-12530424.html
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/local/definen-inicio-de-capturas-de-camaron-en-lagunas-y-esteros-del-sur-sinaloense-12530424.html
https://www.eloccidental.com.mx/local/se-levanta-la-veda-de-camaron-en-nayarit-12530665.html
https://www.eloccidental.com.mx/local/se-levanta-la-veda-de-camaron-en-nayarit-12530665.html
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-anuncia-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-anuncia-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/
https://acustiknoticias.com/2024/09/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/
https://acustiknoticias.com/2024/09/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/
https://canal13mexico.com/noticias-2/regionales/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/
https://canal13mexico.com/noticias-2/regionales/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/
https://www.notimx.mx/2024/09/anuncia-agricultura-levantamiento-de.html
https://municipiospuebla.mx/nota/2024-09-09/naci%C3%B3n/levantan-veda-de-camar%C3%B3n-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit
https://municipiospuebla.mx/nota/2024-09-09/naci%C3%B3n/levantan-veda-de-camar%C3%B3n-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit
https://imagenagropecuaria.com/2024/anuncian-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/
https://imagenagropecuaria.com/2024/anuncian-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/
https://noticieroaltavoz.com/se-anuncian-fechas-de-levantamiento-de-la-veda-del-camaron-en-baja-california-sur-sur-de-sinaloa-y-nayarit/
https://noticieroaltavoz.com/se-anuncian-fechas-de-levantamiento-de-la-veda-del-camaron-en-baja-california-sur-sur-de-sinaloa-y-nayarit/
https://www.debate.com.mx/sinaloa/mazatlan/Define-Conapesa-fechas-de-levantamiento-de-la-veda-de-camaron-20240909-0109.html
https://www.debate.com.mx/sinaloa/mazatlan/Define-Conapesa-fechas-de-levantamiento-de-la-veda-de-camaron-20240909-0109.html
https://www.sectorprimario.mx/2024/09/09/conapesca-anuncia-fechas-de-inicio-de-temporada-de-pesca-de-camaron-en-el-sur-de-sinaloa/
https://www.sectorprimario.mx/2024/09/09/conapesca-anuncia-fechas-de-inicio-de-temporada-de-pesca-de-camaron-en-el-sur-de-sinaloa/
https://periodicoelporvenir.com/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/
https://periodicoelporvenir.com/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/
https://www.facebook.com/permalink.php?story_fbid=pfbid0Zkv1Ryxnv6JoVeDn7VGXkXQUbzr2hCFopC4XfjB6kujeSSqKHGJgbXnEQ3KTEw8cl&id=100090988931513&rdid=Kx8iw6Uq5Epmnaoq
https://www.facebook.com/permalink.php?story_fbid=pfbid0Zkv1Ryxnv6JoVeDn7VGXkXQUbzr2hCFopC4XfjB6kujeSSqKHGJgbXnEQ3KTEw8cl&id=100090988931513&rdid=Kx8iw6Uq5Epmnaoq
https://www.facebook.com/permalink.php?story_fbid=pfbid0Zkv1Ryxnv6JoVeDn7VGXkXQUbzr2hCFopC4XfjB6kujeSSqKHGJgbXnEQ3KTEw8cl&id=100090988931513&rdid=Kx8iw6Uq5Epmnaoq
https://diariodelyaqui.mx/agricola/sader-definen-fecha-del-levantamiento-de-la-veda-del-camaron-en-mexico-pero-solo-en-estos-estados-te-contamos-/90533
https://diariodelyaqui.mx/agricola/sader-definen-fecha-del-levantamiento-de-la-veda-del-camaron-en-mexico-pero-solo-en-estos-estados-te-contamos-/90533
https://nayaritnoticias.com/2024/09/09/se-levanta-la-veda-de-camaron-en-nayarit/
https://portalgama.mx/2024/09/09/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/?fbclid=IwY2xjawFMhw9leHRuA2FlbQIxMQABHZF4MM_ld2xSaM8fD4-2-AQEcRf9ciO7h2wNMjSE3c7CjbopKGQ0Xe-ZzQ_aem_6TS66grjbLRlxqUOnyOarg
https://portalgama.mx/2024/09/09/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/?fbclid=IwY2xjawFMhw9leHRuA2FlbQIxMQABHZF4MM_ld2xSaM8fD4-2-AQEcRf9ciO7h2wNMjSE3c7CjbopKGQ0Xe-ZzQ_aem_6TS66grjbLRlxqUOnyOarg
https://portalgama.mx/2024/09/09/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/?fbclid=IwY2xjawFMhw9leHRuA2FlbQIxMQABHZF4MM_ld2xSaM8fD4-2-AQEcRf9ciO7h2wNMjSE3c7CjbopKGQ0Xe-ZzQ_aem_6TS66grjbLRlxqUOnyOarg
https://portalgama.mx/2024/09/09/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/?fbclid=IwY2xjawFMhw9leHRuA2FlbQIxMQABHZF4MM_ld2xSaM8fD4-2-AQEcRf9ciO7h2wNMjSE3c7CjbopKGQ0Xe-ZzQ_aem_6TS66grjbLRlxqUOnyOarg
https://www.buroperiodistico.com.mx/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/?fbclid=IwY2xjawFMh1NleHRuA2FlbQIxMQABHXr1b45qmNr6IRJNQ3g5M3eZo5z6HPpTsGb69AbhKVXl0THU_RYm5M1V9g_aem_QIp8TSOH4mCNU6xVvIFu-A
https://www.buroperiodistico.com.mx/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/?fbclid=IwY2xjawFMh1NleHRuA2FlbQIxMQABHXr1b45qmNr6IRJNQ3g5M3eZo5z6HPpTsGb69AbhKVXl0THU_RYm5M1V9g_aem_QIp8TSOH4mCNU6xVvIFu-A
https://www.buroperiodistico.com.mx/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/?fbclid=IwY2xjawFMh1NleHRuA2FlbQIxMQABHXr1b45qmNr6IRJNQ3g5M3eZo5z6HPpTsGb69AbhKVXl0THU_RYm5M1V9g_aem_QIp8TSOH4mCNU6xVvIFu-A
https://www.buroperiodistico.com.mx/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/?fbclid=IwY2xjawFMh1NleHRuA2FlbQIxMQABHXr1b45qmNr6IRJNQ3g5M3eZo5z6HPpTsGb69AbhKVXl0THU_RYm5M1V9g_aem_QIp8TSOH4mCNU6xVvIFu-A
https://sicomnoticias.mx/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/
https://sicomnoticias.mx/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/
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https://argonmexico.com/2024/09/09/anuncia-agricultura-levantamiento-de-veda-de-
camaron-en-baja-california-sur-sinaloa-y-nayarit/  
https://peninsulardigital.com/2024/09/09/la-semana-proxima-iniciara-la-temporada-de-
captura-de-camaron-en-bcs/  
https://twitter.com/GiganteAgroa/status/1833264539846250795  
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1833247758838329546  
https://twitter.com/TallaPolitica/status/1833278828036424089  
https://twitter.com/ELOCCIDENTAL/status/1833271404781048200  
https://twitter.com/Trasciende60696/status/1833287306192749043  
https://twitter.com/SicomNoticias_/status/1833323264497881131  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=122148558770262281&set=a.122101235834262281  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=820877190218974&set=a.295557132750985  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=938075981679883&set=pcb.938076131679868  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=485481607656361&set=pcb.2555106511543581  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1099995598407290&set=a.579638593776329  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1131764028514214&set=a.706242107733077  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1077079903781757&set=a.229839011839188  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=905579888271853&set=a.352651603564687  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=540039185069359&set=a.216929434047004  
 
(B-353) Ratifica México colaboración técnica en proyectos de comercialización 
y abastecimiento de alimentos en la región de AL y el Caribe 
México, por conducto de Agricultura, ratificó su compromiso de mantener el 
intercambio de experiencias para sumar al establecimiento de estrategias y 
proyectos de cooperación técnica entre las instituciones públicas de 
comercialización y las cadenas de abasto de alimentos de América Latina y el Caribe. 
El Valle, P 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024000195nc.p
df 
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/ratifica-mexico-colaboracion-alimentaria-al-y-
el-caribe  
https://www.buroperiodistico.com.mx/ratifica-mexico-colaboracion-tecnica-en-proyectos-de-
comercializacion-y-abastecimiento-de-alimentos-en-la-region-de-america-latina-y-el-caribe/  
https://hojaderutadigital.mx/ratifica-mexico-colaboracion-tecnica-en-proyectos-de-
comercializacion-y-abastecimiento-de-alimentos-en-la-region-de-al-y-el-caribe/  
https://www.tierrafuerte.mx/archivos/2268  
https://diariocambio22.mx/ratifica-mexico-colaboracion-tecnica-en-proyectos-de-
comercializacion-y-abastecimiento-de-alimentos-en-la-region-de-al-y-el-caribe/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-ratifica-colaboracion-tecnica-en-proyectos-de-
comercializacion-y-abastecimiento-de-alimentos-en-la-region-de-america-latina-y-el-caribe/ 
https://canal13mexico.com/noticias-2/regionales/ratifica-mexico-colaboracion-tecnica-en-
proyectos-de-comercializacion-y-abastecimiento-de-alimentos-en-la-region-de-america-
latina-y-el-caribe/ 
https://acustiknoticias.com/2024/09/ratifica-mexico-colaboracion-tecnica-en-proyectos-de-
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AGRICULTURA 
 
Mejora la confianza del consumidor en agosto 
El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), al publicar el índice de 
Confianza del Consumidor (ICC), donde se indica que el sentimiento del mexicano 
se ubicó en 47.63 puntos en agosto, lo que representó un aumento de 0.5 puntos 
con respecto al mes previo, y "su mayor nivel desde febrero del 2019". Hacia adelante, 
no descartamos que la confianza de los consumidores presente fluctuaciones, 
algunos factores positivos serán la continuidad en la desaceleración de la inflación 
y los posibles recortes en la tasa de referencia", de acuerdo con Monex.  Ovaciones, 
P24/ El Economista, P1/ Reforma, P2 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001655nc.p
df 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024000815nc.p
df 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001217nc.pd
f 
 
Inflación da tregua y el peso toma respiro 
En agosto del 2024, la inflación general a tasa anual se ubicó en 4.99%, una mejoría 
respecto al dato de julio de 5.57%, rompiendo así una racha de cinco meses al alza, 
informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). De acuerdo con 
expertos, el resultado del octavo mes del año se explicó por una desaceleración en 
los precios de los agropecuarios que, aunque continuaron presionando con 
aumentos a doble dígito, se vieron más accesibles que en meses anteriores. A tasa 
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anual, en la subyacente, las mercancías incrementaron 3.02%, al interior de éstas los 
alimentos, bebidas y tabaco, crecieron 4.13%; mercancías no alimenticias, 1.71%. La 
Razón de México, P1/ Excélsior, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001270nc.p
df 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001623nc.p
df 
 
Aumenta la productividad laboral en abril-junio 
Durante el segundo trimestre de 2024, el índice Global de la Productividad Laboral 
de la Economía (IGPLE) con base en horas trabajadas creció apenas 0.2 por ciento 
respecto al periodo previo, de acuerdo con el reporte divulgado ayer por el Instituto 
Nacional de Geografía y Estadística (Inegi). En niveles prepandemia Las actividades 
primarias (agricultura, ganadería y pesca) siguen teniendo un crecimiento 
promedio positivo tanto en el último año como en los últimos cinco y 10 años. La 
Jornada,  P20 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001139nc.pd
f 
 
Hay más empleo, pero no en el agro 
En los primeros siete meses del año, la población ocupada en el ámbito no 
agropecuario creció 1.90% promedio respecto al mismo periodo del año anterior, 
mientras que en el agro retrocedió 3.90%, según datos del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi). Estas variaciones se reflejaron en un incremento en 
la plantilla laboral no agropecuaria de 930 mil 119 empleos y una pérdida de 258 mil 
852 puestos en el sector agropecuario. El empleo no agropecuario es el que se 
genera en los sectores primario y secundario (industrial, servicios y comercio); Al 
combinarse los movimientos no agropecuario y del agro con un repunte en el 
segmento de no especificado la población ocupada nacional aumentó en 859 mil 
118 plazas, contra un millón 875 mil 213 promedio observados en enero-julio de 2023. 
Reforma, P24 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001250nc.p
df 
 
Cerveza Victoria, la favorita de los mexicanos 
Por segundo año consecutivo, la cerveza Victoria se posiciona como la preferida de 
los consumidores mexicanos, reveló un estudio de YouGov. La cerveza de Grupo 
Modelo obtuvo la puntuación más alta en el índice general de consideración entre 
el 1° de julio de 2023 y el 30 de junio de 2024. Dicho indicador considera factores 
como; impresión, valor, calidad, reputación, satisfacción y recomendación. En dicho 
rubro Victoria alcanzó un puntaje de 31.8%; Modelo Especial de 28.6; Negra Modelo, 
25%; Corona Extra, 23% y Heineken de 23%. YouGov destacó que Grupo Modelo 
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acaparó el top 5 de las cervezas favoritas de los consumidores mexicanos, 
desplazando a Heineken a la quinta posición general. Excélsior, P36 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001658nc.p
df 
 
Planta de CFE provocó pérdida de empleos: ejidatarios de Durango 
Ejidatarios de Villa Juárez, municipio de Lerdo, aseguraron que no solamente 
enfrentan la devastación de sus tierras, sino la pérdida de sus medios de 
subsistencia a consecuencia de la operación de la planta termoeléctrica Guadalupe 
Victoria, de la Comisión Federal de Electricidad (CFE). Este poblado de la Comarca 
Lagunera, que dependía históricamente de la producción agrícola, en dos décadas 
que lleva funcionando la central, vio cómo su modo de vida se desmoronó al 
quedarse sin tierras cultivables y la imposibilidad de seguir sembrando, expusieron. 
La Jornada, P 30 
https://www.jornada.com.mx/2024/09/10/estados/030n3est?partner=rss#:~:text=Lerdo%2C%20
Dgo.%2C%20Ejidatarios%20de,Federal%20de%20Electricidad%20(CFE). 
  
Reafirma Grupo Bimbo Liderazgo Sustentable 
La inclusión de Grupo Bimbo en el informe "Sustainability Leaders 2024", subraya el 
compromiso de esta empresa mexicana con la integración de prácticas 
sustentables en su operación diaria: *Desde la gestión de su huella de carbono para 
llegar a ser una empresa de cero emisiones netas mediante acciones como el uso 
de energía eléctrica proveniente de fuentes renovables en sus operaciones. * Hasta 
la adopción de prácticas de agricultura regenerativa que mejoran la salud del suelo 
y contribuyen al cuidado de la biodiversidad. Reforma, P 25 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001271nc.pd
f 
 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Realizan 4to campeonato de pesca de plástico en Nayarit 
Según Greenpeace, el plástico flotante supone solo un 15% del total, mientras que el 
85% permanece oculto bajo el agua. Como una manera de contrarrestar esta 
problemática, Grupo Modelo y cerveza Corona realizaron la cuarta edición del 
Campeonato de Pesca de Plástico Corona en San Blas, Nayarit. Para esta edición, 
participaron 45 pescadores locales y 10 embarcaciones; en 3 horas lograron 
recolectar 2.7 toneladas de desechos. Además de la competencia, los pescadores 
recibieron una charla informativa sobre la contaminación en el medio ambiente. El 
Economista, P21 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024000884nc.p
df 
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ENFERMEDADES | PLAGAS 
 
Innovador 
Un nuevo instrumento que usa luces de led para erradicar las plagas que azotan a 
los invernaderos agrícolas ayuda al campo en su busca de ser cada vez más limpio 
y sostenible social, medio ambiente y económicamente. Es lo que lo ha llevado a 
protagonizar una revolución verde. Antonio Tortosa es el CEO de ATG Ingeniería, la 
empresa almeriense que ha desarrollado los dispositivos Biocaptur. Son equipos 
basados en la emisión de radiación electromagnética que utilizan como emisores 
de la misma la tecnología red. Permiten "atraer, aspirar y atrapar" a las plagas. La 
Crónica, P32 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024000132nc.p
df 
 
 

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 
 
Inflación en agosto cede y abre la puerta a recorte en la tasa de interés 
La inflación general en México dio un respiro durante agosto, al ubicarse en 4.99% a 
tasa anual desde 5.57% de julio, esto luego de cinco meses consecutivos al alza, lo 
que refuerza las apuestas de que el Banco de México (Banxico) repita un recorte a 
la tasa de interés en su reunión de finales de septiembre. En el caso de la inflación 
no subyacente, durante agosto se moderó a 8.03% a tasa anual desde 10.36% 
observado un mes antes, con el componente de frutas y verduras presentando una 
variación en los precios de 12.61% en una comparación año con año, mientras que 
los energéticos incrementaron 7.91 por ciento. El Economista, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024000797nc.p
df 
 
Se desacelera la inflación por la baja en productos del campo 
Ante la caída parcial de los precios con mayor volatilidad, en particular de frutas y 
verduras, así como en servicios relacionados con el turismo, la inflación general en 
México mostró una desaceleración por primera vez en seis meses, al ubicarse en 
4.99 por ciento anual en agosto, reveló el Inegi. Entre los productos que tuvieron 
mayor incidencia para que la inflación general mostrará una mayor desaceleración 
están el chayóte, con una caída mensual de 61.07 por ciento; ejotes, chile serrano, 
tomate, chile poblano, transporte aéreo y jitomate con un descenso de 20.78; 17.44, 
16.82, 15.33, 14.76  y 10.07 por ciento, respectivamente. Entre los productos con 
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incidencia al alza están el limón, con un avance de 18.16 por ciento; piña, 14.20; uva, 
9.5, y huevo, 3.61 por ciento, principalmente. La Jornada, P 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001151nc.pd
f 
 
Inflación baja a 4.99% y da primer respiro en seis meses 
La llegada de las lluvias ayudó a mejorar la producción de alimentos frescos en el 
país lo que significó un respiro inflacionario, consideró el Grupo Consultor de 
Mercados Agrícolas (GCMA), pero aún se está proyectando que no pueda bajar 
menos de 4.5% a tasa mensual al cierre de año. Esto después de que tras seis meses 
de presión en los precios, la inflación interanual se desaceleró para bajar de 5.57% a 
4.99%. En tanto el área de análisis económico de Citibanamex coincidió en que el 
factor para la baja de la inflación tiene que ver con menores precios de las frutas y 
verduras, como se anticipaba. Destacó la baja del costo del chayóte, ejote, chiles y 
tomates que se habían mantenido altos. 24 Horas, P 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024000737nc.p
df 
 
Inflación de México desacelera a 4.99 por ciento en agosto 
La inflación general de agosto sorprendió a la baja por una caída extraordinaria en 
productos agropecuarios. El Inegi dio a conocer que el índice Nacional de Precios al 
Consumidor para el mes de agosto registró una variación mensual de 0.01%, por 
debajo de nuestro estimado y del consenso en 0.12% y 0.07%, respectivamente. En 
su variación anual, la inflación general de agosto fue de 4.99%. Los genéricos con 
mayores variaciones mensuales al alza fueron el limón (18.2%), la piña (14.2%) y la uva 
(9.5%), al tiempo que los de mayores variaciones a la baja fueron el chayóte (-61.1%), 
el ejote (-20.8%) y el chile serrano (-17.4%). Contra Réplica, P 1/ Excélsior, P1/ Reforma, P1 / 
Heraldo de México, P 18 / Ovaciones, P 24 / Capital, P 20 / La Razón de México, P 1-17 / Reporte 
Índigo, P 28 / El Sol de México, P 14 / El Independiente, P 1 / Publimetro, P 12 / 8 Columnas, P 10 / 
Diario de México, P 3 / El financiero, P 1-4 / El Universal P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024000473nc.p
df 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001623nc.p
df 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001180nc.p
df 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024000671nc.p
df 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001659nc.p
df 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001814nc.p
df 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001270nc.p
df 
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https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024000595nc.p
df 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024000559nc.p
df 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024000455nc.p
df 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024000111nc.pd
f 
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f 
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df 
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Inflación derrota a México; INEGI reporta mayor alza de precios en cuatro 
sexenios 
La inflación promedio sumó 32% en los últimos seis años, pero alimentos como el 
frijol, huevo, aceite, sopa de pasta y azúcar subieron hasta 76% Estados. Oaxaca 
Michoacán Yucatán y Zacatecas son los más afectados por la inflación en todo el 
sexenio, con tasas de inflación general de 36% a 38% Mario Mendoza La inflación 
derrotó al bolsillo de los mexicanos y al país en su conjunto, con alzas sexenales de 
39% a 76% en el precio de alimentos básicos como el pan, tortilla, frijol, pollo, azúcar 
y pasta para sopa, reportó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 
Publimetro, P12 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024000111nc.pd
f 
 
Grandes marcas se enfrentan a los altos precios del café 
Las grandes marcas de café se enfrentan a los altos precios del grano, debido a 
problemas de producción, al aumento en la demanda global y a la crisis climática, 
exponen especialistas. Los futuros de café arábica, la referencia mundial para los 
contratos de futuros de café que se negocian en el Intercontinental Exchange (ICE), 
han subido 24.27%, a un precio de 3 dólares por libra, desde inicios de enero y hasta 
este 9 de septiembre de 2024. Mientras que los futuros del café robusta han subido 
aproximadamente 61% en el mismo periodo, a un precio récord de 4.90 dólares la 
tonelada, según datos de Investing. El Economista, P 29 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024000874nc.p
df 
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IPP en negativo por primera vez desde diciembre 
Los precios al productor bajaron 0.04% a tasa mensual durante agosto, con lo que 
tuvieron su primera variación mensual negativa desde diciembre del 2023, esto 
debido a la caída en los precios de las actividades primarias o agropecuarias. 
Además, los precios al productor tuvieron en el octavo mes un incremento de 4.93% 
a tasa anual, desde el alza de 5.43% del mes inmediato anterior, según datos del 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). El Economista, P 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024000859nc.p
df 
 
Caen 0.5% mensual precios mundiales de alimentos 
El índice mundial de precios de los alimentos de las Naciones Unidas registró una 
ligera disminución en agosto. El indicador, que sigue a varios productos 
alimenticios, promedió 120.7 puntos, lo que representa una reducción de 0.5% en 
comparación con el mes de julio. Los precios más bajos del azúcar, la carne y los 
cereales contrarrestaron el incremento mensual de los aceites vegetales y los 
productos lácteos, indica el reporte. La leche entera en polvo figuró entre los 
productos que subieron por la escasez de existencias en las principales regiones 
productoras. La carne de aves de Corral bajó por los efectos de la suspensión 
voluntaria de exportaciones de Brasil, por la enfermedad de Newcastle. El Economista, 
P 30 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024000924nc.p
df 
 
El grito costará 20% más 
La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC) informó que el gasto con 
motivo de la celebración del Grito de Independencia del 15 de septiembre, de una 
familia de 10 personas, con comida, bebidas y música será de seis mil pesos en 
promedio. Si a ello se le suma comprar refrescos, agua de sabor, cerveza y tequila, el 
gasto se eleva dos mil 500 pesos, y si incluye adornos típicos para decorar, son 550 
pesos más. El Heraldo de México, P19/ Excélsior, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024000673nc.p
df 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001643nc.p
df 
 
Costará 6 mil pesos por familia dar el Grito, 20% más que en 2023 
Una familia mexicana gastará en promedio 6 mil pesos para celebrar el Grito de 
Independencia este año, 20% más comparado con 2023, reveló la Alianza Nacional 
de Pequeños Negocios (Anpec). En su último estudio al respecto de esta fecha, la 
agrupación señaló que para celebrar el 15 de septiembre para una familia de 10 
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personas, hacer un pozole puede llegar a costar mil 700 pesos. Mientras que otros 
platillos como la tinga de pollo puede sumar mil 100 pesos, la pata para tostadas 
otros mil y los pambazos mil 200. Milenio Diario, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001064nc.p
df 
 
Pobreza laboral en México, en su nivel más bajo en 17 años: BBVA 
Al cierre del segundo trimestre, la población en situación de pobreza laboral 
(formada por aquellos que con sus ingresos no pueden adquirir la canasta básica) 
se ubicó en su nivel más bajo en los últimos 17 años, dio a conocer un estudio de 
BBVA, con cifras del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social (Coneval). De enero de 2020 a julio de 2024 el costo de la canasta alimentaria 
rural ha aumentado 43.7 por ciento, y 42.2 por ciento en las ciudades, en un entorno 
marcado por altos niveles de inflación a escala global El estudio destaca que, dados 
los importantes incrementos en los costos de la canasta alimentaria en años 
recientes, las reducciones de la población en pobreza laboral se explican por un 
aumento importante del ingreso laboral de los hogares. La Jornada, P 21 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001051nc.p
df  
 
 

COLUMNAS 
 
Acciones y Reacciones / Gruma recibe alza en PO de Citi a 410 pesos/ Redacción 
Gruma, el mayor productor de harina de maíz y tortillas a nivel mundial, recibió un 
incremento en el precio objetivo de sus acciones por parte de los analistas de 
Citibanamex, luego de que tuvo un crecimiento de 1% en sus ventas durante agosto 
de este año y en Norteamérica alcanzó un incremento de 2.2% en las últimas 12 
semanas. Los títulos de Gruma recibieron un incremento de 12.3% en su precio 
objetivo (PO), de 365 a 410 pesos, al tiempo que mantuvieron su recomendación en 
un nivel 'neutral'. El nuevo precio implica un rendimiento potencial de 10.21% 
respecto al cierre de la acción de Gruma en la sesión del viernes 6 de septiembre en 
la Bolsa Mexicana de Valores. El Economista, P 23 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001023nc.p
df 
 
Ruiz Healy Times / Si gana, Trump reducirá impuestos y Sheinbaum deberá 
reformar el sistema fiscal / Eduardo Ruiz Healy 
Actualmente, México depende en gran medida de las exportaciones a EU, que 
representaron 476,000 millones de dólares en 2023, es decir, 83.3% de sus 
exportaciones totales. Si las empresas estadounidenses encuentran más rentable 
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producir dentro de su país debido a una menor tasa impositiva, muchas podrían 
regresar sus operaciones. Esto impactaría gravemente a sectores como el 
automotriz, cuyas exportaciones alcanzaron 129,000 millones de dólares en 2023, el 
electrónico, con más de 85,000 millones, así como los sectores de agricultura y 
textiles, que exportaron más de 30,000 millones y 7,000 millones de dólares, 
respectivamente estarían en alto riesgo El cierre de esas operaciones, sobre todo el 
de las maquiladoras que dependen de los bajos costos laborales para competir, se 
traduciría en la pérdida de miles de empleos. El Economista, P47 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001072nc.p
df 
 
Análisis Superior / Remate Unánime / David Páramo 
Cuando se hizo público que Juan Cortina Gallardo, presidente del Consejo Nacional 
Agropecuario, podría ser candidato a ser el próximo presidente del CCE, quizá la 
reacción más importante fue la de hacerse a un lado. Otros liderazgos  han dicho 
que sí Cortina va ellos pospondrán su intención de encabezar la máxima cúpula de 
la iniciativa privada porque reconocen en él a una persona que ha logrado caminar 
por una línea muy delgada: representar los intereses de su gremio sin pelear contra 
el gobierno ni arrastrarse ante él. Excélsior, P35 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001552nc.p
df 
 
Prisma empresarial / Inflación debe bajar al objetivo de Banxico / Gerardo Flores 
Ledesma 
LA INFLACIÓN en México se contuvo en el mes de agosto y la variable anualizada, 
medida desde el octavo mes de 2023 al mismo mes de 2024, se fijó en 4.99%. El 
índice de los precios aumentó 0.01% en agosto, una cifra que sorprendió a todos 
porque el INEGI argumentó que hubo una baja extraordinaria en los precios de los 
productos agropecuarios. Se observaron alzas en algunos precios como el limón 
(18.2%), la piña (14.2%) y la uva (9.5%). Pero, la buena noticia es que hubo bajas 
importantes en los precios del chayote (-61.1%), ejote (-20.8%) y chile serrano (-
17.4%).  Contra Réplica, P13 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024000604nc.p
df 
 
Días finales / Armando Reyes Vigueras 
En el tema de la reforma al Poder Judicial, grupos de campesinos anunciaron un 
cierre de puentes internacionales si es aprobada la iniciativa, esto por considerar 
que afectará el T-MEC y que podrían aumentar los aranceles para las exportaciones 
de su sector. A pesar de que se siguen sumando grupos sociales a las protestas, no 
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se aprecia ningún intento de diálogo o negociación para sacar adelante esta 
reforma. El Independiente, P 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024000466nc.p
df 
 
 

POLÍTICA 
 
Van por aval fast track a reforma judicial 
Senadores de Morena advirtieron que ya es demasiado tarde para tomar en cuenta 
la propuesta de reforma judicial presentada el domingo por la ministra Norma Piña, 
presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, aunque reconocieron que 
algunos temas podrían considerarse para la elaboración de las leyes secundarias. 
Gerardo Fernández Noroña, presidente del Senado, afirmó que la iniciativa 
morenista se sometió a discusión en una serie de foros, en los que participaron los 
ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, "y ahora toca resolver este 
tema al Poder Legislativo". El Universal, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001591nc.pd
f 
 
Yunes se pierde 
El senador panista de Veracruz, Miguel Ángel Yunes Márquez, "desapareció" desde 
el domingo, rehuyó a una reunión clave ayer del grupo parlamentario blanquiazul y 
cortó todo contacto con la dirigencia partidista a horas de votarse la reforma judicial 
en la Cámara alta Yunes Márquez puso contra las cuerdas a la Oposición en un 
momento decisivo, en que cualquier ausencia definiría el rumbo de la reforma 
Fuentes del albiazul expresaron su temor de que Yunes Márquez y su padre, Miguel 
Ángel Yunes Linares, quien es su suplente en el cargo senatorial, hayan pactado con 
el Gobierno federal el perdón ante las órdenes de aprehensión en su contra a 
cambio de apoyar a la 4T para aprobar la reforma judicial. Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024001145nc.p
df 
 
Nepotismo en el PJF alcanza a 16 mil 639 trabajadores: Corte 
Es un escándalo el nepotismo en el Poder Judicial de la Federación que reconoció 
la titular de la Suprema Corte de Justicia, Norma Piña, expresó ayer la presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, en una conferencia de prensa en la cual sostuvo que la 
reforma "no tiene costo político" y que hay garantía de la seguridad de las 
inversiones en el país. Si bien no quiso entrar a la polémica de si la mayoría calificada 
en esa Cámara es de 85 -como sostiene Morena- u 86, como ha sido la práctica 
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parlamentaria y ha avalado la Corte en jurisprudencias, expresó: "pues capaz que 
votan 90 (a favor). La Jornada, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024000857nc.p
df 
 
Ordena hijo del Mayo batalla contra Chapitos por Culiacán 
Mes y medio después de la captura de Ismael El Mayo Zambada estalló una batalla 
contra el cártel de Sinaloa en Culiacán, bastión de Los Chapitos, hijos de Joaquín El 
Chapo Guzmán. Testimonios revelan que los enfrentamientos de este limes -que 
dejaron al menos un civil y un militar muertos- se desataron por la irrupción de 
gente de Ismael Zambada Sicairos, Mayito Flaco, quien posiblemente lidere la 
facción rival de Los Chapitos. Asimismo, se detalló que un hombre apodado El 
Comanche, jefe de seguridad del Mayito Flaco, dio la orden de tomar Culiacán y 
"acabar con Los Chapos'. Milenio Diario, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_10092024/10092024000953nc.p
df 
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AYER EN REUNIÓN, un grupo de dirigentes panistas
no daban crédito a lo que escuchaban de militantes
de Veracruz. Que el senador Miguel Ángel Yunes
Márquez no contestaba mensajes ni tampoco su
padre (que también es su suplente), el eterno político
veracruzano Miguel Ángel Yunes Linares
OTROS SENADORES contaron que tenían cita
con Miguel Ángel júnior, pero que nomás no les
confirmaban. Y ahí comenzaron a surgir las versiones,
como que Audomaro Martínez, del Centro Nacional
de Inteligencia, citó a padre e hijo, les mostró los
expedientes que hay en contra de ellos y sus familiares...
y les ofreció archivarlos a cambio de que apoyen la
reforma judicial.
EN FIN, que los apretones fueron en serio para asestarle
a la oposición y a la Nación un rudo golpe. A ver
si no surge otra sorpresa a la hora de la votación de la
reforma judicial, que podría darse hoy mismo.

• • •

YA HAY fecha para la renovación de la dirigencia
nacional de Morena. Como en los tiempos del viejo
PRI, se reinstaurará la puerta giratoria entre el gobierno
y el partido, que son uno mismo. ¡Uoooh, oh oh!
SERÁ el 22 de septiembre cuando Luisa María Alcalde
oficialice su paso de la Secretaría de Gobernación a
la dirigencia nacional morenista, aunque en realidad ya
desde hace tiempo anda en labores partidistas con cargo
al erario. Para el registro queda su visita a San Lázaro
en la entrega del Sexto Informe de Gobierno, en una
singular actuación como porrista del régimen y no
como funcionaría de Estado.

EN SENTIDO inverso, Mario Delgado dejará la
presidencia nacional morenista para irse a encabezar la
SEP. En un movimiento que poco tiene de didáctico y sí
mucho de político.
POR LO QUE se refiere a Andrés Manuel López
Beltrán, ya quedó claro que el hijo de AMLO asumirá,
ahora sí formalmente, el cargo de secretario de
Organización de Morena. No se trata de un encargo
nuevo para el júnior de la 4T, toda vez que a lo largo del
sexenio "Andy" fue uno de los principales operadores
del Presidente, repartiendo cargos y candidaturas,
además de jugosos contratos.
EL CONGRESO de Morena tiene programado aprobar
que no haya elecciones en sus órganos de dirección,
hasta 2027. Es decir, nada más removerán al Comité
Ejecutivo Nacional y todos los demás seguirán como
dirigentes tres años más.
POR LO VISTO en eso de la democracia, los morenistas
tienen prisa para aplicársela al Poder Judicial, pero
cuando se trata de su propia estructura... la cosa es
calmaaada

• • •

HOY LOS OJOS estarán puestos en la Sala Regional
del Trife, pues se espera que haya una decisión sobre el
triunfo de Verónica Delgadillo en la codiciada alcaldía
de Guadalajara. Aunque legalmente se le ven pocas
posibilidades a la impugnación del morenista José
María Martínez, tratándose de tribunales electorales
la moneda suele favorecer por alguna extraña razón a
Morena. ¿Por qué será?
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Reforma de fondo
"Nuestra historia no se puede definir
a partir de la narrativa fácil de que
todos los problemas de Seguridad

y Justicia en el país son culpa
de los jueces. Quienes así lo crean

no conocen México".

Norma Piña

La ministra presidenta de la Su
prema Corte, Norma Piña, y un
grupo de ministros y magistra

dos del Consejo de la Judicatura pre
sentaron este 8 de septiembre dos do
cumentos con una propuesta de refor
ma al sistema de seguridad y justicia
radicalmente distinta a la del presi
dente López Obrador. No toca nada
más al poder judicial, sino otros temas
importantes, como la prevención del
delito, el trabajo de las fiscalías y los
ministerios públicos, las defensorías de
oficio, la prisión preventiva oficiosa, la
militarización de la Guardia Nacional,
los institutos de medicina forense y el
manejo de los reclusorios.

"Podemos cambiar las cosas, debe
mos escucharnos entre poderes de la
Unión declaró la ministra Piña. Es
cuchemos a las víctimas de la violencia
y a las personas que dedican su vida a
defender los derechos humanos, es
cuchemos a los organismos de justi
cia internacional, a los estudiantes y a
los jóvenes que han salido a las calles
para reclamar su derecho a un futuro
libre y a un país en paz".

Los dos documentos, "Reforma in
tegral al sistema de justicia en México:

desafíos y propuestas" y "La reforma al
Poder Judicial en voz de la Judicatu
ra", no proceden de una sola persona.
Reúnen propuestas de "muchas gene
raciones de juristas", me dice en radio
el constitucionalista José Elias Rome
ro Apis. Al contrario de los foros del
Congreso, en que no se tomaron en
cuenta las posiciones distintas a las del
Presidente, ésta recaba los puntos de
vista de decenas de juristas que parti
ciparon en las mesas de discusión de
la Suprema Corte.

Al Presidente no le interesa me
jorar la situación de seguridad y justi
cia del país, sino cobrar una venganza
a jueces, magistrados y ministros que
aportaron folios con independencia y
que creyeron en "el cuento de que la ley
es la ley". AMLO ha olvidado ya que el
8 de agosto de 2018, al recibir su cons
tancia como presidente electo, prome
tió no someter a presiones a "ninguna
autoridad encargada de impartir justi
cia" y tener "absoluto respeto con sus
veredictos". La reforma que ha impul
sado, sin embargo, es un pretexto pa
ra tomar control del poder judicial y
anular la autonomía de los juzgadores.

"¿La elección de jueces en qué ayu
da?", se preguntaba en mi entrevista
Romero Apis. "¿Con cuántos votos se
logra la honestidad de un juez?". El
Tribunal de Disciplina de la reforma de
AMLO, por otra parte, se convierte en
una espada de Damocles que impedirá
a los nuevos juzgadores trabajar con
libertad. Sus decisiones no podrán ser
objeto de apelación o de ningún otro

recurso. Los magistrados de ese tribu
nal serían el instrumento para contro
lar las decisiones de los jueces.

El Presidente menospreció ayer las
propuestas de la ministra Piña; "Creo
que está en su derecho, como todos
los que se oponen, a que se reforme el
poder judicial. Sin embargo, es eviden
te, de dominio público, la mayoría de la
gente lo sabe, que impera la corrupción
en el poder judicial; urge limpiarlo en
beneficio de todos, hasta de los empre
sarios, banqueros, de los extranjeros que
tienen inversiones en México. Necesi
tamos un estado de derecho". No hay,
sin embargo, nada en su reforma judi
cial que busque reducir la corrupción.

El pleno del Senado abordará hoy
la iniciativa de reforma judicial. La
mayoría de los especialistas coincide
en que no resuelve ningún problema
de seguridad o justicia Su propósito
es hacer depender el poder judicial del
ejecutivo. Las propuestas presentadas
por la ministra, en cambio, sí tratan los
temas de fondo de manera sistemáti
ca. Por eso las rechaza López Obrador.

• ANDY
Andrés López Beltrán "va a participar
en Morena, quiere ayudar a consolidar
Morena", dijo ayer AMLO. No sé qué
cargo le darán, pero es claro que na
die en el partido se va a atrever a vo
tar contra sus posiciones. Puede ser el
instrumento para que López Obrador
mantenga su vigilancia sobre la presi
denta Sheinbaum.
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Sin reciprocidad
El SAT, el IMSS y la Secretaría
del Trabajo ponen una
lupa enorme y en extremo
detallada sobre los

contribuyentes cautivos.
A cambio, el gobierno

nos niega información (ya
no digamos detallada) del
uso que hace de nuestras
contribuciones, y hasta elimina
los organismos autónomos
que nos proporcionan por ley
dicha información.

A eso le llama democracia
la 4T.

Juan Ignacio Martí
Ciudad de México
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Hermosas son las montañas del paraje
conocido como la Huasteca, cercano a
Monterrey.

Alguna vez las contempló Manuel José
Othón, y las llamó en arrebato lírico
"montañas épicas".

Yo las miro y veo en ellas la majestad
de la naturaleza, trasunto de ese misterio
al que llamamos Dios. Toda duda sobre
su existencia debería desaparecer a la vista
de una montaña, de un bosque, del mar.
O de una brizna de hierba.

Bien sé que nada sabemos acerca
del principio de las cosas, ni de su final.
Todo lo que se diga acerca de esos
temas será especulación, adivinanza.
Pero siempre intuiremos que hay algo
que estaba ahí antes de que estuviera
el universo.

La ciencia no tiene explicación para
ese enigma.

En cambio la fe lo explica todo.
De lo único que deberíamos dudar
es de la duda.

Hasta mañana!...
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¡A otro perro...!
A medias de la noche una necia

paciente del doctor Calcáneo,
traumatólogo, lo llamó por te

léfono a su domicilio. "Venga a mi ca
sa le pidió en modo imperativo. Mi
hijo tiene una pierna dobladita". "Aho
ra no puedo ir, señora respondió el
facultativo. Mi esposa tiene dobla
ditas las dos"... El cliente del lujoso
restorán halló un insecto en su sopa.
Llamó al mesero y le preguntó airado;
"¿Qué es esto?". 'Terdóneme el señor
se disculpó el sujeto. Soy mesero,
no entomólogo". Difícil resultaba, es
cierto, la identificación del bicho. Al
gunos naturalistas estiman en más de
30 millones las especies de insectos en
el mundo, algunos tan irritantes como
la mosca Bordoneaban varias en torno
de la cabeza de una monja Exclamó la
reverenda con enojo: "¡Cómo friegan
estas malditas moscas!". "No les diga
así, hermana la amonestó sor Bette,
la madre superiora Trátelas amoro
samente; también ellas son criaturas
del Señor. Pídales con voz dulce: '¡Shu!
¡Shu!' y verá que sólitas se van a chin
gar a su madre"... El enamorado joven
le rogó a su dulcinea que le diera el sí.
Le suplicó: "Dime la palabra que nos
unirá por toda la vida". 'Te diré dos 
replicó ella. Estoy embarazada"... "A
otro perro con ese hueso". Tal expre

sión se usó en pasados tiempos para
mostrar escepticismo ante una afir
mación dudosa "Si me das esa prueba
de tu amor, mi vida, me casaré conti
go". "¡Bah! A otro perro con ese hue
so". Con la misma frase respondo a la
declaración de AMLO en el sentido de
que acabado su sexenio va "a agarrar
la hamaca". A más de que el señor se
ha caracterizado siempre por ser un
redomado mentiroso, todo indica que
seguirá ejerciendo el poder. Aseguró
su dominio sobre Morena al poner a
su hijo "Andy" en el segundo pues
to de importancia en la organización.
Tiene en sus manos a las fuerzas arma
das. (No me refiero a los cárteles de la
droga, sino a las otras fuerzas armadas:
el Ejército, la Marina y la Guardia Na
cional). Dispone del instrumento de la
revocación de mandato para contro
lar a la futura Presidenta Por eso no
le ofrezco al jefe máximo la hermosa
hamaca que en Tixkokob de Yucatán
compré. La dejaré para mí. En ella
dormiría yo la siesta de no ser porque
me mantiene despierto la preocupa
ción por el futuro de nuestro País, con
vertido en propiedad particular del de
magogo líder. Dice López que su ciclo
acabó ya ¡A otro perro con ese hueso!...
Doña Panoplia rica dama gustaba del
arte africano, y tenía en su casa diver

sos objetos provenientes del antigua
mente llamado Continente Negro, pe
ro que ahora no se le puede ya nom
brar de esa manera Uno de los objetos
llamó poderosamente la atención de la
nueva criadita, a quien ahora tampoco
se le puede designar así, y le preguntó
a su ama, que tampoco puede ser des
crita ahora con esa palabra "¿Qué es
esto?". Respondió doña Panoplia "Es
un símbolo falico". Ponderó la muca
ma "Francamente, señito, a mí me pa
rece otra cosa"... La encargada del la
boratorio de análisis clínicos le indicó
a Babalucas: "Ponga un poco de orina
en aquel frasquito". Y le señaló uno
que se hallaba sobre un estante. "Me
va usted a perdonar se disculpó el ba
dulaque, pero no creo poder llegarla
hasta allá"... La señorita Peripalda, ca
tequista, tenía en su casa dos cotorritas.
Estaba muy orgullosa de ellas, pues se
pasaban todo el día en oración. Reza
ban, claro, el padrenuestro, el avemaria,
la salve, el credo y el yo pecador, pero
decían también otras oraciones menos
conocidas, como la Magnífica, el Ado
rárnoste y las Siete Verdades. Sucedió
que a la señorita Peripalda le regalaron
un perico, y lo puso en la jaula con las
cotorritas. Una de ella le dijo a la otra
"No reces más, Polly. Ya se nos conce
dió el milagro que pedíamos"... FIN
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Dos visiones
Estamos a menos de dos
meses de las elecciones pre
sidenciales en Estados Uni
dos, y esta noche Kamala
Harris y Donald Trump se
enfrentarán en un debate
televisado en Filadelfia Se
trata de un momento cru
cial tras el desastroso des
empeño del Mandatario
Joe Biden en el debate de
finales de junio, que preci
pitó su retiro de la contien
da Los demócratas buscan
redimirse con Harris, mien
tras que los republicanos
ven una oportunidad para
frenar a la demócrata

Los temas principales
serán los sospechosos co
munes: migración, econo
mía, aborto, fentanilo, vio
lencia y el futuro de la de
mocracia México estará
presente en el debate, par
ticularmente a través del
tema migratorio y del con
trol del tráfico de fentanilo.
Trump se presentará como
la fuerza y buscará posicio
nar a Harris como la debili

dad. Harris, por su parte, se
mostrará como el futuro y
buscará dejar a Trump co
mo el pasado.

Lo que está en juego es
más que la Presidencia; es
la definición entre dos vi
siones opuestas de Estados
Unidos, con valores socia
les, políticos y culturales
distintos.

Harris todavía es poco
conocida para algunos sec
tores del electorado, por lo
que querrá transmitir que
está preparada para lide
rar la Oficina Oval y que
su proyecto es una opción
fresca La demócrata habla
rá en tono positivo del alma
de Estados Unidos y de có
mo ella podrá reflejar dicha
esencia en la Casa Blanca

Trump intentará eti
quetarla como "una ultra
liberal poco confiable", y
buscará responsabilizarla
del aumento de la migra
ción. Recurrirá a la menti
ra y al ataque ad hominem,
y pintará una imagen som

bría y apocalíptica de Es
tados Unidos. Sin duda, el
republicano destacará te
mas sensibles para el elec
torado, como el alto costo
de vida y el difícil acceso a
la vivienda, sabiendo que
cuenta con una importante
ventaja en la opinión públi
ca respecto al manejo de la
economía

Harris será cuestionada
sobre su posición respecto a
las políticas de Biden, en un
contexto en el que las en
cuestas revelan que dos de
cada tres estadounidenses
desean un cambio. Aunque
el rol de la Vicepresiden
ta en la Administración ha
sido limitado, una encues
ta publicada el domingo por
The New York Times y Sie
na College muestra que 63
por ciento de los votantes la
culpa, al menos parcialmen
te, de los problemas en la
frontera, y la mayoría de los
estadounidenses la vinculan
con el aumento de los pre
cios. Además, es previsible
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que la ex fiscal california
na sea cuestionada por sus
cambios de postura en im
portantes temas de política
pública.

Trump deberá respon
der sobre su rol en la insu
rrección del 6 de enero de
2021 y sus constantes pos
turas antidemocráticas. Se
rá cuestionado por el Pro
yecto 2025, que representa
una agenda radical de dere
cha (Aunque ha intentado
distanciarse de él, existen
pruebas de su cercanía, co
mo el hecho de que al me
nos 140 personas que traba
jaron en su Administración
participaron en la elabora
ción de este.) Además, el
magnate neoyorquino ten
drá que hablar de su impo
pular posición respecto al
aborto.

En las últimas semanas,
Trump ha oscilado en su
estrategia para atacar a Ha
rris, pero parece haber re
gresado a su estilo habitual.
Es interesante notar que
regresó a su equipo de ase
sores Corey Lewandowski,
autor del libro "Let Trump
be Trump" (Dejen a Trump
ser Trump), en el que argu
menta que el tono irreve
rente, sin apego a normas
y sin filtros es lo que le da
victorias al republicano.

Los candidatos busca
rán persuadir a dos grupos
clave: los indecisos y aque
llos que ya simpatizan con
ellos pero necesitan un im
pulso para entusiasmarse y
movilizar a otros votantes.

Las encuestas reflejan
una carrera muy cerrada,
incluso más que a la mis
ma altura en los procesos
electorales de 2020,2016 o
2012. El agregador de en
cuestas de Real Clear Poli
tics da a Harris una ventaja
de 1.3 por ciento a nivel na
cional y un empate en los
estados bisagra. Harris ha
mejorado su posición en
tre mujeres, latinos, negros
y jóvenes, pero no ha alcan
zado el nivel de apoyo que
tuvo Obama, particular
mente entre los dos últimos
grupos. Trump mantiene
una base sólida entre los vo
tantes blancos mayores de
45 años y la clase trabajado
ra blanca, pero sigue siendo
percibido como un candida
to riesgoso por una mayoría
de los estadounidenses.

Además, se trata de una
elección que, como es bien
sabido, no se define por su
fragio universal directo, por
lo que no es suficiente ob
tener una mayoría del voto
popular, sino que el resul
tado depende de lo que su
ceda en seis o siete estados
clave.

Si bien es poco proba
ble que cambie la opinión
de los simpatizantes más
sólidos de uno y otro lado, e
históricamente los debates
no suelen tener un impac
to respecto a quién gana la
elección, el de hoy será par
ticularmente relevante dado
lo reñido y atípico de esta
contienda
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La incertidumbre
del paciente
MX es un paciente que ha
sufrido las carencias en sa
lud durante las últimas dé
cadas. En 2018, un nuevo
responsable llegó a hacerse
cargo del caso. Llevaba años
diciendo que él podría me
jorar sustancialmente al en
fermo. Tenia, en sus propias
palabras, la fórmula para
ponerlo en las mejores con
diciones posibles. La fami
lia del paciente le creyó y se
llenó de esperanza.

Durante los últimos
años MX había tenido pro
gresos, pero lo que el nuevo
encargado prometía era un
escenario diferente. Llegó el
momento, el primero de di
ciembre del 2018 tomaba las
riendas del caso y desde ese
primer día prometió que las
cosas iban a cambiar.

Su primera medida fue
desechar todo el plan de
trabajo que se había reali
zado en los años anteriores.
Aseguraba que si el pacien
te estaba así, era porque las
medidas que se habían to
mado estaban equivocadas,
se necesitaba una nueva es
trategia y por lo tanto había
que retirar todo lo anterior.
Los primeros problemas
empezaron a surgir en los
siguientes meses. Se culpa
ba a todo lo anterior del es
tado de salud de MX, pero

la realidad es que no había
un plan ni estrategias, solo
ocurrencias. El encargado
nombró a un médico al que
le tenía cariño personal co
mo la cabeza del caso. Du
rante los siguientes años se
le vio poco, cuando se apa
recía era para cargar el sa
co de su jefe. Cuando daba
informes sobre la salud de
MX era solo para repetir las
promesas que empezaban a
ser cada vez menos creíbles.

Dos años después se re
portó una epidemia en el
hospital donde MX ansiaba
por fin encontrar esa me
joría de la que tanto le ha
bían hablado. Preocupada
la familia empezó a pregun
tar sobre las medidas que se
tomarían para prevenir que
el paciente pudiera conta
giarse. Entendían que su
estado de salud no se en
contraba bien y que el con
tagiarse de esa nueva enfer
medad resultaba peligroso.
El encargado, otra vez, llegó
para calmarlos. No pasaría
nada, todo estaba bajo con
trol y solo se exageraba en
lo que sucedía en otros pi
sos del hospital. MX resultó
contagiado y acabó en te
rapia intensiva con severo
daño en muchos de sus ór
ganos. Para este tiempo un
nuevo personaje había sido

contratado. En los primeros
días del contagio, su retóri
ca parecía que brindaba es
peranza. Pronto la realidad
apareció. Ese "experto" en
esa enfermedad que afecta
ba ya a todo el hospital re
sultó un farsante. Un cínico
que aun sabiendo la grave
dad de la enfermedad y sus
consecuencias, no reconocía
la desgracia que sufría MX.
Incluso culpaba la mala
evolución a los tratamientos
previos y a su estado de sa
lud cuando le llamaron.

La familia estaba cada
vez más confundida. La in
formación que se les daba
no correspondía al deterioro
que veían en su enfermo. Al
mismo tiempo que llegó la
epidemia, el encargado del
caso decidió quitar los in
sumos y los medicamentos
con el pretexto de que eran
de mala calidad. El proble
ma era que no había sustitu
tos y MX se quedaba sin tra
tamientos. El programa pa
ra cuidar su sistema inmune
llevaba años funcionando en
forma adecuada, ahora con
los cambios también se afec
taba Pero todas las mañanas
el encalcado decía que las
cosas iban mejorando y que
pronto se verían los cambios
en el paciente.

Un día la familia se pre

sentó en las oficinas del en
cargado y le pidió resolver
el problema de las medici
nas que necesitaba su en
fermo y que no llegaban.
Primero los regañaron, les
dijeron que su inconformi
dad no tenía sustento, que
estaban siendo manipulados
por las familias de otros pa
cientes. Después se les dijo
que se pondría una farmacia
junto al cuarto de MX pa
ra que ahí tuvieran todas las
medicinas que necesitará,
no faltaría ninguna. La me
dida resultó ser otro fraude.

El tiempo ha llegado y
el encargado se va después
de seis años de promesas sin
cumplir, de ocurrencias y
mentiras. En una de las últi
mas juntas con la familia del
paciente incluso les dijo que
el paciente estaba en las me
jores condiciones de su vi
da Pero entonces ¿por qué
sigue en terapia intensiva?
Preguntaron algunos de los
familiares que seguían muy
confundidos. El encargado
volvió a burlarse, como lo
hizo durante los seis años.

MX está en terapia in
tensiva y un nuevo equi
po estará encargado de él a
partir del primero de octu
bre. El pronóstico es grave y
ya no existe margen de ocu
rrencias ni mentiras.
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EL EX dirigente del PRI,
Cuauhtémoc Gutiérrez
de la Torre, fracasó en
su intento de demostrar
que quien puede una...
puede todas.

EN 2015 consiguió
esquivar la investigación
por trata solicitando un
incidente de libertad por
desvanecimiento

de pruebas.

PESE a que todo
estaba en su contra, ¡lo

consiguió!

SIN embargo, el caso
fue reabierto y su
defensa no se quedó
con la duda de saber si el
mismo recurso surtiría
efecto nuevamente.

PERO no, ayer le fue
negada su libertad por
esta vía.

Y PARA colmo de males,
lo único que se ha
desvanecido es el poder
del tricolor en la Capital, lo
que vuelve más compleja
la negociación política, a
la que tanto jugo le sacó
en la década pasada. Qué
nostalgia, ¿no?

ASÍ COMO que
el Zócalo sea muy
peatonal, pues no.

CUENTAN que de
unos días a la fecha
se han incrementado

las restricciones para
acceder a la Plaza de la
Constitución.

ANTES délas 9:00 horas
y después de las 22:00,
los agentes cierran las
vallas y no dejan entrar
a nadie.

BUENO, salvo algunos
extranjeros que
acaban volviéndose

la excepción ¡que

confirma la regla!

SI NO quieren
causar molestia en el

Antiguo Palacio del
Ayuntamiento, eviten
preguntar sobre el retraso
en la modernización de la

Líneaana*M.att»»« ftaaiisM
PERO, dicen, la tirada
es no causar un coraje
monumental, quédense
las ganas de saber cómo
van con el proceso para
sancionar a la empresa
por tardarse tanto con el
primer tramo.

circuitointerior d reforma.com

Fecha: 10/09/2024

Página: 34

Area cm2: 132

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 28,248

Página 26 de 211 Índice



Señales de la transición
La transición está resultando más
compleja y tortuosa que lo imagi
nado. Tenemos una devaluación del
peso del 18 por ciento tras conocer
se los resultados de la elección; se
especula que con la toma de pose
sión y la reforma judicial se llegue a
25 pesos por dólar... o más. Se perci
be ya desaceleración económica

Vivimos la transición de Go
bierno con el contexto político
más "agitado" de la historia mo
derna. Huelgas a nivel nacional
para defender derechos laborales,
bloqueos de carreteras por ciuda
danos indignados por la respuesta

gubernamental, marchas para re
clamar derechos ciudadanos, cri
men organizado mostrando fuerza
afectando precios de alimentos y
abuso político.

Solamente la intención de re
formar al Poder Judicial y desapa
recer organismos autónomos han
hecho que México pierda credibi
lidad en lo económico y lo políti
co, cancelando oportunidades pa
ra el futuro del País. La mayoría
en el Congreso se acompaña de
desprecio a ciudadanos, ignorando
sus aspiraciones: los legisladores
no parecen —o no quieren— darse
cuenta de lo que le están haciendo
al "pueblo", a sus propios votantes.

El despreciar a los estudiantes
—la conciencia de la Nación—, que

con inteligencia, responsabilidad y
respeto cuestionan la reforma ju
dicial, es atentar contra el futuro y
subestimar la fuerza de las bases
sociales. Rechazar la opinión de
juristas es abandonar la razón co
mo diálogo en la democracia y la
inteligencia como método de Go
bierno. Ignorar a los ciudadanos —
que somos pueblo— es negarse a
ver la realidad y solamente lleva a
tomar malas decisiones y construir
enemistades poderosas.

Si lo que vivimos es malo para
México, lo es más aún para la Ciu
dad, caja de resonancia de la situa
ción política y económica del País,
donde inclusive se percibe una si
tuación más grave que refleja lo que
podrá ser el futuro de la Nación

En la Alcaldía Cuauhtémoc,
instancias electorales buscan mo

dificar los resultados del proceso
electoral. Por medios ilegítimos se
intenta otorgar la titularidad de la
Alcaldía a la hija de un líder po
lítico, candidata que claramente
perdió la elección. Muestra de lo
que tendríamos también en otros
ámbitos a futuro en la Ciudad y el
País: instancias de justicia al servi
cio de los poderosos.

En el cambio a la Constitución
de la Ciudad de México para ho
mologarla a la federal, retirando la
noción de Derecho a la Propiedad
que le daba fundamento, preocu

pa más la intención que el hecho.
Se cambia "respeto a la propiedad
privada" por "respeto a la propie
dad", dando supremacía a lo públi
co sobre lo privado.

Juristas opinan que se facilita
la intervención estatal en la pro
piedad privada para proyeetos que
denomine de interés público, re
duciendo la protección a la pro
piedad privada, subordinándola
al interés social. Justifica políticas
urbanas agresivas contra la propie
dad privada en el uso del suelo y la
configuración de espacios urbanos,
alejando la promoción inmobiliaria
que percibirá mayores riesgos para
la inversión.

No se han escuchado comen
tarios sobre estos agravios a la ciu
dadanía por parte de la Adminis
tración que en unas semanas asu
mirá la conducción de la Ciudad
de México, lo cual es preocupante
y manda malas señales.

El mensaje de la transición
muestra ausencia de oficio políti
co, quizás intencionalmente. Esto
es peligroso al iniciar un nuevo Go
bierno que, dadas las condiciones en
las que recibe el País, necesariamen
te deberá construir un clima de con
ciliación y mostrar capacidad para
gobernar en un momento en el que
carece de credibilidad y recursos
para "mitigar" la crisis que hereda.
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¿Yunes, el Judas?
::::: Si las presiones y amenazas no logran quebrar a
ninguno de los 43 senadores de oposición para que
vote a favor de la reforma al Poder Judicial del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, o que
falte a la sesión, ¿Morena y sus aliados aceptarán
una derrota? Hasta anoche, los legisladores oficialis
tas solo tenían seguros 85 votos, por lo que nos co

mentan que preparan sus argu
mentos para decir que ese nú
mero es suficiente para alcanzar
una mayoría calificada. Por su
parte, nos hacen ver que los opo
sitores preparan una batería de
argumentos legales y jurispru
dencias para tirar una posible in
tención morenista de alegar que
sus números les otorgan la ma
yoría calificada. Los opositores
alistan documentos y jurispru

dencias que demuestran que nunca una reforma
que requiere de la aprobación de la mayoría califica
da se ha podido realizar con 85 votos a favor, pues
se requiere de 86. Así, a unas horas de la votacióa
mientras los morenistas están esperanzados en que
aparezca Judas, en la oposición esperan que aparez
ca Miguel Ángel Yunes Márquez, quien ayer no
acudió a la reunión plenaria de los senadores panis
tas. Y si don Miguel Ángel aparece, y vota en contra
de la reforma, esperan que se imponga Pitágoras

Fecha: 10/09/2024

Página: 2

Area cm2: 273

1 / 3

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 30,712

Página 3 de 211 Índice



Expresidentes prilstas listos para ir
a tribunales contra "Allto" Moreno
::::: Nos hacen ver que este martes, la Comisión de
Prerrogativas y Partidos Políticos del INE discutirá la
validez de los cambios a los estatutos del PRI, y con

verde a la reelección de Alejandro
Moreno como dirigente del par
tido. La autoridad electoral perfila
desechar las quejas interpuestas
por los expresidentes del PRI, ar
gumentando que las reformas a
los documentos del tricolor se hi
cieron en apego a la legalidad, y
que no hay irregularidades que
comprometan este proceso. Pare
ce que será una batalla ganada
para "Alito" Moreno. De manera
paralela, nos adelantan que los

expresidentes del PRI esperarán la votación final en
el INE para acudir a la Sala Superior del Tribunal
Electoral e impugnar la reforma de estatutos del tri
color y por ende la reelección del campechano.
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Del presidente que lo sabia todo, al
que no sabe nada
::::: A 45 días de que Ismael "El Mayo" Zambada
fue llevado a Estados Unidos, supuestamente con
engaños de Joaquín Guzmán López, el presiden
te Andrés Manuel López Obrador aún no tiene
la información que ha solicitado al gobierno esta
dounidense sobre la captura o entrega de ambos
capos del Cártel de Sinaloa, pero, además, ayer sin
rubor alguno dijo que no tenía información del en
ftentamiento entre elementos de las Fuerzas Arma
das y grupos delictivos en Culiacán, hechos que co
menzaron en punto de las 06:00 horas cuando se
supone está reunido con el Gabinete de Seguridad
y revisa los acontecimientos de todo el país en la
materia. Nos hacen ver que estamos pasando del
hombre que dijo que el presidente era el hombre
más informado del país, y que nada sucedía sin
que se enterara, al hombre que no sabe nada.

Preparan la banda para snelnbaum
::::: Nos comentan que a la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, ya le tomaron las medidas
para la banda presidencial que le será colocada el 1
de octubre en la Cámara de Diputados. Nos dicen
también que está definiendo el discurso que dará,
en el que hablará de lo que pretende realizar en
sus primeros 100 días de gobierno. Nos dicen que,
pese al bloqueo de trabajadores del Poder Judicial,
el equipo de la próxima presidenta no tiene con
templada otra sede, sino que espera que para el 1
de octubre el bloqueo ya no exista.
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Cumple gobernadora electa
promesa antes de tomar posesión
::::: La que comenzó a "colgarse medallas" sin to
davía tomar posesión, nos platican, es la goberna
dora electa de Moielos, Margarita González Sa
rabia (Morena), quien impulsó que el grupo aero

portuario de La Marina adqui
riera el control del aeropuerto
Mariano Matamoros de Cuer
navaca. Nos explican que con
esta decisión "se matan varios
pájaros de un tiro", pues se
reactivarán las actividades de la
terminal, con la custodia de
marinos se disipa el temor de
que las pistas sean usadas por
el crimen organizado como
ocurrió en el pasado, y de paso

doña Margarita cumpliría uno de sus compromi
sos de campaña. "Carambola de tres bandas".

Fecha: 10/09/2024

Página: 19

Area cm2: 235

1 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 24,745

Página 8 de 211 Índice



Los problemas que vienen
::::: El que siente que se sacó "la rifa del tigre" en
Nuevo León, nos cuentan, es el alcalde electo de
Juárez, Félix Guadalupe Arratia Cruz (MC),
quien se tuvo que poner a investigar sólito a la

administración del ayuntamien
to y sus secretos, ya que el
equipo de transición ie propor
ciona nula información y "a
cuentagotas". Nos detallan que
don Félix se quedó "con el ojo
cuadrado" cuando descubrió
que su rival en la pasada con
tienda y actual alcalde saliente,
Francisco Héctor Treviño Cantú
(PRI), presuntamente tiene más
de mil aviadores y deudas mi

llonadas del municipio que le heredará, y deberá
ser en lo primero en que se ocupe. A ver "cómo
se echa ese trompo a la uña".

Quieren alcaldes sin deudas
::::: Como dicen que "sobre aviso no hay engaño",
nos comparten que el gobernador de Sinaloa, Ru
bén Rocha Moya (Morena), recomendó a los al
caldes que van de salida que paguen sus adeu

con la Comisión Federal de Elec
tricidad (CFE), la cual no perdo
na y ejecuta cortes en el sumi
nistro. Nos señalan que don
Rubén también analiza la situa
ción financiera de las Juntas
Municipales de Agua Potable, a
fin de brindar ayuda financiera
a algunas alcaldías para que sus
autoridades tengan una salida
digna, pues hay casos como el
de Escuinapa, donde la alcalde
sa Blanca Estela García Sán

chez (Morena) no sabe dónde ocultarse por los
reclamos de los habitantes que padecen escasez
de agua, mientras la deuda con CFE alcanzó los 2
millones de pesos. ¡Zas!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eiuniversal.com.mx
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Los venezolanos, en la
desesperanza
::::: La salida de Venezuela del excandidato presi
dencial republicano, Edmundo González Urrutia,
ha sido un duro golpe para los venezolanos. El
gobierno de Nicolás Maduro se anotó dos éxitos:
se deshizo de quien la mayoría de los venezola
nos y buena parte de la comunidad internacional
reconoce como ganador de las elecciones del 28
de julio, y sembró en los ciudadanos la sensación
de que, una vez más, los dejaron solos.
::::: De Leopoldo López a Antonio Ledezma, pa
sando por Juan Guaidó, uno por uno los líderes
venezolanos se han visto obligados a huir de la
persecución del régimen. Y es con Guaidó con
quien más se está comparando el caso de Gonzá
lez Urrutia Autodesignado presidente interino,
Guaidó fue reconocido como presidente de Vene
zuela por medio millar de países, incluyendo Es
tados Unidos. Pero pasado el tiempo, el apoyo ha
cia Guaidó mermó, éste huyó a Miami, mientras
Estados Unidos optó por entablar negociaciones
con el régimen de Maduro.
::::: Tras las elecciones del 28 de julio, el ente elec
toral declaró ganador a Maduro, sin mostrar las
actas para validarlo. La oposición, en cambio, di
fundió las actas, validadas por diferentes países,
que daban el triunfo a González Urrutia
::::: La líder opositora María Corina Machado, im
pedida ella misma de competir por la inhabilita
ción orquestada desde el régimen, pidió al mun
do reconocer como presidente electo a González
Urrutia pero temerosa de un Guaidó n, la comu
nidad internacional reaccionó con cautela
::::: Si bien es cierto que al interior de Venezuela
González no podía hacer mucho, sí representaba

para los venezolanos el apoyo que necesitaban te
ner, la esperanza de lograr un cambio.
::::: A pesar del golpe que representa esta salida
los venezolanos, a diferencia del pasado, tienen
aún a Machado, quien ha prometido quedarse en
Venezuela Más allá de que González fitera el can
didato, la figura que logró aglutinar a la oposición,
convencer a los venezolanos de que esta vez po
dría ser distinto, y que sacó a decenas de miles de
personas a las calles, fue ella Sin embargo, Ma
chado no puede sola Y el panorama exterior no
es positivo: Estados Unidos, el país que más pre
sión podría ejercer, está demasiado ocupado con
sus elecciones de noviembre próximo y, mientras
no comience a ver la presión de un nuevo éxodo
masivo de venezolanos, poco volteará la cara
::::: La esperanza para muchos, era el trío forma
do por Brasil, Colombia y México. Pero Venezuela
ya se desmarcó de Brasil tras las críticas lanzadas
por el presidente Luiz Inácio Lula da Silva a la
manera cómo ha manejado la crisis poselectoral.
Y él, hasta ahora ha sido el más abierto. Gustavo
Petro ha lanzado una que otra declaración velada
sin mucho ánimo de enemistarse con Maduro. Y
en México... el presidente, a menos de un mes de
dejar el poder, no tiene disposición alguna de en
frentarse con su aliado, sin importar los fraudes
cometidos o la represión desatada.
::::: Maduro parece pensar que sólo es cuestión de
aguantar. Hasta que un buen día los ánimos se
calmen y él, tachado de dictador, o como sea siga
dirigiendo los destinos de los venezolanos. Macha
do, sola no puede contra un presidente que tiene
de su lado al ejército. Y si Maduro se mantiene,
¿qué esperanza queda? ¿quién con los venezolanos?
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Una simpatizante de González Urrutia, en Madrid.
PODER AL DESNUDO es elaborada por la editora de Mundo, con información
verificada. Para comentarios comunicarse al 5557091313, extensión 4519 o al
email elmundo@elunlversal.com.mx
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¿Qué secretaria de ia CDMX
también se va con Sheinbaum?
::::: Nos afirman que quien confirmó que se su
mará como parte del gabinete federal de la próxi
ma presidenta Claudia Sheinbaum es Marina
Robles García, actual titular de la Secretaría del
Medio Ambiente capitalina, quien este lunes afir

mó que seguramente continua
rá su trayectoria en la Secretaría
del Medio Ambiente y Recursos
Naturales, desde donde seguirá
trabajando por la capital del
país. Si bien ella no será la titu
lar, pues ahí estará Alicia Bar
cena doña Marina, nos dicen,
tendrá una cartera importante.
Aunado a esto, la funcionaría
—de las pocas que no se irán

sin concluir sus seis años en el
cargo—, confió en que junto a su equipo dejó una
buena huella en la capital y afirmó que la CDMX
es "tremendamente compleja" y con grandes re
tos, que seguramente estaremos viendo cómo en
frentará su sucesora, Julia Álvarez Icaza.
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Congreso capitalino
y la reforma judicial
::::: Nos platican que Morena y sus aliados, que
son la mayoría edificada en el Congreso capitali
no, están muy pendientes de lo que ocurra en el
Senado de la República sobre la aprobación de la
reforma judicial, pues quieren ser la primera Le
gislatura estatal en avalar esos cambios constitu
cionales, por lo que tienen un ojo en el reparto de
comisiones y el otro en lo que resuelvan en la Cá
mara de Senadores, donde hay una disputa por
conseguir la mayoría calificada con un voto de la
oposición. Pero mientras son peras o manzanas,
los legisladores de Morena, PVEM y PT, más sus
aliados, están a la espera y se están alistando para
una eventual sesión en el pleno.

La supervivencia
del PRD en el Edomex
::::: El PRD no sólo será un partido político local
en el Estado de México, pues sus dirigentes
apuestan por una renovación profunda para

conformar una nueva dirigen
cia estatal y hasta analizan si
podrán cambiar de nombre. El
secretario general del partido,
Javier Rivera Escalona, dijo
que ante la inaplazable pérdida
de registro del sol azteca en el
ámbito nacional, a nivel local
han concluido la construcción
de sus documentos básicos es
tablecidos en la Ley General de
Partidos Políticos, como lo son

la declaración de principios, programas de ac
ción y estatutos.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaborador^ del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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La carta soñada de Bidert a AMLO
Sr. Andrés Manuel López

Obrador, presidente de
México.

Muy apreciado amigo:
Primero que nada, deseo dis

culparme por no haber podido
responder a tiempo las múlti
ples cartas que me envió en los
últimos cuatro años. Aprove
charé esta oportunidad para
abordar los varios temas que us
ted me ha planteado.
Inicio con la detención de Is

mael "El Mayo" Zambada. Como
usted se imaginará, el operativo
sí estuvo bajo la supervisión per
manente de Estados Unidos. Sé
que le enojará que se realizó en
suelo mexicano, pero también
debe comprender que no le íba
mos a avisar, considerando que
su gobierno ha establecido estre
chos lazos con los cárteles de la
droga mientras ha roto todo vín

culo con las agencias de inteli
gencia de nuestro gobierno.
En estos años hemos atesti

guado el respeto con el que usted
se dirige a las principales figuras
del narcotráfico, lo beneficiosa
que ha resultado para los cárteles
la estrategia de "abrazos no bala
zos", lo bien que les va a ir a los
criminales detenidos con la refor
ma judicial que usted impulsa, los
apoyos políticos y financieros de
los cárteles a Morena durante las
campañas, y la estrecha relación
entre el cártel de Sinaloa y el go
bernador de esa entidad. Con to
dos estos elementos, temimos
que la operación se arruinara si
compartíamos la información Le
mego nos disculpe.
Otro tema. Me envió varias

cartas para que se retirara el apo
yo financiero de USAid a la orga
nización Mexicanos contra la Co

rrupción. Estados Unidos tiene
una larga tradición de apoyar es
fuerzos de la sociedad civil y del
gobierno en causas que conver
gen con nuestros valores: comba
te a la corrupción, transparencia,
educación, fortalecimiento de las
policías, derechos humanos. Para
no irritarlo, este año ya le quita
mos el apoyo a Mexicanos contra
la Corrupción. Nada más dígame
si también le quitamos el finan
ciamiento de 3 mil millones de
dólares que hemos dado a su go
bierno, ¿o ese no se considera vio
lación a la soberanía?
No quiero dejar pasar la opor

tunidad para pedirle respetuosa
mente que no se enoje con el em
bajador, nuestro mutuo amigo
Ken Salazar. Lo que dijo sobre la
reforma judicial que usted impul
sa no fiie sólo su opinión Estados
Unidos estámuy preocupado por
que—perdón que tome esta licen
cia— está convirtiendo a México
en una dictadura. Entenderá que
nos inquieta compartir 3 mil kiló
metros de frontera y un tratado
comercial con un país que no
aquilata los valores democráticos.
Pensamos que su reforma judicial

no solo viola el TMEC sino que va
a generar una ola de desconfianza
internacional hacia México que se
va a traducir en una crisis que nos
podría pegaralos dos países. Ojalá
pudiera reconsiderar.
Aprovecho para agradecer

que siga poniendo a nuestro ser
vicio a 26 mil soldados con uni
forme de la Guardia Nacional
para que actúen como policía
migratoria americana.
Deseándole un fin de gobier

no sin sobresaltos (sin más sobre
saltos, pues), quedo de usted.
Su amigo, Joe Biden, presi

dente de los Estados Unidos de
América.
P.D. Sé que me escribió varias

veces para que destináramos
miles de millones de dólares a
un proyecto estilo Sembrando
Vida en Centro América, pero
como vimos que no funcionó en
México, mejor no lo hicimos.
SACIAMORBOS: Si los pre

sidentes pudieran hablarse con
sinceridad, un texto muy pare
cido a este habría llegado a Pa
lacio Nacional. Lástima que sea
sólo un ejercicio de la imagina
ción del columnista. •
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Samuel y su estrella
que se apaga
Tal como le sucedió con

la planta de Tesla, que
anunció con bombo y

platillo y que se le terminó es
fumando de su estado, al go
bernador Samuel García tam
bién se le acabó la buena racha
que traía con su fallida aspira
ción presidencial y tras la de
rrota de su esposa, Mariana
Garza, en la alcaldía de Mon
terrey en las pasadas eleccio
nes, la suerte parece haberle
cambiado al joven mandatario
que hoy vive una crisis política
en su entidad con solicitudes
de juicio político, acusaciones
de corrupción y hasta señala
mientos de presuntos vínculos
de su administración con el
crimen organizado.
En el círculo cercano de Sa

muel García atribuyen su caída
de la popularidad a sus pleitos
con poderosos empresarios de
su estado que le habrían negado
y retirado su apoyo en las pa
sadas elecciones, lo que ex
plicaría que, con todo y sus
millones de seguidores en 
las redes sociales no haya
podido lograr que su esposa
se convirtiera en alcaldesa
de la capital del estado.
Pero más allá de sus

diferencias con el llama
do Grupo de los 10, que
conforman los dueños y
CEOs más importantes
de la industria regiomon
tana, hay otro pleito que le
ha costado mucho y que él
y sus colaboradores ubi
can como una de las 
fuentes de las filtracio
nes, denuncias y ata
ques en contra de García Sepul
veda. Se trata de la guerra que
Samuel se compró con el em
presario mexicoamericano
Eduardo Amoldo GarzaRobles,

a quien el mandatario dio de
baja, como presidente honora
rio del Consejo Ciudadano de la
Corporación para el Desarrollo
de la Zona Fronteriza de Nuevo
León (Codefront).
En enero de 2022 y sin cui

dar las formas, Samuel García
despidió, literalmente a través
de un mensaje en su cuenta de
Twitter al empresario Garza
Robles de la presidencia de la
Codefront, y a través de esa red
social ordenó iniciar una in
vestigación en su contra acu
sándolo, sin mostrar elemen
tos o pruebas, de corrupción.
Aunque está documentado

que Eduardo Garza Robles
cuenta con antecedentes pena
les, porque en1994 fue detenido
e ingresado en el Reclusorio
Norte de la Ciudad de México,
por defraudación fiscal equipa

rada, contrabando y defrauda
ción fiscal, parece que al empre
sario mexicoamericano la suer
te le sonrió porque hoy es pre
sidente de UniTrade Group,
una empresa aduanal que pres
ta sus servicios de importación
nada más y nada menos que a
la Secretaría de la Defensa Na
cional (Sedeña), con quien tiene
contratos y nexos.
Tal vez, consciente del error

que cometió y que hoy lo ha lle
vado a tener una situación de
crisis en su gobierno, en la que
sólo lo ha sostenido el apoyo
que mantiene del presidente
López Obrador, con quien pactó
aquella frustrada candidatura
presidencial con la que preten
día dividir a la oposición y ayu
dar a Morena, Samuel García se
ha visto obligado a operar para
tratar de detener la ofensiva del
empresario Garza Robles.
Apenas el viernes el gober

nador García se reunió con
Melissa Bishop. la nueva cón
sul general de Estados Unidos
en Monterrey, y es muy posi
ble que. además de los temas
de inseguridad, movilidad y
crisis de agua que se aborda
ron en el encuentro privado, el
mandatario nuevoleonés se
haya dado oportunidad para
preguntar sobre la situación
de Garza Robles en el vecino
país del norte.

Veremos en qué de
riva la pugna Gar
cíaGarza y si sigue es

!% calando. Por lo pron
to, lo que es un he
cho es que la estrella
rutilante que llegó a
ser Samuel García
en la política no sólo
de Nuevo León sino
a nivel nacional se
está apagando, en
tre sus pleitos loca
les, sus yerros per
sonales y la soberbia
que lo llegó a mareai
tanto que terminó ca

yendo del ladrillo en el
que se trepó con todo y su

"nuevo Nuevo León". •
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i VALERIA MOY
Política industrial
para un nuevo sexenio
La política industrial tiene mala fama. Sin em

bargo, prácticamente todas las economías
desarrolladas y algunas a las que queremos

emular cuentan con sólidas políticas de ese tipo.
Quizás hemos entendido la política industrial co
mo una mano muy visible y poco eficiente que de
termina cómo, cuándo y dónde debe permitirse la
inversión. Esta mano poderosa pertenecería al go
bierno y sería éste —con independencia de sus ob
jetivos— quien decidiera los pormenores de los re
cursos destinados a la inversión productiva sin im
portar las distorsiones que se pudieran generar.
La política industrial no tiene por qué ser eso. Sí

puede ser, entendiendo los matices, una guía que per
mita e impulse el desarrollo de ciertos sectores eco
nómicos, la sostenibilidad ambiental y que module
las ventajas y desventajas existentes en las diferentes
regiones que comprenden cualquier país. Los obje
tivos tendrían que ser claros y explícitos y los gobier
nos estar atentos a las distorsiones que cualquier in
centivo, subsidio o intervención vayan a ocasionar.
En México, la política industrial ha sido sustituida

por la política comercial, tal vez incluso sin haberlo
deseado así. No debería de sorprender, entonces, que
la apertura a los mercados internacionales empren
dida desde finales de los 80 no haya satisfecho ciertos
ideales de desarrollo que el solo intercambio comer
cial no podría resolver. Una política industrial bien
diseñada puede contribuir —y sin duda lo hace— a
mejorar indicadores de calidad de vida y a corregir
rezagos estructurales.
A pesar de una importante integración a las ca

denas de valor globales, una cifra que evidencia la
necesidad de ajustes es el valor que México agrega
en las manufacturas que exporta. En 2003, el valor
agregado en las manufacturas de exportación fue
40.2%. Casi 20 años después seguimos agregando
prácticamente lo mismo: 40.4%. El máximo se al
canzó en 2015 con 44.1%. El valor que agregamos
no ha ido a la par de la apertura comercial.
Pero agregar valor —a través de mayor contenido

nacional— no se da en el vacío. Sumar a las pequeñas
y medianas empresas a la red de suministro de las
grandes empresas no puede darse por decreto ni su
cederá de la noche a la mañana. México forma parte
de un entramado comercial en el que compite por me
jores condicionesymayorcapitalhumano.Es justo ahí
donde la política industrial puede ser determinante.
La Unión Europea tiene esa guía, Estados Unidos tam

bién, Canadá, sin duda. México podría unírseles con
una política transparente y estructurada.
Hoy el IMCO presenta un análisis de la política in

dustrial —y comercial— seguida en México en las úl
timas décadas y otorga recomendaciones que pueden
servir de guía para orientar una política eficaz para los
próximos años. No sorprenderá ver que sin impulsar
la innovación la construcción de infraestructura o
una política fiscal bien diseñada será casi imposible
lograr mejores condiciones de vida, pero será impor
tante entender que si no evolucionamos hacia la sos
tenibilidad ambiental, hacia una población preparada
para subirse a la ola del cambio tecnológico y con po
sibilidades de financiamiento, cualquier política in
dustrial será ineficiente.
Desde luego, el diseño y la implementación de una

política industrial integral están cimentados en un
estado de derecho funcional e independiente. Hoy
ese pilar fundamental se tambalea •

@ValeriaMoy
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El retorno del complejo
La semana pasada, durante

los versallescos postres de
sus últimas cenas, servidos

en el Gran Salón de su Palacio y
mientras hacía la consabida cuanto
cotidiana exposición de sus siem
pre expansivas habilidades intelec
tuales, el Supremo volvió a perorar
sobre la grandeza cultural y sobre
"la fecunda historia política" de la
Patria diamantina.
Se trata de dos pulsiones que no

sólo conoce bien, sino que lo tienen
a él como ejemplo: es en su cuerpo
donde encarna la grandeza cultural
y es en su alma donde se retaca el
climax de la historia política de Mé
xico. En cosa de modestia (como es
bien sabido) nadie le gana.

La novedad en este discurso que
el Tlatoani repite maniáticamente,
es que los reaccionarios clasistas,
racistas, fascistas (o como dice él:
clajita, rajita y fajita) se han coali
gado en un compló que fortalece
"un menosprecio deliberado para
someternos, para ACOMPLEJAR
NOS". He ahí la palabra clave.
En ese contexto, el retorno del

complejo es específicamente el que
se llama "complejo de inferioridad",
tal como lo definió Alfred Adler, y
que en México propuso considerar
Samuel Ramos hace casi un siglo, lo
que causó una discusión que acaba
de cancelar el Supremo (4IX24)
cuando dijo: "Hagamos a un lado
los complejos, ya, porque estuvie

ron amuela y amuela y amuela—no
puedo decir otras cosas— con eso,

¿no?, ¡complejo de inferioridad, in
ferioridad, inferioridad! No. México
es una gran potencia cultural."
Es un asunto obviamente com

plejo, por lo que el laborioso apa
rato intelectual del Supremo lo re
duce al binarismo maniqueo que
norma sus sinapsis. De acuerdo con
la teoría del Líder, los mexicanos
somos los "buenos" y habitamos en
una área VIP del cosmos que se lla
ma "adentro". Este "adentro" se en
cuentra históricamente asediado y
vulnerado por una fuerza muy ma
la que se llama "afuera".
Bueno, documentando esta dia

léctica, encuentro un discurso ma
ñanero (27112024) bastante enfá

tico donde El Supremo explica que
antes "los de afuera eran los sabion
dos y había que aprender de ellos,
porque los oligarcas fomentaban
mucho el complejo de inferioridad,
cuando México es una potencia
cultural en el mundo".
La evidencia de esta grandeza

cultural, de acuerdo con el Frondo
so Líder, radica en que los extran
jeros de otros países no puéden
"agarrar" (sic) "la fecunda historia
política de México", porque, a ver,
"¿en qué otro país están los Hidal
gos?, ¿dónde están los Morelos?,
¿dónde están los Juárez?, ¿dónde
están los Villas?, ¿dónde están los
Zapatas?, ¿dónde están los Made
ros?, ¿dónde están los Lázaro Cár
denas? (y desde luego —aunque se
lo aguantó— ¿dónde están los Ló
peces Obradores?, ¿dónde están los

Chicos Ches?)
La pregunta cimbró al mundo.

Los países de "afuera" buscaron y
buscaron, revolvieron archivos, re
visaron estatuas bastantes, cuestio
naron wikipedias, hurgando deses
perados en pos de algún Pancho Vi
lla, y nada. No lograron agarrar ni
un héroe. (Esto se debe, en parte, a
que otros países no son México y,
por tanto, tienen héroes diferentes
y, por lo general, con otros apelli
dos, y muchas veces sin patillas ni
bigotes ni cuacos ni cananas. Es
muy triste.)
Y, claro, lo peor es que como todo

el mundo está atento a las ideas y
discursos del Supremo Líder de la
Nación Mexicana, que es la mejor
del mundo, y la más culta y más so
berana y todo; cuando esas nacio
nes, digo, lo escuchan declarar
ideas tan robustas como las de ese
párrafo, ¿qué ocurre? Pues, como se
vio en Dinamarca la semana pasa
da, ocurre que Dinamarca y los de
más países de "afuera" desarrollan
de inmediato un patético complejo
de inferioridad contra el que debe
rán luchar siglos... •
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Rayuela
Yunes siendo uno
más de los Yunes...
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Cínicos, argumentos contra la reforma
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EN LA LUCHA por la justicia poco
a poco se derrota a la corrupción,
aunque se vista de rosa. ¿Que son
muchos? Pues sí, el contagio fue
extenso, por eso ha resultado tan

difícil erradicarla, pero el montón no quita lo
corrupto.

CADA UNO DE los argumentos de la derecha
rosa que se levantaron en contra de la reforma
al Poder Judicial han caído por su propio peso.

BASTARÍA CON RECORDAR que la pro
puesta de elegir por medio del voto a los miem
bros de ese poder cumple con la condición
básica de la democracia que reclaman: el voto.

POR EL CONTRARIO, mantener como hasta
ahora la elección de jueces, magistrados y
ministros, sería tanto como permitir que los
miembros de ese poder sean impuestos por
intereses partidistas o económicos, como ha
quedado demostrado una y otra vez.

ÍQUÉ HAY PELIGRO de que el narco meta
mano en la elección de quienes buscarían in
gresar al Poder Judicial? Es de ciegos ignorar
que quienes han dejado en libertad a los capos
y a los asesinos son los juzgadores que hoy es
tán en funciones. ¿No les basta?

LOSDATOSQUE hace más o menos un año
proporcionó la Secretaría de Marina señalaban
que entre 2021 y 2023, jueces y agentes del
Ministerio Público dejaron en libertad a 53 por
ciento de los delincuentes detenidos por narco
tráfico o robo de combustible (huachicoleo).

UN ASUNTO QUE llamó a vergüenza y se
convirtió en un conflicto entre México y EU
fue aquel del apodado La Kena, José Alberto
García Vilano, secuestrador y narco, cabeza de
un célula del cártel del Golfo.

AL SUJETO SE le acusó del secuestro de
cuatro estadunidenses que llegaron a Mata
moros, Tamaulipas, provenientes de Carolina
del Sur. El hecho fue calificado de "inacepta
ble" por la vocera del Consejo de Seguridad
Nacional del vecino del norte, y hasta llevó a
uno de los diarios más influyentes de aquel
país a advertir de una disputa entre el Ejército
y la Marina que mantenía impune el crimen
contra los extranjeros.

POR LA CAPTURA de La Kena, el gobierno
de Tamaulipas ofreció 150 mil dólares, y la FBI
otros 50 mil a quien ayudara a la captura del
secuestrador, quien fue hallado y puesto en lo
que se conocía como Almoloya por personal de
la Secretaría de Marina. Un juez ordenó que lo
regresaran a Tamaulipas y amenazó con mul
tar a los custodios si desobedecían.

LUEGO, YA EN Tamaulipas, Crescencio
Contreras Martínez, el mismo juez que dispu
so el traslado, lo dejó en libertad. La actuación
del juez fu e denunciada y desde la Presidencia
de la República se pidió juicio político en con
tra del sujeto, pero la Asociación Nacional de
Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito
del Poder Judicial de la Federación defendie
ron a Contreras Martínez.

EL COLMO: LA asociación de la que habla
mos arriba llegó a decir que el juicio político en
contra del juez de Tamaulipas atentaba contra
la independencia judicial del país. Hasta ahora,
cuando menos que estemos enterados, nada
ha pasado con Contreras, a quien se le hallaron
armas, dinero y droga en su casa, según infor
maciones locales.

NECESITAN CÍNICOS COMO Marko Cortés,
el panista, mas datos para darse cuenta de que
el narco está metido en el sistema de justicia y
que, curiosamente, se trata de una entidad que
fue gobernada por un político panista acusado
también de narco que hoy anda en fuga.

TOTAL, LOS ARGUMENTOS que usa la de
recha para tratar de desvirtuar la reforma ju
dicial son un rosario de cinismo y de acciones
contrarias a la necesidad de cambiar las reglas
para ser mejores. Por eso, el senador que vote
a favor de la reforma para crear la mayoría
que dé por bueno el cambio a la Constitución
no traicionará a ningún partido ni a ninguna
ideología, lo hará por el país y la gente sabrá
recompensarlo. Por eso, la reforma va.

De pasadita
AI, CONTRARIO DE lo que sucede a nivel
nacional, en Morena de la Ciudad de México se
pretende elegir a una profesional de la política,
a la diputada Valentina Batres; lo malo de la
acción es que eso sería sumar un eslabón más
a la cadena del clan Batres, que pretende con
trolar la ciudad. Lástima.

cd_perdida@jornada.com.mx
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Que hoy a mediodía la
presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, se reunirá por pri
mera vez con las fuerzas arma
das en un acto privado que enca
bezará Andrés Manuel López
Obrador en el Colegio Militar,
en lo que será la despedida del
mandatario y la presentación
de su sucesora. El encuentro se
da cuatro días después de que
la doctora nombrara al general
Ricardo Trevilla Trejo al fren
te de la Secretaría de la Defen
sa Nacional y al almirante Ray
mundo Morales Ángeles como
titular de la Marina.

Que este martes el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador presentará un infor
me detallado sobre nepotis
mo y presuntas violaciones a la
Constitución de jueces, magis
trados y ministros de la Supre
ma Corte de Justicia de la Na
ción, además de dar a conocer
la supuesta protección de juz
gadores a integrantes de la de
lincuencia organizada en vís
peras de la discusión en el ple
no del Senado de la reforma al
Poder Judicial.

Que en su reunión del do
mingo por la noche con traba
jadores del Poder Judicial y es
tudiantes inconformes con la
reforma para elegir jueces por
voto popular, el presidente del
Senado, Gerardo Fernández
Noroña, dejó hablar a sus in
terlocutores para finalmente
cerrar el encuentro con la ad
vertencia de que no se le cam

biará una coma al proyecto ya
aprobado por la Cámara de Di
putados, pues, faltaba más, ese
es el mandato del pueblo ex
presado en las urnas el pasado
2 de junio.

Que Alejandro Moreno
podrá empezar desde hoy a
disfrutar la imposición y quizá
hasta la perpetuidad de su di
rigencia en el PRI, pues el INE
prevé aprobar en comisiones
las reformas a los estatutos
con los que impuso su reelec
ción, mientras que sus detrac
tores siguen haciendo llama
das y buscando cabildear entre
consejeros que no aprueben es
te proyecto, entre ellos Dulce
María Sauri, Enrique Ocboa
y Pedro Joaquín Coldwell, que
acudieron a intentar frenar la
ampliación del cargo del actual
dirigente, pero ninguno de sus
alegatos se considera válido en
el proyecto.
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El debate de hoy y
sus consecuencias

¦4 1 debate de esta noche en

§ i tre KamalaHarrisyDonald
i Trump rumbo a la elección

para la presidencia de Estados Unidos
será un momento decisivo, por supuesto
para aquel país, pero el impacto será tam
bién para México.
Fue un debate el que terminó con la

aspiración de Joseph Biden para reele
girse con aquella desastrosa actuación
que demostró que su salud no estaba
para combatir en campaña a Trump
y mucho menos para aguantar cuatro
años más en la Casa Blanca

La llegada de Kamala Harris a la
competencia ha cambiado el panora
ma cuando el efecto "novedad" la pu
so en buenos lugares en las encuestas,
aunque en los últimos días las cosas
parecen comenzar a normalizarse.
Eso sí, sigue con buenos números y
compitiendo en los estados clave que
definirán la elección, pero los números
muestran una elección más parej a que
hace algunas semanas. Y el de hoyes el
único debate programado y después de
lo sucedido con el presidente, seguro
tendrá millones de seguidores y podría
resultar fundamental en el camino alas
urnas en noviembre.

No hay muchas dudas de por dón
de llegarán los ataques de Trump a la
candidata demócrata, a la que llama
"camarada" Kamala porque según él
es una radical de izquierda. Cosa, hay
que repetirlo mil veces, que no es cier
ta Y seguramente hará de la migración
el tema fundamental, haciéndola res
ponsable —una vez más, falsamente—
de la política migratoria del gobierno
de Biden y alentando así laxenofobiay
racismo de sus seguidores.

La última estupidez es la acusación
de Trump y su acompañante Vanee
de que los migrantes haitianos matan
y se comen a las mascotas en Estados
Unidos. En fin, el absurdo. E intenta
rá Trump hacer responsable a Harris
también responsable del estado de la
economía estadunidense, aunque ni
está tan mal como muestran algunas
encuestas que creen los estaduniden
ses ni es responsabilidad de la vicepre
sidenta

Trump será Trump.
Hay más dudas de qué hará Ha

rris hoy en la noche. Sus primeros
mensajes fueron claramente contra
Trump: sus formas, sus mentiras, sus
procesos judiciales.
Pero hoy tendrá que comenzar a ha

cer propuestas. ¿Qué tanto puede se
pararse de Biden? ¿Qué tan promigra
ción puede ser? ¿Algo tendrá que decir
del comercio en Norteamérica frente a
lo que dice Trump?
Es la hora de Harris. Veremos si la

aprovecha o el efecto novedad se que
da ahí. Con todo lo que eso significaría
para México, mb

Fecha: 10/09/2024

Página: 2

Area cm2: 171

1 / 1

Columnas Políticas

Duda Razonable / Carlos Puig

Carlos Puig

Costo: 20,862

Página 29 de 211 Índice



A plena luz
del día

Haydiputadasydiputados
de Morena y aliados que
no leyeron lo que apro

baron. Óscar Balderas, colaborador de
MILENIO, preguntó sobre la cuestiona
da figura de "jueces sin rostro". Algunos
pensaron que no estaba incluida en la re
forma al Poder Judicial.

Muy grave, que representantes cuya
intención es cambiar la Constitución no
adviertan lo que están avalando.
Pero, más grave aún, los que sí lo en

tienden a la perfección. Los que com
prenden que la propuesta de Andrés
Manuel diluye los contrapesos y dej a in

tocables las principales estructuras que
sostienen la impunidad y la corrupción.
Lo sabe la diputada, que no votó por

problemas de salud, la ministra en retiro
Olga Sánchez Cordero.
Lo sabe el senador fugaz, que ya pidió

licencia para asumir su próximo encargo,
MarceloEbrard
Lo saben legisladoras que acompa

ñaron durante años la lucha por los de
rechos de las mujeres (alcanzados, tam
bién, gracias a decisiones de la Corte) y
que hoy aplauden al Ejecutivo. Por su
puesto,losabenlosope
radores en las cámaras,
AdányRicardo.

Con qué cara se pre
sentará Monreal fren
te a sus alumnos de la
UNAM que no fueron
escuchados?
Los peligros del último coletazo pre

sidencial han sido advertidos no solo por
la minoría política, sino por estudiantes,
por organizaciones defensoras de dere
chos humanos, por académicos, por em
présanos, por colectivos feministas, por
los principales socios comerciales, por
organismos internacionales, por la pren

salocalyextranjera,pormovimientosin
dígenas, por grupos de víctimas...
Morenagobierno tiene todo un sexe

nio para aprobar una verdadera reforma
al sistema de justicia que cambie el rostro
de México. Que contemple, entre otras, a
las fiscalías, policías, defensorías públi
cas,poderesjudicialeslocalesyalfederaL
Laprimerapresidenta,conlalegitimi

dad que obtuvo en las urnas, con el mo
mentó histórico a su favor, tendría todo
el apoyo.

¿Porquélaprisa?¿Porquégenerares
toahora?
A Sheinbaum, Ló

pez Obrador no le está
dejando terreno libre y
fértil para que edifique
unmejorpaís;leestádi
namitando los pilares

delademocraciaaplenaluzdeldía

Aquí entre nos
AMLO informó que su hijo Andrés (An
dy)\a a participar en Morena El guerre
rense Félix Salgado Macedonio lo elogió
y lo destapó como próximo secretario
general del partida El segundo piso de la
4T, le llaman, mmm
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Dinamarca y el sistema
de salud en México

¥7
nl942eleconomistaWilüamHenryBeve

'>; i ridge presentó el informe Social Insuran
^ ce and Allied Services, que se convirtió en

doctrina. La necesidad de insertar la atención médica a
esquemas amplios de seguridad social para reducir la po
brezay la inequidad, así como promover la integración so
cial de los pueblos. En el también conocido como Informe
Beveridge, se habla de la importancia de que los sistemas
de salud deban ser gestionados por el Estado a través de
una red de infraestructurahospitalariapública, universal,
gratuitayconplaneaciónnacional.
Países como Suecia, Finlandia, Noruega, Nueva Zelan

da o Dinamarca han seguido este modelo con resultados
exitosos y alcanzado una mayor cobertura, menores cos
tos y mejor calidad en la prestación de servicios médicos.
Por eso, cuando hablamos de la transformación del siste
ma de salud mexicano, a esto nos referimos cuando habla
mos de Dinamarca.
Eso es IMSS Bienestar: un sistema totalmente gratuito

que dej a atrás el modelo de financiamiento a los estados,
donde los usuarios pagaban una cuota de afiliación pro
gresiva según el nivel de ingreso de cada familia. Con el
Seguro Popular, imitación de otros modelos de pagador y
no prestador de los servicios, solo las familias con ingresos
inferiores a 27 mil 558 pesos trimestrales, o aquellas con
un hijo e ingresos inferiores a48 mil 670pesos trimestra
les quedarían exentos de pagar su afiliación.
Con IMSS Bienestar launiversalidad se entiende como

la cobertura de padecimientos. El modelo del Seguro Po
pular no los cubría todos, existía un Catálogo Universal de
Servicios de Salud (Causes) que abarcaba 294 interven
ciones médicas y siete padecimientos de gasto catastrófi
co para adultos. Los padecimientos de mayor mortalidad
y prevalencia no estaban cubiertos: enfermedades del co
razón para mayores de 65 años, algunas enfermedades del

hígado, tumores malignos y varios tipos de cáncer.
Con el nuevo modelo de Atención del IMSS Bienestar

nadie debe pagar por una consulta, estudio de diagnósti
co o cirugía, demostración de esto es que de los 669 hos
pitales transferidos al IMSS Bienestar, un total de 165 no
tenían laboratorio propio, lo que generaba gasto de bol
sillo para el paciente.

Con el Seguro Popular en las unidades médicas existía
un espacio destinado para las cajas de cobro, en donde en
promedio el gasto para una familia era de 167 pesos una
consulta de Medicina Familiar, 280 pesos por consultas
de especialidad, 2 mil 205pesos por cada sesión de hemo
diálisis o 2 mil 983 pesos por una cirugía menor dentro
del quirófano. Los tratamientos de diálisis y hemodiáü
sis alcanzaban costos promedio de hasta 250 mil pesos
anuales y eran cobrados al paciente por conceptos de
cuotas de recuperación.
Siguehabiendo retos: no soloconcluir todos los hospita

les que el Seguro Popular dejó abandonados (llevamos 42
concluidos), sino también garantizar que tengan planti
llas completas, equipo con mantenimientoyenfunciona
miento,insumosymedicamentosde manera ininterrum
pida. Solo en el primer rubro, de personal, se han contra
tado 12 mil 61 médicos especialistas, 16 mil 168 médicos
generalesy36mil834enfermerasyenfermeros.
Hoy hay 23 estados donde el IMSS Bienestar es la úni

ca institución pública que brinda atención a población
sin seguridad social. Es 80.2 por ciento de la población
no derechohabiente del país. Para lograrlo: lo hicimos
entre todos. Congobernadorasygobernadores conven
cidos en la transformación, que creen que es mejor lo
público que lo privado, lo preventivo frente a lo curati
vo, la igualdad frente a la fragmentación. Y sobre todo: la
gratuidad frente a las cuotas.
Hablar de Dinamarca es hablar de un modelo público,

gratuito,preventivoyconplaneaciónnacional.—
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Reforma judicial
y democracia

Una de las objeciones más comunes a la re
forma judicial es que se formuló sin escu
char opiniones ni dialogar con los sectores

que se oponenaella Se afirma que lapropuesta es una im
posición vertical desde el Ejecutivo, que se construyó sin
considerar los cuestionamientos vertidos en la conversa

ción pública; que su aprobación por la Cámara de Dipu
tados y las Comisiones Unidas del Senado es producto de
una decisión "unilateral" y "autoritaria" que se impuso a
la fuerza: el resultado de una mayoría empedernida que
no escucha, ni está dispuesta a dialogar.
En ese sentido, quienes critican la reforma insisten en que

no garantiza que lleguen perfiles idóneos, que los candidatos
serán capturados por quienes financien sus campañas, que
se violan los derechos laborales de los trabajadores, que se ex
cluye a la sociedad de la toma de decisiones, que las personas
juzgadoras serán castigadas inj ustamente por hacer su tra
bajo y que se avecina una ruptura total del sistema de justicia.

Lo cierto es que estas afirmaciones solo muestran un
desconocimiento profundo del dictamen aprobado por
las y los legisladores, y en el peor de los casos evidencian
la intención de ciertos actores políticos de distorsionar
el debate para frustrar el mandato popular y mantener
elstatuquo.
La propuesta de reforma judicial que hoy se discutirá

en el Pleno del Senado integra diversos cambios que res
ponden a las preocupaciones vertidas en la conversación
pública, y que armonizan su diseño con los estándares in
ternacionales en materia de independenciajudiciaL
En efecto, para garantizar que lleguen perfiles idóneos

ala función judicial, el dictamen propone obligar alos tres
Poderes de la Unión a seleccionar sus postulaciones me
diante un Comité de Evaluación integrado por personas
de reconocido prestigio en la profesión jurídica, que fun
cione de forma pública, transparente, abiertay accesible.
La función del comité será evaluar las postulaciones a

partir de la competencia profesional, el mérito académico
y la integridad de las personas candidatas. Esta propues
ta responde a las exigencias del derecho internacional en
materia de independencia judicial: procesos adecuados
que garantícenla integridad, idoneidady formación jurí
dica de las personas juzgadoras.
En cuanto a la regulación electoral, el dictamen ro

bustece la prohibición total del financiamiento público o
privado de las campañas, y prohibe a cualquier servidor
público posicionarse a favor o en contra de un candidato.
Asimismo, se prevé el derecho de las personas candidatas
a participar en foros de debate organizados por el INE en
los tiempos oficiales, así como en espacios organizados
gratuitamente por el sector público, privado o social en
condiciones de equidad.
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El dictamen también recoge el deber de respetarlos
derechos laborales de todas las personas trabajadoras del
Poder Judicial Federal, incluyendo pensiones comple
mentarias, apoyos médicos y demás obligaciones labora
les que disponga laley;yamplíadichasprerrogativasalas
entidades federativas. Además, propone que las personas
juzgadoras que estén en funciones puedan integrarse a las
listas de candidaturas.
Para cumplir con los criterios internacionales en la ma

teria, se prevé que el Tribunal de Disciplina Judicial ope
re de forma biinstancial, lo cual permite que sus resolu
ciones sean impugnadas por una instancia superior, y se
modulan sus atribuciones para que no pueda destituir mi
nistros de la Corte. Por lo demás, frente a la preocupación
de una ruptura total del sistema de justicia, el dictamen
propone la renovación gradual de la Judicaturamediante
dos elecciones: la primera en 2025y la segunda en 2027.
Estos son algunos de los ajustes incorporados en el dic

tamen que buscan equilibrar el mandato popular con las
objeciones expresadas en la conversación pública. Son el
fruto de múltiples foros de diálogo a nivel nacional en los
que fueron escuchados ministros y ministras de la Corte,
representantes de la Asociación de Magistrados y Jueces
del Poder Judicial Federal, líderes sindicales, integrantes
de los 32 poderes judiciales locales, especialistas, entre
muchos otros interesados.

La reforma judicial no es una imposición autoritaria.
Es un mandato popular que fue sometido a consideración
de la gente el pasado 2 de junio, y que recibió un respaldo
abrumador. La ciudadanía demandó una justicia humana,
sensible,cercana, sinprivilegios,yconsentídosociaL Hago
votos por que en esta recta final se construya esajusticia di
ferente que tanto anhelay merece el pueblo de México, mmm
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A la reforma de
justicia vía la
extorsión judicial

Notable que, para lograr la
aprobación de su reforma
judicial, llamada a "lim

piar de corrupción" la justicia, el go
bierno use corruptamente sus poderes
judiciales y amenace con ellos a los se
nadores que se oponen.
Esta es la queja común de la oposi

ción: sus senadores están recibiendo
ofertas de beneficios políticos y eco
nómicos por su voto, pero sobre todo

están siendo amenazados.
Unos, hasta en su seguridad física por

elcrimenorganizado,locualyaesbas
tante decir: criminales pujando por la re
formajudicialdelrégimen
La mayor parte de las amenazas, sin

embargo, son expedientes judiciales
construidos ad hoc, para ser ejercidos si
elsenadorseniegaalacoacción,opara
ser olvidados, si accede a ella
Este ha sido un modus operandi del

actual gobierno, desde
que usó ese procedi
miento para obtener
la dimisión del minis
tro de la Corte, Eduar
do Medina Mora, y del
presidente de la Comi
sión Reguladora de Energía, Guillermo
García Alcocer.
También lo usó para encarcelar a Ro

sario Robles, sin delito formal acreditado,
y para mantener en el exilio al actual se
nador Ricardo Anaya, con la amenaza de
un juicio que iba a empezar por decretar
le la prisión preventiva oficiosa
Con gran detalle refirió ayer Ricardo

Raphael de la Madrid en MILENIO la

extorsión judicial que pende sobre el ac
tual senador Yunes y sobre su familia; el
padreyelhermana
Los amenazan con ejercer contra ellos

expedientes de delincuencia organizada
enuncaso,dañospatrimonialesenotroy
peculado enuno más.
Según Ricardo Raphael, esto habasta

doparaquelosYunesseplieguenydensu
votoafavordelaReforma.
Creo que una manera más efectiva de

evitar laextorsiónjudi
cialdequeestánsiendo
víctimas sería, páralos
Yunes, mantener su
voto en contra y exhi
bir lo que sucede. Pero
es muyfácil especular

con los riesgos que corren otros.
Lamaniobraoficialtieneunfondode

cinismo delictuoso. Para conseguir la re
forma judicial que "limpiara de corrup
ción" a la justicia, el gobierno corrompe
la justicia
'Tara eso quieren el control del Po

der Judicial, para someter a quien se les
oponga", dice Ricardo Raphael, a pro
pósito de los Yunes. m—
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"No se heredan,
en política, genes"

Falta un día para que se vote en el Senado su re
forma al Poder Judicial Simbólicamente, su pri
mera apuesta es a la suerte. Toma del atril una
seriemuestra de la Lotería Nacional e invita por
tercera ocasión a la que la gente compre su cachi

to: "Miren, el domingo 15 de septiembre. Premio mayor, re
lojes... esos sí son machuchones, no de tres mil pesos como
éste (muestra el suyo)... pero éste tiene otro tipo de valor, lo
he usado durante todo el gobierno, y lo vamos a rifar el lunes
30 para ustedes".
Mención especial alos atletas paralímpicos que han par

ticipado en París. No se puede estirar más la realidad Diana
Benítez le pregunta sobre la marcha contra la reforma judi
cial, en la que participaron este domingo dos ministros de la
Corte (Norma Piñay Jorge Pardo).
"Creo que están en su derecho, como todos los que se opo

nen... sin embargo impera la corrupción... la misma presiden
ta (de la Corte) ayer reconoce que el 45 por ciento de los 40 mil
trabajadores sonfamiliares... el nepotismo atodo lo que da".
Cuando la reportera le antecede a otra pregunta el "con todo
respeto", el mandatario se prepara: "se ha destapado a su hijo
Andrés Manuel López Beltrán para la Secretaría General de
MorenayelgobernadorelectodeTabascoeligióasuhermano
José Ramiro para secretario de Gobierno..."
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Responde: "Sí, con mis hijos hicimos un acuerdo desde
hace tiempo... mientras yo fuese dirigente o servidor públi
co, ellos no iban a trabajar en el gobierno... José Ramón, se

gún me ha manifestado, no va a trabajar
en el gobierno, Gonzalo tampoco; An
drés, va a participar en Morena... no voy
yo a influir en nada".
Cuentadel día queeste último eraniño

y se enojó conélporque no lo llevó alcirco,
por atenderunas asambleas: "cuando me
iba, yo fuiyle toqué lapuertay le digo: *ya
me voy, ábreme'. Yya me abrió. Y le dije:
<ya,yahijito,ya,miamor,yadameunbesi
to'. Yme dijo: 'Que te lo dé lapolítica', pero
le puso otra cosa". Dice que les ha explica
do una sola cosa: "todo el legado que pue
da quedar, de lo mucho o de lo poco que

hicimos, es de la gente... no me pertenece lo que yo contribuí
parala transformación,yno le perteneceamis hijos nianadie,
cada quien tienen que forjarse su propio destino... porque no
se heredan, en política, genes".
Consigna consignable. Y aunque ya lo ha dicho, lo repi

te por si alguien no entiende: "dejo ya un testamento hacia
adelante... no quiero movimiento obradorista, no quiero
calles ni plazas, menos esculturas, nada de eso". Explica su
tranquilidad: "a confianza que me da la próxima Presidenta
Constitucional, eso es mi bálsamo. Es como si... a los niños
que les da mal de ojo, calentamiento de cabeza, qué le hacen
en los pueblos? Los ensalman con chintul y otras hierbitas,
y los dejan tranquilos, duermen, cuando están así un poco
nerviosos. Estoy ensalmado".
Sobre el estatus en los casos del Mayo Zambaday de Ovi

dio Guzmán. "Se le tiene que pedir un informe, otro, a la
FGR... aprovecho... estoy muy satisfecho, porque me estoy
despidiendo... nunca les hice una proposición indecorosa,
nunca les ordené que persiguieran a nadie, nunca les pedí
que le fabricaran delitos a nadie". Sobre lo publicado por The
Economist, "que le voy a heredar (a Claudia) casi una econo
mía envenenada, o algo así, son pasquines".
Última intervención. Acomedida faninformadora: "en

el Congreso de la CdMx hay una propuesta para poner su
nombre con letras de oro". Se le queda viendo con cara de
qué parte del 'no', no entendiste. Refuerza en castellano an
tiguo y tropical. "No, no, no". Se va. Pronto. Antes de que le
pregunte ¡¿entonces, no?"^*
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PENSANDOLO BIEN

La tesis de fondo en la propuesta de Piña y de su corriente es que, siempre sí, el sistema debe ser reformado, pero sin
"demoler" el Poder Judicial; la pregunta es por qué hasta ahora, si desde junio sabíamos de este debate en el Congreso

La familia es primero, j ueces
e que hay necesi
dad de una reforma

judicial ya nadie lo
duda. Pero, cómo
se tardaron. Era in

sostenible el primer intento de la
oposición de defender al Poder
Judicial bajo la misma consigna
que se había utilizado contra la
reforma electoral, aquellade que:
"El INE no se toca".

Y, sin embargo, a eso juga
ron jueces y ministros a lo
largo de estos últimos me
ses. Intentaron vender la
idea de que intervenir la
casa de los dueños de la
impartición de justi
cia era mancillar un es

pacio profesional autó
nomo del cual depen
día la democracia y el
estado de derecho.
Afectarlo, dinami

taría la columna que
sostiene a las institu
ciones o el ambiente

de certidumbre que
requieren los ne
gocios en México.
Una tesis tomada
acríticamente por
la oposición y la co
mentocracia, con
vertida así en caba
llito de batalla a lo

largo de este verano.

Pero, una vez más, oposición
y críticos resultaron incapaces
de estar en sintonía con la reali
dad que experimenta y percibe la
gran mayoría de los mexicanos.
Un error que han cometido reite
radamente alo largo del sexenio.

En el caso del INE había ele
mentos para argumentar un des
empeño aceptable a lo largo de
los procesos electorales, en con
traposición a las acusaciones de
corrupciónysesgos políticos que
esgrimía la 4T. Pero la defensa a
ultranza del Poder Judicial re
sultó indefendible a los ojos de
los ciudadanos.

Quien haya pasado por un li
tigio entiende que se trata de un
mundo en el que la justicia es una
mercancía, un juego de subastas
definido por el mejor postor o
quien posea la mayor influencia.
Y poco a poco surgen más evi

dencias de esta cloaca. Hace una
semana Claudia Sheinbaum ase
guró que la llamada "carrera ju
dicial", que en teoría sería afecta
da por la propuesta de elegir a los
jueces en las urnas, es una mera
simulación Hoy son designados

por favoritismo
y, peor aún, una par
te de ellos por un abierto
nepotismo.
Este limes, en la mañanera, el

Presidente dio a conocer un es
tudio entregado al Consejo de la

Judicatura Federal y a la Supre
ma Corte. Enél reporte se enlis
tan los datos de 112 jueces y ma
gistrados "que habrían utilizado
sus facultades para conseguir
empleo a su esposa o parej a, 180
a sus hijos, 136 a sus hermanos y
27asuspapás".

Parece pocos, pero hablamos
de un padrón de jueces y magis
trados federales en México de
alrededor de mil450 miembros.
Una parte sustancial de ellos ha
convertido la carrera judicial en
un reparto de dádivas para los su
yos, un verdadero patrimonio fa
miliar. Además, habría 7 mil 148
servidores públicos del Poder Ju
dicial que comparten espacio la
boral con sus parientes.
Sin duda, la elección en las ur

nas impone retos logísticos y fi
nancieros que habría que resol
ver para evitar los abusos que
generaría una incorrecta puesta
en marcha. Pero rechazar esta
opción argumentando que cual
quier modificación sustancial
destruye la impartición de justi
cia en México es de una ignoran
cia mayúscula o de un cinismo
malintencionado.

Loquehoytene
mos es un gremio que

se desempeña con enorme
complicidad en materia de nom
bramientos y de actuación ética.

Incluso los militares, otro esta
mento cerrado y con altas dosis
de autonomía, han comenzado
a someter a sus propios miem
bros a la justicia de los tribuna
les y, eventualmente, a un castigo
de carácter penal, en los casos de
violaciones más ostensibles.

No es así en la oficialía del
Poder Judicial. ¿Conoce usted

algún caso de un juez o magis
trado que esté en la cárcel? ¿Y
usted cree que no lo hay porque
no existe corrupción en los tri
bunales? ¿Tendrá algo que ver
con el hecho de que sean ellos,
justamente, los responsables de
juzgarse a sí mismos? Esa es la
sacrosanta carrera judicial que
se está defendiendo.
Este domingo Norma Piña

propuso un listado de acciones
para mejorar el sistema de justi

cia. Un reconocimiento tá
cito a lo que señalo arriba:
la imposibilidad de seguir
se atrincherando en el argu
mento de que "la Suprema
Corte no se toca".

La tesis de fondo de es

tapropuestadePiñaydesu
corriente es que, siempre sí,
el sistema debe ser refor

Fecha: 10/09/2024

Página: 12

Area cm2: 701

1 / 3

Columnas Políticas

Pensandolo bien

Jorge Zepeda

Costo: 85,522

Página 37 de 211 Índice



mado ("dar pasos firmes
para hacer los cambios
profundos y necesarios
para construir la paz, la
justiciay la reparación
que México tanto ne
cesita", sentenció ella
misma). Ah, pero sin
"demoler" al Poder
Judicial. Es decir,
el poder que no
sotros los profe
sionales deten
tamos sin inter
vención de nadie

más. Eso sí, prome
temos hacerlo mejor.
La pregunta es por qué

hasta ahora, a pesar de que
la discusión lleva varios me
ses y desde el 3 de junio sabía

mos que en septiembre la re
forma propuesta por la 4T sería
presentada en el Congreso. ¿Pa
ra qué esperar a que ya estuviera
dictaminada y votada en la Cá
mara de Diputados y a unas ho
ras de su promulgación en el Se
nado? Porque se trata esencial
mente de un espectáculo político
que no busca tocar el poder in
menso o las prestaciones con las
que ellos se han regalado la im
punidad absoluta de la que gozan
Y, por lo demás, busca antici

parse al impacto del reporte que
habrá de presentar este martes

10 de septiembre el Presidente
sobre las irregularidades en el
Poder Judicial, casos de delitos
de sus integrantes y la protec
ción que otorgan a la delincuen
cia de cuello blanco y del crimen
organizado.
No, no me parece que la mane

ra apresurada con la que Morena
ha acometido la elaboración de
esta reforma (y su muy probable
aprobación en las Cámaras esta
semana) sealaque merecería. Pe
ro ese es otro tema. Lo que no es
tema es la supuesta injusticia que
se estácometiendo contralos que
no han impartido justicia duran
te tanto tiempo.

Es un gremio que
se desempeña
con enorme

complicidad
en materia de
nombramientos
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Transformando
el .333333

Permítanme, estimados lec
tores, abusar de su confian
za y utilizar su calculadora

para salir de dudas: dividan 128 entre 3
ymultipliquen esa cantidad por2. Ten
drán frente a ustedes la cifra exacta de
dos terceras partes de 128. ¿Verdad que
da85.3333333? Sería muy cómodo re
dondear la cifra a 85, pero entonces ya
no serían las 2 terceras partes de 128.
Mientras Morena y sus aliados en

el Senado amenazaban, o veían cómo

convencer", a uno de los 43 senadores
de oposición para alcanzar los votos ne
cesarios para aprobar la reforma cons
titucional al Poder Judicial, sus líderes
querían eliminar el .3333333 de las dos
terceras partes de los 128 integrantes de
la Cámara para argumentar que la po
dían aprobar con sus 85 senadores.
Tanto criticaron a la oposición por

querer reinterpretar 1a Constitución con
lo de la sobrerrepresentación y cayeron
aún más bajo con esto de "redondear" la
cifra, como calificaban en 1a escuela Sus
profesores les pon
dríancero.
Vaya manera dedes

pediraungobiernotan
popular y recibir a uno
que obtuvo la votación
más amplia de la his
toria Dirán que por eso lo hacen, que el
pueblo decidió y que ahora deben cum
plirles. ¿Seacómo sea?¿Haiga sido como
haigasido?,diríaelclásico.
Sibienlamayoríade los electores votó

por Morena y sus aliados, hubo otro por
centaje que eligió otros proyectos y uno
más que ni siquiera acudió alas urnas.
Además, en ningunaboletamunicipal,

estatal ni en la presidencial se incluyó la
reforma judicial como opción Es cierto
que era parte del proyecto, pero cuando
salieron a encuestar a la ciudadanía en
contraron que 80 por ciento ni siquiera
sabía de la iniciativa Y aunque a 60 por
ciento leparecióbuenaideaeso de elegir
a los jueces por voto popular, no se le ex
plicó cómo se les preseleccionará.
Ninguno de esos millones de votos ob

tenidos o porcentajes de simpatía repre
sentan la totalidad del pueblo de México,
que lo que quiere es un mejor país, más

justo, en el que los tres
poderes respondan a
los intereses de la ciu
dadamaynoalospro
pios. Claro, un México
con justicia, donde el
Poder Judicial, empe

zando por las fiscalías, sea competente,
libre de corrupción, ajeno a intereses, de
dicadoaprocurare impartir laley.
En conjunto con los otros partidos,

la academia y el Poder Judicial podrían
preparar una reforma que sí responda al
pueblo de México Vale más la pena el es
fuerzo que el de hacer cuentas para trans
formar .3333333.—
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El traidor que
le falta a AMLO

Anteponen el temor sobre
el deber y el compromiso.

Florestán

nsuobsesiondeterminarsusexenio,
0 i que no irse, López Obrador ahora ya

no busca a los 43 de Ayotzinapa, co
mo prometió e incumplió, sino a uno de los 43
senadores de oposición que le dé la mayoría ca
lificada, al senador 86 para sacar ya, mañana, su
reforma al Poder Judicial de la Federación
Y en eso están todos sus súbditos legislativos

hasta llegar al punto de la ignominia de Gerardo
Fernández Noroña de salir a declarar como pre
sidente de la Mesa Directiva del Senado de la Re
pública que la mayoría calificada de dos tercios
de los 128 legisladores es 85 y no 86.
En su falsa interpretación de lo que es el 66.66

por ciento de 128, hablando en aritmética, 85.33
por ciento, concluye que Iafracciónbajaa85y no
sube a 86, porque son 85 los senadores que tiene
el régimen para aprobar la reforma judicial
De no sé dónde, bueno sí sé, Noroña ha repe

tido que esos 85, y no los 86 legales, forman la
mayoría calificada, violando todos los mandatos
constitucionales, fallos, jurisprudencia, normas,
antecedentes y ley orgánica
Todo le vale madre en aras de darle lo que Ma

rio Delgado llamó el regalo de despedida al pre
sidente López Obrador, pasando por encima de
todas las normas y con el principio lopezobrado
rista de que no me vengan a mí con el cuento de
quelaleyeslaley.
En la Corte existe el antecedente en al menos

dos casos, uno de ellos sobre el Congreso de Mo
relos, una acción de inconstitucionalidad del 22
de abril de 2021, en la que el pleno, por nueve vo
tos a dos (de Yasmín Esquivel y Arturo Zaldívar
en contra), falló que la fracción sube y no bajay
que lo contrario es inconstitucional, que es lo que
quiere ahora el gobierno de la 4T.
Y lo más reciente que mentirosamente afirmó

Noroña se refiere a una reforma constitucional
que en realidad fue a mía ley secundaria, que no
necesita la calificada de dos terceras partes, sino
mayoría simple.
Están desesperados.

RETALES

L CLARO. El senador del Verde, Manuel Velas
co, me confirmó ayer que la mayoría calificada en
el Senado es de 86 y no de 85, como alega falsa
mente Noroña;
2. TRAIDOR. Hasta anoche se aseguraba que el
senador panista por Veracruz, Miguel Ángel Yu
nes Márquez, era el traidor que necesitaba la 4T
para sacar la reforma judicial Sin embargo, ano
che la bancada panista dijo que estaba compro
metido con su voto en contra pero lo emplazó a
ratificarlo públicamente y señaló a Jesús Ramí
rez como lafuente de lo que calificó como esa vo
lada. En horas lo sabremos; y
3. IGNORANCIA. López Obrador siempre dijo,
refiriéndose a sus antecesores, que los presiden
tes sabían todo lo que sucede en el país, él inclui
do. Ayer, cuando le preguntaron sobre la confla
gración del crimen organizado en Culiacán, des
pués de su junta de seguridad, contestó que no
sabía. Solo sabe lo que le interesa

Nos vemos mañana, pero en privado
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¿Andy2030?

Luego de que dos consejeros tabasque
ños de Morena dejaran caer el borrego
de proponer a Andrés López Beltrán

para el Comité Ejecutivo Nacional del partido, la
senadora e inminente secretaria de Estado, Citlalli
Hernández, fue la primera en levantarlo y ponerlo
a balar: "Si Andy participa, si lo proponen, lo res
paldan, tiene todo el derecho; a mí me parece que
es un político y un compañero muy comprometi
do que haría un gran trabajo... Es un hombre que
conoce de política, que ha ayudado muchas veces
al movimiento".
Los que recordamos el arcano lenguaje de la

dictadura tricolor sabemos que los panegíricos
nunca son gratuitos. Y, efectivamente, días des
pués, el mismo Presidente confirmó el tanteo:
"No voy yo a influir en nada —lo cual quiere decir
que tiene la intención de traerlos a todos de los
dídimos—, pero él sí quiere participar en More
na... pues, imagínense, si en la casa siempre escu
charon desde niños la palabra justicia, democra
cia y la política, siempre". López Obrador siguió
diciendo que hizo un pacto con sus hijos para que
durante su sexenio no ocuparan puestos en el go
bierno, con el fin de no prestarse a nepotismo o a
tráfico de influencias, pero que una vez fuera del
poder ellos estaban en su derecho.
No que fuera necesario pacto alguno para evitar

algo que hubiera sido, a todas luces, irresponsable y
éticamente reprobable, pero el asunto es que, aun
que al Presidente quizá le baste un par de zapatos
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para ser feliz, sus hijos pare
cen tener otras necesidades.Efectivamente, éstos nunca
ocuparon puestos formales en
la administración de su padre,
pero eso no les impidió lucrar
obscenamente con ella con la
complacencia presidencial: co
mo olvidar al compañero de sus
juventudes, Amílcar Olán, con
su ya clásico: "Ya cuando se descarrile el tren, ya va
a ser otro pedo".
Así, el anuncio de que López Beltrán tomaráelli

derazgo del nuevo partido de Estado no augura na
da bueno. No sabemos todavía cómo afectará eso a
Luisa María Alcalde, quien se perfilaba para la pre
sidencia del guinda. No que importe mucho; ya sa
bemos que López Obrador coloca mujeres donde
quiere poder imponerse sin que le salgan con re
milgos; quizá eso sea el feminismo silencioso. Y, ya
que estamos, también falta ver lo que el asunto re
presentará para Claudia Sheinbaum'al menos en el
viejo PRI le dejaban al mandatario en turno elegir a
su sucesor,pero parece que elhoydueñoyseñordel
aparato que controla el Ejecutivo y el Legislativo, y
que pronto sabremos si subyuga también el Judi
cial, quiere amarrar todo el poder bajo la bota de su
apellido, y de nadie más, no sólo en el presente, sino
en el futuro previsible.
Ayer mismo, Félix Salgado Macedonio perfiló

las intenciones cuando dijo que Andy "es un exce
lente cuadro para convertirse en secretario general
de Morena, y no hay que descartarlo como posible
candidato presidencial en 2030... muy chambea
dor, muy conocedor y muy inteligente, él conoce
también toda la República, Andy, muy bueno, muy
bueno", dijo en entrevista.
Ojalá me equivoque pero, a como van, el ca

mino venezolano se va a quedar en quítame es
tas pajas,

T , n i ,v^)ll0 LiOpCZ DCltrclü
pUeda tomar el líde
1 1 ,
KiZgO del IllieVO p3T_

no
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El orgullo de su nepotismo

Gil no quiere ser pesado, pero ¿qué hubiéramos dicho si el hijo o la hija de un ex
presidente del PRI o del PAN se hubiera convertido en el secretario del partido de

su padre? No somos nada, o sí, unos cínicos, desvergonzados

Gil se convierte en pregone
ro de: que Andrés, el hijo del
Presidente, se incorporará
a un cargo de primera línea
en Morena. Gamés lo leyó en

su periódico El Financiero: Liópez "puso
fin a los rumores sobre la próxima parti
cipación política de sus hijos y confirmó
que Andrés López Beltrán se unirá a Mo
rena para realizar actividades en el parti
do". Eso, caramba, la verdad por delante:
"Aprovecho para informarles que José
Ramón, según me ha manifestado, no va
a trabajar en el gobierno, Gonzalo tampo
co. Andrés sí, pero no en el gobierno, él va a
participar en Morena, quiere ayudar a con
solidar Morena. No voy yo a influir en na
da, pero él sí quiere participar en Morena".
¡Consolidar! Mecachis, pero si no puede

estar más sólido: mayoría en el Congreso,

24 gubernaturas, una Presidenta electa.
Por lo demás, anadie se le ocurriría pensar
que elPresidente intervendría para que su
hijoobtuviera un lugar enMorena. liópez
agregó que su hijo Andrés quiere partici
par en el partido, pero no imponerse, sino
aspirar a ser electo. Como debe ser en un
partido regido por la democracia. ¿Por qué
esas sonrisas?

Nuevo dirigente
Ahora mal sin bien: Joaquín Baños Jimé
nez, dirigente de Morena en Tabasco, ade
lantó que Andrés López Beltrán es impul
sado por los consejeros nacionales de Mo
rena en Tabasco para que se sume como
candidato para ser secretario general del
partido. ¡Secretario general! Madre mía
Gil no quiere ser pesado, pero ¿qué hu
biéramos dicho si el hijo o la hija de un ex

presidente del PRI o del PAN se hubiera
convertido en el secretario del partido de
su padre? No somos nada, o sí, unos cíni
cos, desvergonzados. Pues que venga Andy
y que Dios nos tome confesados. La mano
viene fea, créanle a Gamés.
Gil lo leyó en su periódico MILENIO:

Mario Delgado ha sido claro y contun
dente: "él está en su derecho de participar.
Desde muy joven participa en la organiza
ción. Es un extraordinario organizador".
Si Gilga fuera el hijo del Presidente organi
zaría tremendos reventones sin obstáculo
alguno. Así los terrenos, (muletilla patro
cinada por el licenciado Bartlett), perdón,
así se ha emitido la convocatoria para reali
zar el Congreso Nacional. Apedir de bocas,
una boca sería poca cosa. Veremos enton
ces al hijo del Presidente moverlos hilos de
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Morena y a Mario Delgado adular sin lími
te al hijo de su jefe. Un grito hizo añicos el
silencio del amplísimo estudio: ay, mis hi
jos, nepotistas, abusivos, descarados.

Otro adiós
Pero esto no es nada, ya nada es todo: Lió
pez anuncia que su esposa Beatriz Gutié
rrez estará en una de sus 'mañaneras', pre
cisamente el miércoles 11 de septiembre:
"Ella quiere despedirse y también quiero
agradecerle porque me ayudó mucho con
todo lo del patrimonio, aunque ella conti
núa dando clases, pero también me ayuda".
A Gamés lo traen agotado la cantidad de

despedidas del Presidente, y ahora tam
bién su esposa se despide. Gil se encuentra
exhausto. Se trata ciertamente de la prime

ra participación de la esposa de Líópezdu
rante una de las conferencias matutinas.
Faltan quince mañaneras, no se desespe
ren, aguanten, no pierdan la energía antes
de tocar la meta

Noproblem
Ahora mal sin bien y en otro orden de co
sas: en cuanto al peso mexicano, Liópez
descartó que a la moneda le afecte la dis
cusión sobre la reforma al Poder Judicial y
explicó que su volatilidad sedebe afactores
externos. "Los empresarios lo que quieren
es que haya seguridad, un auténtico Esta
do de derecho, que haya autoridades fuer
tes por decisión de los ciudadanos, es decir,
una auténtica democracia", apuntó.
Le preguntaron a Liópez sobre su opi

nión al respecto de la participación de la

ministra presidenta de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, Norma Piña, en
las protestas contra la reforma al Poder Ju
dicial, López Obrador aseguró que respeta
dichas manifestaciones: "Está en su dere
cho, como todos los que se oponen a que
se reforme el Poder Judicial" y agregó que
a pesar de las marchas, es de "dominio pú
blico" que en el Poder Judicial hay corrup
cióny por eso se tiene que limpiar, tal como
se hizo en el Poder Ejecutivo. ¿Ejecutivo?
Gil no entiende nada de nada pero, en fin,
tampoco importa

Todo es muy raro, caracho, como diría
Quevedo: "no se ganan los hombres con fa
vores sin obras"jtmm

Gils'enva
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Por qué no elegir
ajuzgadores

La ministra Norma Lucía Piña Hernández
dijo el domingo que "la demolición del
Poder Judicial no es la vía" para mejorar

lajusticia.
Con "el valoryla voluntad real, hoy mismo podría

mos dar pasos firmes para hacer los cambios profun
dos y necesarios para construirla paz, lajusticiayla
reparación que México tanto necesita (...). Debemos
escucharnos entre poderes déla Unión...", sugirió.
Y el presidente López Obrador comentó ayer:
"Ella usó la palabra demolición, pero no se va a des

truir nada, al contrario..
Miente con la verdad:

Si se aprueba en el Senado su aviesa iniciativa, el Po
der Judicial no será "demolido", pero el sistema republi
cano de separación de poderes habrá sido dinamitado.
El explosivo se activará con la elección popular de

jueces, magistrados y ministros, cuyas candidatu
ras las decidirá el nacionalpopulsimo encarnado en
la Presidencia y su coalición en el Congreso, quienes
postularán a dos de cada tres aspirantes (y la misma
fórmula se aplicará en los estados).
Por Mario Di Costanzo, ex presidente de la Co

misión Nacional para la Protección y Defensa de
los Usuarios de Servicios Financieros, me entero de
que "en la página 725 del Diario de los Debates de la
Constitución de 1917" se argumenta contra la elec
ción de juzgadores:

Fecha: 10/09/2024

Página: 7

Area cm2: 228

1 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marín

Carlos Marín

Costo: 30,476

Página 46 de 211 Índice



El sistema de elección po
pular ha sido una innovación
introducidaporlas democra
cias más exaltadas (cuando)
se considera que solamen
te la voluntad popular, en su
manifestación prístina, en
su expresión primera de voto
directo delpueblo, es la única
fuente delpoder. Se ha funda

do en principios metafísicosyno en principios prác
ticos. Cuando los pueblos han tenido oportunidad de
hacer un alto en su marcha y considerar lo que han
dejado atrás, los malos resultados de sus institucio
nes, del primer momento, entonces ellos han vuelto
siempre a la elección del Poder Judicial en otra forma
que no sea popular.
La elección popular tiene radicalmente (...) vicios

fundamentales (...). El magistrado no es igual al di
putado o al senador; es radicalmente distinto; no va
a representar a nadie; no lleva el criterio del elector,
sino el suyo propio; se le elige como persona en la cual
se cree que se reúnen ciertos requisitos indispensa
bles para llenar una función social: tiene que obrar en
su función precisa, quizá hasta contra la opinión de
los electores. Si un magistrado electo popularmen
te siente que mañana rugen las multitudesylepiden
sentenciaen un sentido, elmagistrado está enla obli
gación de desoír a las multitudes y de ir contraía opi
nión de quienes lo eligieron. El diputado no debe ir
contraía opinión, es la opinión del pueblo mismo (...),
el magistrado no: es la voz de su concienciayla voz de
la ley (aplausos). Por este motivo la esencia misma de
la magistratura es muy distinta de la función social
que ejerce el representante político...
Qué distinta la calidad intelectual de aquel revolu

cionario Congreso Constituyente al oficialista, caci
quil, demagógico y regresivo de hoy...™»

Qué distinta la
calidad de aquel
revolucionario

Congreso al regresivo
y demagógico de hoy
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¿Pienso en la patria
o me ocupo de mis
propiedades?

1 Senado existe, entre tantas otras cosas, para
que aquellos asuntos que tramiten a la ligeraEy sin rigor los representantes populares en la
Cámara Baja sean debidamente analizados y
discutidos. ¡» M i i

"i

Es la más alta instancia del Poder Legislativo. La etimo
logía de la palabra remite al latín y 'senator" no significa,
en esos orígenes, otra cosa que Viejo' o 'anciano' aunque
luego se haya referido al cargo que ocupaban los patricios
del antiguo Imperio Romano para enmendar la plana a las
disposiciones emitidas por el poder.
Estamos hablando de otras épocas, desde luego, en las

cuales la sabiduría de los mayores era reconocida en lugar
de que fueran ignorados, o de plano despreciados, como
ocurre en estos tiempos modernos de avasalladora sacra
lización de la juventud
En lo que toca al Senado de nuestra República—ame

nazado de aniquilación en tanto que los Poderes se mo
verán muy pronto al ritmo que dicte la batuta del Ejecu
tivo— es, justamente y a estas alturas todavía, uno de los
entes del Estado que no responden perrunamente a los
dictados del jefe máximo.
El tema, aquí y ahora, es la composición particular de

ese cuerpo de presuntos sabios legislativos. La denostada
oposición de este país cuenta con un número fatalmente
estrecho de senadores para hacerle frente a la embestida
del oficialismo en la cuestión de acabar con la soberanía
del Poder Judicial. Estamos, entonces, en manos de 43
personas de carne y hueso para decidir los destinos de la
nación entera.

El simple hecho de ejercer tan descomunal responsa
bilidad debería de significar, para ellos (y para ellas, como**
hay que escribir forzosamente para dar vida gramatical a
las individuas de nuestra especie), un supremo instante
personal, algo así como una decisión de vida.
Pero, ya lo sabemos, para muchos sujetos lo trascendente

no importa: su lugar en la Historia los tiene absolutamen
te sin cuidado y, sobre todo, el calibre de sus muy particula
res provechos es tan determinante—seguir disfrutando dfií
sus bienes mal habidos o borrar de los registros públicos las
propiedades traspasadas a la parentela— que, a la hora de
decidir entre la salvación de nuestra patria o sumarse a la
caterva de destructores, decidirán aviesamente olvidarse
de los intereses superiores de la nación yvivir el resto de sus
existencias en una artificial comodidad (suponiendo que
tengan algo de mala conciencia).
Por ahí va la cosa, en estos momentos, m
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Ferdinand Lassalle
y la reforma al
Poder Judicial

Ferdinand Lassalle (18251864), abogado y polí
tico fundador de la socialdemocracia europea,
es elconstitucionalistaquemejorpodría expli

car los alcances históricos y los fundamentos políticos de
la reforma en curso al Poder Judicial.

En su obra ¿Qué es una Constitución?concluye que la
Constitución de un país "es la suma de los factores reales
de poder que rigen en una nación", siendo los factores rea
les de poder "aquellas fuerzas reales o instituciones que
aparecen en los diferentes ámbitos de la vida del hombre y
que terminan por ser los motores que definen las relacio
nes en cada sociedad".
Distingue entre "Constitución real", como la suma de

los factores reales de poder, y la "hoja de papel", es decir, la
Constitución escrita. Cuando ambas coinciden hay armo
nía, estabilidad y concordia. Cuando no es así hay disrup
ciones, controversias y conflicto de poderes.
Para Lassalle, una controversia entre poderes formales

(como la que se vive actualmente en México entre los po
deres Ejecutivo y Legislativo, por un lado, y el Judicial, por
el otro) lo que realmente refleja es un conflicto entre fac
tores reales de poder. Y esta conflictividad emerge en mo
mentos de transición política, cuando un régimen emer
gente empieza a desplazar al régimen preexistente.
¿Qué diría Lassalle del Poder Judicial federal mexica

no actual? Que, como institución del Estado, ya no corres
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ponde a la nueva "correlación
de fuerzas reales" expresada
en las urnas el pasado 2 de ju
nio. Máxime, si esa elección
se planteó —desde el inicio
hasta el final— no como una
simple elección de personas
para cargos públicos, sino co
mo un referendo para llevar
adelante una reforma de ins
tituciones: el llamado plan C C de Claudia, C de Constitu
ción, C de Congreso déla Unión, C de cámaras legislativas,
C de continuidad con cambio.
Las y los candidatos a legisladores federales y locales de

Morena, PVEM y PT, en coalición o de manera individual,
repartieron millones de volantes que incluían como uno
de los compromisos: "Reforma judicial, para elegir en las
urnas ajueces, magistradosy ministros". No hubo engaño;
hubo transparencia yverdad.
Siguiendo la perspectiva factual de Lassalle, ¿qué ti

po de arreglo político reflejaría el actual Poder Judicial?
Uno del ancien régime, de un régimen político antiguo,
que ya no tiene asideros en la nueva realidad social y
electoral del país.
¿Cuál sería ese régimen político que ya no existe en es

te momento? Eldelbipartidismo PRIPAN, que se instau
ró desde la reforma judicial de 1995 (Zedillo), mediante la
cual la designación de las y los magistrados y ministros de
la Corte se hacía de manera mancomunada, altemadayes
calonada entre el Ejecutivo y el Legislativo, bajo un pecu
liar sistema de reparto de cuotas y de cuates que no garan
tizaba la independencia ni la autonomía judicial.
De acuerdo con Lassalle, ¿qué pasaría si, después de

haber ofrecido la reforma al Poder Judicial, para ciuda
danizarlo mediante el voto popular, universal, directo y
secreto, se dejara intocado o en sus condiciones actua
les? "Se convertiría en el refugio institucional del anti
guo régimen", retrasando la consolidación del nuevo
orden político.
Desde el mirador de Lassalle, la reforma al Poder Judi

cial no solo sería necesaria, sino inevitable para consolidar
la transformación del país, «a

La Constitución de
un país "es la suma de
los factores reales
de poder que rigen
en una nación"
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Las Siete Leyes
Cuatro días después de la toma de posesión de Claudia
Sheinbaum como primera Presidenta de México, este país
cumplirá dos siglos de haber estrenado su Constitución
original.

La Carta Magna de 1824 fundó una república democrática,
federal y presidencial (un aporte al mundo de las sociedades
americanas que se separaron de las potencias europeas).

Posteriormente, la Constitución de 1857 inventó el Esta
do laico, cosa que ha sido copiada por 80% de los países. Y
la de 1917 produjo las garantías sociales y estableció la no
reelección presidencial.

Por las razones expuestas y otras, esas tres constituciones
pasaron a la historia y han sido materia de diversos estudios.
No así ocurre con el constitucionalismo que pretende rece
tarnos la autodenominada Cuarta Transformación, que siente
la imperiosa necesidad de dejar escrito ese testimonio de su
paso por la vida pública del país.

Las iniciativas de reforma que dio a conocer el presidente
Andrés Manuel López Obrador el 5 de febrero en el ani
versario de las constituciones de 1857 y 1917 nada tienen que
ver con la trascendencia de aquellas dos ni con la de 1824.

Si acaso se le quiere encontrar algún paralelismo, tendría
que ser con las llamadas Siete Leyes, un capricho de Antonio
López de Santa Anna, quien las promovió en 1836 para crear
una república centralista acorde con sus propios fines.

Siguiendo esa experiencia, López Obrador quiere renovar
el marco constitucional, mitad por veleidosa revancha contra
sus "adversarios", mitad por cuidar el interés que tiene de
mantener en el poder a su movimiento político.

Las siete leyes de carácter autocrático que pretende he
redar al país, comenzarían con la reforma judicial, que será
discutida y votada esta semana en el Senado de la República,
que ya la recibió en forma de minuta procedente de la Cá
mara de Diputados.

Dicha modificación crearía un tribunal que vigilaría la ac
tuación de los jueces, magistrados y ministros, quienes serían
elegidos mediante un sistema que busca que sean adictos a

Morena, con lo que cesarían de respetarse, en los hechos, las
más de 200 garantías que nos otorga la Constitución.

La segunda ley eliminaría los órganos constitucionales au
tónomos, lo cual impediría que la labor del gobierno sea vigi
lada y seguramente crearía conflictos con otros países, pues
su existencia está contemplada en tratados que ha suscrito
México, como el acuerdo comercial de América del Norte.

La tercera pondría a la Guardia Nacional es decir, el prin
cipal órgano policiaco federal  bajo la tutela de la Secretaría
de la Defensa Nacional, con lo que terminaría de militarizarse
la seguridad pública.

La cuarta ampliaría el catálogo de los delitos que ame
ritan prisión preventiva oficiosa es decir, cárcel automáti
ca sin investigación previa, una situación que ya de por sí
contraviene los compromisos del país en materia de dere
chos humanos, como falló la Corte Interamericana de De
rechos Humanos.

La quinta sería una reforma electoral que acabe con los
progresos que se han hecho, a lo largo de los últimos 60
años, en materia de representación de las minorías en el Le
gislativo, pues eliminaría las diputaciones de representación
y senadurías de lista, otorgando al partido del gobierno la
posibilidad de tener mayoría en el Congreso de la Unión aún
más grande de la que ya tiene.

La sexta devolvería al país el fracasado modelo monopó
lico estatal en la generación de electricidad, que ha impedido
que existan condiciones para atraer inversiones y crear em
pleos, y que somete a los mexicanos a constantes apagones.
La séptima convertiría al gobierno en una agencia de

reparto de dinero público, en lugar de ser una entidad que
promueva la libertad económica, sin preguntarse siquiera si
existe la posibilidad fiscal de cumplir con esos compromisos.

Esas son las siete leyes que quiere López Obrador, quien
como hizo Santa Anna con José Justo Corro, ahora pre
tende que Sheinbaum le acabe de sacar las castañas del
fuego.
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Yunes y la última cena
Sigue la incógnita que no es incógnita. Al cierre de esta co
lumna, el senador del PAN Miguel Ángel Yunes, hijo del ex
gobernador de Veracruz, no había manifestado el sentido de
su voto frente a la reforma judicial ni desmentido las versiones
de que se une a Morena. Lo que sí sabemos es que está ago
biado por las presiones y las amenazas de la Fiscalía del estado
contra Patricia Lobeira, su esposa y alcaldesa de Veracruz; y
Fernando Yunes, su hermano. "No sabe qué hacer", aseguran.

¿Será el judas de la última cena?
El desaparecido senador estaba convocado a una junta con

dirigentes y coordinadores del PAN a las 18 horas. No llegó.
A las 20:30 horas, Guadalupe Murguía, coordinadora de la
bancada azul, salió a reconocer que no había noticias de él.
Las caras no eran precisamente de alegría. La senadora hizo
notar que la semana pasada los 22 senadores de Acción Na
cional, incluido Yunes Márquez, se comprometieron a asistir
a la sesión y votar contra la reforma judicial.

"Hasta este momento, el senador Miguel Ángel Yunes
Márquez no ha expresado una postura diferente", dijo Murguía
ante reporteros. Añadió: "Como coordinadora del Gmpo Parla
mentario del PAN le hago un respetuoso y firme llamado a que

confirme su postura en torno a la reforma judicial".
Nos enteramos también de que los dirigentes del PAN lo bus

caron todo el día sin éxito. No lo encontraron. Ni a él ni al papá.
"No toma las llamadas de nadie del PAN", nos dijo, en offthe
record una senadora del azul. Yo mismo le mandé por WhatsA
pp un mensaje al exgobernador Yunes Linares. No lo contestó.

Hay versiones encontradas sobre lo que hará el desapa
recido legislador. El Sol ele México dio por hecho el chapuli
neo a Morena. El acreditado columnista de Milenio Ricardo

Raphael fue el primero que escribió un texto titulado "Yunes
será el traidor".

Según él, Adán Augusto López Hernández, presidente de
la Jucopo. le habría ofrecido al veracruzano la desaparición
de varias órdenes de aprehensión que hay contra su familia.

Héctor Yunes, exsenador del PRI, escribió de su tocayo de
apellido: "Conozco desde la cuna a @MYunesMarquez. Sé de
su compromiso y lealtad con los valores como la libertad, la
justicia y la democracia. No tengo duda de que, en las próximas
horas, se pronunciará para ratificar su posición respecto a la
tóxica reforma judicial que impulsa el oficialismo".

Veremos.
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* ¡Es una jalada!, reviró el senador emecista Luis Donaldo
Colosio Riojas, cuando le preguntamos sobre la postura de
Fernández Noroña, presidente de la Mesa Directiva por obra y
gracia del tándem AMLO Sheinbaum, en el sentido de que la
mayoría calificada —dos tercios de los legisladores presentes—
se alcanza en la Cámara alta con 85 legisladores.

"85 senadores son la mayoría calificada, 86 son 67.18 (%),
pasa por encima del requisito constitucional y, una vez apro
bada por la Cámara de Senadores, será enviada a los congresos
de los estados para culminar con el procedimiento", alegó el
inefable Noroña.

Lo cierto es que el número total de senadores es de 128.
Morena y sus aliados suman 85 gracias a que los dos expe
rredistas traidores, José Sabino Herrera y Araceli Saucedo
se brincaron al barco del oficialismo dizque por congruencia
ideológica. Si a los 128 los dividimos entre tres el resultado
es 46.66. Esta cifra la multiplicamos por dos y sale 85.33. Les
faltan 0.33, digan lo que digan. Noroña y Adán Augusto se
quieren robar ese porcentaje si lo de Yunes no se concreta.

Citemos lo que dice el Sistema de Información Legislativa
de la Secretaría de Gobernación sobre la mayoría calificada.

"...Considerando que la Cámara de Diputados está inte
grada por 500 legisladores, se requieren 334 votos para al
canzarla —o un número menor, según el total de asistentes
a la sesión—; en la Cámara de Senadores se requerirán 128
legisladores". Allí chambeaba Adán Augusto. ¿No conocía el
glosario de la Segob?
* "¡Obrador!, ¡Obrador!, ¡ya pareces dictador!", era una de las
consignas que coreaban los manifestantes en el plantón frente
al Senado contra la reforma al Poder Judicial. Trabajadores
jueces, magistrados y hasta el ministro Luis María Aguilar, que
se hizo presente ayer en el plantón del Senado, ven la refor
ma como una amenaza a la independencia del Poder Judicial.

Entre gritos de "¡Ese ministro sí nos representa!" avanzó
entre los manifestantes, que no ocultan su temor de que, con
la reforma de AMLO, desaparezca la carrera judicial.

El ministro Aguilar defendió la permanencia de la carrera
judicial con una breve narración de su propia trayectoria.

"Yo empecé de oficial judicial, de mecanógrafo y la vida me
fue llevando hasta que, cuando me di cuenta, era presidente
de la Corte. Yo no tenía ni influencias políticas ni dinero, em
pecé como mecanógrafo, vivía ahí en Narvarte y la vida me
fue llevando con el trabajo y la preparación".

Las mujeres llevaban la voz cantante en los altavoces del
plantón. Una voz comenzó a corear "¡Yunes está con no
sotros!", en referencia al senador que supuestamente ya se
arregló con el oficialismo. El grito fue de menos a más. Se
transformó en un gran coro. "¡Yunes está con nosotros!".

¿Lo está?

Fecha: 10/09/2024

Página: 4

Area cm2: 361

2 / 2

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 25,670

Página 53 de 211 Índice



Consuelo

De la ponzoña de una araña, qué decir de una víbora, los
efectos son inmediatos. Pero cuando las sociedades se

envenenan o se les envenena, los efectos perversos no se
anuncian así, tardan en aparecer. El reflexivo se enve 
nenan viene al caso porque los prejuicios centenarios, o
la captura mental de una fe, o la simple ignorancia, pue
den causar en los seres humanos efectos devastadores.
En su más reciente libro El arte de ser humanos, Rob
Riemen relata las huellas del veneno fascista circulando

en la Holanda de la postguerra. Ese fascismo el nazis 
mo al centro, aunque no el único, como la humedad,
penetró vertical y horizontalmente a muchas sociedades.
Hoy resurge.
Después de seis años de cultivar el odio cotidiana 

mente desde el poder, sería anormal que no hubiera
efectos. Una legisladora panista, al calor de la discusión
sobre la reforma al Poder Judicial, lanzó la consigna de
que si un senador colega suyo votara a favor "merecía
ser linchado" y que lo agarren a "chingadazos". Se tra 
ta de un representante popular del más alto nivel. A lo
que hemos llegado, ¡cero pedagogía política! El país está
envenenado, basta con ver las descalificaciones presi
denciales en contra de jueces, magistrados y ministros.
Podridos, cretinos, descarados, parte de la maña etcétera.
Hay ciertas palabras altamente ponzoñosas: privilegiados,
casta, enemigos del pueblo sea esto lo que sea "gol
pistas". La sociedad mexicana ha normalizado lo que de 
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biera ser motivo de escándalo.

Como diría el clásico, la única
intolerancia válida es contra los
intolerantes.

En 2023 apareció en México
el mas reciente libro de Michael
Ignatieff. Se trata de un ensayo
valiosísimo que lleva por delata
dor título En busca ele consuelo.
Vivir con esperanza en tiempos
oscuros. Para aquellos que por
el título duden de alguna vincu
lación religiosa, vale recordar
que Ignatieff, sólido filoso
fo, fue líder del partido liberal
canadiense e incluso compitió
para primer ministro. Es además
gran difusor de Isaiah Berlín. En
este texto Ignatieff explora au
tores del mundo clásico como

Cicerón oMarco Aurelio y de
ahí a los de Marx, Camus, Mahler o Anna Ajmátova. El
hilo conductor es aparentemente sencillo: qué significado
ha tenido el consuelo para cada quién. Es apasionante y
está bellamente escrito.

La sociedad mexicana está rodeada de miedos, algu 
nos son reales y terribles, incuestionables, la violencia, las
desapariciones, los feminicidios. Otros van y vienen como
los ataques presidenciales o los bloqueos que afectan a
cientos de miles, o la extorsión que ha provocado un fe 
nómeno de migración interna muy serio, ruptura de lazos
familiares y mucho más. Pero hay otra serie de miedos
que han sido y son sembrados en la sociedad por los go 
bernantes. Por ejemplo, ¿qué ganó México con la modifi 
cación en la Constitución de su capital de la concepción
de propiedad? Por si fuera poco, llevamos desde febrero
con la amenaza de una descocada reforma al Poder Ju 
dicial federal, que nada tiene que ver con la justicia local
que es la que afecta a más de 90% de los casos judiciali
zados que hoy se ventilan.
Hoy los votos en el Senado se cuentan uno por uno

para buscar al "traidor". La implementación de esa refor
ma es prácticamente inviable y afectaría a millones. El
mundo está con los pelos de punta. Los propios miembros
del Poder Judicial, al ver afectados sus derechos y desa 
rrollo profesional, son víctimas.
"En todo momento habla Ignatieff, sobre todo

cuando la historia resulta incomprensible, la gente se
aferra a las ilusiones de la continuidad, sobre todo a las
fabricadas por sus gobernantes". La tensión no es una
buena consejera, pues algunos pedirán "linchamientos"
y recordemos que las masas ante las hogueras públicas
van y vienen: persiguen hoy a un opositor, y mañana al
que al que fuera guía espiritual... del crimen.
México necesita consuelo, pero, como recuerda

Ignatieff, encontrar alivio juntos sólo se logra escuchan
do y siendo escuchado.
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Serán las próximas las horas finales de un proceso lamentable
en términos legislativos, políticos, judiciales, para el sistema
político democrático, e incluso para nuestra economía. Y para
la próxima administración federal. La reforma judicial es un
esperpento sin lógica alguna, más allá de dejar el Poder Judicial
en manos del Ejecutivo. Es un mecanismo de venganza política
que hará un daño enorme al país y que, además, dejará una
sociedad dividida y lastimada.

En unas horas se quitarán las máscaras y se sabrá cuál es
el nivel de compromiso de los senadores con sus electores.
El oficialismo ha sido beneficiado con una sobrerrepresenta
ción histórica, muy superior a los votos que obtuvo, pero de
todas formas le falta un voto para tener mayoría
calificada en el Senado, pese a los dos senadores
tránsfugas del PRD que ya se fueron a Morena.

La búsqueda del potencial traidor o traidora se
ha convertido en una suerte de deporte político
en la últimas horas. Yo no sé si lo habrá. Espero y
creo que no. Cualquiera que fuera a traicionar ya
lo hubiera hecho, hacerlo cuando todos los fo
cos mediáticos y de atención están puestos en la
votación de los 43 senadores de oposición sería
un suicidio político para quien lo hiciera. Sabe
mos que siempre hay alguien dispuesto a suici
darse políticamente porventajas económicas y/o
legales, pero en esta situación el escarnio sería
enorme.

Si el oficialismo estuviera tan seguro de que
tiene los votos para la mayoría calificada no estaría divagan
do y tratando de engañar con eso de que no se necesitan 86
votos, sino una fracción de 85 y que, por ende, necesitaría un
voto menos. Es falso, jamás se ha interpretado de esa forma la
mayoría calificada en el Congreso y, si se intenta aplicar ese
mecanismo, el gobierno quedaría seriamente descalificado in
terna y externamente.

Por otra parte, si la reforma no fuera aprobada en las próxi
mas horas, se abren espacios para que la nueva administración
pueda negociar otra reforma judicial, la que es imprescindible
para el país y que vaya realmente al fondo de los problemas.
Ésta no lo hace. Cuando la propia Claudia Sheinbaum en la
conferencia de prensa de ayer tiene que caer en lo de los saba
dazos o el nepotismo para defender la reforma es una demos
tración de que la misma no tiene sustento sólido.

La propuesta de Norma Piña llega demasiado tarde y tam
poco creo que sea la reforma que se necesita, aunque tiene el
mérito de exhibir muchas de las deficiencias de la propuesta
por la 4T. Pero también tiene deficiencias, es tardía y me parece
que sirve más como respuesta que como propuesta.

Se debe trabajar sobre las propuestas existentes y sacar algo
nuevo que incluya muchas de las preocupaciones, legítimas, del
próximo gobierno, peo también las de la sociedad y del propio
Poder Judicial. Hay muchos cambios por hacer y que son más
que necesarios, pero se deben discutir, negociar, buscar acuer
dos que los hagan transitables y que no destrocen carreras y al
propio sistema de justicia.

Insisto en un punto: si se aprueba la reforma en los términos
en que está planteada y ejerciendo una mayoría calificada que
en realidad no lo es, tendremos un vacío en el Poder Judicial
que durará muchos meses, con rezagos que serán insostenibles:
al paro se sumarán renuncias, se seguirán acumulando miles

de casos sin resolver, las elecciones planteadas no
tienen ni siquiera contemplado un presupuesto o
un mecanismo para realizarse, cuando se hagan,
si hay condiciones, en junio próximo se tardará
otros meses en procesarse y así estaremos, en el
mejor de los casos, prácticamente un año sin Po
der Judicial. Para algunos puede ser deseable para
la gente será una tragedia.

Es evidente que tampoco se puede rechazar la
propuesta de reforma para que todo quede igual.
No tiene sentido. Los cambios en el sistema de jus
ticia son más que necesarios. Lo que se debe com
prender es que éstos, como están planteados, no
sirven, no mejoran la situación, sino que la empeo
ran, que no tienen consenso y que no tiene sentido
desgastar políticamente al gobierno entrante para

cumplir un capricho de un Presidente al que le quedan 20 días
en el gobierno.

Si los 43 senadores de oposición se mantienen firmes existe
la posibilidad y la obligación política de emprender una verda
dera reforma. No es la que propone Piña, pero tampoco la que
quiere López Obrador. Por una vez miremos hacia el futuro en
lugar de ver siempre hacia atrás.
CHAPITOS, MAYOS Y JUICIOS
Mientras en Culiacán continuaba esa lucha a balazo limpio entre
Los Chapitos, Los Mayos, la gente de Aureliano Guzmán y, por
otra parte, las fuerzas de seguridad federales, comenzó desde
ayer el largo proceso de juicios y comparecencias de muchos de
los principales narcotraficantes mexicanos en EU. El primero es
el juicio a Rubén Oseguera González, El Menchito, hijo del jefe
del Cártel Jalisco Nueva Generación, en Washington D.C. Luego
vendrán el de El Mayo, el de Joaquín y Ovidio Guzmán López
y el de El Nini, Néstor Isidro Pérez Salas, todos posibles testigos
colaboradores de la justicia estadunidense. Como hemos dicho,
todos ellos estarán en el banquillo de los acusados, pero junto
sentarán a los gobiernos de México, pasados y actual.
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Ayer, de nuevo, el Presidente me criticó en la mañanera. No
me espanta. Yo, a diferencia de él, sí creo en la libertad de ex
presión. Por mí, puede decir lo que quiera.

Como Presidente, lo respeto. Yo también lo he criticado
muchísimas veces y lo seguiré haciendo cuando considere que
se equivoca. Pero él, a diferencia mía, siempre repite las mis 
mas dos críticas en mi contra.

La primera es decir que yo le confesé que era neoliberal.
Efectivamente, eso le expresé cuando lo entrevistamos en Ter
cer Graclo. A mí no me da pena, a diferencia de otros neolibe
rales que se han escondido penosamente durante este sexenio,
revelar mis preferencias ideológicas.

Yo le pregunté a López Obrador: "¿Y qué va a
pasar el próximo sexenio con los que nos consi
deramos neoliberales?", a lo que respondió: "Los
vamos a convencer". Con un espíritu liberal, pen
sé: "Veremos, igual y tiene razón y, con un buen
gobierno, nos demuestra que estábamos errados".

No ha sido el caso.
En este sexenio, el crecimiento económico

ha sido raquítico. El peor desde el gobierno de
Miguel de la Madrid (19821988). No resolvieron
el problema de inseguridad que heredaron. Echa
ron a perder el sistema de salud pública. Le entre
garon de regreso el control de la educación a los
sindicatos. Quebraron a Pemex y México se con
virtió en el policía migratorio de Estados Unidos.

No todo fue negativo. Reconozco la renego
ciación del tratado de libre comercio con Estados Unidos (por
cierto, la joya de la corona de las políticas económicas neoli
berales), respetaron la autonomía del banco central, subieron
el salario mínimo sin que aumentara la inflación y rescataron
derechos laborales de la clase trabajadora.

¿Me convenció López Obrador de dejar de ser neoliberal?
Para nada.

Hoy sigo creyendo más en la eficacia del mercado que del
Estado, sobre todo en México, donde los gobiernos son tan
malos administradores.

El Presidente afirma que yo le confesé mi neoliberalismo
como si le haya revelado que fuera un asesino serial. Denota,
así, su intolerancia.

A diferencia mía, él no puede sentarse a debatir con los que
piensan diferente. Yo lo hago todos los días en mi programa Es
la hora de opinary lo disfruto mucho. Nadie, señor Presidente,
es dueño de la verdad.

El otro refrito que utiliza AMLO para atacarme es un viejo
video de antes de la elección de 2018. Ayer lo volvió a poner
en la mañanera.

Se trata de una entrevista que le realicé al director del Eco
nomista, Luis Miguel González, en Es la hora ele opinar. Aquí
lo importante es recordar los dos principales eventos que
en ese momento estaban presionando el tipo de cambio del
peso frente al dólar. Uno era la posible victoria contundente
de AMLO con la posibilidad de revertir las reformas económi
cas orientadas hacia el mercado. El otro acontecimiento era la

amenaza del entonces presidente Donald Trump de acabar
con el tratado de libre comercio con México.

Este segundo factor, más que el triunfo de AMLO, era lo que
tenía más nerviosos a los mercados.

Le presentamos al auditorio dos escenarios opuestos. Uno:
pierde López Obrador la elección y sí hay trata
do con Estados Unidos. Luis Miguel calculó una
revaluación que llevaría el dólar a entre 17.5 y 18
pesos. Dos: gana AMLO de manera contunden 
te, tiene mayoría en las cámaras, echa para atrás
reformas estructurales y no hay tratado con el
vecino del norte. El dólar se iría a entre 25 y 27
pesos, pronosticó Aguilar.

Por fortuna, no se cumplió este segundo au
gurio porque se logró mantener un tratado co 
mercial con EU.

A González y a mí lo que más nos preocupa 
ba era el amago de Trump de salirse del TLCAN.
Hoy sabemos que se trataba de una amenaza
real.

Pero el ego de AMLO es tan grande que no
entiende que él no era el protagonista del segundo escenario
en cuestión, sino Trump. Ya lo he aclarado muchas veces. Lo
reitero porque no queda de otra: el que calla, otorga.

Ayer, en la mañanera, dijo que todos mis pronósticos han
sido fallidos y, sin embargo, sigo "en la empresa de televisión.
Cualquier otro trabajador con tantas fallas ya lo hubiesen 'ce
pillado'. Pero no lo tienen ahí por ser experto, por ser profe 
sional, lo tienen ahí porque tiene una postura conservadora
en contra de nosotros".

Si hablamos de pronósticos fallidos, habría que recordar
que él prometió que la economía crecería al 4% anual. Resulta
que crecimos 5%... pero en todo su sexenio. Y él sigue siendo
Presidente.

Bueno, por unos cuantos días más, porque luego, muy de 
mocrática y republicanamente, se retirará de la política.

¿Verdad, Presidente?

©
Twitter: @leozuckermann
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1 Matriculado en fallas. El gobernador de Baja
• California Sur, Víctor Manuel Castro Cosío,

se ha ganado un aplauso... de ironía. El recién
inaugurado Centro Deportivo El Piojillo, en la Paz,
cuya alcaldesa es Milena Quiroga Romero, ya
tiene su propia liga de críticas, y no precisamente
deportivas. La falta de planeación salta a la vista, los
usuarios en redes preguntan si de verdad esperaban
que los niños crucen un libramiento entre carros
y camiones. Pero eso no es todo, ahora resulta
que van a cobrar por usarlo porque, claro, ¿qué
mejor manera de impulsar a los futuros atletas que
vaciando sus bolsillos? Aquí el verdadero deporte es
sortear las malas decisiones de Castro Cosío.

2 Derecho y urgencia. Andrés Manuel López
• Obrador asegura que la ministra Norma

Piña está en su derecho de oponerse a la reforma,
pero insiste en que la limpieza al Poder Judicial es
inaplazable. Según el Presidente, su iniciativa no
busca "destruir" nada, sino acabar con la corrupción,
el nepotismo y los privilegios que, dice, siguen
intactos en la Corte. Mientras Piña presenta una
contrapropuesta, López Obrador defiende su idea
de elegir jueces y magistrados por voto popular, bajo
el argumento de que el Ejecutivo y el Legislativo ya
han combatido excesos, pero el Judicial sigue siendo
una "ciudadela" de corrupción. Y no miente, ¿o sí?

3 Falta de liderazgo. Marko Cortés, con su
• ya habitual tono de indignación, lanzó una

denuncia contra Morena, cuyo presidente es Mario
Delgado, y el gobierno federal, acusándolos de
presionar y hasta sobornar a los senadores del
PAN. Pero, ¿dónde está la estrategia más allá de
las quejas? Cortés exige equilibrio y contrapesos,
pero parece depender más de su papel de víctima.

"México necesita 43 senadores valientes", dice, como
si con sólo gritar valentía lograra cambiar el curso
de la política. Quizás es hora de que, además de
denuncias, el PAN ponga sobre la mesa propuestas
sólidas. Liderar es más que señalar, señor Marko.

4 Resultados tangibles. La gobernadora de
• Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa,

presentó su Segundo Informe de Gobierno y sí está de
presumir. La entidad tuvo la mayor inversión social
en su historia a dos años de gobierno de Lezama
Espinosa. Reconoció el liderazgo "firme y decidido"
del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien
construyó el primer piso de la transformación que
continuará la presidenta electa, Claudia Sheinbaum
Desde la explanada a La Bandera, reveló que se han
destinado más de 200 mil millones de pesos para
diversas obras, destacadamente el Distribuidor Vial
del Aeropuerto y el Puente Nichupté en Cancún; así
como el Parque Nacional del Jaguar y el Aeropuerto
Eelipe Carrillo Puerto de Tulum. Dicen por ahí
"¡Tengan para que aprendan!".

5 Impunidad. Francisco Garduño sigue como
• si nada, mientras el Instituto Nacional de

Migración declara "cumplida" la reparación del
daño en la tragedia de Ciudad Juárez, donde 40
migrantes perdieron la vida en un incendio. Claro,
33 familias ya recibieron indemnización, pero siete
siguen esperando. ¿Y los lesionados? Cinco casos
aún dependen de la burocracia de la Comisión
Ejecutiva de Atención a Víctimas, de MarthaYuriria
Rodríguez Estrada. El INM habla de rehabilitación,
compensación y disculpas públicas, pero la tragedia
expone algo más: la negligencia. Francisco Garduño
sigue tan campante, mientras los deudos lidian con
el dolor y una justicia a medias.
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Ya siéntese, señor
• La sombra del Presidente saliente se alarga y
amenaza con enturbiar los primeros días de Sheinbaum

La transición de poder en México debería ser una cere
monia de dignidad republicana, una oportunidad para el
Presidente saliente de cerrar su ciclo y para la Presidenta
entrante de trazar su propio rumbo. Sin embargo, lo que
estamos presenciando es un espectáculo triste y dañino
Andrés Manuel López Obrador, incapaz de soltar el poder,
aferrándose a los últimos resquicios de su gobierno como
un rey que se niega a abdicar y arrastrando, con él, las es 
peranzas de un nuevo comienzo para el país.
La obstinación de López Obrador por aprobar la re

forma al Poder Judicial es la más reciente muestra de su
incapacidad para dejar ir. No sólo ha generado un clima
de tensión y resentimiento con la judicatura, sino que ha
impactado negativamente las perspectivas económicas
del país. La incertidumbre que ha generado está embesti
da contra una de las instituciones clave del Estado ha sido

suficiente para desestabilizar el mercado cambiario, con
un dólar que ya ronda los 20 pesos. En lugar de suavizar la
transición, el Presidente está tensando el país y, con ello,
debilitando la imagen de México frente a los inversionistas
internacionales, que ahora más que nunca ven un país con
un enorme potencial de crecimiento, pero con señales de
incertidumbre legal.
Vaya el despliegue de la hubris presidencial que no se
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detiene ahí. En un movimiento

evoca los peores tiempos de las
dinastías políticas.
El colmo de esta negativa a

soltar el poder se manifiesta en
los pasillos del Palacio Nacional,
donde el Presidente insiste en

ocupar hasta el último día hasta
el último rincón de la residencia

oficial, aferrándose a su ocupa
ción (como una Marta Sahagún
reacia a abandonar su cabañi
ta de Los Pinos al término del

sexenio de su esposo). En lugar
de facilitar la mudanza y la ins
talación de Claudia Sheinbaum

y su familia, López Obrador
parece dispuesto a quedarse en
Palacio hasta el último minuto,
arañando las paredes y negán
dose a entregar, física y simbó
licamente, el espacio del poder.
Claudia Sheinbaum, presi

denta electa, enfrenta una tarea titánica: no sólo deberá
reconstruir la confianza en las instituciones tras los emba

tes de su predecesor, sino que también tendrá que marcar
con claridad que su gobierno será diferente. La transición
debería ser el espacio ideal para que la Presidenta entrante
comience a delinear su propio estilo y agenda, pero AMLO
está empeñado en acaparar la atención y minar desde ya
el terreno al nuevo gobierno. La sombra del Presidente sa
liente se alarga y amenaza con enturbiar los primeros días
de Sheinbaum.

La historia ha demostrado que la incapacidad de los lí
deres para reconocer el fin de su tiempo puede tener con
secuencias devastadoras. López Obrador, quien alguna
vez representó la esperanza de un cambio profundo para
muchos, hoy se ha convertido en un obstáculo para la es
tabilidad del país. Ha llegado la hora de que el Presidente
se siente y permita que el nuevo gobierno tome su lugar. La
soberbia no puede seguir guiando los destinos de México
Ya siéntese, señor.

O
ADDENDUM

Aferrarse así hasta el último día sólo le hará más compli
cado y doloroso El primer cha (y todos los demás) fuera del
poder. El primer día, de Luis Spota. Hay relecturas urgentes.
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Temporizador
Es posible que durante el paleolítico hayamos activado, sin
querer, una bomba de tiempo que actualmente podría estar
por detonar. Hace 35 mil años, alguien esculpió la que se
conoce como la Venus de Hohle Fels, una escultura tallada
en marfil, exagerando los atributos sexuales femeninos que,
según diversos investigadores, podría haber sido pornográ
fica. Dicen "podría" porque hemos acordado que sólo es
pornográfico el material que tiene la finalidad de provo
car excitación erótica. Así, mientras el antropólogo Tony
Mellars asegura que en ese entonces ya "la gente estaba
loca por el sexo"; la arqueóloga April Nowell cree que la
llamada paleopornografía en realidad era sólo la represen
tación de diosas. Menos dudas puede que motiven las pin
turas rupestres hechas durante los cinco mil años siguientes,
en las que se inmortalizaron prácticas sexuales orales, vo
yerismo, zoofilia, masturbación y un largo etcétera. A éstas
les siguieron la primera revista para caballeros de toda la
historia: el Papiro erótico de Turín (1150 a.n.e.); las repre
sentaciones de actos sexuales de parejas en los grabados de
la dinastía Chin en China; los jarrones griegos, con escenas
de tríos, y los floreros romanos decorados con orgías; así
como las posturas del Kama Sutra, en la India, por mencio
nar algunos. Por fin, con el daguerrotipo de 1839, pasamos
de las representaciones a las imágenes reales. Existen gran
cantidad de fotografías de desnudos de esa época y la que
quizá sea la primera fotografía indiscutiblemente porno
gráfica de una felación, datada en 1890, en Gran Bretaña. A
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partir de entonces, la pornogra
fía visual se instaló en las revis

tas; posteriormente, en las cintas
de video y en los canales por ca
ble. Las primeras fuentes tenían
ciertas características que son
relevantes: obtenerlas implicaba
para el consumidor un esfuerzo
incómodo, caro y a veces vergon
zoso, además de que las imáge
nes estáticas tenían un potencial
de excitación que se desvane
cía rápidamente. Las sucesivas
películas fueron más estimulan
tes, pero eran más costosas, ha
bía que comprarlas o alquilarlas
y, antes de llegar al contenido
pornográfico, el espectador de
bía ver pacientemente un argu
mento generalmente absurdo que contribuía, junto con todo
lo demás, a que se ejercitara la capacidad de retrasar la
gratificación. Con la llegada de internet de alta velocidad
(2006) surgieron las conocidas como las tres "aes" de la
pornografía actual: anonimato, accesibilidad (incluyendo
mayor acceso a menores) y asequibilidad (gratuidad). Se
gún propone Gary Wilson en su libro YourBrain on Pom,
esta pornografía de alta velocidad podría estar minando el
deseo y la motivación por mantener relaciones sexuales,
sobre todo a los adolescentes nativos digitales, ya que los
circuitos cerebrales destinados al sexo son especialmente
vulnerables durante la adolescencia y la sobreestimulación
de la pornografía de alta velocidad, a través de descargas del
neurotransmisor de recompensa (dopamina), está consoli
dando conexiones cerebrales que, en poquísimas palabras,
está haciendo que les sean menos gratificantes los place
res normales de la vida cotidiana y que las parejas reales
les parezcan cada vez menos interesantes. El problema se
antoja todavía más serio si se considera que prácticamente
todos los hombres y 82% de las mujeres han visto alguna vez
pornografía y, sobre todo, que el rango de edad de inicio de
consumo actual es de 8 a 11 años.

OBSCENO
Uno de los libros eróticos de la escritora Caitlín R. Kiernan
se titula: Cuentos clel lamentable ornitorrinco. Pero ni los
libros de Sade o Bataille alcanzan el nivel de obscenidad

que podría concretar el misterioso senador número 43.
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Así qué chiste,
compran senadores
• Qué fácil obligar a los adversarios a pasarse
con ellos, aunque no crean en el proyecto,
sin tener que convencerlos; simplemente
con amenazas o con hacerlos ricos.

Sin importar que como oposición lucharan en contra de las
viejas prácticas ele la derecha, que obligaba a sus adversa
rios a doblarse ante ellos, ya fuera mediante carretadas de
dinero o la desaparición de carpetas judiciales, Morena se
está superando con creces.

La historia de la izquierda, ésa que dicen representar los
integrantes de la 4T —empezando por su líder moral—, fue
escrita con la sangre de auténticos defensores del pueblo
que dieron la vida por sus ideales y contribuyeron a que sus
camaraclas llegaran al poder.
Pero quienes llegaron los han traicionado y ahora cual

quier rufián se cuelga la medalla de demócrata y socializa
clor de la riqueza para llevar la justicia al país. No importan
sus antecedentes.

Elaborar una lista de estos personajes sería muy larga,
pero basta con ver a los que ahora atraen los reflectores
para entender la farsa que es Morena. Todos se dicen de
izquierda, pero, sin excepción, todos cobran y viven como
los de la derecha.
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En las viejas épocas del PRI,
partido que se enquistó en el po
der la mayor parte del siglo pasa
do, no había sorpresas. Eran tan
cínicos y corruptos que no nece
sitaban disfrazarse de nada; da
ban la orden y ya.
Lo mismo que los panistas,

igual de corruptos. Pero ahora ya
ni siquiera fingen hacer política,
pues no tienen que convencer a
los adversarios con argumentos o
ideas, sino mediante la forma más baja y corriente: mostrar
su orgullo porque sus chantajes funcionan.

Por ejemplo, escuchar a los senadores Manuel Velasco
y Gerardo Fernández Noroña presumir que ya tienen a los
86 senadores necesarios para aprobar la reforma al Poder
Judicial, sin ocultar que los compraron o los extorsionaron,
es denigrante.

Qué fácil obligar a los adversarios a pasarse con ellos,
aunque no crean en el proyecto, sin tener que convencer
los; simplemente con amenazas o hacerlos ricos, utilizan
do los recursos del gobierno que representan; y se asumen
diferentes.

O como Claudia Sheinbaum criticando a los estudiantes

que se manifiestan en contra de la reforma judicial, dicien
do que una minoría no puede frenarla. ¿Acaso olvidó tan
pronto que su carrera la hizo como activista universitaria,
protestando contra el gobierno?

O Mario Delgado, que en cada spot de su partido criti
ca a los corruptos clel pasado, pero que se da vida de rey,
asistiendo a antros fifís y viviendo en zonas exclusivas, sin
dar cuentas de cómo obtuvo todos sus bienes.

Eso para no mencionar a Rocío Nahle, Manuel Bartlett,
Félix Salgado Macedonio, Cuauhtémoc Blanco y demás
pléyade de políticos que se enriquecieron a su paso por los
diversos cargos públicos a los que han llegado.

Caso aparte son las ministras del pueblo, que el movi
miento puso en la Corte y que, abiertamente, enarbolan la
bandera de Morena sin el menor recato.

Es que, para donde se mire, la 4T está plegada de nuevos
y viejos ricos.

O
CENTAVITOS

Apenas han pasado unos días de que Marcelo Ebrard aven
tó la toalla en el Senado para no votar la iniciativa de refor
ma judicial, alegando supuestas reuniones en Italia y otros
lugares para preparar su arribo a la Secretaría de Economía,
y ya en la Cámara de Diputados sus leales lo empiezan a
imitar. Se dice que esta misma semana Vidal Llerenas pe
dirá licencia en San Lázaro para acompañar a su jefe polí
tico en su nueva encomienda. Llerenas y Mario Delgado
—ambos itamitas— eran los dos economistas favoritos en

el equipo de Ebrard cuando gobernaba la ciudad; segura
mente hoy a Delgado no lo quieren ver ni en pintura.

Es que,
para donde
se mire,
la 4T está

plegada
de nuevos

y viejos ricos.
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Me dicen que al terminar el ciclo de lavado clel lavaplatos clebo
entreabrirla puerta, meterle una toalla doblada y volver a cerra
la puerta, que esto hace que los trastes y cubiertos sí terminen
bien secos. ¿Sirve esto o es una tomada de pelo?
R. Le comparto que sí sirve, no es tomada de pelo, aquí en casa
ya adoptamos este paso y da muy buenos resultados
El tmeo consiste en meter un trapo de cocina dentro del lavaplatos
después de que se complete el ciclo de lavado y secado. Esta toa
lla absorbe el vapor, evitando que se forme condensación en los
platos, lo que puede ayudarlos a secarse de manera más efectiva.
Si bien los resultados pueden no ser tan perfectos como sugieren
algunas afirmaciones, en que los platos están completamente
secos, muchos usuarios informan que reduce significativamente
la cantidad de humedad que queda en los trastes, especialmente
en los platos. La toalla absorbe el vapor después del ciclo, lo que
ayuda a evitar que la humedad se condense en los platos. Si bien
puede que no seque completamente todos los artículos, muchos
platos se dejan en su mayoría secos, con algunas agrupaciones
en artículos más profundos como cuencos.
Este método se considera una alternativa que ahorra tiempo al
secado manual de cada plato. Algunos usuarios creen que sim
plemente abrir la puerta después del ciclo puede ser suficiente
para dejar escapar el vapor sin usar una toalla.
En conclusión, si bien el uso de una toalla puede mejorar la efi
ciencia del secado, es importante considerarlos riesgos poten

ciales y la eficacia en función de las experiencias individuales.

LAS MENOS

Señoría Mont, ¿me puede dar una lista ele algunas de las pa
labras menos usadas en nuestro idioma? Voy al contrario ele
los c¡ue le piden las listas de las palabras más usadas. Gracias..
R. Con gusto aquí le comparto una lista de 10 palabras en español
que son poco comunes y raramente usadas;
Inmarcesible: que no se puede marchitar.
Vate; adivino o poeta.
Mesticia: aflicción, pena, tristeza.
Obito: fallecimiento de una persona.

Columbrar: divisar, ver desde lejos algo sin distinguirlo bien.
Rauco: ronco, afónico.
Quiescente: que está inactivo, quieto, sin movimiento.
Tábido: podrido o corrompido.
Osculo: beso de respeto o afecto.
Acendrado: puro, sin mancha ni defecto.
Aunque no me lo pidió, aquí le comparto ejemplos de cómo usar
cada una de las palabras en una oración:
Inmarcesible: "Su belleza era inmarcesible, siempre radiante a
pesar del paso del tiempo".
Vate: "El vate recitó sus poemas en la plaza, cautivando a todos
los presentes".
Mesticia: "La mesticia se apoderó de él tras la pérdida de su me
jor amigo".
Obito: "El óbito del famoso escritor fue lamentado por lectores
de todo el mundo".

Columbrar: "Desde la colina, podía columbrarla silueta del cas
tillo en la distancia".

Rauco: "Después de gritar tanto, su voz quedó rauca".
Quiescente: "El volcán ha estado quiescente durante siglos, pero
los científicos siguen vigilándolo".
Tábido: "El olor tábido de la fruta podrida llenaba la habitación".
Osculo: "Le dio un ósculo en la mejilla como muestra de gratitud".
Acendrado: "Su amor por la música era acendrado, sin ninguna
duda ni reserva".

Fecha: 10/09/2024

Página: 27

Area cm2: 271

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 19,270

Página 65 de 211 Índice



Absurdo es negar
lo, es evidente y
contundente que
nuestro país cuenta
dentro de sus tradi

ciones más importantes a la tau
romaquia, el deporte nacional es
la charrería y otra de las grandes
aficiones, la gallística. Esto obe
dece a una clara relación con los
animales, su crianza, cuidado
y evolución genética es de gran
valor ecológico. Los obtusos
prohibicionistas, pensarán: "Sí,
pero mueren esos animales",
correcto señores, mueren como
moriré yo, usted y todos.

La vida está ligada a la muerte,
proceso del que nadie se salva, al
gunos se van antes sin explicación
ni lógica alguna, otros que mejor
estarían dando geranios siguen
dando lata y causando males por
donde pisan.

El noveno mes del año, sep
tiembre, es en el que la mexieani
dad nos aflora con más enjundia.
El gusto por sentir a México en la
piel, valorar sus bellezas naturales,
sus atardeceres, su cocina, su arte,
sus colores y su folklor. Admi

rar un cinto pitiado, un alebrije
oaxaqueño, la orfebrería en plata
de Zacatecas, la cerámica michoa
cana, la alfarería jalisciense, las
cajas de Olinalá, Guerrero y puedo
continuar enlistando las maravi

llas de este mágico país.
En septiembre celebramos

México con festejos taurinos a lo
largo y ancho de la República. Al
medio día, charreadas en prácti
camente todos los lienzos charros

y, por la tarde, corridas de toros,
novilladas o festivales, desde
la Plaza de Toros Monumental
México hasta portátiles en pueblos
pequeños que gozan y viven de la
tauromaquia, que entienden que
la relación con los animales es la
que cada uno de ellos tiene con el
ser humano: la mascota, el abasto
y el espectáculo.

Dentro del calendario taurino
mexicano, por séptima ocasión
se celebrará la mejor puesta en
escena para una corrida de toros
temática: La Insurgencia, cuyas
primeras cinco ediciones se efec
tuaron en San Miguel de Allende a
principios de año, trasladándose a

la ciudad más taurina de México,
Aguascalientes, a su centenaria
plaza San Marcos.

El sábado 14, a las 18.30 horas,
partirán plaza a la usanza insur
gente, Luis David, Leo Valadez y
Héctor Gutiérrez, tres locales que
se darán un agarrón en serio ante
seis toros de la ganadería tlaxcal
teca de Reyes Huerta. El festejo
será amenizado por la Orquesta
Sinfónica de Aguascalientes,
dirigida por el maestro Román Re
vueltas. La indumentaria diseñada
y creada por el sastre mexicano
César Gutiérrez. Una tarde de
cultura, arte, tradición y honor
de ser mexicanos. Además, como
ejemplo a la sociedad y como es
costumbre, los beneficios de la
taquilla serán donados al DIF de
Aguascalientes. Una vez más, los
taurinos demostrando con hechos
la importancia de esta cultura, su
altruismo e interés por nuestros
semejantes.

Me atrevo a decir que la

Corrida de la Insurgencia es sin te
mor a equivocarme una experien
cia inolvidable para los asistentes.
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La emoción de escuchar y cantar
el himno nacional mexicano al
inicio del festejo, con honores a la
bandera, gozar del impacto visual
de la intervención al ruedo y a la
plaza por parte del artista local
Anwar Atala. Vivir la emoción
única del toreo con tres grandes
toreros que, así como los héroes
de la Independencia ofrecieron
su vida por alcanzar un fin, ellos
ofrecen la suya para crear el arte y
la emoción que despiertan los sen
timientos del alma para hacernos
sentir vivos. Todo esto acompa
ñado por la música interpretada
por la orquesta sinfónica, tocando
obras clásicas que nos llevan más
allá del placer sensorial del arte
vivo.

Cita imperdible en la San
Marcos de la capital hidrocálida,

además una derrama económica
importante para la ciudad que
recibe a visitantes que benefician a
restaurantes y hoteles.

El mismo sábado habrá toros
en Apizaco, Tlaxcala; en Ojuelos,
Jalisco; en San Miguel de Allende,
Guanajuato; en el Palacio del Arte
de Morelia, Michoacán. El día del
grito, el 15, habrá toros en San
Cristóbal de las Casas, Chiapas;
en Zacatecas, Zacatecas con la
segunda de feria actuarán Cuauh
témoc Ayala, Juan Pablo Sánchez,
el Mojito y Héctor Gutiérrez ante
seis toros locales del hierro de
José Julián Llaguno. En Juriquilla,
Querétaro, darán el grito Jorge
Hernández Gárate, Román y
Diego San Román ante seis de San
Miguel de Mimiahuápam. En la
San Marcos habrá novillada con

el Quitos, Emilio Ricaud, Jaime
Navarrete y Mario Rangel ante 8
de Real de Saltillo.

El 16 en Zacatecas, el Payo,
André Lagravere y Arturo Gilio
con 6 de La Concepción. En Ojue
los, Jalisco, 4 de Rosas Viejas para
Fermín Espinosa, Armillita IV y
Diego Sánchez. León, Guanajuato,
presenta a Fauro Aloi, Calita, Juan
Pablo Sánchez, Sergio Flores, Leo
Valadez y Alejandro Adame con
6 de Xajay. En La México, Corrida
Charro Taurina con seis de San

Marcos para Cuauhtémoc Ayala,
Pepe Murillo, Juan Luis Silis,
Angelino de Arriaga, Luis Ignacio
Escobedo y Juan Pedro Llaguno.

Además de muchos otros sitios,
lo que ratifica y comprueba que
nuestro país es taurino.

¡Qué viva México! ¡Qué viva la
Tauromaquia y la libertad!
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mexicano, por
séptima ocasión
se celebrará la
mejor puesta en
escena para una
corrida de toros
temática: La
insurgencia.

' I I noveno mes del uño,

septiembre, es en el que la
mexieanidad nos aflora con más
enjundia"
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El orgullo del
nepotismo de AMLO
Se llena la boca el presidente

cuando denuncia al Poder

Judicial del nepotismo
que existe entre los jueces, pero
cuando se trata de sus hijos,
pues se queda callado, aunque
ahora a unos días de que ter
mine su mandato se atrevió a re
velar que su hijo "Andy" buscará
una posición en la estructura de
Morena, en momentos que se
aprestan a relevar sus cuadros
directivos con la salida de Mario
Delgado.

"Quiere Andrés ayudar a
consolidar a Morena y para ello
tendrá que ser elegido", aclaró el
mandatario.

Así como José López Portillo,
cuando fue presidente (1976
1982), nombró a su hijo José
Ramón como subsecretario,
aludiendo que su vástago era
el orgullo de su nepotismo, así
como ahora también lo ha hecho
AMLO a 20 días de que deje el
cargo, no con una declaración
cínica como la de Jolopo, pero sí

con la intencionalidad política
para lanzar un dardo venenoso
al nuevo proyecto de gobierno.

En 1981, se defendía López
Portillo por el nombramiento
de su hijo al argumentar que
"era parte de una libertad que
nuestro sistema democrático
me da, bajo mi responsabilidad
personal, porque respondo de
los parientes míos que realizan
una función pública", podría
decirse que es "el orgullo de mi
nepotismo", se jactaba el dueño
de la "Colina del perro".

Podrán decir algunos, en
descargo, que una posición

partidista no se le puede negar a
su hijo, pero para esos ilusos les
diremos que la intencionalidad
política del tabasqueño es preci
samente incorporarlo a Morena
en una dirección de poder, se
habla de la Secretaría General

o alguna cartera del Comité
Ejecutivo Nacional, para que,
desde ahí, empiece a construir
su camino, con el control de esa
franquicia, hacia la candidatura
presidencial.

De hecho, varios consejeros
tabasqueños de ese partido
impulsan su candidatura.

El presidente aludió a un
compromiso de que sus hijos no
participaran en política durante
su sexenio y dice que lo cumplió,
aunque nada dijo del tráfico
de influencias del que han sido
denunciados por diversas orga
nizaciones de la sociedad civil y
periodistas.

Claro que puede hacer eso
y más el presidente, al fin y al
cabo se cree dueño del gobierno,
de Morena, del Poder Judicial y
del país, aunque eso de impul
sar a su hijo, desde ahora para
que sea el sucesor de Claudia
Sheinbaum, sin el mayor recato
y cuidado de las formas y del
respeto que le debe a la próxima
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titular del Poder Ejecutivo Na
cional, pues habla en mucho de
la creencia que podrá mango
near a quien se deje.

Recordar es vivir. Durante
2022, el presidente López Obra
dor estuvo internado por varios
problemas serios de salud que lo
obligaron, incluso, a escribir su
testamento político que buscaba
garantizar la continuidad de la
transformación y evitar la ingo
bernabilidad, en el que incluyó
una sugerencia sobre quien po
dría ser su sustituto, en caso de
faltar, aunque en ese momento
no se conoció el nombre.

"Cuando iba a ser intervenido
por el cateterismo y por respon
sabilidad, agregue un texto, por
si fallecía para actuar responsa
blemente".

El presidente fue diagnosti
cado con gota, hipertiroidismo y
angina inestable de riesgo grave
y, por ello, al sentir la calaca de
cerca dictó su testamento polí
tico, en el cual apuntaba a dos
personas para quedarse al frente
de la Nación, a decir de sus
cercanos, Claudia Sheinbaum y
José Ramón López Beltrán.

Y ahora con los últimos acon
tecimientos, se confirma esta
versión, ya que, por un lado, será

la doctora su sucesora, al ganar
abrumadoramente la elección
presidencial y Andy su relevo en
el 2030.

Como siempre, qué necesi
dad tenía AMLO de presumir su
nepotismo, si tan solo bastaba
esperar unos días a que, durante
el proceso de renovación de
Morena, se anunciara el nom
bramiento de su vástago.

Para aquellos ingenuos que
le creen a Andrés Manuel que a
partir del 1 de octubre se alejará
de la política, esta es otra señal
de que mantendrá el pleno con
trol de su partido Morena con la
inclusión de su hijo en el nuevo
Comité Ejecutivo Nacional, ade
más, claro está, de que intentará
dictar indicaciones al más alto

nivel, aunque esto dependerá de
qué tanto le harán caso.

Para López Obrador, la ruta
del obradorato rumbo al 2030
está muy clara; falta ver cómo se
despedazan las tribus morenis
tas en el larguísimo lapso de
tiempo que falta para esa fecha y
cómo los nuevos actores políti
cos afines a la presidenta se co
locan en las posiciones políticas
para que, llegado el momento,
sean incorporados en la pasarela
de elegibles.
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El fin de la democraciaLa democracia en México no
va a terminar. No en el corto
y mediano plazos. No hay

forma. Aunque sí es momento de
repensarla en Occidente, región
en la que predomina el consenso
a favor de la democracia repre
sentativa como forma privile
giada para elegir legisladores,
gobernantes e integrantes del
Poder Judicial.

La democracia, sin embargo,
no es un fin. Es un medio para
que la lucha por el poder se dé en
un marco de libertades y dere
chos ciudadanos, para dirimir el
conflicto permanentemente en el
marco del Estado de derecho, por
vías pacíficas y con equidad.

En los regímenes democrá
ticos puede haber diferentes
sistemas políticos, formas de
organización, entramado insti
tucional y espacios en los que se
diriman las relaciones de poder,
cuyo origen, variedad y natura
leza dependen de las condiciones
históricas, materiales, culturales
y sociales de existencia: monar
quías parlamentarias, repúbli
cas presidencialistas, sistemas
semi parlamentarios... tantas
clasificaciones como procesos
históricos, tantas como politó
logos italianos o franceses que
los etiqueten (politólogos, no
novelistas).

Las libertades y los derechos
en cambio sí son un fin, un
objetivo. Son principios que se
conquistan, se ejercen y se deben
defender porque, aunque el con
senso se inclina por su progresivi
dad, los derechos y las libertades

pueden sufrir retrocesos, regre
siones o perderse.

Los derechos de las mujeres en
Argentina, por ejemplo, retroce
den de manera evidente durante
el actual gobierno de Javier Milei,
elegido democráticamente, pero
claramente de una heterodoxa
derecha extrema agresiva contra
las conquistas de los movimientos
feministas.

En un sentido similar, con el
fallecimiento de la juez icono
de los derechos de la mujer en
Estados Unidos, Ruth Bader Gins
burg, Donald Trump modificó la
correlación de fuerzas al interior
del tribunal supremo de ese país,
designando en ese espacio a un
juez conservador que le permi
tió la mayoría suficiente para
tirar por la borda el precedente
del caso Roe contra Wade, que
establecía constitucionalmente,
desde 1973, el derecho al aborto.

Este fin de semana, el can
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didato presidencial opositor en
Venezuela, Edmundo González
Urrutia, llegó a España en un
exilio forzado por la persecución
poselectoral, tras haberle sido
otorgado el asilo político por
el gobierno de Pedro Sánchez
(PSOE). María Corina Machado,
la líder opositora, permanece
en Venezuela organizando las
movilizaciones para restaurar las
libertades y derechos lastima
dos por el gobierno de Nicolás
Maduro que no supo transparen
tar los resultados electorales. La
estabilidad o caída del gobierno
heredero del chavismo y la posi
bilidad de salvar la democracia
dependen, ahora, de la capacidad
de resistencia de las movilizacio
nes sociales, tanto como de las
presiones internacionales.

Lo más grave ocurre en
Oriente Medio, con un fuerte
impacto en Occidente. La guerra
en Gaza iniciada con el terrible

atentado terrorista de Hamas
ha escalado a tal nivel que la
actuación de Israel adquiere el
nivel del genocidio entendido
por la Corte Internacional de
Justicia como las acciones que
se cometen con "la intención de
destruir total o parcialmente a
un grupo nacional, étnico, racial
o religioso" (Enzo Traverso). Las
movilizaciones a favor de Pales
tina en nuestros países convierten
esta guerra en asunto de política
interna, de manera más visible
en Francia, España y los propios
Estados Unidos, en donde las
movilizaciones estudiantiles han
sido fuertemente reprimidas.

Defender nuestras libertades
y derechos y conquistar mejores
condiciones de igualdad requie
ren de una vida democrática.
Como decía Willy Brandt, la
democracia tiene problemas que
solo se resuelven con más demo
cracia. Repensar la democracia
no es para que todo siga igual. No
le tengamos miedo al voto popu
lar, a la democracia participativa,
ni a la deliberación plural y crítica
para resolver la crisis del sistema
de partidos y ampliar los con
sensos necesarios para salir del
estancamiento y la desigualdad.

Lecturas sugeridas:
Relámpagos de agosto. Jorge

Ibargüengoitia. Joaquín Mortiz
Memorias. Willy Brandt. Te

mas de hoy.
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Equivocado atropello
contra la Constitución

"La gravedady trascendencia de
la reforma conduce al inevitable
establecimiento de un l'JI doblegado o,
en el mejor de los casos, cuestionado"

"Nuestros legisladores se han equivocado
al suponer que el rompimiento del
régimen constitucional (...) pasará
desapercibido por la historia"

• ¦ ¦ s procedente el am
J H paro contra el proceso

I I de reformas a la Cons
titución Política de los Estados
Unidos Mexicanos?

El diputado Ricardo Mon
real ya dijo que no. No solo eso;
planteó inclusive que su grupo
parlamentario y aliados no
reconocen jurisdicción al Poder
Judicial de la Federación para
atender tal planteamiento de
inconstitucionalidad, al habér
seles notificado la admisión de
demandas interpuestas contra la
reforma judicial.

Me parece que es debatible;
pudiendo no ser procedente el
amparo contra la Constitución

en algunos casos, hay otros en
los que sí: tanto en contra de
aspectos de preeminencia de al
gunas disposiciones con relación
a otras, como también alrededor
de la posible contradicción entre
la Carta Magna y los tratados
internacionales.

De cualquier modo, un tema
es bien claro: es irrelevante y a
nadie le debe importar lo que un
diputado o un particular opinen
con relación a la competencia
de los Tribunales de la Federa
ción para conocer del amparo.
Quienes tienen la última palabra
para definir cuándo y sobre qué
aspectos de constitucionalidad
de normas generales, de actos
u omisiones de autoridad debe

proceder el amparo, son los
mismos jueces federales que
conocen de él. Dicho en otras pa
labras: quien determina el fuera
de lugar y levanta la bandera es
el árbitro; su resolución nunca
se somete a la opinión de los
jugadores.

La importancia de la inde
pendencia judicial en el ámbito
del control constitucional contra
leyes y actos de autoridad radica
en eso, precisamente; en que sea
el mismo Poder Judicial de la
Federación el que defina cuándo
y con qué propósito intervenga
en un conflicto dado.

Es cierto que los jueces y
magistrados pueden incurrir
en equivocaciones al aplicar la
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ley; sin embargo, para eso las
partes involucradas cuentan
con el derecho para interponer
los recursos que la misma ley
contempla. Jamás quienes son
partes de un conflicto gozarán
del derecho de desacatar un
mandato emanado de la auto
ridad judicial. La violación a las
órdenes y resoluciones dictadas
por los jueces entraña responsa
bilidad, incluso, criminal.

Es en ese punto en el que
identificamos una equivocación
de los diputados y senadores que
conforman esta LXV1 legislatura
y sus abogados: ellos no pueden
"desconocer jurisdicción" a los
tribunales de la Federación en
la materia del amparo, pues son
autoridades llamadas con el
carácter de parte en el proceso
judicial federal a través del cual
se cuestiona la constitucionali

dad de sus actos; hacerlo acarrea
responsabilidades en su contra.
Su inconformidad debió ser
planteada a través del recurso
de queja procedente, pero jamás
incurrir en la desobediencia de
un acto dictado con apego a un
mandato judicial dictado por
una autoridad dotada de compe
tencia constitucional.

El punto es que el juicio con
tinuará y, en la última instancia,
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación habrá de expedir su
pronunciamiento, en la forma
de una sentencia, que también
deberá cumplirse.

Por la manera en que se han
desatendido los acuerdos de
suspensión en el amparo, se
puede anticipar que, incluso,
una sentencia del máximo tribu
nal dictada en ese caso, también
será incumplida por el Congreso,

por la errada concepción de que,
al formar parte del poder revisor
de la Constitución, sus actos
resultan absolutamente inata
cables.

Las decisiones asumidas
hasta ahora por los diputados y
senadores con relación al pro
ceso constitucional para refor
mar de fondo el Poder Judicial
de la Federación, tanto por lo
que respecta a las medidas de
suspensión ya decretadas, como
con relación a las sentencias que
inminentemente recaerán, evi
dencian por sí mismas un rompi
miento del marco constitucional
a través de los principios que
sanciona, un abierto desacato y
una franca inobservancia de la
Carta Magna que comprueban el
resquebrajamiento de la Repú
blica.

La postura asumida cae en
el error de suponer que dicho
desacato no tiene consecuencias.
No solo la violación a la Ley de
Amparo entraña responsabili
dades penales en contra de las
autoridades incumplidas, sino
que también la propia Constitu
ción en su artículo 136 contem
pla consecuencias que deben
valorarse.

El artículo mencionado
establece textualmente que "Esta
Constitución no perderá su fuerza
y vigor, aun cuando por alguna re
belión se interrumpa su observan
cia. En caso de que, por cualquier
trastorno público, se establezca un
gobierno contrario a los principios
que ella sanciona, tan luego como
el pueblo recobre su libertad, se
restablecerá su observancia, y con
arreglo a ellay a las leyes que en
su virtud se hubieren expedido, se
rán juzgados, asilos que hubieren
figurado en el gobierno emanado
de la rebelión, como los que hubie
ren cooperado a ésta".
Al incursionar los legisladores

en el desacato expreso de las
determinaciones legalmente
dictadas por el Poder Judicial
competente para conocer del
amparo interpuesto en su contra,
han viciado el proceso legislativo

y lo han impregnado de una
grave falta de validez constitu
cional que acabará por trascen
der en contra del resultado de la
reforma.

Los legisladores violentaron
no solo los principios en mate
ria de división de poderes que
tanto se vienen defendiendo
por los juzgadores afectados,
las asociaciones de abogados,
estudiantes y la sociedad entera,
sino también los relativos a la
competencia única de los tri
bunales federales para conocer
del amparo, principios que son
incuestionables en este caso.

La gravedad y trascenden
cia de la reforma conduce al
inevitable establecimiento de un
Poder Judicial Federal doble
gado o, en el mejor de los casos,
cuestionado, contrario al marco
constitucional. La reforma se

sitúa exactamente en la hipótesis
que contempla el 136 citado.

Si atendemos a su texto,
encontraremos la solución que
tarde o temprano habrá de
concretarse: tan pronto como se
restablezca el orden constitucio
nal violado y el pueblo recupere
la libertad que el viciado proce
dimiento le ha arrebatado, los
responsables serán juzgados,
tanto quienes hubieran figurado
en el gobierno emanado de la
rebelión, como quienes hubieran
cooperado a su establecimiento.

Nuestros legisladores se han
equivocado al suponer que el
rompimiento del régimen consti
tucional en el que están incur
sionando pasará desapercibido
por la historia. El resultado del
atropello se reivindicará algún
día, sea a través del simple juicio
de la historia, sea mediante la
imposición de penas en su con
tra. Será cuestión la de esperar
a ver la rapidez con que México
recupera su libertad.
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Día capital
Este martes se definirán

líneas de acción política y
democrática tanto en Mé

xico como en Estados Unidos.
En la Unión Americana, el

primer debate presidencial tendrá
la posibilidad de potenciar a un
posible líder en la contienda.
Como están las cosas el día de hoy,
con números cerrados y empates
en los seis estados definitorios de
la elección, no hay nada para nadie
entre Kamala y Trump. No hay
ganador claro ni definido.

El debate de esta noche podrá
ofrecer, especialmente para los
votantes independientes, argu
mentos y posturas convincentes
por parte de los candidatos.

Muchas interrogantes sobre la
mesa se disiparán esta noche.

Mientras que Trump atacará la
estrategia económica de la señora
Harris y lo que él llama el fracaso
económico de Biden, apuntando
con certeza a lo que más de uno ha
señalado como las áreas débiles de
la candidata demócrata, la señora
Harris pretenderá presentar un

retrato claro de las ilegalidades,
delitos, abusos que su contrincante
ha cometido como candidato y
cuando fue presidente.

Kamala intentará proyectar la
reconstrucción de un país unido,
próspero y que mira al siglo 21,
mientras que Trump hablará a
sus simpatizantes de las ideas y
conceptos que ha repetido a lo
largo de la campaña: inmigración
destructiva para los empleos ame
ricanos, frontera débil y porosa
como amenaza a la estabilidad,
impulso de la economía doméstica
mediante incentivos que eleven
la inversión interna, descuentos
fiscales a las empresas, reducción
del gasto social y los programas
para minorías.

El encuentro podrá ser esencial
para perfilar ventajas entre ellos,
en acusar los riesgos y debilidades
de cada uno, de comunicarle al
público estadounidense por qué
uno es mejor que otro.

A menos de dos meses de la cita
electoral, ambos candidatos de

penden profundamente del resul
tado del debate esta noche y, como
suele suceder, del spin o el debate
posterior al debate, que sucederá
en los medios inmediatamente

después: ¿quién ganó?, ¿quién fue
más efectivo en comunicar ideas,
conceptos y emociones?, ¿quién
resultó más puntual en los ataques
y fuerte en las defensas?

Es aventurado decir que la elec
ción pudiera decidirse esta noche;
sin embargo, el impacto que cada
uno pueda tener entre las audien
cias puede ser el fiel de la balanza
el 5 de noviembre en una elección

extremadamente cerrada, compe
tida y polarizada.

Para México también puede
tratarse de un día histórico; muy
probablemente lo será.

El largo debate en torno a la
reforma judicial llega a su fin.
Como está previsto, después de la
aprobación el domingo en comisio
nes del Senado, hoy martes se dará
la primera lectura frente a todos
los senadores, que es el requisito
legislativo previo a la votación
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generalizada en el pleno.
No hay mañana.
La votación y las mayorías se

construyen a partir del quorum:
es decir, a partir de los asistentes.
Por ello resulta vital que 100% de
las y los senadores estén hoy en sus
cúrales para emitir su voto.

Rumores corren por todas par
tes de si Morena ha "comprado",
convencido, coercionado a alguno
o algunos senadores de oposición
para obtener su voto.

En una cámara compuesta por
128 senadores, la mayoría califi
cada se construye con 86 votos. No
con 85, como Fernández Noroña y
otros amigos de la transa y el true
que pretendieran transmitir.

Morena y sus aliados tienen
garantizados los 85, les falta un
voto. Afirman haber convencido
a alguno del PRI o del PAN. Lo
sabremos esta tardenoche.

De la aprobación o el rechazo
de esta reforma dependen
infinidad de temas políticos, de
Estado de derecho, de libertades y
garantías, de solidez democrática.
Si Morena triunfa en sus esfuerzos

de avanzar con esta reforma y
entregarle "un regalo el Presi
dente" saliente, México sufrirá un
retroceso jurídico de proporciones
históricas.

No sólo por el desmantela
miento irracional del Poder Judi
cial de la Federación, sino porque
esto tendrá múltiples efectos
económicos, financieros, de inver
sión, y control absoluto del país por
un solo grupo político y, práctica
mente, por un solo personaje.

El próximo gobierno, de Clau
dia Sheinbaum, se vería enorme
mente fortalecido con el fracaso
en la aprobación de esta reforma.
A pesar de las limitaciones y la

indudable influencia de AMLO, la
futura presidenta tendría cierto
margen al contar con un Poder
Judicial independiente y no some
tido.

De no ser así, todos Ejecutivo,
Legislativo mayoritario, Judicial
íntegro estarían sujetos al caudi
llo que se va, pero se queda.

La llegada de su hijo Andrés a
la Secretaría de Organización de
Morena prefigura la construcción
de una poderosa dinastía en el
poder, con los López por más de un
gobierno y generación. Extrema
damente delicado y profunda
mente antidemocrático.

Hoy martes, día de definiciones
electorales, políticas y democráti
cas en Estados Unidos.

Hoy martes, día fundamental
para la supervivencia de la demo
cracia en México.
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China'nos come
el mandadoalerta SRE
La titular de la SRE, Alicia Bárcena, pide analizar la relación co
mercial que tiene México con China, esto porque parece que salimos
perdiendo. "Tenemos que reducir el gran desbalance comercial con
China. En este momento, en el caso de México, nosotros estamos
importando 15 veces más de China que lo que exportamos (a este
país)", sentenció. Este tema es especialmente relevante cuando cada
vez son más voces las que alertan por el riesgo que corre el TMEC con
la reforma al Poder Judicial. ¿O será que la canciller apoya la idea del
Presidente de lanzar un 'plan de sustitución de importaciones'?

Máynez se despabila
Y como diciendo 'no se olviden de mf, el excandidato presidencial na
ranja, Jorge Álvarez Máynez, posteó en X algo que a más de uno
seguramente incomodó: "La mejor manera de entender que la mal
llamada reforma judicial no es una solución es ver: 1. Un gobierno
sobornando a uno de los políticos más corruptos del país a través de la
impunidad. 2. Un delincuente negociando su impunidad a cambio de
su voto". Como dijera el clásico: '¡Fuertes declaraciones!'.

Los deshonestos,
"<condenados a vivir cautivos"
Y fueron más las voces que hicieron eco de la situación en la que puso
Miguel Ángel Yunes Márquez a la bancada del PAN, con su ausencia
a la reunión plenaria de senadores. El exconsejero presidente del
INE Lorenzo Córdova sentenció: "Cuando eres alguien honesto
aguantas las presiones, los chantajes, los ataques, las descalificacio
nes y hasta el acoso de los autoritarios. Es una condición para ser libre.
Cuando eres deshonesto y corrupto estás condicionado a venderte o
doblarte. Estás condenado a vivir cautivo". La verdad no peca, pero
incomoda, dicen en el pueblo.
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Le aguaron la fiesta
al general secretario
Todo estaba dispuesto para una celebración en grande. El general
secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, iba
a ser condecorado, una vez más. Ahora, recibiría la medalla Capitán
Domingo Alvarado Ocampo, en la rectoría de la Universidad del Ejér
cito y Fuerza Aérea, hasta donde llegaron los invitados y los medios
de comunicación. Pero minutos antes del evento todo se canceló, sin
explicación de por medio. Los supuestos y versiones sobran, pero la
más certera es que fue el presidente López Obrador quien pidió la pre
sencia del general en Palacio Nacional. No se sabe con precisión cuál
fue la urgencia; puede ser el caso Ayotzinapa, puede ser la violencia
en Sinaloa o puede ser cualquier otra cosa, pronto sabremos.

El"primer caballero" de* país
Con la novedad de que el esposo de la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, Jesús María Tarriba, alista la publicación de una
carta en la que dará a conocer que, a partir del 1 de octubre, no
ocupará ningún cargo en el gobierno federal, por lo que seguirá la
borando como analista financiero en el Banco de México. Con ello se
descarta que Tarriba Unger ocupe la presidencia del Sistema Nacional
para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), como era la tradición
con las esposas de los presidentes hasta la administración de Enrique
Peña Nieto, ya que con el actual inquilino de Palacio Nacional se
rompió esa costumbre.

Las preocupaciones en el INE
Aunque según el INE no quiere hacer política, ayer, sin que le corres
ponda, lanzó un comunicado para condenar los dichos del diputado
local en Tamaulipas Marte Ruiz Nava, respecto de que la negativa
de las mujeres a tener sexo o preparar lunch son microviolencias. No
es que aquí defendamos al morenista, cuya expresión es totalmente
condenable. Pero lo que llama la atención es que el INE no ha querido
pronunciarse abiertamente sobre la reforma judicial o la inminente
reforma electoral, pero sí hasta saca un comunicado oficial para un
tema más bien local.
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El temblor de septiembre
a traición de un panista leL ahorraría a Morena dar un
golpe a la Constitución en la

votación de hoy en la Cámara de
Senadores.

Pero la suerte ya estaba echada
desde que la oposición le dio su
voto a Gerardo Fernández Noroña
para que sea presidente del
Senado.

Irresponsables, pusieron en
manos de Noroña la capacidad
de detonar una crisis política en
el país tan pronto como hoy o
mañana miércoles.

Como ha expresado Fernández
Noroña, sus matemáticas dicen
que 85 senadores, y no 86, hacen
los dos tercios necesarios para
cambiar la Constitución.

Aunque no se consumara la
traición y los 43 senadores del
bloque opositor cumplieran su
palabra y votaran en contra de la
reforma judicial, ésta puede darse
por aprobada por el presidente
del Senado con los 85 senadores
del oficialismo.

Es un escenario indeseable
para todos, pero perfectamente
posible.

Cuando se vote la reforma,
seguramente hoy o mañana, el
presidente del Senado dirá: "Se
aprueba la reforma tal y tal con
85 votos a favor y 43 en contra.

Túrnese a las legislaturas estatales
para su discusión y votación".
Toca la campanilla y levanta la
sesión.

Después vendrá una batahola
de gritos e interpretaciones en los
pasillos del Senado y en los me
dios de comunicación acerca de
cuántos senadores son dos tercios
de 128, pero de la crisis política
no nos salva nadie.

Ese poder lo tiene el presidente
del Senado, y la oposición se lo
dio a Gerardo Fernández Noroña.
Votaron por él 127 de los 128
senadores.

Todas y todos, menos una: la
sonorense Lilly Téllez.

Desde que llegó al Senado,
hace seis años, se ha puesto en
duda y hasta han hecho mofa de
la supuesta falta de experiencia
legislativa de la periodista Lilly
Téllez.

En una hora crucial para la
sobrevivencia de la República
como la define la Constitución,
con separación de poderes, sólo
Lilly Téllez estuvo a la altura de las
delicadas circunstancias.

Con o sin los votos de la opo
sición, Fernández Noroña habría
sido electo presidente del Senado,
es verdad. Pero votar a favor es un
acto de aprobación manifiesta.
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¿Cómo pudieron hacer eso?
En corto, Fernández Noroña

tiene buena conversación, es
educado y en lo personal cae bien.
Otra cosa es en lo político.

Gerardo Fernández Noroña es
uno de los principales aliados y
cabilderos que tiene en México el
gobierno de Nicolás Maduro.

No lo niega. Es del ala ultra de
la coalición gobernante.

Aplaudidor de dictaduras en
las que genuinamente cree. En la
sesión del INE defendió a capa y
espada la sobrerrepresentación
MorenaPTVerde.

Ahí dijo que en el fondo del
debate por la sobrerrepresenta
ción estaba la reforma judicial,
que "pasará sí o sí, aunque venga
el diluvio".

¿Y la oposición le dio su voto
para presidir el Senado?

Los senadores del PAN, del PRI
y MC le dieron su respaldo. Le
dieron poder.

Ser presidente del Senado no
es cualquier cosa. Tiene la campa
nilla en la mano, entre otras cosas.

¿Por qué el PAN votó por Fer
nández Noroña para presidente
del Senado?, preguntaba hace
unos días la panista tlaxcalteca
Adriana Dávila.

Por ahí salió la respuesta de

que Ricardo Anaya convenció a los
senadores de Acción Nacional de
apoyar a Fernández Noroña para
tejer una buena relación con el
grupo mayoritario en el Senado.

Y vaya que trabaja en esa
buena relación el panista quere
tano. Hemos visto sus fotos, en
la primera sesión del Senado,
donde aparece en cuchicheos y
arrumacos nada menos que con
Javier Corral, el exgobernador de
Chihuahua que está prófugo de la
justicia de ese estado que go
bierna la panista Maru Campos.

"La reforma pasa, sí o sí", dijo
Fernández Noroña hace tres se
manas en el INE, ahora investido
presidente del Senado con el voto
de Acción Nacional, el PRI y MC.

En caso de darse el resultado
85 contra 43, Fernández Noroña
dará por aprobada la reforma que
destruye al Poder Judicial.

"Aunque venga el diluvio", ad
virtió desde antes que lo apoyaran
los panistas, priistas y emecistas
para ser presidente del Senado
casi por unanimidad.

Tal vez no sea diluvio lo que
viene, sino los habituales "tem
blores de septiembre", como se
apuntó en la crónica de la marcha
contra la reforma, publicada ayer
en estas páginas.
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Culiacán, ajustes de cuentas

Desde que fueron captura
dos Ismael él Mayo Zam
bada y Joaquín Guzmán

López en un rancho cercano a
Culiacán, el frágil equilibrio en
el Cártel delPacífico/Sinaloa se
alteró. Pero cuando dos semanas
después publicó Zambada una
carta donde señaló su vinculación
con el gobernador Rubén Rocha
Moya y acusó al hijo de Joaquín
el Chapo Guzmán de haberlo
traicionado, el mensaje que le
dio a sus incondicionales fue de
quiénes encabezaban la lista para

ser ejecutados. Desde entonces ha
habido diversos enfrentamientos
entre las dos facciones de la orga
nización criminal, aunque nin
guna había estado tan cerca del
entorno más íntimo de Zambada
como este lunes en La Campiña,
un fraccionamiento en Culiacán,
donde vive vina parte de su familia
directa.

La situación en Sinaloa, parti
cularmente en Culiacán, se está
comenzando a desbordar, coinci
dentemente con el inicio del pro
ceso de Zambada en la Corte del
Distrito Este en Brooklyn, donde
será juzgado por los delitos de
narcotráfico y lavado de dinero.
Zambada se había resistido a ser

trasladado a la corte del juez Brian
Cogan, que sentenció a su viejo
socio el Chapo Guzmán en 2019,
pero el jueves llegó a un acuerdo
con los fiscales para ser juzgado
en la ciudad de Nueva York. No
han trascendido los términos del
acuerdo, pero dada su disposición
actual a revelar secretos de Es
tado, como lo hizo al difundir sus
relaciones con políticos sinaloen
ses, todo puede esperarse de él.

La captura de Zambada cambió
por completo la relación formal
e informal del gobierno con el
Cártel delPacífico/Sinaloa, que
durante el sexenio había sido de
tolerancia, laxitud y considera
ciones: seis visitas negociadas
del presidente Andrés Manuel
López Obrador a Badiraguato,

la tierra del Chapo, un proyecto
hidráulico de envergadura para
Sinaloa y una nueva autopista que
conecta el estado con Chihuahua,
a través de la sierra que controla
la organización criminal y que
sirve de ruta de trasiego de drogas
hacia Estados Unidos. A cambio,
de acuerdo con informes de áreas
de inteligencia de los gobiernos
mexicano y estadounidense, de
dinero para campañas políticas de
Morena.

La información más reciente
a la que se ha tenido acceso,
proveniente de fuentes mexicanas
que han ido aportando detalles al
gobierno de López Obrador sobre
lo que sucedió, es que Zambada
fue puesto eufemismo criminal
de traición por el gobernador
Rocha Moya, quien, como se re
portó en este espacio a principios
de agosto, les tendió una trampa a
él y a Guzmán López a espaldas de
todos menos de los servicios poli
ciales de Estados Unidos, a cambio
de que él y su hijo, presuntamente
vinculados con el narcotráfico, no
fueran detenidos ni procesados en
ese país.

Rocha Moya, de acuerdo con la
información, tiene la protección
del gobierno de Estados Unidos,
que ha seguido negando deta
lles de la captura de Zambada y
Guzmán López a México. El fiscal
general, Alejandro Gertz Mañero,
no ha logrado obtener informa
ción de calidad del embajador Ken
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Salazar, su ventanilla a la admi
nistración Biden, y cuya relación
se ha enfriado por la negativa del
diplomático a aportarle datos.

Siguen sin entregarles el plan
de vuelo del avión que los llevó de
un aeródromo el 25 de julio cerca
de Culiacán, a un aeropuerto
regional cerca de El Paso, pero
información que ha obtenido el
gobierno mexicano apunta que la
ruta original del avión terna como
destino Tamaulipas, pero giró ha
cia Estados Unidos en pleno vuelo
a una altitud fuera del alcance de
los radares mexicanos. Las autori
dades estadounidenses tampoco
han proporcionado datos sobre
la bitácora de vuelo que publicó
Rocha Moya para probar que no
había estado en el rancho el día
que Zambada afirmó que lo iba a
ver para mediar en un conflicto
con su rival político, el diputado
Héctor Melesio Cuén, que fue
asesinado en ese lugar.

El fiscal se quejó hace poco
más de dos semanas con López
Obrador de que el gobernador le
había mentido cuando habló con
él por petición del Presidente, y
que sospechaba que su bitácora
había sido falsificada. La informa
ción más reciente corrobora que
Rocha Mora no voló ese día a Los
Ángeles, como aseguró, aunque
para darle fuerza a su coartada y
neutralizar una eventual geolo
calización a través del GPS de su
teléfono celular, un enviado de él
se llevó el móvil en el vuelo a Es
tados Unidos, para que pudieran
ubicarlo fuera de México.

Dentro del gobierno mexicano
existe la certeza de que la de Zam
bada y Guzmán López fue una
operación de captura y extracción
que realizaron comandos esta
dounidenses en Culiacán, pero

hay una nueva pieza de informa
ción delicada: la participación del
Ejército en el perímetro de seguri
dad de esa unidad de élite. "Lo que
no sabemos es 'qué Ejército' es el
que participó, porque hay varios
Ejércitos", dijo una de las fuentes
consultadas, reflejando las contra
dicciones internas en la Secretaría
de la Defensa Nacional. "Lo que sí
sabemos es que no se informó al
presidente López Obrador".

Las piezas del rompecabezas
de la captura de Zambada siguen
fluyendo, aunque muy lentamente
y con información que le ha lle
gado al gobierno principalmente
de fuentes del cártel. La versión
oficial que mantiene Washington
sobre la detención de Zambada y
Guzmán López es que el hijo del
Chapo le tendió una celada y lo en
tregó a las autoridades en El Paso.

El gobierno de López Obrador
no tiene mayor información que
la que les proporcionó Salazar,
al encontrarse interrumpidas
las comunicaciones oficiales de
funcionarios estadounidenses,
al punto de estar prácticamente
rotas. Salazar ha tratado de dar
una imagen de normalidad en
la cooperación de seguridad en
declaraciones que ha hecho a la
prensa y posiciones en las redes
sociales, para esconder que los
contactos con el obradorismo se
han reducido al máximo.

En Palacio Nacional están
viendo la descomposición en
Sinaloa por una fractura de la cual
no tienen todavía la información
completa, pero están viendo las
consecuencias. López Obrador
terminará su mandato sin saber
qué sucedió, dejando el tiradero
a su sucesora por una política de
convivencia con el cártel que ter
minó estallándole en las manos.
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PJ: el estigma del dinero
Si ocurre el milagro de los

43, si la oposición resiste
y el corazón del plan C

naufraga, ¿por dónde tendría que
comenzar la Suprema Corte para
atender la demanda generalizada
de que urge una reforma judicial?

La daga mediática que tiene
contra la pared al Poder Judi
cial es una invención. Por años
López Obrador ha acusado a la
alta burocracia del PJ de ganar
más de medio millón de pesos
(incluso 700 mil) mensuales. El
garlito funcionó y quitarse tal
estigma es prioritario.

Mas lo que no es una inven
ción es que tienen ingresos y
prestaciones exhorbitantes en
un país con decenas de millones
en la miseria. Ese esquema no lo
inventó la ministra Norma Piña,
ni justifica el ímpetu morenista
por erradicar al poder que desa
fió los deseos de Palacio.

El caso es que hoy el Senado
confirmará una de dos realida
des: el oficialismo logra los 86
votos necesarios para consu
mar la tarascada o, segunda, la
desacreditada oposición resiste
y la reforma judicial de AMLO
muere en el segundo round.

Por desgracia, no hay un
tercer escenario, ése donde dado
que todos, incluso la Corte y la
judicatura, han terminado por
coincidir en que es necesaria
e impostergable una reforma
judicial, inicia una gran negocia
ción, seria y multipartidista, al
respecto. No se vale soñar.

Volviendo entonces al resul

tado menos probable de la op
ción binaria del Senado: en caso

de que la oposición le regale una
vida extra con los 43 votos que
impedirían el triunfo de Andrés

Manuel, qué tendría que salir a
anunciar este miércoles el Poder
Judicial.

Lo que deberían informar
de inmediato es la decisión de

cuanto antes bajar salarios a
ministros, magistrados y jueces,
y de personal adscrito que esté
por encima del ingreso de quien
ostenta la titularidad del Poder

Ejecutivo. Y, por supuesto, revi
sar y cancelar prestaciones.

No es demagogia. La gente
cree que ganan demasiado;
sí, sus más de 200 mil pesos
mensuales más prestaciones son
hoy demasiado, y lo eran desde
2018, cuando en las urnas se
premió una oferta de austeridad
refrendada en 2024.

Que con eso no se resuelve
la impunidad. Obvio. Que para
nada pesa en lo que se requiere
de dinero para crear, depurar,

capacitar, vigorizar fiscalías.
Obvio. ¿Que hay derechos ad
quiridos y resistencias internas
a enfrentar? Qué esperaban,
¿ganar de todas todas?

¿Que para nadie es un secreto
que la comparación de sueldos
entre el Presidente y ministros
es falaz si se suman las presta
ciones de AMLO? Corazones,
él no está en un problemón,
ustedes sí, y siguen sin que
rerse dar cuenta, pues en los
dos documentos del domingo,
presentados tardísimo con
bombo y platillo como su contra
propuesta, no viene ni una vez la
palabra austeridad.

Sí, es mentira que todos los
jueces sean corruptos o producto
del nepotismo o influyentismo.
Pero ya que se metieron al ring
de la política, les toca mover
ficha y presentar un ajuste del ta
bulador salarial y prestaciones.
Poner de su bolsa, pues.

Se trataría de un recurso

para intentar no hay garantía
de que ya sea demasiado tarde
quitarse algo del desprestigio
acumulado por distintas razo
nes. Sería también una forma
de decirle a Morena que no los
mueve el dinero.

Ese partido reformó la ini
ciativa aprobada para ofrecer
liquidación de ley a quien pierda
el puesto, y ninguna traba, salvo
en su circunscripción, para
seguir ejerciendo. ¿El PJ cree
que Claudia tendrá dinero para
liquidaciones? Hmmm. Más les
vale cooperar.

Esas liquidaciones eran para
aplacarlos. Ofrezcan ustedes el
recorte, mientras puedan. Que
todos vean que no era por dinero
la resistencia.
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La reforma judicial
es inflacionaria
La ¡ncerl idiimhrc sohre la reforma

judicial ha aumentado la demanda
de dólares, depreciando el lipo de
cambio. Aunque la relación entre
la depreciación y la inflación se ha
debilitado en 20 años, un aumento
del 1% en el lipo de cambio eleva
la inflación entre 5 y 7 puntos base.

En las últimas semanas la

incertidumbre y la percep
ción negativa de los merca
dos en torno a la aproba
ción de la reforma judicial

han aumentado la demanda de acti

vos denominados en dólares, lo que
ha depreciado al tipo de cambio.
Una pregunta es qué tanto la de

preciación afectará a la inflación.
Esto es lo que se conoce como el
traspaso de los movimientos cam
bíanos hacia la inflación (passthrou
gh). De acuerdo con estudios del
Banco de México, en los últimos 20
años ese efecto se ha debilitado y
es menor que antes. Acertadamente
menciona el banco central en un re
cuadro técnico de su último informe

trimestral que "a la disminución de
ese traspaso contribuyeron los logros
estructurales sobre el control de la in
flación de las últimas dos décadas".
El banco ofrece una evidencia

cuantitativa con base en tres esti

maciones diferentes con la técnica

de vectores autorregresivos para
calcular la elasticidad del traspaso
acumulada para un periodo de 17
años. Así, obtiene que un aumento
de 1 % en el tipo de cambio implica
un incremento de la inflación de en

tre 5 a 7 puntos base a los 1 2 me
ses posteriores. Ciertamente un tras
paso débil.
Sin embargo, una estimación al

ternativa a la de los vectores autorre

gresivos podría tomar en cuenta un
modelo de determinación de la in

flación más completo, donde se mo
dele explícitamente qué movimien
tos en el tipo de cambio inducen
alteraciones en los precios relativos
de los bienes y servicios comercia
bles internacionalmente respecto a
los no comerciables. El impacto de
las expectativas cambiarías y de in
flación serían variables relevantes.

El modelo se complementaría con
ecuaciones de comportamiento mi
croeconómico sobre lo que toman
en cuenta los fijadores de precios
de las empresas.
No tengo un modelo como tal,

pero sí tengo el testimonio de varios
fijadores de precios del sector pri
vado. A los insumos importados los
tienen indizados al tipo de cambio
para que cuando haya depreciacio

nes, puedan proteger su margen de
ganancia mediante un aumento del
precio del bien o servicio que pro
ducen. Muchas veces se adelantan

al impacto y cuando tienen expec
tativas de depreciación, deciden
mover su precio. La falta de compe
tencia y los mercados oligopólicos
también contribuyen a que haya co
lusión para preservar los márgenes
de ganancia. Asimismo, después
del prolongado periodo de aprecia
ción que de alguna forma sirvió de
contención parcial para incremen
tar precios, hay empresas que apro
vechan la depreciación e incremen
tan más los precios para "recuperar
terreno". Lo hemos sufrido reciente
mente como consumidores. También

algunas empresas aguantan poster
gar algún tiempo un ajuste de pre
cios, pero el ajuste vendrá.
Este comportamiento microeco

nómico indicaría que el traspaso
no es tan débil como las estimacio
nes mencionadas del Banco de Mé

xico. Es por ello que puede decirse
que el impacto de la reforma judi
cial es inflacionario. Por ende, en los
siguientes meses es previsible que
la inflación vaya en aumento. Esto
complica que el Banco de México
alcance la convergencia a su meta
de 3% a fines de 2025.
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Opciones: un "converso"
o el algoritmo Noroña
Eufóricos los senadores morenistas; no tanto

Adán Augusto López Hernández, líder de
Morena en el Senado, pues él debe des
brozar el camino para que en "fast track"
se apruebe la Reforma Judicial, el compro

metido regalo al presidente.
Una opción sería utilizar el algoritmo Fernández

Noroña —"85 es mayoría calificada"— pero es tan
falso como el que inventaron en 2006. Además, hay
el riesgo de una crisis constitucional de consecuencias
imprevisibles para el próximo Gobierno,
La opción realista es lograr una milagrosa conver

sión, que, así como a Saulo lo deslumhró la luz del Se
ñor en el camino a Damasco, un opositor sea deslum
hrado. El "converso", como Richelieu, diría: "La lealtad
es solamente cuestión de fechas". Y ancha es Castilla.

¿Mandará el partido o el gobierno?
Si el estatuto de Morena dice que la Secretaría de
Organización es quien vincula y coordina a los comi
tés municipales y, si, como dicen, la ocupará Andrés
Manuel López Beltrán, el CEN de Morena que enca
bezará Luisa María Alcalde podría cuidar, como le
encargaron, que no haya desviaciones ideológicas.

Es probable que cuando la doctora Claudia Shein
baum habló de "sana distancia" no tenía en mente
que la dirigencia de su partido ejerciera inquisitorial
vigilancia para asegurarse que el gobierno preserve
la pureza ideológica de "la revolución de las con
ciencias".

Como se sugirió en este espacio, quizá la próxima
inquilino de Palacio, como jefa del Ejecutivo, consi
dere inaceptable a un partido erigido en tribunal de
la santa fe morenista y, más temprano que tarde, ad
vierta: "por favor, no hagan nada para que se enoje
con ustedes la Presidenta de México, esta Presidenta

de México que es su gran amiga".

¿Alianza o contrapeso en CDMX?
"Hay que romper con los límites territoriales", dijo
Alejandro Encinas, próximo Secretario de Ordena
miento y Planeación Territorial del Gobierno que
en CDMX encabezará la Jefa de Gobierno Electa,
Clara Brugada.
Ratifica así el objetivo de construir un enclave

poderoso con los estados de la zona conurbada que
incluye a Hidalgo y Edomex, que fusionarían tareas
de seguridad, movilidad y quién sabe cuántos otros
asuntos políticos.
La obvia interrogante: ¿ese poderoso enclave

político será utilizado para respaldar al próximo
Gobierno de la República o para cimentar el pro
yecto de Palacio de que la señora Brugada sea
la candidato en 2030? Esto último, a querer o no,
crearía incómodo contrapeso para el gobierno de la
presidenta Sheinbaum.

Notas en remolino
Estamos a nueve semanas y días de saber quién ocu
pará la Casa Blanca a partir del 20 de enero y a que
se enfrentará el Gobierno de México... Explicó el aún
dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, que
el hijo mayor del presidente, Andrés Manuel López
Beltrán, tiene todo para ser buen Secretario de Or
ganización de Morena... Acuñó un nuevo concepto
el gobernador de Oaxaca, Salomón Jara: "constitu
cionalismo popular" ... En la sesión de las comisiones
unidas del Senado de! pasado domingo, todos los
oradores del oficialismo hablaron del nepotismo en
el poder judicial. ¿En Morena no hay espejos? ...
"Consejo es lo que da quien es muy viejo para dar
malos ejemplos": Francois de La Rochefooucald ...
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Si gana, Trump reducirá
impuestos y Sheinbaum
deberá reformar el
sistema fiscal
Donald Trump ya prometió que, en caso de

regresar a la presidencia, reducirá el im
puesto corporativo de 21 a 15%, lo que ge
neraría serias dificultades a México porque
reduciría la ventaja competitiva que el país

ofrece a empresas estadounidenses que han trasladado
su producción para aprovechar sus menores costos ope
rativos. Actualmente, México depende en gran medida
de las exportaciones a EU, que representaron 476,000
millones de dólares en 2023, es decir, 83.3% de sus
exportaciones totales. Si las empresas estadounidenses
encuentran más rentable producir dentro de su país
debido a una menor tasa impositiva, muchas podrían
regresar sus operaciones. Esto impactaría gravemente
a sectores como el automotriz, cuyas exportaciones
alcanzaron 129,000 millones de dólares en 2023, el
electrónico, con más de 85,000 millones, así como
los sectores de agricultura y textiles, que exportaron
más de 30,000 millones y 7000 millones de dólares,
respectivamente estarían en alto riesgo El cierre de esas
operaciones, sobre todo el de las maquiladoras que
dependen de los bajos costos laborales para competir,
se traduciría en la pérdida de miles de empleos.
Ante este panorama, una posible respuesta de

México sería reducir su propia tasa impositiva, que
actualmente es de 30% ¡además de que las empresas
deben pagar 10% sobre dividendos y 10% de PTU
o Participación de los Trabajadores en la Utilidades).
Sin embargo, esto no es tan sencillo por que los
impuestos corporativos representan casi 17% de los
ingresos fiscales totales del país.
Si se redujeran estos ingresos el gobierno podría

aumentar los impuestos al consumo, como el IVA,
lo que afectaría de manera desproporcionada a

los mexicanos con menores ingresos. Otra opción
sería mejorar la recaudación fiscal combatiendo la
evasión, pero esto requiere tiempo y voluntad política,
algo que no se ha visto en los gobiernos del país,
sean morenistas, panistas o priistas.

Por otro lado, México podría aprovechar el TMEC
(Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá)
para mitigar el impacto de estos recortes fiscales.
Este tratado permite que productos mexicanos fluyan
a EU sin aranceles, lo que ayudaría a mantener la
competitividad de las empresas mexicanas, aunque
la balanza fiscal estadounidense se incline a favor de

las empresas locales. Las reglas de origen dentro del
TMEC, que requieren que una porción significativa
de los productos automotrices sea fabricada en Amé
rica del Norte, podrían actuar como un contrapeso
frente al incentivo de mover operaciones a EU.

En cuanto a renegociar el TMEC en favor de Méxi
co, sería complicado. Este tratado será renegociado
en 2026 y cualquier intento de modificar sus términos
se toparía con la resistencia de los funcionarios esta
dounidenses, quienes están dispuestos a proteger sus
industrias locales.

En resumen, México y el gobierno de Claudia
Sheinbaum enfrentarán retos considerables si EU
reduce su impuesto corporativo porque sus opciones
son limitadas. Bajar impuestos afectaría las finanzas
públicas, y renegociar el TMEC sería complicado.
La verdadera solución estará en la capacidad del
gobierno mexicano para reformar su sistema fiscal
y mantener su competitividad en un contexto interna
cional cada vez más desafiante.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
© Instagram: ruizhealy
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¿Pedazo en Morena?
En Palacio Nacional confirmaron lo que sottovoce

comenzó a circular, después del último Informe
Presidencial: Andrés Manuel López Beltrán reto
mará su carrera política, para cuidar el legado
de su padre.

Ese retorno, empero, ocurrirá de la peor forma. Y es
que Andy buscaría incorporarse al Comité Ejecutivo Na
cional sin cumplir los requisitos de elegibilidad. Antes de
ser ungido, los congresistas de Morena —citados a una
sesión extraordinaria, para el próximo domingo 22—
deberán modificar los documentos básicos del partido e
integrarlo al Consejo Nacional.
López Beltrán no está entre los 370 consejeros naciona

les, requisito indispensable para que pueda ocupar una de
las 12 carteras del CEN. Por la extinción de su mandato,
Mario Delgado y Citlalli Hernández, quienes actualmente
se desempeñan como presidente y secretaria general,
deberán entregar la estafeta antes del 31 de octubre.
Descartada la opción de las encuestas, el presidente

del Consejo Nacional, Alfonso Durazo, propuso a los
consejeros nacionales convocar al VII Congreso Nacional
Extraordinario, que tendrá carácter electivo... pero tam
bién, alistar una dirigencia que enfoque a las siguientes
elecciones constitucionales federales, del 2027 y el 2030.
En el gobierno, los morenistas están llamados a ci

mentar el "segundo piso". Y para el partido, la siguiente
etapa es de "consolidación y fortalecimiento", lo que
requiere "reconocer a aquellas personas que han forja
do el camino de esta Cuarta Transformación", lo que se
materializará en la propuesta que formularán Delgado
y Hernández para incorporar a un grupo de personali
dades al Consejo Nacional en términos del artículo 36,
fracción III, del Estatuto.
¿Traducción? Un bloque de gobernadores de la última

generación y de funcionarios de la administración saliente
ingresará a la cúpula partidista por vía directa. Y también
un grupo de "militantes que hayan destacado por su

trayectoria y sus aportes en la construcción del partido",
entre ellos López Beltrán.
Las aportaciones de los nuevos consejeros "abonarán

a que este instituto político siga fortaleciéndose y consoli
dándose como la fuerza política más importante del país",
estipulan los considerados de la convocatoria al Congreso
Extraordinario, que coincidirá con el décimo aniversario
de la fundación del partido izquierdista.
En ese breve lapso ha participado en cuatro elecciones

federales y ha ganado dos elecciones presidenciales.
Morena actualmente gobierna a 75% de la población
mexicana y está obligado —de acuerdo a ese proemio—
a "cerrar filas y hacer frente a las fuerzas conservadoras".
Mantener la unidad porque el objetivo de Morena "no

es exclusivamente electoral, sino también, regenerar la
vida política del país". Así, los congresistas acudirán al
WTC en la Ciudad de México para avalar una planilla
unitaria que encabezará Luisa María Alcalde.
La propuesta de reforma a los documentos básicos que

dó bajo la responsabilidad de Rafael Barajas el Fisgón,
actual director del Instituto Nacional de Formación Políti

ca, quien estaría entre los prospectos para ser compañero
de fórmula de la actual secretaria de Gobernación. En la
terna también figuran el exdiputado mexiquense Emilio
Ulloa Pérez y el exsenador Gabriel García Hernández.

Las modificaciones a los documentos básicos buscan

"fortalecer la organización partido y velar por el legado
que dejará AMLO". Andy llegaría al CEN —probable
mente como secretario de organización— por un ajuste
adicional: la renuncia de los actuales funcionarios parti
distas, ya sea porque debieron incorporarse a los apa
ratos legislativos (como Andrea Chávez, quien dejará la
secretaría de comunicación) o porque aceptaron cargos
gubernamentales (como Tomás Pliego, quien se estrenará
como secretario de Atención Ciudadana en la CDMX,
con Clara Brugada).
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¿Los 43 ya son 42?
Tal parece que el mes de septiembre ligado el

número 43 han tenido en los dos últimos sexenios
una accidentada coincidencia: La noche del 26

y la madrugada del 27 de septiembre del 2014,
sucedió la desaparición de 43 estudiantes de la

escuela Normal Rural, 'Raúl Isidro Burgos', de Ayotzinapa,
Guerrero, a los que después se les conoció de coloquial
mente como 'Los 43'.

Diez años después, sin que el caso de 'Los 43' de Ayot
zinapa se haya resuelto y no tenga nada que ver, aparte
de la coincidencia numérica y la casualidad septembrina,
con el tema de la columna de hoy, surgen, y se hacen
famosos, otros 43, estos senadores de la República que
se oponen a la reforma del Poder Judicial con la que el
presidente López Obrador quiere terminar su gobierno
para luego retirarse a su finca de Palenque donde piensa
ponerse a escribir y ver crecer árboles y plantas y no recibir
a nadie que quiera hablar de política. Vamos, ni siquiera
a su hijo y tocayo Andrés Manuel, que aspira a un puesto
en la dirigencia de Morena.

Los 43 senadores opositores que habían sido conside
rados por Claudio X. González, "héroes de la República",
hasta el domingo pasado cuando los legisladores de
Morena y sus aliados del PT y del Verde Oportunista apro
baron en comisiones la minuta de la reforma; misma que
hoy (martes) pasará a la Cámara Alta para su discusión
entre los 85 de Morena y asociados —les falta uno para
ser mayoría calificada— y los 43 opositores al oficialismo,
repartidos de la siguiente manera: 22 senadores del PAN,
15 del PRI, ó de Movimiento Ciudadano y Manlio Fabio
Beltrones, el más priista de la Cámara Alta y que aparece
como senador sin grupo, repudiado hasta por su antiguo
amigo y protegido protegido Manuel Añorve, así de as
querosa es la política..
Mientras tanto, la ministra Norma Lucía Piña, presentó

una alternativa que contrasta con la reforma que se discute,

la propuesta de la señora Piña, contra "la demolición del
Poder Judicial" consta de dos documentos: 'Reforma inte
gral al sistema de justicia en México, desafíos y propuestas'
y 'La Reforma al en los que Poder Judicial en voz de la
Judicatura', plantea conceptos como la Ley Nacional de
Carrera Judicial, eliminar figuras como la prisión preventi
va oficiosa, la desmilitarización de la seguridad y mayor
presupuesto para los poderes judiciales estatales. De los
elevados sueldos y prominentes prestaciones de Ministros
y magistrados, al parecer le parecen correctas.
En el mismo documento la ministra reconoce que, si

bien ha disminuido, en el Poder Judicial existe, todavía,
demasiado nepotismo. De esta afirmación se valió la
presidenta electa, Claudia Sheinbaum para atribuir como
algo 'escandaloso que la presidenta de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación reconozca que hoy en día las
relaciones familiares son la principal vía para ingresar
a los órganos judiciales'. (Tío, ¿ya tienes el expediente?
Prima, sácale copias a este documento. Le voy a pedir a
mi hermano que las saque porque hoy es cumpleaños de
mi cuñado y va a haber una fiesta en el archivo).
En estas ando cuando me entero que Miguel Angel

Yunes Márquez no llegó a la reunión de la bancada del
PAN en el Senado a la que se convocó para la tarde de
ayer con el fin de fijar una estrategia previa al debate en el
Senado hoy. Ni él ni su padre, Miguel Ángel Yunes Linares,
que es su suplente. ¡Bonita mancuerna! Será que los 43
ya se volvieron los 42 que chuparon faros con la reforma.

De última hora me enteró que hasta el cuarto para las
20 horas de ayer, tampoco ha llegado el hidrocálido Juan
Antonio Martín del Campo. ¿Serán los 41 como en el
famoso baile del porfiriato?

Punto final

¿Ya estarán mis enchiladas?
No joven, ni que fueran la aprobación de la reforma

al Poderjudicial.
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Demencia] final
uando se votó por las candidatos presidenciales,
podía evaluarse una racionalidad mínima del régi
men y un espacio en el cual nada era conclusivo.
Se confrontaban dos proyectos, pero no se avizo
raba una crisis.

Una defensora de instituciones y derechos, otra de progra
mas sociales y un nuevo proyecto de nación, sin que, por cier
to, hubiera sido definido, salvo por los dictados del que se va.

El día de hoy las cosas se ven muy diferentes del 2 de junio
cuando Claudia Sheinbaum ganó la elección.

El día de hoy más de 35,000 millones de dólares en nuevas
inversiones desde el extranjero y, en particular de nuestro prin
cipal socio comercial, han sido suspendidas, con motivo del re
sultado de la reforma al poder judicial.
Tenemos una recaudación a la baja, al punto que el subsidio

a las gasolinas se ha suspendido, por la necesidad imperiosa
de nuevos ingresos.
Tenemos en "pausa" (lo que eso signifique) la relación con

nuestros principales socios comerciales. A lo que se suma, la cri
sis en el gobierno de AMLO, con la captura del Mayo Zamba
da y de uno de los hijos del Chapo Guzmán.

Tenemos un poder de la República ausente y movilizado con
la consiguiente confrontación entre distintos grupos de la socie
dad mexicana.

Existen serias posibilidades de entrar en una crisis constitu

cional, en la medida en la que tres jueces se han pronunciado
de distinta manera para que la reforma al Poder Judicial no si
ga su curso y, por supuesto, si el Senado la aprueba estaríamos
entrando en desacato por parte de los legisladores y nadie sa
be qué puede pasar después. La única medida que la ley im
pone, frente al desacato, es la remoción del cargo y eso lo veo
muy difícil de lograr.

En fin, un país muy distinto de aquel festivo 2 de junio. Hasta
la propia presidenta electa ha cambiado su discurso.

Después de la elección se empezaron a dar modestos signos
de vida propia en la presidenta Sheinbaum. Energías limpias,
primeros nombramientos con personas razonables y razona
das, etcétera. El presidente se la empezó a llevar de gira y vol
vimos a las mismas cantaletas del señor.

El propósito urgente de cambiar la Constitución y reformar
al Poder Judicial ha disparado un México demenáal, impensa
ble hace tres meses. Una suerte de buscar una crisis en donde

las cosas seguían destruyéndose, pero soportables. Hoy eso ha
cambiado. Por razones, que sencillamente no se pueden enten
der, el régimen ha decidido darle un regalo de despedida al
presidente aprobando su reforma al Poder Judicial y con ello
genera una crisis en donde no debería haberla. Y la verdad
es que el oficialismo se ha vuelto un cúmulo de halagos y obse
cuencias para una sola persona: AMLO. Las consecuencias só
lo habrá de pagarlas una persona: Claudia y, después de ello,
todos nosotros. Nada más, pero nada menos también.
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FAQUIR. En San

Lázaro, los dipu
tados Rédefieo

Dóringy Héctor
Saúl Téllez deman
mm la fiscalía ca
pitalina explicar lo
sucedido la sema
na pasada cuan
do Se registraron
hechos violentos
en contra de po
bladores de San
Gregorio Atlapul
co, en Xochimil
co. Los legislado
res condenaron las
agresiones ejecu
tadas, según ellos,
por grupos de cho
qué de Morena y
del exalcalde José
Carlos Acosta ha
cia vecinos. Los di
putados buscarán
ofrecer asesoría ju
rídica gratuita para
qufe.se presenten y
se les dé seguimien
to a las denuncias
de los habitantes
deXochimilco.
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ROZONES
Se cuadra todo en Morena

Con la novedad de que en Morena se han venido sucediendo decisiones que este fin de semana ter
minaron de cuadrarse y determinan quiénes conformarán la próxima dirigencia de ese partido y ade
más el rumbo que tomará a partir de diversos ajustes estatutarios. Será el próximo 22 de septiembre, el
domingo posterior al del Grito, cuando en una reunión del Congreso de Morena, conformado por tres
mil militantes, según se ha señalado, que Luisa María Alcalde será nombrada presidenta del Comité
Ejecutivo Nacional; Andrés López Beltrán, hijo del Presidente se integrará a esa directiva en un pues
to clave podría ser la Secretaría General o la de Organización, al igual que Carlos Ulloa, cercano a
Claudia Sheinbaum. Ese día también se aprobarán las reformas a documentos básicos y estatutos de
las que habló la Presidenta electa Claudia Sheinbaum el pasado 15 de agosto tras recibir la constancia de
mayoría. Ayer, la futura mandataria explicó que acudiría a esa reunión. Pendientes.

¿Y quién lo puso?
Y luego de conocerse que sería el senador panista Miguel Ángel Yunes Márquez quien daría el voto
que falta a la 4T para aprobar la reforma al Poder Judicial y hasta su partido, el PAN, le pidiera confirmar
el compromiso que hizo ante cámaras y micrófonos de votar en contra, anoche entre los grupos que
han exigido a la oposición mantenerse cohesionada se preguntaban a quién se le habrá ocurrido darle el
escaño al exalcalde de Veracruz, y además poner como su suplente a su padre, el exgobernador Miguel
Ángel Yunes Linares, quien a causa de su posición política en su estado tendría una situación compli
cada tras el triunfo del guinda y, por ende, más alicientes para aproximarse a Morena. Yla respuesta que
esos grupos daban a su pregunta era: Marko Cortés, quien dirige aún al PAN. ¿Se le puede atribuir algu
na responsabilidad a este último o se le puede conceder que no tenía en la mente a la hora de configurar
las candidaturas un escenario como el que tiene en zozobra a su partido y a los trabajadores del PJ? Uf.

Los derroteros de los ministros

Y en la Corte, después de días de excesiva cautela, los ministros están tomando definiciones. Ayer Yas
mín Esquivel expresó su interés por ser presidenta de la Suprema Corte de Jus ticia de la Nación, en caso
de que se apruebe la reforma judicial; cuestionó la presentación de la propuesta alterna de reforma que
hizo Norma Piña, y se pronunció en contra del paro que realizan trabajadores del Poder Judicial. Los
ministros Luis María Aguilar y Margarita RíosFarjat acudieron a expresar apoyo a los trabajadores
del Poder Judicial. El primero in situ recordó sus inicios como mecanógrafo. La segunda hizo la víspera
una aclaración al falso argumento sobre los salarios de los integrantes de la Corte. Ambos hicieron lo que
antes realizaron Juan Luis González Alcántara y Jorge Pardo Rebolledo. Loretta Ortiz dio cuenta
por escrito que no avala el paro de labores. Hoy la 4T tiene previsto aprobar la reforma judicial, que de
finirá que dejen el cargo.
Sinaloa, una vez más
Así que el estado gobernado por el morenista Rubén Rocha Moya volvió a ser noticia de primera plana,
pero no por algo positivo, sino por una nueva jornada de violencia en la que lamentablemente un militar
perdió la vida en cumplimiento de su deber y otro más resultó herido. La de ayer fue la quinta jornada
violenta que se presenta en Sinaloa en un lapso de dos semanas. Las balaceras, las persecuciones y los
asesinatos han sido la constante durante la actual administración estatal, sin que las autoridades locales
sean capaces de evitarlo. El Gobierno federal no ha escatimado esfuerzos para reforzar la seguridad de
la entidad con el envío de elementos de las Fuerzas Armadas, al grado de que ayer mismo llegaron más
efectivos del Ejército, para sumarse a los que habían llegado antes. Pero de poco sirve tanto apoyo, nos
dicen, si a quien le corresponde la prevención y la contención de actividades delictivas está más ocupado
en la grilla, y en ser el centro de todo, que en hacer una chamba efectiva.

Mara Lezama endereza el barco

Nos cuentan que entre los datos a destacar de la presentación del Segundo Informe de la gobernadora de
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Quintana Roo, Mara Lezama, está la drástica reducción de la deuda que le heredó su antecesor, Carlos
Joaquín González. Hay quien asegura que el discurso pronunciado ayer por la mandataria en la Ex
planada a la Bandera de la ciudad de Chetumal se escuchó hasta Canadá, sobre todo, cuando presumió
que en sólo dos años, la deuda con proveedores originada en la pasada administración pasó de 7 mil
370 millones de pesos a 3 mil 230 millones al 30 de junio de este año, es decir, disminuyó casi el 50 por
ciento. Dijo también que ya se pagó por completo la deuda de más de mil millones de pesos que le deja
ron en el Complejo de Seguridad C5. Y además, la deuda bancaria pasó de poco más de 27 mil millones
de pesos en el 2022, a 22 mil 500 millones en el2024, es decir, una reducción de 4 mil 500 millones de
pesos. Paso a paso, nos dicen, Mara ha enderezado el barco que estaba en vías de hundimiento cuando
lo recibió.

Acusan engaño
Y resulta que en la confrontación entre poderes que se da en distintos escenarios, fue ayer que la vocera
de trabajadores del Poder Judicial, que mantienen las protestas contra la reforma, acusó al presidente de
la Mesa Directiva del Senado, Gerardo Fernández Noroña, de haberles tendido una trampa mediática
al haberlos citado a una reunión privada, de la que tomó fotos que publicó en redes para asegurar que el
diálogo se abrió. Sin embargo, la vocera reveló que en dicho encuentro no se les escuchó, sino que les dijo
que no se le moverá ni una sola coma al dictamen que hoy será discutido para que jueces, ministros y
magistrados sean electos por voto popular. "Es mentira que nosotros hayamos llegado a alguna negocia
ción o algún acuerdo, no hubo tal diálogo; simple y sencillamente querían escuchar que no les vamos a
obstruir la Cámara de Senadores", reclamó. Dicen entre los manifestantes que al legislador no se le quita,
ni siendo presidente de la Cámara alta, el gusto que tiene, cuando ve fuego, de echarle encima gasolina.
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EL DIA DESPUES DE LA
EVENTUAL APROBACIÓN

En el día después de la muy probable apro
bación de la reforma al Poder Judicial y en

medio del jolgorio de la mayoría de lo que han lla
mado un "regalo" al Presidente, se nos van a venir
una gran cantidad de problemas, tanto en forma
como en fondo, en el aparato judicial.

A pesar de que las cosas van muy avanzadas tendremos
que esperar a lo que suceda hoy y mañana. El presidente del
Senado anda haciendo singulares cuentas sobre el número de
senadores que se requieren para la aprobación de la reforma,
las cuales son a conveniencia, poniendo al descubierto a la
mayoría y sus intenciones de querer sacar a como dé lugar la
reforma sin escrúpulo alguno.

Sigue siendo un enigma si se van alcanzar los votos para
su aprobación. Difícilmente lo sabremos antes, debido a que
nadie quiere que públicamente se sepa que dará su brazo a
torcer. Sólo lo sabremos a la hora de la votación en que muy
probablemente un o una senadora se ausentará o habrá hecho
arreglos "convenientes" para tomar su decisión.

Estamos en medio de escenarios definitivamente inéditos.

No era ni mínimamente imaginable que las y los ministros de
la Corte salieran a las calles a manifestarse como lo hacen miles

de ciudadanos en defensa de sus derechos, exigencias y causas.
Al paso del tiempo el momento que estamos viviendo ten

drá en este tipo de situaciones uno de los momentos de iden
tidad, sobre todo, será un antes y un después sobre cómo las y
los ministros de la Corte serán vistos en la sociedad. Del tiem

po en que materialmente vivían entre 4 paredes han pasado
a ser personajes de la mayor relevancia lo que ha derivado en
que los ciudadanos paulatinamente vayan entendiendo cada
vez mejor a lo que se dedican.

Sin embargo, a pesar de este lado positivo, la reforma del

Presidente nos puede llevar por peligrosos vericuetos que nos
coloquen en medio de confusiones, discrecionalidades y falta
de profesionalismo en la impartición de justicia en una socie
dad urgida de ella.

El jolgorio, la fiesta y el reconocimiento serán para el Pre
sidente, los problemas serán para la futura Presidenta. La pre
ocupación que genera la reforma ciertamente pasa por posi
cionamientos en donde podrían quitárseles privilegios en la
impartición de justicia a una parte del sector privado.

Es cierto también que nuestro país tiene el derecho de
crear las leyes que crea convenientes. La cuestión es que al
vivir en la aldea global en medio de una gran cantidad de inte
rrelaciones con el mundo, somos el país que más tratados de
libre comercio tiene, nuestras obligaciones pasan por diferen
tes vertientes que tenemos que respetar.

No se trata de hacer lo que nos dicen, pero tenemos que
convenir en cómo hacer las cosas para mantenemos en niveles
de mutuo respeto sin perder nuestra soberanía.

Lo que es un hecho es que no podemos ver las cosas como
en el siglo pasado. El mundo y la economía están profunda
mente interrelacion ados y esto genera derechos y obligaciones.
La preocupación que no sólo es extema obliga a un conjunto
de revisiones constructivas y menos pensadas en términos de
elementos que si bien nunca hay que dejar de contemplar en
esta tesitura adquiere matices.

No se trata de dejar de considerar la autonomía y las deci
siones de lo que como nación nos parecen importantes. Sin
embargo, las cosas han adquirido en los últimos años dinámi
cas diferentes. Entre más interrelacion ados estemos se abren

posibilidades de un mejoramiento en la calidad de vida de los
ciudadanos. A estas alturas no se puede pasar por alto todo lo
que ha significado para el país el TMEC, antes TLC.

Lo que habría que considerar es que ante la eventual apro
bación de la reforma todos quedamos en el mismo barco y más
vale remar en la misma dirección.

RESQUICIOS.
En Sinaloa las autoridades han venido minimizando, muy pro
pio de este gobierno, todo lo que ha pasado a partir del secues
troentregadetención de El Mayo, todo acaba en incidentes o
en todo está bajo control.

LO QUE HABRÍA
que considerar es
que ante la even

tual aprobación de
la reforma todos

quedamos en el
mismo barco y más

vale remaren la
misma dirección
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Hoy será un día trascendente en la
vida política de México, hoy la re

forma al Poder Judicial vivirá un antes y
un después. Hoy se confirma si por au
sencia o quiebre, algún opositor a la 4T
hace realidad la transformación consti

tucional de mayor calado en la última
década. Veremos.

Como sea, queda claro que la mayoría legislativa no
tiene ni tendrá distancia alguna con el Poder Ejecutivo,
ahora o el 2 de octubre, las bancadas de Morena y sus
aliados serán leales brazos ejecutores de la Presidencia,
como lo son hoy.

Si hoy la reforma transita, el otro Poder, el Judicial, tam
bién estará orbitando alrededor de Palacio Nacional, sin re
serva alguna, a mucha honra como alardeó hace unos días la
ministra Loretta Ortiz Ahlf. Un tribunal constitucional impe
dido, por confección, de ser contrapeso. Sin distancia pues.

El 22 de septiembre Morena renovará su dirigencia.
Por designio y por democrático descarte, la actual secreta
ria de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján, será cabeza
en el sector electoral de la 4T.

Y su número dos, sea desde la Secretaría General o

desde la de Organización, será Andrés Manuel López Bel
trán, el hijo políticamente más activo del Presidente.

Así se garantiza que Morena, el Congreso y la Corte,
actualicen e infundan un vigor pleno al presidencialis
mo ido dicen, característico de aquel priismo al que el
Nobel de Literatura 2010, Mario Vargas Llosa, llamó algu
na vez, "dictadura perfecta".

Para que ninguna sana distancia provoque confusio
nes o distorsione, los augurios más escépticos, la propia
Presidenta electa ha despejado algunas dudas, quizá in
cluso, una que otra esperanza.

Habrá mañaneras a imagen y semejanza de las ins
tauradas, junto con el nuevo régimen, por AMLO. Diarias
y tempraneras.

La próxima mandataria vivirá en Palacio Nacional. Vía
jará en sencillos autos económicos por la Ciudad y sus al
rededores, y en robustas camionetas cuando la distancia,
sólo geográfica, sea mayor.

Verla en salas de espera de aeropuertos en el país
tampoco será, como dejó de hacerlo el Presidente López
Obrador; en cambio, habrá aviones de la Marina o del
Ejército, que sinlujo alguno, la muevan. Cosa de logística,
seguridad y austeridad.

Fiel a su palabra, AMLO ya casi se va. Pero se queda.
Pemianece cerca porque él sí supo y pudo, a base de votos,
imponer legítimamente un régimen transexenal a prueba
de egos y nuevos protagonismos.

Lo terso de la transición es tan sólo una expresión de
cómo debajo de la forma, el fondo subsiste, el poder, se
quiera o no, se acepte o no, también.

Sólo resta reconocer que, hasta ahora, en el usufruc
to de ese poder, López Obrador no ha roto el orden ins
titucional. Pronto sabremos si el segundo piso de lo que
imagina el edificio de su 4T, contempla alinear a los tres
poderes del Estado.

Y en 2030 quizá, contemplar cómo uno de los suyos
toma la estafeta.

Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópo
lis. Acá, todo es personal.
Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.

Acá, todo es personal,
urdiales@prodigy.net.mx / @CarlosUrdia!es
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DESDE LA TORRE
DE HUMANIDADES

POR GUILLERMO HURTADO

Este semestre estoy dando clase
en un salón del séptimo piso de

la Torre de Humanidades ahora
conocida como la Torre 1 de la Ciu
dad Universitaria. La vista desde los

ventanales es muy hermosa y no he
podido dejar de sentir nostalgia de
mi paso por esa torre cuando ahí es
taba el Instituto de Investigaciones
Filosóficas y yo era un estudiante
de licenciatura.
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La Torre de Humanidades está a un lado del edi

ficio de la Facultad de Filosofía y Letras. Recuerdo
muy bien la primera vez que tomé su elevador para
ir a la Biblioteca del Instituto de Investigaciones Fi
losóficas. Para aquel entonces ya era la mejor biblio
teca de filosofía de México y seguramente de toda
América Latina. Sin embargo, muy pocos alumnos
la utilizaban. Se contaban con los dedos. Supongo
que un prejuicio en contra del Instituto estorbaba
al resto de mis condiscípulos para aprovechar el rico
acervo que se encontraba allí. El descubrimiento de
la biblioteca a mí me abrió un universo de lecturas

que expandió mi horizonte filosófico. La biblioteca
estaba en el cuarto piso de la torre y en el tercero esta
ban los cubículos de los investigadores. Al final de un
estrecho pasillo estaba la sala de seminarios. No he
olvidado la primera vez que entré a esa sala para aso
marme a una conferencia. La impartía un profesor
argentino que hablaba sobre la filosofía del espacio y
el tiempo. Sentados hasta adelante estaban cuatro jo
vencísimos investigadores que en aquel entonces yo
no conocía, pero que luego pude identificar: Alejan
dro Herrera, Alejandro Tomasini, Alvaro Rodríguez
Tirado y Ulises Moulines. Al pobre argentino le cayó
una tormenta de preguntas y objeciones por parte de
esos cuatro investigadores que lo dejaron anonada
do. Nunca había visto algo así. Es decir, nunca había
visto un debate de ideas y de argumentos de esa ma
nera: tan veloz, preciso, despiadado. El espectáculo
intelectual me fascinó. En ese momento supe que mi
futuro estaba ahí.

Cuando fui director del Instituto, dos décadas
después, propuse que la librería que se instaló en
su nuevo edificio en la Ciudad de la Investigación
en Humanidades se llamara El cuarto piso, para re
cordar que el Instituto había ocupado el cuarto piso
de la Torre de Humanidades. No está de más traer a

colación que cuando en la Facultad se hablaba con
desprecio del Instituto, se referían a él como "el cuar
to piso". A quienes lo frecuentaban por simpatizar
con la filosofía analítica que se cultivaba allí se les
llamaba con sorna "cuartopiseros". Cuando el Insti
tuto dejó la Tone de Humanidades, el apodo dejó de
tener sentido. Ahora sólo los más viejos se acuerdan
de todo aquello. Hoy en día el Instituto de Investi
gaciones Filosóficas es un espacio muy concurrido,
abierto a todos por igual, rebosante de actividades
académicas.
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Hpuve la oportunidad de acudir
JL al concierto de Carlos Vives,
el pasado fin de semana en la
Ciudad de México, El concierto

fue espectacular, pero quizá lo
que más valoré es el ser humano
tan valioso que es este artista.
Vives tiene una fiindación llamada Tras la Perla,
y las ganancias del concierto que brindó en el Au
ditorio Nacional serán para ayudar a Colombia y
a la zona de Santa Marta, de donde él es originario.

En el concierto platicó del Caribe Colombiano,
del Río de la Magdalena, de donde salió la cumbia.
Y cuenta que por desgracia hicieron una carrete
ra mal hecha en los años cincuenta, que hasta la
fecha ha traído una devastación terrible que ha
afectado mucho a la zona.

Esa construcción acabó con miles de mangles,
una especie de los más altos, que nunca se recu
peraron e hizo que muchas de las especies de
aves que migraban, dejaran de llegar.

Carlos Vives asegura que con este ecocidio se
empobreció a los pescadores, sobre todo a los de
las ostras, de las perlas que sacaban de ahí, y los
que vivían de lapesca, por ejemplo, de mojarra.
Hoy, nos cuenta Carlos que en esa zona no la

están pasando nada bien.
Santa Marta tiene una de las lagunas costeras

más grandes de Colombia, que nació de la con
fluencia entre las aguas dulces del rio Magdalena
y el mar Caribe, pero en el año 1956 la construc
ción de una carretera provocó un enorme daño
ecológico que hasta hoy genera afectaciones al
medio ambiente.

El proyecto comenzó en una época en la que
no eran obligatorias las licencias ambientales,
bajóla dictadura de Gustavo Rojas Pinilla, a quien
poco le importó devastar la Ciénega Grande, pues
su objetivo era conectar Barranquilla con esa
zona que llegaba hasta la Isla Salamanca, que hoy
es parte de la biosfera protegida por la UNESCO.
Fueron 40.6 kilómetros de asfalto que tapo

naron numerosas entradas de agua salada que

se mezclaban con aguas de los caños del río Mag
dalena. Con ese bloqueo, el flujo de las aguas au
mentó la salinidad, por lo que se perdieron 285.7
kilómetros cuadrados de bosques de manglar y
numerosas especies animales.
Activistas de Colombia e internacionales han

considerado la construcción de ese camino como

el daño ecológico más grande en la historia del
país sudamericano, porque hasta las medidas
adoptadas de forma posterior para reparar los
daños fueron erróneas.

Esto debido a que, en los años 80, las autorida
des construyeron pasajes de agua para reconectar
algunos caños, pero lo que ocurrió es que el agua
del mar comenzó a pasar en un solo sentido, sin
reflujo, y no se logró la salinidadadecuada.
Eso provocó una colmatación de los caños y

la ciénaga, una gran cantidad de sedimento se
pultó los bancos de ostras, que son el alimento

de muchas especies, por lo que se afectó la cade
na alimenticia, que incluye al ser humano, pues
los pescadores comenzaron a ver que escasea
ban los peces.
Un punto crítico se reportó en el kilómetro

19, en donde el gobierno colombiano tuvo que
invertir en 2014 más de 12 mil millones de pesos
en espolones para tratar de proteger a la carrete
ra del oleaje.
Además, en 2017 comenzó a reportarse en la

zona las afectaciones por la erosión costera en
todo el litoral caribe de esa carretera, lo cual llegó
a poner en peligro la comunicación terrestre en
tre Barranquilla, tercera ciudad de Colombia, y el
interior del país.

Hoy Santa Marta y toda la zona de manglares
son preservados gracias a los esfuerzos de luga
reños y activistas como el cantante Carlos Vives
quien, junto con su esposa, impulsa un futuro
sostenible para la ciudad
Lo ocurrido con la construcción de esa carre

tera hace 50 años, sin ningún estudio ambiental
y sin saber que las consecuencias de esa des
trucción impactarían a más de 5 décadas, me
recordó lo que está sucediendo en México, con
la construcción del Tren Maya, en donde se han
violado muchísimas de las medidas de impacto
ambiental, al igual que en Colombia, se han tala

do hectáreas de manglares y de árboles.
Estas vías de tren se han construido a lo largo

de más de mil 500 kilómetros, mucho pasa por
zonas protegidas, reservas naturales y cenotes.
La selva maya, por donde se está haciendo la

construcción, queda indefensa ante la llegada de
retroexcavadoras y otro tipo de maquinaria pesa
da que a su paso acabó con una de las regiones
más ricas en ecosistema. Hasta el momento se

advierte que más de 10 millones de árboles han
sido talados y los daños al sistema de agua dulce
que atraviesa la selva son incalculables.
Ambientalistas, que incluso han sido ame

nazados por su lucha para evitar el ecocidio en
esta zona de México, denuncian actividades
de tala y desmonte, que carecen de estudios
y autorizaciones federales, los cuales dañarán
corredores biológicos para la vida silvestre y
fuente de agua dulce.
Tampoco se han presentado los estudios que

deben soportar la viabilidad de las obras de lo
que será un ferrocarril que transportará gente y
carga sobre un suelo de alta fragilidad.
Sólo en el Tramo 5 Sur, que conecta a Playa

del Carmen con Tulum, activistas revelan una
serie de daños ambientales en cenotes, cavei
ñas y selva que podrían ser irreversibles.
Parte de esos problemas ya se observan con

la tala desmedida de árboles que han provocado
daños al ecosistema y que ponen en peligro a es
pecies vulnerables como el jaguar.
De Tulum a Playa del Carmen existe un eco

sistema subterráneo milenario, que es hogar de
cientos de especies animales y que alimenta
los acuíferos de la región, pero que está siendo
amenazada por la construcción del Tren Maya,
el mismo tren puede estar en peligro debido al
riesgo de un colapso por la fragilidad del suelo.
A ello se suma la fragmentación de la selva

como la Reserva de la Biosfera de Calakmul en

Campeche.
Antes y durante su construcción hubo más

de 50 amparos presentados contra el Tren
Maya para detener las obras, de acuerdo con
datos de Fonatur, sin embargo, no se vieron
afectadas para seguir construyendo a pesar de
los amparos.
Yo escuchaba en el concierto de Carlos Vives

hablar de la devastación que causó esa carretera
hecha sin estrategia alguna en los años cincuei i 
ta, y no he parado de pensar en el daño ecoló
gico que se le ha hecho en estos años a toda la
zona maya.
¿Quién será el Carlos Vives mexicano, que en

décadas apoye la zona maya, que sin duda habrá
sufrido un daño irreversible?
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ARRECIA OFENSIVA A

MINISTROS DE LA CORTE
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Norma Lucía Píña, ministra pre
sidenta de la Suprema Corte de

Justicia, y varios de sus integrantes,
fueron convertidos en blanco de to

da clase de agresiones verbales im
pulsadas desde distintas áreas guber
namentales y legisladores de Morena
y aliados, que los responsabilizan de
males ancestrales que aquejan al Po
der Judicial, con actos en que afloran
fobia y afán de venganza que parecen
confirmar la motivación principal de
la reforma que ha generado rechazo
general y toma de calles por grupos
de estudiantes que se han sumado al
apoyo a jueces, magistrados y perso
nal judicial.
En víspera de que el pleno del Senado discuta y vote esa re
forma, que en vez de fortalecer, debilitará al único Poder de la
Unión que enfrenta ofensivas del Legislativo y del Ejecutivo,
y resiste la emprendida contra la titular del alto tribunal y la
mayoría de ministros que la rechazan, tal como fue propues
ta y a los que se niegan a escuchar, la situación se ha agravado
con más movilizaciones y bloqueos para impedir su aproba
ción, lo que ha empezado a originar fricciones y barruntos

de violencia.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Por ocho votos contra dos y una abstención, el pleno de
la Suprema Corte aprobó mantener la suspensión de labores,
por lo que ni ayer ni hoy tendrá sesiones públicas en espera
de la votación de la reforma judicial en el Senado prevista
para mañana, aunque algunos morenistas urgían a que fuera
hoy mismo.
Sin mucho ruido, la Presidenta electa Claudia
Sheinbaum designó al general Ricardo Trevilla Trejo como
secretario de la Defensa Nacional, el cargo más importante
de su gabinete el de Gobernación dejó de serlo no sólo
por ser garante de la paz en el país, sino porque su presu
puesto se multiplicó para obras prioritarias con sello de
"seguridad nacional".
Con empresas sanas y buenos dividendos Joaquín
Vargas Guajardo, presidente del Consejo del Grupo CMR/
MVS, pasó la estafeta a su hermano menor, Alejandro, tras
30 años de estar al frente de ellas, creadas por don Joaquín
Vargas Gómez, con su exitosa visión empresarial.
Desde la Secretaría General o de Organización, Andrés
Manuel López Beltrán estará en Morena, y lo más probable
es que deje como figura decorativa a Luisa María Alcalde,
actual secretaria de Gobernación, quien presidirá ese movi
miento, creado por AMLO. El Congreso Nacional de relevo
será el próximo día 22.
Vaya con ese Senado que, para tener mayoría califica
da, está descalificado por presionar y amenazar judicialmen
te a opositores y contar con algunos prófugos de la justicia
para aprobar una reforma al Poder Judicial a cuyo personal
jueces, magistrados y ministros tildan de "corrupto".
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GONZALEZ HUYE
Y CORINA AGUANTA

POR MONTSERRAT SALOMÓN

El gobierno de Nicolás Maduro
sigue en su deriva autoritaria

aniquilando la democracia en Vene
zuela. Luego de negarse a presentar
evidencias de su supuesto triunfo
en las urnas y de desacreditar 83%
de las actas que ha publicado la
oposición, en las que se asienta su
aplastante derrota, el régimen cha
vista ha recurrido a las amenazas, la
violencia y la represión para mante
ner el orden y aferrarse al poder.

Fecha: 10/09/2024

Página: 23

Area cm2: 209

1 / 2

Columnas Políticas

Politica triage

Monrserrat Salomon

Costo: 29,709

Página 100 de 211 Índice



En los meses posteriores a la elección, Maduro
y los suyos han acusado de terrorismo a los líderes
opositores, han encarcelado a civiles durante las
marchas de protesta y hasta han cercado las repre
sentaciones diplomáticas de los países que han re
cibido a los perseguidos. Así, ante la amenaza de la
cárcel, Edmundo González, el candidato que a todas
luces ganó la elección, se vio forzado a exiliarse en
España bajo la figura del asilo político.

González fue el nombre que apareció en la boleta
oficial y por el cual se decantó la mayoría de los vo
tantes. Él representa a la líder de la oposición, María
Corina Machado, y dio un paso al frente cuando el
chavismo la inhabilitó para contender por la pre
sidencia. Este político casi desconocido recogió la
frustración de los votantes y logró darle continuidad
a la campaña de Machado, alzándose con la victoria.

Este exilio pone en un predicamento a la opo
sición, puesto que es González la figura que legíti
mamente puede reclamar la victoria para asumir la
presidencia en enero. Sin embargo, ante la presión,
ha decidido salir del país, complicando y debilitan
do el movimiento opositor. Machado, el motor y el
corazón de la campaña, se ha quedado en Venezuela
a pesar de sufrir persecución, y tendrá que encon
trar la fórmula para mantener vigente a González, al
tiempo que lidia con las amenazas en su contra.

La oposición teme que González siga el mismo
camino del olvido que Juan Guaidó. Sin embargo,
esta vez fueron las urnas las que elevaron a Gonzá
lez, por lo que parece que el chavismo está acorrala
do frente a la comunidad internacional que le recla
ma a Maduro mostrar evidencias de su triunfo o dar

un paso atrás y permitir la transición. Incluso varios
países latinoamericanos con gobiernos de izquierda
han reconocido a González como presidente electo
y piden que se detenga el autoritarismo y se dé paso
al cambio.

Maduro no dará su brazo a torcer, los esfuerzos
para sentarlo a la mesa de negociaciones han sido
infructuosos. Como un animal herido amenaza con

un baño de sangre con tal de aferrarse al poder. La
presión internacional está haciendo su efecto en su
entorno, pero todo parece indicar que el presidente
estirará la cuerda hasta el final. Me parece que, si la
oposición no cede, la violencia será inevitable. Vene
zuela será abiertamente una dictadura.
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Sigue el proceso
Nos aseguran que los Congresos de las entidades ya reci
bieron los mandamientos judiciales para notificarles de la
suspensión definitiva de la reforma judicial y que no pue
den darle trámite. Algunas fuentes nos dicen que la mayoría
ya firmó de recibido, por lo que queda la duda de cuántas
legislaturas se sumarán al desacato en el que, según algunos
especialistas, ya incurrió elPoder Legislativo federal... ¿O es
que desde ahora el Poder Judicial ya no tiene efecto sobre la
4T? ¿Será?

Citando al adversario...
Ayer, el presidente Andrés Manuel López Obrador presentó
en su Mañanera un documento llamado El nepotismo se ha
histalado en el Poder Judicial de laFederación, en el que
se indica que alrededorde 112juecesymagistradoshan
beneficiado a familiares con puestos en dicho Poder. La
lámina se mostró para respaldar los dichos del mandatario a
favor de su reforma constitucional, pero el documento es de
2017, y fue elaborado por Mexicanos Contra la Corrupción
y la Impunidad. Habría que preguntar a otro presidente del
Poder Judicial. ¿Será?

Torció el rabo...
Parece que desde el bajo perfil, dejando el protagonismo a otros
que no dej an de hacer videos durante el día y mezclan opinio
nes personales e institucionales, muy formales, Adán Augusto
López convenció (hizo manita de puerco) a al menos uno de

los senadores integrantes del bloque opositor para votar
en favor de la reforma judicial... Habría que estar atento a las
sesiones de hoy, la de la lectura y la de la votación, que nos
dicen, es muy probable que se adelante. ¿Será?

Disculpe... somos nuevos
Dicen que a los exgobemadores priistas que se hicieron
de oposición, se les ve distantes de aquel liderazgo que los
caracterizó en su partido y en sus estados los describen más
como aquel joven inexperto que recién entró a trabaj ar y
pregunta aljefe o a sus compañeros: "¿Enqué ayudo?" ¿Será?

Recuerdo del 68
El 2 de octubre no se olvida... y Claudia Sheinbaum, presi
denta electa, lo tiene presente, por ello dedicará su primera
conferencia Mañanera a la matanza estudiantil de 1968,
ello para orar a los caídos... y como buena hij a de los movi
mientos estudiantiles y amiga de alguno que otro protago
nista del mismo. ¿Será?

A mediano plazo
En elPAN del Edomex salió humo blanco luego de que se
designara a Anuar Azar Figueroa como dirigente para el
periodo 20242027. Dicen que, con esta dirigencia, los del
blanquiazul pretenden reorganizarse en tierras mexi
quenses para colocarse como la alternativa más fuerte ante
el proyecto morenista; para lo que sumarán como uno de los
principales activos al actual senador Enrique Vargas del
Villar con la intención de recuperar en los próximos comicios
el conocido corredor azul que prácticamente quedó borrado
ante el paso de la ola cuatroteísta. ¿Será?
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Frente Cínico Nacional

Durante el fin de semana pasado,
varios amigos cercanos me reen
viaron una "invitación" de Gua

dalupe Acosta Naranjo para que
mis amigos y sus contactos "colaboráramos"
con donativos para financiar la marcha del 8
de septiembre al Ángel de la Independencia
en defensa del Poder Judicial.

Para comprobar el "donativo", había que
enviar el comprobante del depósito al Whats
App de Beatriz Pagés, a fin de identificar y
"agradecer" a los donantes. El negocio de
las marchas ya le gustó a Acosta Naranjo &
Asociados.

¿Cómo se puede tener tan poca vergüenza
para seguir abusando de la buena fe, la angus
tiayelmiedodetantos mexicanos? Al parecera
DonLupe y su organización, Frente Cínico Na
cional (FCN), no les bastó con el daño causado
en la pasada elección presidencial; en coordi
naciónconelPRI,PANyelextintoPRD hicieron
hasta lo imposible para que Morena arrasara en
la eleccióny si algo no les faltó, fueronrecursos.
Les falta madre y amor por México.
Como muchos mexicanos, asistí a las mar

chas de la CDMX de buena fe y pensando que
así contribuía a la democracia en México, hoy
veo con tristeza que lo único que conseguía
mos era hacerle el caldo gordo al inquilino de

Palacio tan aficionado a las provocaciones;
nos quitabanlabandera del Zócaloyreclamá
bamos enardecidos, enviaban a los maestros
de la CNIE y de nuevo caíamos en el garlito.
Mientras tanto. ¿Qué hadan los partidos de

oposición y el FCN para impedir una derrota
como la que hoy tenemos en el Congreso?
Marchas, nada más.
Hoy, tres meses más tarde, cuando Morena

ocupa, literalmente, todos los espacios de la
vida pública del país, sólo les falta apropiar
se del Poder Judicial. Pero Acosta Naranjo
& Asociados tiene la solución perfecta: otra
marcha y por supuesto, otra lanita.
El FCN no tiene ningún interés en que sur

jan nuevos y verdaderos partidos de oposi
ción, y si identifican por allí algún movimiento
que pueda ser contrapeso del poder, de inme
diato se lo agandallan. No están dispuestos a
soltar a la Marea Rosa (sea lo que sea eso) pues
mientras esto les signifique la posibilidad de
nuevos ingresos Don Lupe estará presente.
El problema de fondo no es que México de

penda hoy del voto de un senador para salvar
al Poder Judicial, eso ya es irremediable. El
tema que nos debe ocupar es cómo vamos a
crearlos contrapesos políticos para que Méxi
co recupere su vida institucional y regrese el
Estado de Derecho.

Lo anterior, ¿lo van a solucionar golpistas
de sus propios partidos como Marko Cortés,
Alito Moreno o Dante Delgado? ¿Cómo pue
den clamar por el rescate de la Ley cuándo
ellos han secuestrado a las dirigencias del
PAN, PRI y MC para sus intereses personales?
Tienen exactamente la misma calidad moral

que Mario Delgado. Ahora se les suma Acosta
Naranjo y su FCN. Son la misma raza.
Ante este panorama, y ala vista de los resul

tados de las últimas marchas del FCN, estoy
seguro de que vienen tiempos mejores, de
que en este maravilloso país hay muchísimos
mexicanos capaces quevanahacer unMéxico
más justo y equitativo.
No sé cuándo va a suceder esto, no será

pronto, pero sin duda será mucho mejor que
esta "oposición" inútil a la política, a la demo
cracia y a los millones de mexicanos que no
queremos un gobierno autócrata.
Morena y la 4T son la consecuencia de par

tidos obsoletos y líderes políticos corruptos
como los mencionados (faltan muchos más)
y de tanta indiferencia ante la injusticia, la
pobreza y la inequidad de millones de mexi
canos, que no ha disminuido, sólo se le ha
maquillado de Bienestar con becas que al
final no hacen más que paralizar y postergar
el cambio.
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Andy para Presidente de la república en 2030

Era cuestión de tiempo.
Andrés Manuel López Beltrán,

el hijo favorito de Andrés Manuel
López Obrador, será el operador

del partido oficial, Morena, desde este sep
tiembre.

Pocos lo vieron en el momento, pero su des
tape ocurrió en diciembre de 2013, cuando su
padre fue hospitalizado con una angioplastía
o bloqueo de las arterias coronarias.
¿En un hospital del ISSSTE o del Instituto

Mexicano del Seguro Social?
No.

En uno privado de altísimo nivel (Médica
Sur) a donde fueron enviados por el gobierno
de Enrique Peña Nieto quien no quería una

víctima los mejores cardiólogos para asegu
rar su supervivencia, gracias a lo cual recibió
atención de lujoy se recuperó conrapidez.
Según indican los médicos encargados de

su atención, ese problema impedía el flujo
de la sangre hacia el corazón y puso en grave
riesgo su vida.
Los primeros síntomas aparecieron mien

tras sitiaba la sede del Senado de la República
como ahora lo hacen opositores a su reforma
para anular al Poder Judicial de la Federación
en contra de la reforma energética.
En su ausencia, encomendó a su hijo An

drés Manuel López Beltrán mantener la
arenga a sus seguidores, con baja respuesta
popular, por cierto.

SALTOALAFAMA
Ese día nació un candidato.
Lo conozco.

Lo traté muy poco cuando niño vivía en una
casa de buen nivel en Tabasco 2000 media

en la clasificación social general, de lujo para
los pobres de esa entidad y ellos departían
con hijos de amigos míos.

Con el tiempo su fama creció hasta aparecer
en primerísimo nivel mediático con informa
ción sobre nexos con grandes inversionistas
del gobierno de su padre, en especial el Tren
Maya.
Con toda su influencia y negativa presiden

cial de cualquier acto de corrupción, eso re
sulta secundario frente al florido futuro para
el hijo del caudillo de la autodenominada 4T.
En su primera aparición política oficial, An

drés Manuel López Beltrán va a la secretaría
general de Morena al lado de Luisa María Al
calde para ser garante de lealtad de las masas
para el de Macuspana.
Un lugar privilegiado, me dice un more

nista conspicuo, porque si hay alguna des
obediencia de Claudia Sheinbum, estará en
primera línea para instalarse a las puertas de
Palacio Nacional tras una eventual revoca
ción de mandato.

Y si no, pues vendrá el 2030 con todo el
respaldo de papá.
Ayer López Obrador quiso deslindarse

de ese porvenir filial: "Quiere apostar a ser
electo, no impuesto.
DUDA OPOSITORA

Lo anotábamos ayer: la duda está en el com
portamiento de un panista.
Miguel Ángel Yunes Márquez, senador

con pedigree, no había firmado el compromi
so partidista de votar contra el golpe al Poder
Judicial de la Federación y en especial a la
Suprema Corte de Justicia de la Nación.
De él depende el destino del país, la demo

cracia y la división de Poderes, subrayamos,
porque su voto será definitivo para saber si
trasciende la oposición (PAN, PR1, MC, más
Manlio Fabio Beltrones).
Para este martes estaba programada la

primera lectura del dictamen de comisiones
y la votación sería el miércoles, pero el ansia
gubernamental no puede esperar y tal vez se
vote hoy.
Allí se verá quiénes son los traidores o, si lo

prefieren, lucirse como héroes.
Lo sería Yunes Márquez si denuncia la per

secución judicial en su contra y, a pesar de ella,
se mantiene firme y frena la base del llamado
plan C y un daño irreversible a la autonomía
judicial.

Las opiniones expresadas por los caTy®riístag:.s0:n
¡ndependientesy no reflejan necesariamente

el púistóáé vista Se 24 HORAS.
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Alerta Amber: se busca a senador panista

Los Yunes, padre e hijo, protagonizan
desde el fin de semana pasado una
telenovela que hoy o mañana sabre
mos si fue comedia o terminará en

tragedia para el país.
Sucede que el senador panista, Miguel An

gel Yunes Márquez, no apareció ayer (al
menos hasta el momeirto del cierre de este
espacio, entrada la noche), en la reunión ple
naria que sostuvo la bancada del PAN en la
Cámara alta.
Su ausencia fue coronada con dos no

tas periodísticas en las que se afirmó que
el veracruzano había decidido migrar a
Morena, en primera instancia, y luego la
versión cambió para ubicarlo en las filas
del Partido Verde, que para efectos legales
es lo mismo.

Nunca respondió los mensajes de sus com
pañeros panistasy por lo visto el personal que
trabaja con él tuvo la orden de no responder o
apagar sus teléfonos.
La coordinadora de la bancada del PAN

en el Senado, Guadalupe Murguía Gu
tiérrez, leyó un comunicado en el que el
partido le exige a Yunes Márquez confirmar
el sentido de su voto en contra de la reforma

judicial, como lo expresó de viva voz el jue
ves pasado.

Los panistas, igual que los priistas, tienen
acuartelados a los senadores titulares y a sus
suplentes por cualquier contrariedad.
Pero en el caso de Yunes Márquez, el PAN

no podría llamar al suplemento porque, en
una decisión totalmente errada, inexplicable
(y otros calificativos), Marico Cortés, presi
dente del blanquiazul, aceptó que EL suplente
del senador fuera ¡ su propio padre!, Miguel
Angel Yunes Linares, sobre quiénpesan tam
bién acusacioires de malversación de fondos y
otros delitos.
Así que esa falta de inteligencia política le

puede costar al país una reforma que exter
mine al Poder Judicial como lo conocemos
ahora, y se derrumbe el tínico contrapeso que
tiene el Ejecutivo para hacer lo que le venga
en gana.
Hasta hoy o mañana que se presente a la

votación (o no lo haga), se podrá establecer
con certeza el tamaño de los delitos de los Yu

nes como para ar riesgar se a pasar a la historia
como traidores a cambio de la impunidad que,
dicen, les ofrece Morena.
Elpaquete, sise concreta, tambiénbeneficia

rá a su hermano Fernando, buscado por la Fis
calía de Veracruz por presunta malversación,
Aver.

• • • •

La gobernadora del estado de México, Delfi
na Gómez, creó a sullegada al poderla Secre
taría del Agua, que, a juzgar por los resultados
en diversos municipios en esta temporada de
lluvias, ha resultado inservible.

En parte, debido a que su cabeza, Pedro
Moctezuma Barragán, en plena crisis pro
vocada por la inundación délos municipios de
Chalcoy Valle de Chalco, se fue de vacaciones.
Según el funcionario, él es "académico y no

técnico", por lo que nunca se par ó en las loca
lidades afectadas por la temporada de lluvias.
Lo más grotesco del asunto, es que mientras

miles de habitantes de Chalco y Valle de Chal
co nadaban, literalmente, en aguas negras,
del 6 al 10 de agosto, cuando ya estaba decla
radala emergencia, se realizar on enla capital
del estado las "Jornadas del Agua", en las que
participaron académicos de China, Estados
Unidos y varios países europeos.
Ha sido la Comisión del Agua estatal, de

pendiente de la Secretaria que dizque enca
beza Moctezuma Barragán, la encargada de
tratar de desalojar el agua que por más de
35 días inundó negocios, casas y escuelas en
Chalco.

Eso explica muchas cosas.
¿La gobernadora hará algo o esperar á una

nueva inundación para tomar cartas en el
asunto?
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La fuerza de
las minorías
Son 43 senadores de la oposición,

22 del PAN, 15 del PRI cinco de
MC y uno sin grupo parlamenta
rio, los únicos que podrán parar la

reforma al Poder Judicial propuesta por el
presidente, Andrés Manuel López Obrador.
Son 43, los senadores que se han compro

metido a estar presentes y votar en contra
de la iniciativa por la que los jueces, ma
gistrados y ministros sean electos por voto
popular.
El oficialismo ha dicho, una y otra vez

que, en otr os países del mundo, como en Ja
póny en Estados Unidos, también se eligen
a los juzgadores por voto popular, lo que no
informa es que, en nuesü o vecino del norte
sólo se eligen por ese método a los jueces
locales pero no los federales.
Mientras que en Japón, los juzgadores

son designados por el Gabinete del ministro
y sólo, si ejercen bien su cargo, son ratifica
dos por el voto popular'.
El único país que sí elige a sus magistra

dos es Bolivia, donde los jueces electos tie
nen una vinculación directa con los parti
dos políticos que les quita independencia,
y en las votaciones que han tenido, el nivel
de votos nulos fue mayor que el de votos
válidos.

En México, se ha advertido, por parte de
especialistas y los mismos juzgadores, que
una elección de esta naturaleza termina

con la carrera judicial, los méritos y capaci
tación que por años tienen profesionales del
Poder Judicial para ir escalando posiciones
De acuer do con el proyecto dictamen, los

aspirantes a jueces, magistrados y minis
tros, serán postulados por los tres poderes:
Ejecutivo, Legislativoy Judicial, lo que deja
la puerta abierta a que en las listas de candi

datos queden personas afines al Ejecutivo y
a la mayoría Legislativa de Morena.
El Ejecutivo es emanado de Morena, la

Cámara de Diputados tiene una mayoría
calificada de Morenay sus aliados, el Sena
do tiene una mayoría simple de Morenay
aliados y están a un voto de poder tener la
mayoría calificada, de ahila importancia
delos43.
Con uno de los senadores de oposición

que vote a favor o se ausente en la sesión
de la reforma judicial, también se perdería
el contrapeso que ahora tiene la Supr ema
Corte de Justicia de la Nación para evitar
que el poder recaiga en una sola persona o
en un sólo bloque político.
Si bien es necesaria una reforma al Poder

Judicial que tiene una alta tasa de impu
nidad, los problemas reales de acceso a la
justicia no están en los juzgadores, sino en
las Fiscalías.
Este miércoles sabremos si los 43 senado

res de oposición lograr on hacer historia por
detener una reforma judicial que suenamás
a venganza que a reforma o bien pasaron
a la histor ia por ceder a las presiones del
oficialismo y dar el voto que le falta para
concretar el capricho de López Obrador,
como el panista Miguel Ángel Yunes, que
ayer por la noche, al cierre de esta columna,
no se había pronunciado en contra de la
reforma a pesar' de que corrió la versión de
que votar ía a favor de la misma.

YENPREGUNTA SIN OFENSA:

El oficialismo ha señalado que ya cuentan
con todos los votos para aprobar en el Sena
do la reforma judicial, será que sí lograron
convencer a algún opositor o sólo están pre
sumiendo sus otros datos, que en muchas
ocasiones son falsos.
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¿Qué senador cambiará de camiseta?

Las siguientes sonhoras cruciales para
el futuro de la reforma al Poder Judi
cial, ante lo cual, tanto del lado del
oficialismo como del bloque opositor

están preparando armas para enfrentarse en
la batalla legislativa de hoy y mañana en la
Cámara de Senadores; debate que se antoja
de pronóstico reservado.
Y aunque Morena y sus aliados sostienen

que ya tienen seguro el voto número 86 que
les permitiría sacar adelante el dictamen; lo
cierto es que no tienen nada firme, pues inclu
so han amenazado con recurrir a una argucia
aritmética de que, con sólo 85 senadores les
alcanzaría para obtener la mayoría calificada.
Lo que sí es un hecho es que en las filas de

la oposición hay gran nerviosismo, debido
a los rumores que se escuchan en los pasillos
de Reforma e Insurgentes, en el sentido de
que el senador que apoyaría la causa de la 4T
sería el panista Miguel Angel Yunes Márquez,

a quien habrían doblado al mostrarle un am
plio expediente judicial tanto de él, como de
algunos miembros de su familia.
Y aunque los dirigentes panistas sostienen

que Yunes no se va a vender y que tienen ga
rantizado su voto en contra de la polémica
reforma, hasta el momento el veracruzano
no ha salido a decir "esta boca es mía" y a
desmentir la especie que ha corrido como
reguero de pólvora durante los últimos cua
tro días.
Lo cierto es que entre hoy y mañana se

definirá una parte del futuro de este país,
para lo cual se librará la madre de todas las

batallas en la Cámara Alta... Estamos aunas
horas de saber si habrá algún senador que
termine por cambiar de camiseta para salvar
el pellejo o el dictamen es rechazado para su
modificación.
Tictac.

FORMACIÓN DOCENTE
CON INTELIGENCIA ARTIFICIAL

México se encuentra entre los países conma
yor rezago y desigualdad educativa a nivel
internacional. Un estudio del IMCO revela
que más de seis millones de niños, niñas yjó
venes no asisten a la escuela en nuestro país.
La desigualdad educativa también se tra

duce en la falta de acceso a tecnologías. Con

el profundo impacto que ésta tendrá en la
educación, las personas con menor acceso a
dispositivos electrónicos quedarán aún más
rezagadas.
Uno de los pasos sugeridos para tener una

mejor calidad educativa es la implementa
ción de la Inteligencia Artificial, así como
docentes calificados para satisfacer las nece
sidades educativas del país.
De acuerdo con estimaciones de la firma

McKenzie, el beneficio por el uso de la inte
ligencia artificial supondrá un aumento de
la productividad que puede situarse anual
mente entre 2.6 y 4.4 mil millones de dólares
en el mundo, con el potencial de transformar
la forma en que trabajamos y vivimos, mejo
rando la eficiencia, la precisióny la capacidad
de innovación en una variedad de sectores
económicos y productivos.
De ahí, la necesidad de que en México de

bemos ponernos las pilas para implemen
tarla a cabalidad y sacar el máximo potencial
desde la etapa académica de los estudiantes,
siempre con el apoyo de los docentes.
Es por eso que la próxima administración

de la doctora, Claudia Sheinbaum, tendrá
un gran reto para poner a la vanguardia la
educación de México.
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¡Héroes de verdad/
La minoría más numerosa en Méxi

co son las personas discapacitadas.
De acuerdo al censo 2022 realizado

por el Inegi, en nuestro país hay 20.8
millones de mexicanos que viven con alguna
discapacidad o limitación.
Pero nuestra clase política ni los ve ni los

oye...
Recién concluyeron los Juegos Paralímpi

cos de París 2024 y nuestra heroica delega
ción mexicana, como ya nos tienen acostum
brados, volvieron a poner en lo más alto el

nombre de México y nuestro lábaro patrio al
obtener un total de 17 preseas: tres de oro, seis
de platay ocho de bronce, que si bien es cierto
se quedan cortas con las 22 que se obtuvieron
en Tokyo 2020 y las 21 de Londres 2012, son
un contundente manifiesto de que estos azte
cas superdotados siempre cumplenyle ponen
el ejemplo tanto a los federativos como a los
atletas convencionales.

En total, de las 14 justas paralímpicas que
se han celebrado a lo largo de la historia, a
partir de los juegos de Heidelberg 1972, en
Alemania, nuestros atletas adaptados han
conquistado la friolera de 328 medallas: 107
de oro, 97 de plata y 123 de bronce. ¡Ellos sí
cumplen, no ponen pretextos y siempre dan
resultados! Sin embargo, a diario, desde la
parte gubernamental, son despreciados, me
nospreciados, les pichicatean los apoyos y las
becas, y los tratan como si sus logros no fueran
relevantes.

Como cuando en 2004, tras la culminación
de los Juegos Paralímpicos de Atenas, justa en
la que México conquistó 34 medallas, la cínica
y corrupta Ana Gabriela Guevara Espinosa,
hoy convertida en la directora de la Comi
sión Nacional de Cultura Física y Deporte

(Conade), haciendo uso de la ignorancia y la
arrogancia que la caracterizan, dijo que no era
justo comparar a los atletas convencionales
con los atletas paralímpicos porque las com
petencias de los segundos sonmás fácilesy ahí
es más sencillo ganar una medalla.
Veinte años después de esa declaración, la

sonorense sigue exhibiendo la peor discapa
cidad que puede presentar un ser humano y
para la que no hay cura alguna: la del alma.
Siempre nos sentiremos orgullosos de que

existan mexicanos de excepción, como son el
tritón tapatío, José Arnulfo Castoreña Vélez,
quien a 24 años de distancia de haber conse
guido su primer oro en Sidney 2000, en París

2024 se volvió a colgar la medalla dorada; el
joven nadador guanajuatense, Ángel de Jesús
Camacho Ramírez, quien en esta ocasión se
convirtió en el máximo ganador de nuestra
delegación al obtener tres medallas (una de
plata y dos de bronce) en la piscina francesa o
la legendaria halterofilista capitalina, Amalia
Pérez Vázquez, quien a sus 47 años puede pre
sumir lo que muy pocos: ha ganado medalla
en siete juegos paralímpicos consecutivos.
Desde Sidney2000, hasta París 2024 (cuatro
oros, dos platas y un bronce).
Pero eso sí , el presidente López Obrador ya

adelantó que el próximo 17 de septiembre se
reunirá con nuestros 14 héroes paralímpicos
para hacerles entregas de sus premios y, de
paso, para colgarse de sus triunfos deportivos,
los cuales, habría que recordarle al tabasque
ño, son sólo de ellos y de aquellos que verda
deramente los han apoyado.
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Certidumbre Jurídica

En los últimos meses, las voces de

empresarios extranjeros de los
Estados Unidos, que es nuestro
principal socio comercial; España,
Francia, Alemania entre otros in

versores expresaron su interés por invertir en
México. Todos coincidieron en pedir certeza
jurídica.
La Reforma al Poder Judicial, está por defi

nirse en el Senado de la República.
A pesar de la protesta de los trabajadores

del Poder Judicial y de la Corte que solo piden

ser escuchados por los legisladores. La inicia
tiva del presidente López Obrador, avanza.
El debate es que en la votación uno o varios

senadores de la oposición le faciliten a las
fracciones de Morena y aliados la mayoría
calificada. Los 43 senadores del PAN, PRI
y MC, han hecho público su voto en contra.
Ya se verá en el pleno cuando se tengan los
resultados.

La Ministra Norma Piña, presidenta de la
SCJN y del Consejo de la Judicatura Fede
ral, presentó en defensa del Poder Judicial, a
través de redes sociales, dos propuestas para
evitar la demolición del Poder Judicial. Ni el
más mínimo interés de escucharlos.

El hecho es que la incertidumbre está pre
sente, Y las inversiones ya están viendo otros
países como Brasil, Costa Rica, La Dominica
na y Texas en los EUA. La Reforma al Poder
Judicial, le quita el atractivo a México, para
traer capitales.
SUSURROS

1. El compromiso de CocaCola FEMSA, con
la sostenibilidad fue reforzado al alcanzar

su objetivo en eficiencia hídrica, un logro
destacado en la industria de bebidas. Con

un ahorro de 21% de agua por cada litro de
bebida producida, la empresa no solo cumple

con sus obligaciones vinculadas a los certifi
cados bursátiles, sino que también refuerza
su papel como líder en prácticas sostenibles.
Este avance subraya su enfoque estratégico
en la gestión de recursos hídricos, lo que tiene
un impacto positivo tanto en su operación
como en las comunidades donde tiene pre
sencia. La inversión de más de 17 millones
de dólares en proyectos relacionados con la
eficiencia del agua en 2022 y 2023 refleja el
esfuerzo continuo por parte de la empresa,
que dirige Ian Craig, para avanzar hacia un
futuro más responsable y sostenible. Además
de su impacto ambiental, este logro permite a
la empresa mantener condiciones favorables
en sus instrumentos financieros, consolidan
do su estrategia de crecimiento sostenible.
Con acciones como estas, CocaCola Femsa

reafirma su compromiso con la protección del
medio ambiente y su liderazgo en la adopción
de mejores prácticas.
2. El sector del plástico en México juega un

papel crucial en la economía nacional, gene
rando más de un millón de empleos y contri
buyendo con el 3.1% del PIB manufacturero.
Con alrededor de 400 empresas enfocadas
en procesos de reciclaje, el país ha logrado
reciclar un millón 700 mil toneladas anuales
de plásticos consolidándose como líder con
tinental en acopio de PET con una tasa del
63%, y con la meta de alcanzar el 80% para
2030. Al respecto, la Asociación Nacional
de Industrias del Plástico (ANIPAC), presidi
da por Marlene Fragoso y dirigida por Raúl
Mendoza, recientemente celebró su Conven
ción anual en Tabasco, estado gobernado por
Carlos Manuel Merino, y que próximamente
albergará una planta de reciclaje de PET.
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Yunes señalado

De cara a la votación en el pleno
del Senado de la República de la
controvertida reforma al Poder

Judicial, las dudas y las inquietudes
se acrecientan en las filas de la oposi
ción, que intenta mantener el bloque
de 43 legisladores para impedir la
mayoría calificada y poner freno
a la reforma. Y de quien preocupa
mucho su silencio es del senador pa
nista Miguel Ángel Yunes Márquez,
quien hoy podría consumar su
traición después de acaparar los re
flectores la tarde de ayer, ni contestar
asus compañeros de partido ni de
emitir algún posicionamiento tras
las especulaciones. En esta parte de
la negociación con el oficialismo
nos dicen está metido de lleno su pa
dre y su suplente el exgobemador

de Veracruz, Miguel Ángel Yunes
Linares, quien buscaría salvarlos a
ambos de las denuncias que pesan
sobre ellos. Veremos en qué termina
esta historia de los Yunes, pero no
pinta nada bien

Constitución local sin acuerdos

A pesar de que cuentan con la
fuerza política para intentar impo
nerse en el Legislativo local, nos
cuentan que no hay una postura
unánime entre los integrantes de la
bancada de Morena en el Estado

de México, para priorizar o no el
impulso de la Reforma Integral de
la Constitución de la entidad, lo que
incluso podría generar conflictos al
interior del grupo parlamentaria
La oposición también está dividida
entre darle prioridad a otros temas

de la agenda legislativa, como el
planteamiento de nuevas inicia
tivas o el seguir impulsando la
actualización de la Constitución;
este tema generará diferencias en
los próximos días y podría marcar
la primera parte de la Legislatura.
Atentos.

La tranquilidad de Rocha
Al iniciar su conferencia del día de

ayer, el gobernador de Sinaloa,
Rubén Rocha, bien pudo haber
confundido a más de uno, porque
parecía que estaba hablando de otra
entidad y no de la que gobierna
Pues arrancó asegurando que en
Culiacán "prevalece la tranquili
dad", como si en las horas previas
no se hubiesen registrado hechos
violentos, enfrentamientos, robo
de vehículos y otros muchos pro
blemas que se están haciendo más
cotidianos la capital del estada
Como si no se hubieran tenido que
cancelar clases en toáoslos niveles

tras el violento inicio de semana,
como si los comerciantes no hubie

ran tenido que bajar la cortina.
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COMICIOS EN "LIBERTAD"
El posicionamiento conjunto que
emitieron más de 200organiza
ciones de los sectores empresarial,
educativo y social de Jalisco,
reivindicando las condiciones de

"libertad" que imperaron, afirman,
en los pasados comicios, repre
senta, sin duda, una muestra de
respaldo muy importante para el
gobernador electo, Pablo Lemus
Navarra

Es evidente que las impug
naciones promovidas por los
excandidatos de Morena, particu
larmente las de Claudia Delgadillo
González, por la gubematura, y

José María Martínez Martínez,
por la alcaldía de Guadalajara,
han generado incertidumbre
política y jurídica que, por lo visto,
está impactando en ámbitos muy
diversos del estado.

El desplegado señala: "Las orga
nizaciones e instituciones firman

tes estamos convencidas de que
el pasado 2 de junio en Jalisco vivi
mos unas elecciones en libertad.

En Jalisco Claudia Sheinbaum

fue elegida como presidenta de
la República y Pablo Lemus fue
elegido como gobernador de
Jalisco (...) Hacemos un llamado

a que las y los contendientes del
proceso electoral se conduzcan
con madurez democrática, que
festejen sus triunfos y acepten sus
derrotas".

Igualmente relevante resulta el
llamado que hacen a los excan
didatos inconformes para que se
conduzcan con cierta mesura,
pues es cierto que no parecen estar
muy preocupados por la posibili
dad de que sus mensajes públicos
que aluden a un supuesto "fraude"
terminen por arrasar por completo
con la legitimidad de las institucio
nes electorales locales:

"Hacemos votos para que quie
nes acuden ante los tribunales

electorales a defender su dere

cho, lo hagan cuidando valores
como la confianza, la tolerancia,
el respeto y la solidaridad, que
están en los cimientos de nuestra

sociedad (...) Confiamos en el tra

bajo de los tribunales electorales
y les exhortamos a que resuel
van oportunamente los juicios

pendientes, con el propósito de
que los equipos de los gobiernos
entrantes realicen una transición

ordenada y con certidumbre,
para seguir trabajando a favor de
México y Jalisco".

EL RESPALDO

Este llamado fue celebrado tanto

por Lemus Navarro como por
Verónica Delgadillo García,
alcaldesa electa de Guadalajara,
ambos afectados por este impasse
político y jurídico que han traído
las impugnaciones de sus triunfos.

Entre las instituciones de Jalisco

que participaron en la emisión de
este posicionamiento público,
pueden destacarse las siguientes:
Consejo Mexicano de Comercio Ex
terior de Occidente, Confederación
Patronal de la República Mexica
na, Cámara Nacional de la Industria
de Restaurantes y Alimentos Con
dimentados, Consejo de Cámaras
Industriales de Jalisco, Consejo

Agropecuario y Agroindustrial de
Jalisco, Cámara Nacional de la
Industria de Desarrollo y Promo
ción de Vivienda, Cámara Nacio
nal de la Industria Electrónica de

Telecomunicaciones y Tecnologías
de la Información, Cámara Mexica
na de la Industria de la Construc

ción, Confederación Nacional de
Transportistas Mexicanos, Cámara
Nacional de Comercio, Servicios y
Turismo de Guadalajara, Confede
ración Revolucionaria de Obreros y
Campesinos de Jalisco, Confedera
ción Regional Obrera Mexicana,
Confederación de Trabajadores
de México, Cámara Nacional de
la Industria del Tequila, Cámara
Nacional del Autotransporte de
Carga, Consejo Regulador del Te
quila, Colegio de Ingenieros Civiles
de Jalisco; así como las siguientes
universidades: Instituto Tecnológi
co y de Estudios Superiores de Occi
dente, Universidad Autónoma de
Guadalajara, Universidad Marista y
la Universidad Panamericana.
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AVANZA POQUITO DESTRABAR
CONGRESO Y PIDE SAMUEL

DEJAR GRILLAS

El Congreso, por lo menos ayer,
alcanzó el quorum necesario, sin
embargo, el orden del día no se
aprobó para continuar con los
trabajos.

El problema es que, en la
bancada de Morena, a cargo de
Anylú Bendición Hernández,
comenzaron a sentirse incómo

dos, pues algunos quieren trabajar
para beneficio de sus distritos en
Nuevo León.

Nos aseguran que existió una
plática entre los coordinadores y
que muy probablemente por un
acuerdo por la presidencia de la
Concri y vicepresidencia de la
mesa directiva para Morena, se
pueda destrabar este martes o
quizás el miércoles.

Nos dicen que los morenistas
llegaron a trabajar, más no a conti
nuar con el conflicto.

La pregunta aquí es que tan
fuerte es el compromiso de Anylú
con Movimiento Ciudadano, en
especial con Miguel Flores, para
que no entienda que no es su
batalla, porque no se vale dejar sin
sueldo a su personal que recién
llegan.

Por cierto, la diputada del PT,
Guadalupe Rodríguez, está sien
do gala de su experiencia dejando
que Anylú absorba la presión o

pague el costo, porque la petista
tiene el voto para destrabar.

PIDE SAMUEL DEJAR GRILLAS

El gobernador Samuel García
pidió trabajar por Nuevo León
y que se hicieran a un lado las
grillas, pero como dice una cosa
y después hace otra, pues esto
podría tomarse con muchas reser
vas, sin duda.

Lo que tendría que hacer el
gobernador, en primera instancia,
es bajar la línea a los diputados
de Movimiento Ciudadano (MC)

que lleguen a un acuerdo.
Además, en el discurso

muestran incongruencia pues,
por un lado, quieren solucionar el
problema del transporte, tal como
lo hizo la legisladora de MC, Rocío
Montalvo, pero, por otro, siguen
cuestionando al PRI y PAN.

Y más allá de que se trabaje
con miras al Mundial de Fútbol

2026, que se celebrará en la enti
dad, la realidad es que el conflicto
político tiene que quedar atrás,
porque son muchos los proble
mas sociales que se tienen.

En este espacio adelantamos
que la urgencia de que se aprue
be el Presupuesto 2024 es del
gobernador, y que los legisladores

del PRI y PAN están en la postura
de llegar hasta diciembre sin que
se avale en el Congreso.

Sin presupuesto, el pago de la
nómina de los trabajadores del
estado podría no llegar.
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TU CAUSA
ES MI CAUSA

PANORAMA
EDUCATIVO
Yolia AC, lina asociación sin fines de lucro
que apoya a niñas, adolescentes y jóvenes ha
lanzado la campaña "La Liga de la Educación"

a educación es una herramienta clave para
transformar la vida de las personas, pero

Len México, el acceso y la permanencia en
la escuela siguen siendo un desafío, en es
pecial para adolescentes entre 15y 17 años.

Según datos ele UNICEF,3de cada 10
adolescentes entre 15y 17 años no asisten

a la escuela, edad en la que se cursa el nivel medio superior
Este nivel es, además, el que registra la mayortasa de aban
dono en el país:10 de cada lOOalumrios matriculados dejan
la escuela. Esta realidad pinta un panorama desalentador,
ya que esosjóvenes pierden oportunidades para su futuro.

El abandono escolares el resultado de una compleja com
binación de factores socioeconómicosy psicológicos. En mu
chas ocasiones los adolescentes de entre 15 y 19 años tienen
que lidiar con un entorno violento, en donde es latente el riesgo
a caer en conductas delictivas, drogadicción o experimentar
un embarazo temprano. Además de la necesidad económica
y falta de apoyo familiar para continuar sus estudios.

A esta complicada mezcla se suma un incremento cons
tante en los costos educativos. Este año, las colegiaturas y los

materiales escolares experimenta ron
un aumento de 5.76%, según la Alian
za Nacional de Pequeños Comercian
tes (ANPEC), lo que significa que el
regreso a clases de cada estudiante
costará en promedio 9,689 pesos
Esta cifra es inalcanzable para mu
chas familias que luchan por cubrir
sus necesidades básicas.

Marisol, de 15 años, sabía lo difícil

que sería para su familia cubrir los gastos de la preparatoria y
decidió decirle a su mamá y papá que no le gustaba la escuela
y que prefería trabajar. En realidad, lo que desea es evitar que
se preocupen por esos costos, aunque en el fondo, tenga
el sueño de continuar sus estudios. Los adolescentes que

abandonan la educación tienen menores oportunidades ele
crecimiento, tanto personal como profesional. Sin las herra
mientas educativas, sus posibilidades de acceder a mejores
empleosy condiciones cíe vicia se reducen significativamente.

Si bien, en México la educación es un derecho, sigue siendo
un privilegio para millones ele adolescentes y jóvenes, ante
este panorama, Yolia AC, una asociación sin fines ele lucro que
apoya aniñas, adolescentesyjóvenes en situación de riesgo
social, ha lanzado la campaña "La Liga de la Educación". El
objetivo de esta iniciativa es invitara las personas a conver
tirse en Defensoras del Saber, contribuyendo con clonaciones
monetarias para seguir impulsando la educación.

La educación es un súper poder que empodera a los jó
venes para enfrentar los desafíos de la vida y alcanzar su
máximo potencial. Belén Hernández del Ángel logró concluir
sus estudios universitarios gracias al respaldo que recibió
de Yolia AC, la mejor parte es que hoy es educadora de esta
institución y tiene la convicción de aportar conocimientos de
vanguardia para que las niñas, adolescentesyjóvenes puedan
desarrollar sus talentos. Ingresa a https://yolia.org.mx/para
clonar y formar parte de La Liga de la Educación. Apoyar su
educación transformará su realidad y la de nuestra sociedad
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> Que siempre sí va enfa.st Irack.
sin decirlo claramente, la apro
bación de la tan llevada y traí
da Reforma al Poder Judicial de

la Federación, propuesta por el
presidente Andrés Manuel López
Obrador. Este lunes, los senado
res de Morena, encabezados por
su líder de bancada, Adán Augus
to López, aseguraron que ya tie
nen la mayoría calificada con 86
votos a favor del dictamen, tal y
como estaba previsto y que inclu
so lo habían cacareado desde ha

ce unos días.

} El senador panista Miguel Ángel
Yunes Márquez finalmente dio co
lor. Del partido azul pasó a engrosar
las filas de la 4T. Recibió toda clase

de insultos después de anunciar
se que votará a favor de la reforma
judicial. El acuerdo fue cancelar una
orden de aprehensión en su contra
a cambio del voto por la reforma de
AMLO.

> La Suprema Corte de Justicia
de la Nación, que preside Nor
ma Piña, permanecerá en paro
de labores, por lo menos hasta
el próximo jueves que el Pleno
vuelva a tratar el tema en pri
vado. Las protestas continúan a
favor y en contra de la reforma
judicial, aigo que prevén se in
cremente en las próximas horas.
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) En vísperas de la aprobación de
la reforma judicial, la Junta de
Coordinación Política de la Cá
mara de Diputados, encabezada
por Ricardo Monreal, pospuso
hasta nuevo aviso la sesión ordi
naria de este martes en el recinto

legislativo de San Lázaro, debido
a que los accesos están bloquea
dos por gente que se opone.

» Pronto, AMLO y su familia
abandonarán el Palacio Nacio

na. La presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, adelantó que tam
bién vivirá en el recinto, pero da
rá el tiempo suficiente para que
la familia del presidente se mu
de. Mientras, alternará hasta di
ciembre en el departamento que
renta con su esposo, Jesús.
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) Después de
múltiples es
peculaciones, el
presidente con
firmó que su hijo
Andrés Manuel

López Beltrán sí
busca ocupar un
cargo dentro de
Morena. Existía
un acuerdo con

sus hijos para que
no entraran a la

política, pero co
mo concluye su
gestión, ellos ya
pueden participar
en la vida pública

»Encumbrada
está Luisa Ma

ría Alcalde para
ser presidenta de
Morena Teresa

Mojica, exsena
dora; lan Carde
ñas un coordina

dor del partido; la
diputada Claudia
Moreno, de Baja
California, y Ale
jandro Robles,
consejero nacio
nal de Mexica
nos en el Exterior,
han mostrado su

apoyo.
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RUINAS
DEL FUTURO

EL OBRADORISMO
CERCA A SHEINBAUM

a victoria de Claudia Sheinbaum en las

elecciones dejunio pasado también fue una
victoria de Andrés Manuel López Obrador.L La victoria de la reforma judicial de López
Obrador sería, no obstante, una derrota
cíe Sheinbaum. Infligida, para más inri, por
su mentor político, por su propio partido y

por la coalición con la que habrá cíe gobernar en contra c!e
su presidencia.

Mucho se ha dichoya en cuanto al potencial negativo de
dicha reforma en términos de riesgo político, retroceso de
mocrático, clisrupción de la justicia, incerticlumbre económica
y conflictividacl social.

Poco se ha reparado, sin embargo, en su impacto sobre la
gobernabilidacl; específicamente, sobre cómo el control que
ejercería el obraclorismo sobre el árnbitojuriscliccional (porque
a estas alturas pretender que la reforma se trata de otra cosa
es no haber prestado atención o estarse haciendo el tonto)
trastocaría no sólo el mundo de la impartición dejusticia sino
la capacidad de gobernar de la próxima presidenta. Me explico.

De entrada, si se confirma que Luisa María Alcalde y Andrés
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Manuel López Beltrán serán presi
denta y secreta rio general de Morena
a partirde octubre, Sheinbaum ten
drá el poder de la presidencia, pero
no el control del partido. Y sin control
del partido, tampocotendrá el control
del Congreso.

Amat o a la permanencia del últi
mo secretario de Hacienda de López
Obrador (Rogelio Ramírez de la 0) y

del nombramiento de un próximo secretario c!e la Defensa
(Ricardo Trevilla] que, según ha trascendido, también es
cercano al Presidente lo mismo, por cierto, que los próximos
secretarios de Educación, Gobernación, Bienestary Función
Pública, no parece que vaya a ser menor la influencia de
López Obrador sobre su gabinete.

Por último, está la permanencia del fiscal general (Alejandro
Certz) hasta 2028. Si, además, pasa la reforma judicial en los
términos que se ha planteado, el control sobrejueces, magis
tracíosy ministros no lo ejercería ella, sino cinco magistrados
que serían electos popularmente para encabezar el nuevo
Tribunal de Disciplina Judicial.

El cerco en torno a Sheinbam luce, en palabras de un cau
dillo cuyo nombre prefiero no recordar, "atado y bien atado".
Desde luego, eso no significa que la presidenta vaya a estar
manca o a quedarse cruzada de brazos. Si anticipa, con todo,
que su margen inicial de maniobra será muy restringido. Y
si a eso le sumamos la delicada situación de las finanzas

públicas que le deja su antecesor, da la impresión de que el
suyo no será, no podrá ser, un sexenio que arranque a tambor
batiente o en el que haya espacio para decisiones ambiciosas,
originales o audaces.

Así, en la víspera de su ascenso a la presidencia, más que
para "construir el segundo piso de la transformación" las
condiciones imperantes apuntan a que la c!e Sheinbaum
puede terminar siendo una administración que gobierne, si
acaso, para darle mantenimiento al primero.

Tendrá el

poder de la
presidencia
pero no del
partido
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• El campeón del mundo
en Alemania 2006, el
italiano Andrea Pirlo,
confirmó que participará
en el Juego de Leyendas
de Monterrey el próximo
20 de septiembre, con
motivo de la celebración

por los 428 años de la
fundación de la ciudad.

• Deshaun Watson,
mariscal de campo de los
Browns, fue demandado
por una mujer en Hous
ton, Texas por agresión
sexual, física y psicológi
ca. El QB recibió también
más de 20 denuncias por
acoso y agresión sexual
en 2021.

• La policía capitalina
detuvo a Jesús Vázquez
en la alcaldía Iztapalapa;
lo arrestaron tras asaltar

a una mujer. Después se
percataron que el hombre
tenía un botín de celulares

que robó el fin de semana
durante el festival de

música /Arre!
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APUNTES
DE GUERRA

LA COMEZON
DEL SEXTO AÑO

icta la tradición política mexicana que el
último año del sexenio es el más duro, el
más injusto, el más severo para el presi
dente que va a terminar su encargo.

Andrés Manuel López Obrador parecía
haber escapado a esa maldición: llegó hasta
el antepenúltimo mes de su mandato lite

ralmente en la cresta de la ola: niveles ele aprobación inaudi
tos, una victoria electoral arrasaclora, maximizacla además
por la mayoría calificada que le otorgó el Tribunal Electoral a
su partido, una economía estable y una moneda sólida, una
sucesora leal que apuntaba a ser una continuadora mesurada
y conciliadora de su gran proyecto. De ensueño el sexto año.

Y de repente, cómo retando a la diosa Fortuna, el Presidente
de la República decidió meter a fondo el acelerador para con
cretar una última transformación, que prácticamente todos
coinciden es necesaria, urgente incluso, pero en la que no hubo
búsqueda de acuerdos ni de consensos: la reforma al Poder
Judicial que avanza a gran velocidad, cuál locomotora que no
puede ni quiere respetar a nadie que se ponga en su camino.

La susodicha propuesta, que bien podría ser aprobada
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mientras usted lee estas líneas, ha
generado un nivel de preocupación
y zozobra pocas veces antes visto

Entre los argumentos serios están
los de quienes ven en este apresu
rarriientoun peligro nosóloal Poder
Judicial (que vaya que no es admi
rable), sino al balance de poderes
indispensable para una democracia
moderna y funcional.

No comparto los de quienes creen que el Estatus quo
merece preservarse, el Poder Judicial mexicano está podrido
y se niega a reconocerlo.

De la discusión en torno a la reforma han surgido nume
rosos enfrentamientos (tropiezos los llamaría yo) del titular
del Ejecutivo con los más diversos sectores: lo mismo con
los empresarios que con nuestros socios comerciales, con
la academia, con el mundo ele las organizaciones no guber
namentales.

No es cosa menor: un presidente entrante podría (que no
debería) ciarse esos lujos, pues le quedaría harto tiempo para
remendar relaciones y restablecer diálogos indispensables,
pero nada de eso podrá ya hacer el presidente saliente, quien
además le heredará un entorno político, económico y diplo
mático terriblemente desaseado a su sucesora.

Los sextos años presidenciales han sido con frecuencia
nefastos, pero en algunos casos permitieron a los mandata
rios establecerse como demócratas (Zeclilloy Peña) o como
buenos perdedores (Calderón). El presidente López Obrador
lo tenía todo para pasara la historia por muchas buenas razo
nes, y corre el riesgo ahora de hacerlo por dejar dinamitado el
camino del diálogo y la búsqueda de consensos para seguir
transformando al país.

Ojalá que, por el bien de todos, los veinte días que le quedan
fueran para recordar que pone en riesgo su legado quien se
empeña en imponerlo.

Dé un paso atrás, señor Presidente, para mejor ver el futuro.

Los sextos años

presidenciales
han sido con

frecuencia
nefastos
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fin México, el numero de Finteeh sigue creciendo por
el atractivo tamaño del mercado y la rápida adopción
de nuevas tecnologías financieras de sus clientes

En los últimos meses, mu
chos ahorradores han em

pezado a considerar las Fin
teeh como una alternativa

atractiva. Estas instituciones

han capturado la atención por
ofrecer tasas de interés que
superan notablemente a las
de los bancos. En un contexto

donde hacercrecerel dinero

parece un reto, esta opción
resulta tentadora.

En México, el número de
Finteeh sigue creciendo,
impulsado por el atractivo
tamaño del mercado y la rá

pida adopción de nuevas tecnologías financieras por parte de sus
clientes. Según Finnovista, desde 2022, este sector ha tenido un
crecimiento de 18.9 por ciento, alcanzando cerca de mil empresas,
de las cuales 773 son de origen nacional y 217 extranjeras.

A pesar del atractivo del mercado, este es altamente competitivo
y dominado por la banca tradicional, con 78 por ciento de depósitos.
Para posicionarse, las Finteeh compiten con una mejorexperiencia
del clientey la Guerra de Tasas, estrategia que consiste en ofrecer
rendimientos más atractivos que los de la banca tradicional.

Según Finnovista, hoy casi 14 por ciento de las Finteeh ofrecen
productos de ahorro, con una tasa promedio de 12.9 por ciento y
en algunos casos, hasta 17 por ciento. Estas tasas son significati

vamente más altas comparadas con el promedio de tasa anual de
5.8 por ciento, al cierre de julio, ofrecida por la banca tradicional.

La pregunta que nos viene a la mente es si la estrategia de altas
tasas de interés es un modelo sostenible en el medianoy largo plazo.

A medianoy largo plazo, la sostenibilidad del modelo de las Finteeh
que ofrecen tasas altas depende de su capacidad para equilibrar
los costos de captar esos ahorros con ingresos que generan a tra
vés de ios préstamos que otorgan. Si bien pueden atraer muchos
ahorradores en el corto plazo, mantener estas tasas atractivas es
desafiante, especialmente si los préstamos que otorgan presentan
un alto riesgo de impago. A medida que estos riesgos se materia
lizan, los costos pueden superar ios ingresos, poniendo en riesgo
la estabilidad financiera de la Finteeh. En contraste, los bancos
tradicionales, con su estructura diversificada y contratada, ofrecen
una estabilidad que es más sostenible a largo plazo.

Un elemento clave y de relevancia para los clientes del sistema
bancario es la función y cobertura ele los seguros de depósitos,
cuya función es proteger a los ahorradores en caso de que las en
tidades financieras entren en problemas. En el caso de los bancos,
el Instituto para la Protección al Ahorro Bancario (IPAB) garantiza
hasta 400 mil UDIs, aproximadamente tres millones 200 mil pesos
mexicanos, por persona y por banco. Las Sofipos, esquema bajo el
cual operan las Finteeh, están respaldadas por Fondos de Protección,
cuya cobertura se limita a 25 mil UDIs, equivalente a 200 mil pesos.

La Guerra de Tasas parece insostenible en el corto plazo, sin
embargo, el capital con el que cuentan algunas Finteeh les permi
tirá mantener su competitividad por unos años más. A largo plazo,
es probable que presenciamos una estabilización de las tasas y
una reconfiguración del mercado, donde la estrategia principal de
diferenciación sea experiencia y la calidad del servicio para man
tener a los clientes captados con su estrategia agresiva de tasas.

• ESTAS INSTITUCIONES

HAN CAPTURADO LA

ATENCIÓN POR OFRECER
TASAS DE INTERÉS
QUE SUPERAN A LAS
DE LOS BANCOS. EN

UN CONTEXTO DONDE

HACER CRECER EL

DINERO PARECE UN

RETO, ESTA OPCIÓN
RESULTA TENTADORA
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IDENTIDAD Y CULTURA
MEXICANA. VIRREINATO
Y MESTIZAJE

ADRID. En la exposición sobre Miguel Ca
brera, pintor novohispano, del Museo de

M América en Madrid, destacan cuatro de
los ocho óleos que posee el Museo de las
"pinturas de castas" o de "mestizaje". El
catálogo incluye un gran artículo de Sergio
Coca Crespo sobre ellas al que titula: "Nue

vos nombres para nombrar nuevas generaciones", citando
al Inca Carcilaso de la Vega.

?ice el autor que la pintura de castas fue autóctona y des
tacó particularmente en México. La serie de Miguel Cabrera,
integrada por 15 óleos, fue pintada en 1763, en la etapa de
madurez en su carrera y es, a mi parecer, de una gran belleza,
por su detalle, y riqueza ele colores.

Cada cuadro tiene un valorestético propio, pero se aprecian
también con un enfoque unitario, difícil de alcanzar, ya que
los 15 cuadros están dispersos: ocho en el Museo de América,
cinco en el Museo de Historia Mexicana de Monterrey, uno
en el Museo de Los Ángeles, y dos en colecciones privadas
desconocidas.
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La pintura de castas fue un género autónomo, propio del
arte virreinal, que predominó durante
el s. XVIII y desapareció tras las refor
mas borbónicas y la independencia
de las naciones iberoamericanas.

Según Coca, el origen del género
se ubica en 1710 cuando el virrey Du
que de Linares encargó una serie de
"diseños" o pinturas que "mostraran
las uniones mestizas típicas entre
los habitantes de la Nueva España"

para enviarla a la corte de España.
Escribe que, en una primera etapa, de 1710 a 1760 reflejaron

el sentimiento criollo, de "orgullo por la riqueza, diversidad,
originalidad, abundancia y laboriosidad de las gentes del
Virreinato".

Tras las reformas borbónicas reflejaron crecientemente
las barreras sociales entre los grupos étnicos y el color de la
piel, ante la centralización del poder.

Coca cita los estudios más destacados dedicados al gé
nero, como los de Katzew y García Saiz, así como el de Pilar
Conzalbo y Solange Alberro sobre La sociedad mexicana.
Estereotipos y realidades, que se refiere a la "trampa ele las
castas". La sociedad novohispana era tan rica en el mestizaje
entre diversas razas que hubo el imperativo de "ordenar"
y tener un léxico para esa riqueza: indio, mestizo, castizo,
zambo, mulato, albino, coyote, saltapatrás. Se les conocía
también como calidades y de acuerdo con ellas podía variar
su situación jurídica y privilegios, por lo que las personas se
adscribían a varias de ellas según sus necesidades, con lo
que hoy llamaríamos una "identidad múltiple o fluida".

Estas pinturas que incluían normalmente a tres o cuatro
personas, los padresy los hijos, reflejaban también las profe
siones, frutas y verduras, textiles, vestuario. Coca lo llama un
"ecosistema" material, profesional y doméstico de la Nueva
España. Mostraban las variantes de generaciones y procla
maban "la grandeza mexicana en el sentido de su fecundidad,
variedad y dinamismo... gracias al mestizaje."

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCEN.A
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Jil reto no será fácil, pero
tenemos la certeza de que
lo vamos a lograr; vamos a
trabajar con ética

«PRESIDENTE MUNICIPAL ELECTO
DE NAUCALPAN

@ISAACSOLAR

Naucalpan sigue siendo, "a pesar de los pesares", el
municipio más rico del Estado de México, pues aporta
17% del Producto Interno Bruto (PIB) de la entidad Es
también donde se concentra la mayor población de
clase mediaalta de todo el estado y una de las más
importantes del país. Su ubicación estratégica, como

principal puerta de entrada y de salida ele la cede de
México, la convierte en una ciudad determinante para
la vida también ele la capital.

Sin embargo, una mancha ha ido devorando a Nau
calpan desde sus entrañas, provocando un ambiente
de caos e ingobernabilidad que ocasiona un desampa
ro trágico entre la población, pues ele
acuerdo con la última encuesta publi
cada porENSUINEGI nuestro municipio
es el segundo más inseguro del país,
sólo por debajo de Fresnillo, Zacatecas,
con una circunstancia muy distinta de
presencia criminal.
Esto nos lleva a cuestionarnos:

¿Cómo podemos regenerar Naucal
pan para devolver la pazy tranquilidad
a ios habitantes? Considero necesario

que la problemática estructural debe
derivar en dos escenarios y alcanzar
el Naucalpan que queremos; necesi
tamos recuperar al Naucalpan prós
pero y encantador, símbolo cíel buen
vivir, de la planeación urbana, el de hoy
cista c e altos estándares do ( alicacl do

vida. También recuperar el sentido en
el Naucalpan ele los fraccionamientos
residenciales y rescatar así la joya de la corona, la que
de momento está extraviada; empero esto no será su
ficiente para lograr ciarle un nuevo y merecido rumbo
al municipio, pues debemos cíe ir con toda seguridad y
dedicación por atraer la justicia y prosperidad para este
otro Naucalpan, donde habita la mayoría de la población,

el de las colonias, pueblos y barrios, que históricamente
han sido excluidos y dejados a su suerte, la zona en
la que todo sucede, pero nada se dice, pues reina un
ambiente de miedoy resignación como consecuencia
de la impunidad reinante.
El Naucalpan que vamos a construir será uno in

cluyente, que desde el gobierno
recuperará la confianza ciudadana,
dotado de herramientas múltiples de
participación directa, para que ahora
seamos corresponsables ciudadanía
y gobierno e iniciativa privada en la
construcción de este municipio, que
recupere su prosperidad y, por fir
asegure la justicia, logrando mejorar
la calidad de vida de la población.
El reto no será fácil, pero tene

mos la certeza de que lo vamos a
lograr, porque nuestra administra
ción partirá del principio regente de
que el mandato es obediencial y que
el quehacer político debe ser ético,
para ser válido y gozar de legitimidad.
También vamos a asegurar la plena
coordinación entre los tres niveles

de gobierno y toda esta combinación
virtuosa de factores nos permitirá hacer de Naucalpan
la ciudad cede digna de esperanza, la cual merecemos
todos quienes aquí vivimos, ya sea como residentes o
como visitantes.

¡Un gobierno que sabe escuchar y sabe estar en
comunidad difícilmente se va a equivocar!
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Su principal reto será extraer a sus respectivas
instituciones en la medida posible de labores que no
corresponden a los militares

• SI BIEN AMBAS

INSTITUCIONES HAN
CUMPLIDO ÓRDENES
AL INSERTARSE

EN LOS GRANDES

PROYECTOS, EL
CAMBIO DE GOBIERNO

ES BUEN MOMENTO

PARA UN REAJUSTE

Con la designación del Almirante
Raymundo Morales Ángeles y el
General Ricardo Trevilla Trejo para
encabezar las secretarias de Ma

rina (SEMAR) y Defensa Nacional
[SEDEÑA] culmina la selección de
secretarios para el gabinete de segu
ridad. Ambos militares tienen más

ele cuatro décadas de experiencia
en sus instituciones, por lo que no
habrá sorpresas. Tienen trayectorias
profesionales meritocráticas, ex
periencia operativa, administrativa,
mando, altos estudios académicos

y fogueo diplomático en el ámbito internacional, el primereen Estados
Unidos y el segundo en Europa.
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El General Trevilla es Jefe del Estado Mayor Conjunto de la Defensa
Nacional, por lo que era miembro ele la primera plana de la SEDEÑA,
mientras que el Almirante Morales Ángeles estaba encargado del Co
rredor Interoceánico del Istmo deTehuantepec, uno de los proyectos ele
infraestructura sello de la administración 201824. Cabe destacar que
Morales Ángeles ascendió a Almirante en noviembre de 2023, por lo que
su designación representa un cambio generacional en el liclerazgo de
SEMAR. En ambos casos, su principal reto será extraer a sus respectivas
instituciones en la medida posible de labores que no corresponden a
los militares. En los últimos años, se ha distraído a las fuerzas armadas
en una serie de proyectos corporativos paraestatales en donde llevan a
cabo actividades logísticas, acl mi nistrativas y gerencia les. En algunos
casos por necesidad, en otros, por comodidad o negligencia de las au
toridades políticas. Este fenómeno no es una militarización del Estado,
es una burocratización del sector militar, pues diluye su capacidad
militar y la enfoca en funciones propias de compañías civiles. Si bien
ambas instituciones han cumplido órdenes al insertarse en los grandes
proyectos de desarrollo nacional del actual gobierno, el cambio de ad
ministración es buen momento para un reajuste. Es poco probable un
desacoptamiento total de estos proyectos, pero en la medida posible
ambos secretariosdesignados tienen una clara visión de lo que deben
y no deben ele hacer sus instituciones. El reto será articular y transmitir
estas visiones para alinearse a la dirección ele su nueva comandante
en jefa. En el caso del almirante Morales Ángeles, su principal desafío
será idealmente extraer a SEMAR ele la administración ele puertos,
aeropuertos, aduanas y labores turísticas. Nótese que SEMAR, como
Autoridad Naval, ciebe ejercer presencia y protección en los puertos
del país, pero no a razón de administrador del puerto. Un reto clave
será retomar la construcción naval, pues las flotas de Pacífico y Golfo
requieren de por lo menos cuatro barcos logísticos, siete fragatas,
14 patrullas oceánicas, cuarenta patrullas costeras, un centenar de
embarcaciones interceptaras. La mayoría se pueden construir en
los astilleros de marina, creando un detonador económico, científico
y tecnológico para el sector. En el caso del General Trevilla Trejo, el
reto será retirarse gradual pero aceleradamente de los proyectos de
infraestructura civil que han desgastado a la institución.
La construcción ele líneas ele ferrocarril y sucursales bancarias,

administración ele aduanas, aeropuertos y aerolíneas, no son activi
dades militares. SEDEÑA tiene una gran tarea, tampoco tradicional, ele
ampliar, robustecery modernizara la Guardia Nacional, enfocándose en
funciones propias ele una fuerza intermedia. El continuar andándolos
a proyectos económicos, va a normalizar estas funciones, diluir su
capacidad militar, demeritar su doctrina y entrenamiento y eventual
mente corromper a las instituciones armadas.
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INucstro partido lia crccido considerablemente,
pasando de ser una agrupación sin registro a
convertirse en la segunda tuerza política.

Desde que asumí el
liderazgo del Partido
Verde Ecologista en el
Estado de México he

sido testigo de cómo
muchos jóvenes bus
can nuevos horizontes.
La crítica hacia la falta

de experiencia esdura,y
enfrenté resistencia de

figuras de la vieja polí
tica que se negaron a
ceder espacioa nuevas
ideas.

Esto me motivó a

transformar nuestro partido en una opción que atienda las ne
cesidades de los mexiquenses. Aunque el camino estuvo lleno
de retos, ha sido una experiencia profundamente enriquececlora.

A través de mis diversos roles en el servicio público, aprendí
que el verdadero cambio político no se mide únicamente por las
políticas implementadas; sino por la relación sólida que se cons
truye con la ciudadanía. Cada gira por mi estado reafirma esta
premisa, permitiéndome escucha rías opiniones y necesidades
de los mexiquenses.

c ESTE MANDATO DEMANDA

QUE CUMPLAMOS LOS
COMPROMISOS DE

CAMPAÑA Y RESPALDEMOS
A NUESTRA GOBERNADORA,
DELFINA GÓMEZ ÁLVAREZ,
EN LA CONTINUIDAD DE LA

CUARTA TRANSFORMACIÓN
EN ELESTADO
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Nuestro partido ha crecido considerablemente, pasando de
ser una agrupación sin registro a convertirse en la segunda fuerza
política, con 12 diputaciones federales, 10 locales, 18 presidentes
municipales y más de 1G0 regidurías.

Este éxito refleja nuestra mística meritocrática y lucha contra
un sistema que frena a las nuevas generaciones. Los jóvenes
saben de lo que hablo, por lo que es hora de demostrarlo con el
mandato democrático que hemos recibido.

Precisamente este mandato demanda que cumplamos los
compromisos de campaña y respaldemos a nuestra gober
nadora, Delfina Gómez Álvarez, en la continuidad de la Cuarta
Transformación en el estado, apoyando también la construcción
del Segundo Piso de este proceso.

En un entorno nacional polarizado, la empatia se vuelve esencial.
Escuchary construir desde nuestras diferencias es crucial. Nuestro
partido ha estado en el centro clel debate político, defendiendo el
diálogo y el consenso como herramientas fundamentales para
atender las diversas voces en la construcción de una sociedad.

La LWI Legislatura en el Congreso clel Estado de México ha
iniciado, y nuestra prioridad será promover el Plan Estatal de
Desarrollo, además de enfocarnos en generar políticas que garan
ticen el bien estar social, un medio ambiente más sano, empleos
dignos para los jóvenes y amplio acceso a espacios recreativos,
convencidos de que el bienestar es un derecho de todos.

Comprometidos con la transparencia y la rendición de cuentas,
trabajaremos para que las inquietudes de nuestros mayores sean
parte de nuestras decisiones.

Agradezco a los más de 715 mil mexiquenses que confiaron en
nosotros. Nuestro proyecto verde será un faro de eficacia y resul
tados. Es momento de actuar y dejar atrás las divisiones políticas.

En el Partido Verde, estamos decididos a construir puentes.
México necesita unidad para enfrenta ríos retos que se avecinan.
Sigamos comprometidos con un futuro más verdey prometeclor
La verdadera transformación comienza hoy. Es hora de avanzar
con pasos firmes hacia adelante.

Nos leemos pronto.
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En materia de seguridad el Se
gundo Piso de la 4T tendrá
que seguir una ruta distinta
para alcanzar mejores resul
tados, para devolverle la paz

a vastas regiones del país.
La presidenta electa tiene ideas claras

al respecto. Durante su gestión al frente
de la Ciudad de México siguió una estra
tegia propia que le dio buenos resultados.
En la campaña interna de Morena, la con
tienda de las corcholatas, e incluso en la
campaña presidencial, la doctora Shein
baum pudo mostrar los logros en materia
de seguridad como un elemento que la di
ferenciaba positivamente de sus rivales.

Claro que las condiciones imperantes
en la ciudad capital no son las mismas que
en muchos lugares del país. La CDMX, por
ejemplo, tiene una policía profesional, su
ficiente, en capacitación continua con uso
intensivo de tecnología e inteligencia, al
go de lo que carecen la mayoría de los es
tados y municipios. El hecho es que hubo
avances que muestran el camino de lo que
puede hacerse en el futuro a nivel federal.
Es un reto colosal, pero brindar seguridad
es la razón de existir del Estado y la raíz

del pacto social.
El protagonismo de las fuerzas arma

das en el sexenio que termina fue algo
inesperado que nadie vio venir. Se deriva
del hecho de que el presidente descubrió
el profesionalismo, la eficacia y la disci
plina de las fuerzas armadas y las usó pa
ra sacar adelante su agenda personal, for

zando al máximo el texto que establece
las responsabilidades constitucionales del
Ejército y la Marina. Lo hecho, hecho está.

Se vale la evaluación crítica, que es ne
cesaria, pero también es imprescindible
recalcular el papel del Ejército en el an
damiaje del Estado mexicano. Antes de los
llamados Operativos Conjuntos, al inicio
del sexenio de Felipe Calderón, las fuer
zas armadas estaban casi en las sombras

y de manera paulatina pasaron a aparecer
por todos lados, incluso con contingentes
uniformados de verde olivo en el Tian
guis Turístico. Ni tanto que queme al san
to, ni tan poquito que no alumbre, dice y
dice bien la sabiduría popular. Recalcular
el papel de las fuerzas armadas no tiene
vuelta de hoja.
Las responsabilidades en materia de

seguridad son demasiado complejas co
mo para distraer tiempo, atención, re
cursos en tareas que pueden hacer ci
viles, digamos administrar hoteles. Las
fuerzas armadas protegen a la socie
dad, se puede retribuir ese esfuerzo en
comendándoles solo tareas para las que
fueron preparados en el Colegio Militar.
Ni más, ni menos.

El presente sexenio concluye con ban
das criminales empoderadas y hasta cí
nicas, policías estatales y municipales en
franco deterioro, con agencias de inteli
gencia dedicadas a amargarles la vida a
los adversarios del presidente, fiscalías
endebles, consumo al alza de drogas, in
tenso tráfico de armas, presión creciente

de potencias extranjeras y, lo más triste,
el récord histórico de homicidios dolosos.

Hay mucho por hacer, pero es de lógica
elemental que si se quieren obtener re
sultados distintos, hay que hacer las cosas
de manera diferente, por eso en materia
de seguridad el Segundo Piso de la 4T
debe seguir otra ruta.

Glifos
Avanza la transición en Morelos. El exgo
bernador Cuauhtémoc Blanco siguiendo
la recomendación de que mucho ayuda el
que no estorba, salió del gobierno del es
tado y vino a la ciudad de México a hacer
como que legisla. El equipo de la gober
nadora electa, Margarita González Sara
via, se ha tomado en serio el proceso de
entregarecepción que ya presenta avan
ces significados. Han encontrado, se dice,
cuellos de botella en temas como movili

dad y transporte debido a que el gobierno
de Blanco fue desidioso. La gente en Mo
relos quiere un cambio, quiere un gobier
no serio y profesional acostumbrado a dar
resultados, por eso votaron por Margarita
González Saravia •

La presidenta electa tiene
ideas claras al respecto.
Durante su gestión al
frente de la Ciudad
de México siguió una

estrategia propia que le dio
buenos resultados.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Necesario un país con
equilibrio de poderes: FEMSA
La Huerta, APAC y Yeex
Kukulmat ganan Premio EGS
Refrenda TelevisaUnivisión
acuerdo con la NFL

Monterrey, N.L . "Como lo so
ñaba Don Eugenio Garza,
debemos hacer un país de
mocrático, con equilibrios
de poderes, certeza jurídica

y seguridad. Una Nación con libertad pa
ra informar, opinar y disentir, un espacio
donde prevalezca el diálogo y la toleran
cia. Nos merecemos un país justo, con más
oportunidades para todos. La democracia
y el capitalismo consciente y humanista
van de la mano para impulsar la prosperi
dad compartida que requiere una sociedad.
Nos invita a ser ciudadanos responsables,
pero sobretodo participativos, que trabaja
mos en bien de las comunidades", señaló
el Presidente Ejecutivo del Consejo de Ad
ministración de Fomento Económico —FE

MSA—, José Antonio Fernández Carbajal.
Desde hace 31 años el Tecnológico de

Monterrey y Fomento Económico, que eng
loba empresas como OXXO, crearon el pre
mio Eugenio Garza Sada, en honor de su
fundador, que tiene como finalidad reco
nocer programas que promueven el desa
rrollo sostenible y mejorar la calidad de vi
da. " Para FEMSA y el Tecnológico de Mon
terrey, los valores e ideales que Don Euge
nio promovió en vida son un referente de
liderazgo humanista necesario para impul
sar el desarrollo de nuestro país", señaló

Fernández Carbajal.
Son tres categorías las que se premiaron.

En Liderazgo Empresarial Humanista los
obtuvo José Francisco Arteaga, presidente
del grupo agroindustrial La Huerta, quien
cuenta con 2,500 empleados en Aguasca
lientes desarrolla programas de vivienda y
apoyo a la educación, que ha impactado a
200 mil personas en Aguascalientes.
En Emprendiento Social la ganadora

fue la Asociación de Personas con Parálisis

Cerebral, APAC , quien durante más de 5
décadas ha creado centros de terapia, esti
mulación de personas, fundado sus propias
escuelas, desde preescolar hasta artes y ofi
cios colocándose a la vanguardia en el uso
de tecnología digital, móviles y robóticas.
Con su labor ha mejorado los niveles de vi
da de más de 25 mil personas con parálisis
cerebral, siendo Guadalupe Maldonado a
su directora y su presidente Enrique Peña.

En Innovación Social Estudiantil ganó
YeexKukulmat, una asociación creada por
líderes del mañana del campus Monterrey.
Luis Domínguez, ingeniero en mecatróni
ca y Carlos Uriel Vega Rodríguez estudian
te del sexto semestre de la carrera de bio

tecnología, cada uno de ellos iniciaron su
propia organización, decidieron hacer una
alianza y operar juntos beneficiando a más
de mil personas en la Huasteca Potosina,
Chiapas y Nuevo León. Obtuvieron un pre
mio de 500 mil pesos.

acuerdo. Grupo TelevisaUnivisión y The
National Footboll League NFL renova
ron su histórico acuerdo de transmisión
de contenido deportivo por un periodo
de tres años, que incluye las temporada
2024,2025 y 2026. Cada una de las cam
pañas incluye derechos de 50 juegos, 23 de
temporada regular, 12 partidos de playoff
en exclusiva, además del SuperBowl LIX en
TV abierta. Los suscriptores de izzi y Sky
tendrán acceso a los juegos de temporada
regular, la postemporada y el Super Bowl
que se transmitan por Canal 5 y Nueve, y
podrán acceder a NFL Network, el Canal
oficial de la NFL con programación espe
cial las 24 Horas del día, además de contar
con NFL Sunday Ticket •
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Pepe Grillo

Sin pies ni cabeza

Un espectáculo grotesco de morbo políti
co son las apuestas para ver de qué parti
do saldrá el senador que opte por dejar la
oposición y sumarse al oficialismo en la
histórica votación por la Reforma Judicial
en la Cámara Alta.

Por lo pronto, Clemente Castañeda,
coordinador de Movimiento Ciudada
no en el Senado, dijo que, a ellos, a los
naranjas, ni los volteen a ver.
"Nosotros vamos por una real división de
poderes y la defensa del Estado de Dere
cho", dijo Clemente al explicar el sentido
de su voto. No se quedó ahí, añadió que
serán conducto para que la voz de los tra
bajadores del Poder Judicial se escuche en
la tribuna del Senado.

"La propuesta de Reforma Judicial no tie
nes pies ni cabeza, es una venganza" ru
bricó.

Culiacán, zozobra constante
Culiacán vivió la relativa calma de que un
grupo criminal, en este caso los Chapitos,
fuera hegemónico. Nadie estaba interesa
do en disputarle el dominio. Los arreglos
se descarrilaron la tarde de la primera
intentona de captura de Ovidio Guzmán.

Los Chapitos mostraron esa tarde su po
der, logrando la liberación de su herma
no, pero las cosas cambiaron.
Las fuerzas armadas no olvidaron el

agravio. No descansaron hasta capturar
y extraditar al llamado Ratón. Los acon
tecimientos alrededor de la captura del
Mayo Zambada y la ejecución de Neme
sio Cuén marcaron el fin de la etapa de
paz en la capital de Sinaloa.
Las cosas están mal, se pondrán peor.
Eso no tiene vuelta de hoja. La paz ter
minó para la ciudad, para el goberna
dor y para los Chapitos. La zozobra será
constante.

Texcoco, ni agua ni patos
Una de las razones que se esgrimieron pa
ra cancelar el aeropuerto de Texcoco, era
que afectaba el medio ambiente y el go
bierno, preocupado por los patos migran
tes, convertiría aquella zona en un oasis
a la mitad del lago secado, fuente perma
nente de polvaredas.
Por años no hicieron nada, excepto un
negocio oscuro con el material del ae
ropuerto abandonado que por cierto
llevaba un adelanto del 30 por cien
to. De pronto les entraron las prisas
y finalmente hace poco el presiden
te pudo inaugurar el Parque Ecológi
co del Lago de Texcoco que tuvo una
vida cortísima, de apenas nueve días,
porque colapso la estructura y se per
dieron dos millones de metro cúbicos

de agua. ¡Dos millones! La Conagua,
encargada del proyecto, no tiene ex
plicación de lo ocurrido.
El director del parque tuvo que pre
sentar su renuncia y salió volando cual
ave migrante. Se están haciendo perita
jes para determinar por qué falló la in
fraestructura. Los patos siguen en lista
de espera.

Puede terminar hoy mismo
Hoy mismo puede concluir en el Senado
el proceso de aprobación de la Reforma
Judicial. Los senadores de la mayoría no
quieren dejar pasar más tiempo y por eso
podrían emprender esta misma tarde la
votación definitiva.

Ya hasta tienen preparada una pirue
ta aritmética para ajustar a la baja el
número de escaños que se necesitan
para tener la mayoría calificada.
Morena y sus aliados lanzarán fuegos arti
ficiales en señal de victoria, aunque harían
mal en pensar que se termina el problema
porque en realidad está en su etapa inicial.
La instrumentación de la reforma en los

términos en los que quieren aprobarla no
tiene manual operativo y será complejo
encausarla •

pepegrillo@cronica.com.mx
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SUBE Y BAJA

Delfina GómezO Gobernadora del Edomex

Tras el trabajo
de varios días
de autoridades

estatales para
limpiar calles
de Chalco, más

de 5 mil estudiantes iniciaron el Ci
clo Escolar 2004  202 5.

Rubén Rocha MoyaO Gobernador de Sinaloa

La violencia en

Sinaloa no para;
ayer, las balace
ras provocaron
la suspensión de
clases. Hubo dos
muertos, un mi

litar y un delincuente. Alguien o algo
está fallando
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M anana se conmemora un

aniversario más del ma

yor ataque terrorista en
la historia de los Esta
dos Unidos. El derrumbe

de las Torres Gemelas, el incendio en el
Pentágono y otras agresiones cuya con
tundencia feroz demostró la hasta en
tonces insospechada vulnerabilidad de
ese país y nos cambió la vida a todos.
Osama Ben Laden, mente maestra

detrás de los lancetazos salvajes, se los
dijo a los americanos como corolario de
su latigazo inclemente: nunca más dor
miréis tranquilos. Les he quitado el sue
ño, la paz y en cierto modo el futuro.
Eso no lo dijo, pero lo hizo.
Ese golpe fue una fiera muestra de

hasta dónde pueden llegar el fanatismo
y la intolerancia; la incapacidad de con
vivir con quien tiene otro Dios, o por lo
menos, otras ideas.
Tiempo atrás, en una magnitud me

nor, la incapacidad ante el pensamiento
ajeno dictó una orden de muerte contra
el escritor Salman Rushdie quien hizo
de la intranquilidad su pan cotidiano,
hasta verse finalmente apuñalado por
un orate el 12 de agosto de 2022 mien
tras pronunciaba una conferencia para
dójicamente sobre las posibilidades de
crear en Norteamérica espacios seguros
para los escritores extranjeros.
En Estados Unidos, a pesar de haber

nacido en Gran Bretaña, Rushdie no es
un extranjero. Es un ciudadano estadu

nidense avecindado en la increíble ciu
dad de Nueva York, cuya génesis quizá
haya sido semejante, a la siembra de un
mundo completo por Pampa Kampala, el
gran personaje central de su más recien
te novela, "Ciudad Victoria".
Si en febrero de 1989 el ayatolá Jo

meini decretó la fatwa contra el escritor,
33 años más tarde, quizá sin relación di
recta, la amenaza se cumplió. Y no del
todo. Salman no murió. El cuchillero, a
quien él mismo llama "incompetente",
lo hirió con lesiones de una gravedad
siniestra, cuya profundidad hizo mila
grosa su recuperación y su vida en los
días actuales.

Todo esto viene a la columna por la
lectura de "Cuchillo", un maravilloso li

bro cuya sinceridad abochorna al lector
ante la insólita capacidad de un hom
bres para desnudarse en cuerpo y alma,
en el quirófano y frente al espejo, sin
importarle las más prosaicas condicio
nes inherentes a la reclusión hospitala
ria, degradante y helada ante los pudo
res o sus residuos.

"...Cuando las heridas son graves, la
privacidad del cuerpo se queda estacio
nada, uno pierde la autonomía sobre su
yo físico, sobre el barco en que navega. Y
uno lo permite porque no le queda otra
alternativa. Uno entrega la capitanía del
barco para que no se vaya a pique. Uno
permite que otras personas hagan lo que
les plazca con el cuerpo de uno —hur
gar, drenar, inyectar, coser, inspeccio

nar la desnudez del paciente—, para
mantenerlo con vida..."

Si más arriba dije de la milagrosa cir
cunstancia de la salvación y más aún,
de la recuperación de Salman Rushdie,
es necesario explicar cómo ve él (con su
único ojo ahora, como forzado cíclope),
la razón de su segunda vida: tener amor
y arte. Anhelo de vivir.

En plena recuperación llegó un ani
versario de la emisión de la fatwa de ha
ce casi 25 años.
"...Pero el 14 de febrero era también

el día de San Valentín y Eliza (con Z), y
yo decidimos celebrarlo yendo a un res
taurante por primera vez en seis meses.
Fuimos con guardaespaldas, pero fui
mos. ¡Qué momento tan intenso! Hola,
mundo, decíamos. Hemos vuelto, y tras
nuestro combate contra el odio, celebra
mos la supervivencia del amor.
"Tras el ángel de la muerte el ángel

de la vida".
Rushdie no ha sido el único autor ata

cado a puñaladas. Le ocurrió a Samuel
Beckett, y a Neguib Mahfuz, Premio No
bel. El primero enfrentó a su atacante,
meses después. S.R. dudaba en hacerlo.
Pero mientras lo hacía o no, cuan

do se diera en el tribunal y condena
ran al frustrado asesino por sus graves
delitos, Rushdie tenía una idea firme
como un relámpago. Instantánea, pero
deslumbrante como una roca de cris
tal. Le diría:

"No te perdono. Yo NO te perdono" •
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Educar contra el odio

El problema de México actual es
como hacer frente al discurso
de odio promovido exitosamen
te por AMLO durante seis años,
una retórica ofensiva que, la

mentablemente, ha impactado en secto
res amplios de la población y se ha multi
plicado en las redes sociales.

Durante su gobierno el presidente se
ha dedicado a calumniar, infamar, agra
viar, de manera cotidiana y sistemática
a sus críticos y disidentes con ios con
secuentes efectos: inhibición de libertad
de opinión, polarización, autocensura,
temor y conductas de persecución con
tra los disidentes.

La base de la convivencia en un país
democrático, todos los sabemos, es el res
peto a los derechos humanos, en especial
el respeto a la dignidad y la libertad de to
dos y cada uno de los habitantes. La des
gracia de México es que, quien atropella
y denigra, quien viola los derechos huma
nos —consagrados en la constitución— es

el principal responsable de que los dere
chos se cumplan.

El régimen político de AMLO no es "to
talitario", pero si es "autoritario" y posee
algunos rasgos de fascismo. Ha forjado
un poder unipersonal enorme, ha viola
do repetidamente las leyes, se opone a la
democracia, a la división de poderes, al
rendimiento de cuentas, niega los valores
de la democracia y como en los gobier
nos fascistas clásicos, AMLO ha explotado

el principio de que "una mentira repetida
mil veces se convierte en verdad" y ha for
jado un ambiente de intolerancia que se
ha difundido en muchos grupos sociales.
Lo que debemos saber es que el dis

curso de odio tarde o temprano pasará de
las palabras a la violencia física. Las pala
bras del líder no se desvanecen en el aire,
se clavan en la conciencia de las masas

inyectando e inducen conductas de odio,
desconfianza, discriminación, antagonis
mos, y eventualmente plasman enfrenta
mientos físicos.

Ante la expansión en el mundo de los
discursos de odio vinculada al nuevo im

pulso de los populismos autoritarios, la
organización de Naciones Unidas para
la ciencia y la cultura (UNESCO) tomó
la iniciativa de realizar una conferencia
mundial para hacer frente al problema
desde la perspectiva de la educación.

El resultado de este evento fue presen
tado hace menos de un año en la forma
de libro: Combatir el discurso de odio a

través de la educación. Una guía para los
responsables de la formulación de políti
cas (UNESCO, 2023). Un texto elaborado
por expertos de múltiples disciplinas que
ofrece herramientas para un enfoque ho
lístico del tema.

Para dar eficacia a una educación de
este tipo se necesita, 1) primero, capa
citar a docentes y estudiantes sobre va
lores y prácticas que necesitan para ser
ciudadanos respetuosos a nivel global y
en el ámbito local; 2) segundo, la adop
ción de pedagogías y enfoques integra
les para el fortalecimiento del aprendi
zaje social y emocional y, 3) tercero, la
adopción y revisión del currículo y de
los materiales educativos para que sean
culturalmente sensibles e incluya conte
nidos que identifiquen la presencia del
discurso de odio y promueva el derecho
a la libertad de expresión.
Las estrategias para combatir con la

educación el discurso de odio se puede

enunciar sumariamente de esta forma: a)
Políticas educativas; b) Estrategias edu
cativas y curriculum; c) Fortalecimiento
de las capacidades de los docentes: guía
y capacitación; d) Fortalecimiento de la
resiliencia de las instituciones contra el
discurso de odio y e) crear un sistema de
alianzas en torno a este propósito.
De lo que se trata es de empoderar a

docentes, educadoras y educadores, pa
ra fomentar la valoración de los derechos
humanos, promover el respeto por la di

versidad y cultivar una ciudadanía activa
y responsable. Es decir, de formular políti
cas que promuevan un clima escolar libre
de odio donde se respeten las diferencias,
se apoyen los derechos humanos en la es
fera social y en el ámbito digital.

Se busca que las personas, sin impor
tar sus creencias o ideologías, vivan sin
miedo y que no sean objeto de exclusio
nes. Esto se puede lograr siguiendo un
conjunto de métodos: 1) Enseñar sobre
el discurso de odio; 2) Hacer frente a las
inequidades; 3) Fortalecer las habilida
des sociales y emocionales; 4) promover
actitudes inclusivas; 5) Impulso a la for
mación de habilidades de alfabetización
mediática e informacional, así como la
ciudadanía informacional; 6) La mejora
de las habilidades de pensamiento críti
co; 7) La promoción en el estudiantado
de conductas y acciones apegadas a los
derechos humanos.
Se trata de educar para identificar

los discursos de odio y lograr prevenir
su impacto en las nuevas generaciones
a través de una adecuada educación ciu

dadana. Recomendaciones muy sensatas
y oportunas para incorporarse en nues
tras escuelas •

(El documento se puede consultar
en: https://www.unesco.org/es/arti

cles/guiadelaunescoparacombatir
eldíscursodeodioconeducacionya

estadisponibleenespanol)
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EMPEDRADO

Populismo Neoliberal

Voy a hacer una referencia mi
tológica pensando en el libro
de Juan Eduardo Martínez
Leyva, Mitos Clásicos y Sue
ños Públicos. La quimera era

un monstruo mitológico, con cabeza de
león, vientre de cabra y cola de dragón.
Ese monstruo aventaba llamas. Usamos
la palabra "quimera" para referirnos a
un sueño vano, un concepto que choca
con la realidad.

La idea de que el gobierno de López
Obrador fue de izquierda es una quimera,
y creo que varios de los elementos com
probatorios están en mi libro Populismo
Neoliberal. No fue de izquierda en térmi
nos de política económica (hay una frase
que se repite en el texto: en política eco
nómica el sustantivo es política y lo eco
nómico es sólo el adjetivo: aquí la clave
es que en el gobierno de AMLO la política
no se abordó en términos de disputa so
cial, sino en función de objetivos electo
rales de corto plazo). Se trató de una polí
tica económica cortoplacista, en la que la
inversión pública, tanto social como pro
ductiva, es puesta a un lado, a cambio de
apoyos clientelares directos. El resultado,
en los hechos, es pasar al mercado lo que
antes estaba fuera de él. El caso más em
blemático es el de salud: lo que antes otor
gaban los servicios públicos, ahora —an
te la caída del abasto de medicinas, de las
consultas y de las cirugías— se compra, en
parte con las ayudas del gobierno. La lógi
ca de un Estado de Simibienestar.

No hay una nueva distribución, más
equitativa, del poder. Al contrario, hay
una centralización. El pleito casado con

las organizaciones de la sociedad civil es
una búsqueda de relaciones verticales. Se
quiere que no haya organización ni inter
mediación para crear un vacío: que no ha
ya nada que se interponga en una relación
directa, pero profundamente desigual, en
tre el gobiernopadre y el pueblohijo.
Y, aunque la retórica oficial diga otra

cosa, no existe la búsqueda de un Estado
de Bienestar. Este invierte, y el de México
trae niveles de inversión similares a los de
hace 80 años, cuando nuestra economía
era sólo una fracción de lo que es aho
ra. Lo hace en infraestructura en general,
no nada más en obras insignia. Tiene una
gran inversión social, particularmente en
salud, educación, obras urbanas y para el
desarrollo agropecuario, cuidado del me
dio ambiente, cultura, deporte, etcétera.
Y trata de que haya una carga fiscal que
apunte a una mejor distribución del ingre
so. En México, los corporativos más gran
des siguen tan campantes.

Pero tener una mejor escuela, hospita
les mejor equipados y con más posibilidad
de dar consultas y hacer cirugías, mejor
drenaje, pozos u obras de reconversión ur
bana no tiene los mismos efectos directos,
como los que se sienten en el bolsillo, tam
poco tiene los mismos efectos electorales.

Ha habido, sí, una mejoría en los ingre
sos salariales, que se ha traducido en una
reducción de la pobreza por ingresos. Esa
reducción, sin embargo, ha sido acompa
ñada de un crecimiento de la pobreza por
vulnerabilidades en acceso a los servicios

de vivienda, de educación y de salud. La
pobreza cambió de estilo, pero sabemos
que lo más visible en lo inmediato son los
ingresos. Y eso cuenta a la hora de votar.

El gobierno de AMLO cumple con to
das las premisas del populismo moderno.
Todas. Y eso se traduce, necesariamente,
en una ofensiva contra la democracia: pa
ra distorsionarla desde adentro, como dice
Nadia Urbinati en Yot El Pueblo. Es lo que
estamos viviendo estos días con la ofensi
va contra el poder judicial.

Pero surge de nuevo la pregunta. ¿Im
porta a las mayorías la democracia? El li

bro empieza precisamente con ese tema:
el desencanto de una gran parte de la
población, en varias naciones del mun
do, con una democracia que no tuvo efi
ciencia social.

El libro Populismo Neoliberal es una lla
mada de atención triple: sobre el hecho de
que nos movemos hacia el autoritarismo
(de manera cada vez más acelerada, co
mo podemos ver en estos días); sobre la
mentira de que se trata de un gobierno de
izquierda, cuando ha tenido todos los tics
moralinos y neoliberales (la obsesión con
la austeridad fiscalpresupuestal y con el
tipo de cambio, por dar los ejemplos más
evidentes); y, subrayo, sobre la imposibi
lidad de una vuelta al pasado, que vale
tanto para los sueños guajiros de regresar
a los setenta como para los otros, igual
mente guajiros, de regresar a tiempos más
recientes, a las políticas y los políticos que
propiciaron el advenimiento de esta ola
populista en México.

Esa es otra quimera. Esas oscuras go
londrinas no volverán. Habrá que hacer
ejercicios de imaginación realista para
responder a los retos de hoy.

Concluyo con un par de acotaciones,
relativas a comentarios de Raúl Trejo en
la presentación del libro. La primera tie
ne qué ver con la diferencia entre el pre
supuesto 2024 y los anteriores. Mientras
que, en los primeros cinco años de AMLO,
el gasto público tuvo un comportamiento
inercial —sin importar que en medio se
cruzara la pandemia de COVID19, con
sus consecuencias sanitarias y económi
cas—, en el último hubo un aumento no
table de gasto y deuda, con el consiguien
te déficit. No es que haya habido un cam
bio de rumbo: es simplemente el compor
tamiento típico del llamado "ciclo sexenal
de negocios en México". El último año de
gobierno es el "de Hidalgo", y siempre se
incrementa el gasto: la novedad es que
ahora fue estrictamente para apuntalar
las victorias electorales. Y siempre, el
primer año de gobierno (recuerdo has
ta la "atonía" de 1971, cuando empezaba
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Echeverría) es de ajustes por los excesos
del pasado inmediatísimo. Y de la deuda,
lo que importa no es el tamaño, sino qué
tan financiable es. La mexicana no tiene
mayores problemas, a pesar de la irracio
nal que fue no contratarla cuando era ba
rata y necesaria (en tiempos de pande
mia), y sí hacerlo cuando se había enca
recido (en tiempos electorales).
La segunda, sobre la preocupación

acerca de la aparente contradicción que
hay entre hacer una política que apele a
la razón y una política que apele a los sen
timientos. Creo que está claro que, con
los electorados de hoy aunque es válido
también para los de antes una propuesta
estrictamente racional no sirve. Hay que
apelar a los sentimientos: la cuestión es
cambiar el resentimiento y el revanchis
mo por una esperanza fundamentada.

Parte de ello es hacer notar que la gente
ha rechazado a los viejos neoliberales, pe
ro también que quienes los han sustituido
no son fundamentalmente diferentes en
lo económico y, por su vena autoritaria,
son peores en lo político. Es necesario po
ner los ojos en el futuro.

(Esta es una versión de mi intervención
durante la presentación del libro Populis
mo Neoliberal, editado por Cal y Arena) •
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¿Nuevo "maximato" de AMLO?
Más allá de enumerar los riesgos que implicaría la
aprobación de la reforma al Poder Judicial propuesta
por el presidente de la República — que son bastanti
tos y preocupantes y que los "plebeyos" en el Con
greso amenazan con aprobar esta semana, el ministro
en retiro losé Ramón Cossío hizo una relevante adver
tencia que no hay que "echar en saco roto": la posibili
dad de un nuevo "maximato".

Cossío, quien llegó a la Suprema Corte de Justicia de
la Nación en 2003 propuesto por Vicente Fox y se la
pasó en el cargo 15 años, algo sabe del negocio, perdón
de la Corte; de los peligros que la acechan y de las con
secuencias políticas, económicas y sociales si la "apla
nadora guinda" en el Legislativo logra su objetivo.

Advierte Cossío: "No han reparado en que las inde
bidas influencias que ya existen en las elecciones polí
ticas habrán de presentarse o podrían presentarse en
las judiciales; que en ellas participarán delincuentes,
potencias extranjeras y capitales depredadores de la
economía y la convivencia nacional. No han reparado
que al asimilar la legitimación del juez con la del re
presentante popular encargado de emitir las leyes
pondrán en riesgo la mediación de la propia ley; no se
han dado cuenta que los juzgadores que pretendan ser
electos o reelectos tienen que construir sus propias
clientelas electorales, jugar sus propios juegos políti
cos y satisfacer sus propios intereses y los de sus pa
trocinadores".

El ministro en retiro fue más allá al aclarar y adver
tir: "Quienes votaron el 2 de junio por Morena y sus
aliados se expresaron por los candidatos que compi
tieron en esa jornada, no por quienes ya ocupaban un

cargo público. Votaron por nuevas personas y nuevas
protestas, no por la reelección de nadie y menos por la
instauración de un nuevo maximato nacional.

Para poner en el contexto político actual tales ad
vertencias, los observadores acuden a la historia polí
tica de este país recordando lo siguiente:
El presidente Lázaro Cárdenas enfrentó un gran

problema: deshacerse del verdadero poder político de
la República que era ejercido por el general Plutarco
Elias Calles, presidente formal de 1924 a 1928, pero que
siguió gobernando hasta 1934 en su condición de Tefe
Máximo de la Revolución". En ese lapso de 1924 a 1934,
Calles designó mandatarios, entre ellos al propio ge
neral Cárdenas, a quien pretendió imponerle su poder
de caudillo político como lo había hecho antes con el
presidente interino Emilio Portes Gil; con el primer
presidente postulado por el Partido Nacional Revolu
cionario (PNR, antecedente del PRI) Pascual Ortiz Ru
bio, quien renunció, y con Abelardo L. Rodríguez, tam
bién interino.

El "Tata Lázaro" se resistió a la manipulación de
Plutarco Elias Calles, que no logró mantener la vigen
cia de su "maximato" porque el viernes 10 de abril de
1936 fue expulsado del país por órdenes de Cárdenas, a
bordo de un avión que lo llevó a San Diego, California,
donde permaneció hasta marzo de 1941 cuando el pre
sidente, general Manuel Ávila Camacho, lo invitó a re
gresar a México.

¿Habrá querido decir Cossío que Andrés Manuel
López Obrador quiere instaurar un nuevo Maximato
nacional?

Fecha: 10/09/2024

Página: 6

Area cm2: 269

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 8,785

Página 146 de 211 Índice



Este martes, la batalla por la reforma al Po
der Tudicial se intensifica, con Morena, el
PT y el PVEM fraguando su aprobación en
una sesión maratónica que podría exten
derse hasta la madrugada del miércoles.
Los líderes parlamentarios de todos los
partidos han dado instrucciones claras a
sus senadores: nadie debe abandonar la

Ciudad de México, todos deben permanecer
cerca de la Cámara Alta.

Mientras el presidente del Senado, Gerardo
Fernández Noroña, insiste en que 85 sena
dores son suficientes para alcanzar la ma
yoría calificada, el PRI advierte que cual
quier intento de aprobar la reforma con ese
número seria inconstitucional, pues tienen
que ser 86. El juego de números no solo es
aritmético, es político, y el oficialismo está
presionando a fondo para asegurar ese voto
crucial que podría desencadenar una nueva
crisis constitucional en el país.
El Instituto Nacional Electoral UNE) emitió
una contundente respuesta ante las decla
raciones del diputado de Morena en Tamau
lipas, Marte Alejandro Ruíz Nava, calificán
dolas como irresponsables y una afrenta
contra los derechos de las mujeres a la libre
determinación de su sexualidad. Ruíz Nava,
quien recientemente propuso la creación de
un instituto para la defensa de los hombres,

banalizó la violencia de género al referirse
como "microviolencia" a situaciones como

la negativa de una mujer a tener relaciones
sexuales o preparar "lonche".
En una nueva embestida contra la prensa,
el presidente Andrés Manuel López Obra
dor ha descalificado a importantes medios
como The Waü Street Journal, The New
York Times, The Washington Post y The
Economist, calificándolos de "pasquines" y
acusándolos de carecer de objetividad. La
crítica surgió luego de que estos medios ad
virtieran sobre los riesgos económicos que
implicaría la aprobación de la Reforma Tu
dicial impulsada por su administración.
Al señalar que estos medios son financiados
por sus opositores, como el empresario Clau
dio X. González, y vinculando a sus co
rresponsales con intelectuales críticos de
su gobierno, López Obrador intensifica su
narrativa de confrontación con la prensa
independiente. Por cierto, confirmó lo que
se susurraba desde hace algunas semanas:
"Aprovecho para informarles que losé Ra
món, según me ha manifestado, no va a
trabajar en el gobierno, Gonzalo tampoco;
Andrés, sí, pero no en el gobierno, él va a
participar en Morena, quiere ayudar a con
solidar Morena, no voy yo a influir en nada,
pero él sí quiere participar en Morena".
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Las ministras abiertamente

identificadas con el Movimiento

Regeneración Nacional han señalado
una y otra vez los "privilegios"
que hay en el Poder Judicial
y la necesidad de reformarlo.
El problema es que, para hacer las
mencionadas críticas, se presumiría
que Lenia Batres, YASMÍN ESQUIVEL
y Loretta Ortiz serían las primeras
en renunciar a las prestaciones
excesivas que supuestamente se
dan a los jueces, magistrados y
ministros; en cambio, las togadas
han sido captadas utilizando
vehículos con un valor que ronda
los dos millones de pesos, con la
disposición de choferes y personal
de asistencia para acudir
a sus labores.
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Prevención del suicidio:
conversación urgente
"La implementación de programas de intervención temprana
en escuelas y lugares de trabajo también son fundamentales. Al crear
conciencia desde una edad temprana sobre la importancia de la salud
mental y ofrecer recursos en entornos laborales, se puede crear una
cultura de prevención, apoyo y sin estigmas."

La implementa
ción de programas
de intervención tem

prana en escuelas y
lugares de trabajo

también son funda

mentales. Al crear

conciencia desde una

edad temprana sobre
la importancia de la

salud mental y ofrecer
recursos en entornos

laborales, se puede
crear una cultura de

prevención, apoyo y
sin estigmas.
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El suicidio es un problema de
salud pública que aúu tiene
bastantes necesidades. Se

gún la Organización Mun
dial de la Salud (OMS), al
año más de 700 mil perso

nas mueren a causa del suicidio, lo que
representa una muerte cada 40 segun
dos. En México, según el Inegi, fallecie
ron 8 mil 123 personas por suicidio en
2022. Es vital la implementación de ini
ciativas de prevención del suicidio para
reducir estas cifras devastadoras y, so
bre todo, para salvar vidas.

La prevención del suicidio es una lu
cha colectiva. Las familias, amigxs, co
legas y comunidades tienen un papel
crucial en este proceso. Las personas en
riesgo de suicidio a menudo se sienten
solas, y el apoyo de su entorno puede
ser un salvavidas. Las personas en ries
go a menudo muestran signos de alarma
que pueden ser comentarios sobre que
rer morir o sentir que no hay esperanza,
aislarse de amigxs y familiares, cambios
abruptos en el comportamiento, regalar
pertenencias personales, o mostrar de
sinterés por actividades que antes les
gustaban.

Cualquier expresión de desesperan
za o desesperación debe tomarse en se
rio, lo más importante es brindar apoyo
y escuchar sin juzgar. Generar espacios
de conversación abierta, sin prejuicios
sobre salud mental, fomentar el bienes
tar emocional y eliminar el estigma aso
ciado a la búsqueda de ayuda son medi
das esenciales. Promover en el entorno

familiar una comunicación abierta y
crear una red de apoyo emocional pue
de reducir significativamente el riesgo
de suicidio. Muchas veces, la simple
presencia de alguien dispuesto a escu
char puede hacer una gran diferencia.
La búsqueda de apoyo profesional

como de psicólogxs, psiquiatras y otrxs

profesionales de la salud mental es vital
en la prevención del suicidio. A menu
do, el suicidio está relacionado con tras
tornos mentales como la depresión o la
ansiedad. El tratamiento puede incluir
terapia, medicamentos o ambos, siendo
una herramienta poderosa para preve
nir el suicidio. Sin embargo, por estigma
o vergüenza las personas no buscan
ayuda. Hablar abiertamente sobre
salud mental y normalizar la búsqueda
de ayuda puede hacer que las personas
den el primer paso hacia el tratamiento.

Los gobiernos tienen la responsabili
dad de implementar políticas públicas
que promuevan la salud mental y el
bienestar de sus ciudadanos. La falta de

acceso a servicios de salud mental, es
pecialmente en comunidades rurales y
desfavorecidas, representa una barrera
significativa. La formación de profesio
nales de la salud mental, garantizar que
estos servicios sean accesibles para to
dos y desarrollar campañas nacionales
de concientización sobre la salud mental

son algunas de las acciones clave para
prevenir el suicidio a nivel estructural.

La implementación de programas de
intervención temprana en escuelas y lu
gares de trabajo también son fundamen
tales. Al crear conciencia desde una edad

temprana sobre la importancia de la
salud mental y ofrecer recursos en entor
nos laborales, se puede crear una cultura
de prevención, apoyo y sin estigmas.
A través de la concientización, el

apoyo comunitario, el acceso a ayuda
profesional y la implementación de po
líticas adecuadas, es posible prevenir
muchas de estas muertes. Alcemos la

voz y hablemos abiertamente sobre la
salud mental y el suicidio. Combatamos
el estigma y demos un paso importante
hacia la creación de una sociedad más

compasiva, donde nadie tenga que en

frentar sus luchas en soledad. Las pala
bras, el apoyo y las acciones pueden
salvar vidas. No subestimemos el poder
de la prevención.

Médico General y Maestra nte en
Salud Publica con Área de

Concentración en Epidemiología
X: (S>ChuyCastaneda01

Fecha: 10/09/2024

Página: 20

Area cm2: 408

2 / 2

Columnas Políticas

Jesúsn Antonio Castañeda

Costo: 13,325

Página 150 de 211 Índice



En vilo la justicia
para las mujeres
Como colofón de la administración de Andrés López Obrador,
quien arrinconó la política de género, mañana miércoles, cuando el
Pleno del Senado de la República discuta la Reforma judicial aproba
da la noche del domingo en comisiones, se podría dar el golpe final a
las mujeres.

Tal como está planteada pone
en peligro los tímidos avan
ces para la despenalización
del aborto, sólo posible en
algunos estados por senten
cias de amparo en los tribu

nales; los avances en casos de violencia
extrema o feminicidio, hoy en alto ries
go atender la violencia vicaria y la pro
tección a madres, niños y niñas. Se tiran
a la basura tres décadas de capacitación
a jueces y juezas sobre perspectiva de
género y encima afecta avances en la
representación política.

"Las mujeres serán afectadas como
todas las demás personas porque los

nuevos jueces federales y lo
cales obedecerán consignas
políticas, no criterios jurídi
eos", dijo a esta columna el ju
rista Diego Valadés Ríos,
mientras se afectarán casos
de divorcio, violencia, custo
día de menores, que serán re
sueltos de acuerdo con las re

laciones políticas de las partes.
Es decir, no se trata sólo de un texto

que raya en la misoginia, como dice el
grupo X Justicia para las mujeres, sino de
una reforma planteada sin mirar a las
víctimas de la violencia que deja de lado
los derechos humanos consagrados en la
Constitución, concluyeron 74 especialis

tas en la UNAM. Significativo si se piensa
en las miles de madres buscadoras.

Dirán que exagero. Pero no. Hay co
sas que remediar en la impartición de
justicia para las mujeres, sin duda, pero
no se resolverán con juzgadores impro
visados, elegidos en urnas, sin criterios
de capacidad, formación y empatia con
la causa de las mujeres.
Aprobarla significará ensombrecer

la lucha histórica por los derechos se
xuales y reproductivos. El avance a
cuenta gotas para descriminalizar el
aborto, tras la sentencia de la Suprema
Corte de 2023, frente a la resistencia de
congresistas, de todos los partidos, obli
gó a una campaña de amparos, para ha
cerlas posibles. Posibles sólo vía ampa
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ro, como en Coahuila, Nayarit o lalisco,
para hablar de los casos más recientes.
Está pendiente la objeción de con

ciencia, porque hay diputados y diputa
das federales y locales que no han ac
tuado. Inocultable, claro, que hay dece
nas de jueces que no juzgan con visión
de género; además de la impunidad y la
corrupción, pero no se resolverá, como
dice Diego Valadés, con criterios políti
cos y no jurídicos.
Por eso la repulsa del movimiento

feminista, no oficial, a una reforma
hecha desde una visión populista e
irresponsable.

Conseguimos vía la Suprema Corte
de Justicia de la Nación,
asuntos tan trascendentes

como que cada caso de
asesinato de mujeres sea
juzgado como feminicidio,

resultado del paradigmáti
co caso Mariana Lima
Buendía, cuyo feminicidio
que se quiso juzgar como

suicidio, sólo se revirtió en la SCJN. El
tesón de Irinea Buendía logró desde
2016 una resolución que abrió la puerta
para que cada caso de asesinato de una
mujer se juzgue como feminicidio.

Asusta por ello la eliminación de la
Ley de Amparo, cuando los casos de
mujeres y sus familias solo se resuelven
gracias a los amparos, se teme que que
darán sumidos en el olvido en los tribu

nales civiles y familiares.
También quedará olvidada la recien

te reforma civil que defendió la ministra
en retiro Olga Sánchez Cordero, diputa
da morenista, desparecida o enferma
cuando se votó la reforma en la Cámara

de Diputados; ella, defensora de la Ley

Robles sobre el aborto hace 23 años. Por

eso importa a las mujeres esta reforma,
además del atentado que significa bur
lar a la República y a la división de po
deres. Veremos.

Periodista, Editora de Género en La OEM,
directora del portal informativo
http://www//sernmexico.mx

IlllpOrtH 3 las
mujeres esta refor
nía, además del

atentado a la divi
cífSri nnflorocsión de poderes
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La vergüenza debe
cambiar de bando
Hace unos días desde los medios de comunicación saltó una terrible
nota sobre el abuso sistemático del que fue víctima una adulta mayor en
Francia. El caso, monstruoso en sí mismo, escandalizó por la crudeza con
la que 72 hombres, con apoyo y anuencia del esposo de la mujer, la veja
ron mientras ella se encontraba en estado comatoso como resultado de

una fuerte medicación que cada noche ingería puntualmente sin ni si
quiera percatarse. Este ultraje era constante y duró casi una década.

No aludiré a los detalles del

caso. Están por todas par
tes. Quiero concentrarme
en dos aspectos muy cru
dos que ha desencadena
do el juicio que precisa

mente inició la primera semana de sep
tiembre: la postura de Giséle Pélicot,
quien ha acusado formalmente a sus
agresores, incluido su propio esposo; y,
por otro lado, los argumentos de los hom
bres que están siendo enjuiciados.

Al inicio fue muy difícil de entender
que ella autorizara que el juicio fuera
abierto a todo público, con acceso de la
prensa, la cual cuenta con permiso para
fotografiarla y grabarla mientras ingre
sa o abandona el recinto en donde se

lleva a cabo el proceso.
De igual manera, los medios están

autorizados por Giséle, en concordancia
con la legislación francesa, a difundir su
imagen y testimonio en el momento en

que ella sube al estrado. Por si fuera po
co, presenciará cada una de las inter
venciones de sus agresores en el juicio y
escuchará los detalles de los actos co

metidos contra ella. Observará también

las fotos y videos que evidencian los
ataques, los cuales fueron tomados por
quien fue su esposo durante 50 años.

¿Por qué exhibir su persona de esa
manera? ¿Acaso va a soportar el horror
que saldrá de las imágenes y de los la
bios de 51 hombres que se ha logrado
llevar a juicio? Al menos publicamente,
ella y su abogado han declarado que la
vergüenza por lo ocurrido debe de cam
biar de bando: deben sufrirla sus agre
sores, no ella. Desde luego, este es uno
de los primeros pasos que hay que dar
para mirarse a sí misma como una so
breviviente y no como una víctima.

Ha expresado a los medios de comu
nicación y a la gente que no deja de ob
servarla y observar lo ocurrido, su deseo
de crear conciencia para que casos como

este no se repitan. "Lo hago en nombre
de todas esas mujeres que quizás nunca
serán reconocidas como víctimas".

De los 72 agresores sexuales, sólo 51 de
ellos han sido llevados a juicio y, de estos,
33 están llevando el proceso en libertad.
Cuando se presentan al juicio público ta
pan sus rostros para que nadie los vea.
Utilizan desde cubrebocas hasta la estra

tegia de hundir su rostro en sus camisas.
En lo que coinciden todos ellos es en el

cinismo de justificar sus actos: argumen
tan que pensaban que el matrimonio Pé
licot actuaba de común acuerdo y que ella
fingía estar inconsciente. En fin, siempre
habrá una "justificación" para aquello
que se considera "normal" o "excitante".

Aún más monstruoso es lo dicho por
aquellos hombres que fueron contacta
dos por el señor Dominique Pélicot y que
no aceptaron la propuesta de abusar de
su esposa: no consideraron siquiera la
posibilidad de denunciar los hechos. ¿Por
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qué no lo hicieron? Tal vez pensaron que
no era su asunto o que no era motivo de
denuncia. Nuevamente nos encontramos

con la normalización de la violencia se

xual que raya en complicidad
El abuso se hubiera perpetuado si no

hubiera sido porque el señor Pélicot fue
descubierto y denunciado por grabar
por debajo de las faldas de las dientas

de un supermercado. De inmediato, la
situación escaló hasta destapar la agre
sión sexual a su esposa.

Pareciera que el horror de este caso se
escucha muy lejos, en otro continente,
pero está más cerca de lo que nos gustaría
aceptar. Lo peor que podemos hacer es
convertirnos en cómplices al justificar a
toda costa a los agresores y culpabilizar a

las víctimas cuando dudamos de su pala
bra o damos por hecho que mienten.

En todo caso, la lección que nos deja
Giséle es la oportunidad de observar a
sobrevivientes en donde se espera ver a
víctimas.

Coordinadora del Observatorio

Universitario de Violencias contra las

Mujeres. Universidad Veracruzana
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Camélidos
El año 2024 ha sido declarado como año internacional

de los camélidos por Naciones Unidas, contando con
una especial intervención por parte de la Organización
de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agri
cultura (FAO).

Dentro de la familia de los camélidos podemos en
contrar alpacas, dromedarios y llamas, entre otros. Al
gunas de sus características singulares son sus largos
cuellos, su simpática caray sus largas patas.

A esta especie la podemos encontrar fácilmente vi
viendo en hábitats desérticos, pues una de sus caracte
rísticas principales son sus jorobas, en las cuales pue
den almacenar grasa que posteriormente transforman
en energía y así poder contar con los recursos suficien
tes para poder trasladarse a través de largas zonas ári
das y semi áridas sin tener la necesidad de tomar agua
0 alimento, por lo que los camélidos son conocidos co
mo buenos compañeros y algunos les consideran los
"barcos del desierto" por sus grandes capacidades para
transportar personas y mercancías.

Otra de las características valoradas de los caméli

dos es su pelaje, que se considera como uno de los hilos
más finos en el mundo. En Latinoamérica, por ejemplo,
dos de las especies que son reconocidas por su pelaje
son las llamas y las alpacas, siendo Bolivía y Perú de
los principales países productores de la región andina.
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En Perú, dentro de este
marco del año internacio

nal de los camélidos, se
oficializó el festival inter
nacional de los camélidos
en la ciudad de Cusco. Del

1 al 4 de agosto se destacó
la importancia de las lla
mas y las alpacas en todo
el proceso comercial en el
que están involucradas,
destacando el proceso de
la crianza y producción, pero también su conservación.

Este tipo de eventos ayudan a visibilizar una de las
actividades económicas del Perú, pues además de ser
uno de los principales productores de fibra de alpaca y
vicuña, esta actividad representa el sustento de más de
noventa mil familias en la región.

En B olivia, la llama además de ser considerada co
mo un símbolo patrio, mismo que podemos apreciar en
su bandera, y de ser reconocida como un elemento de
sus tradiciones culturales también es reconocida co

mo un elemento de gran relevancia en su economía. Al
igual que en Perú, es utilizada como transporte y su
pelaje es transformado en tradicionales textiles valora
dos en todo el mundo. En tierras bolivianas podemos
encontrar tanto la llama como la alpaca en cantidades
notables, pues dos de los cuatro millones de ejemplares
que hay actualmenteen el mundo se encuentran allí.

Por ello, el llamado de Naciones Unidas con esta ce
lebración del año internacional de los camélidos es lo

grar mayor visibilidad de la gran importancia de estos
ejemplares en la economía de los países, y sobre todo
en aquellas comunidades en donde habitan poblacio
nes en condiciones extremas. Se busca atraer mayor
inversión en conservar esta especie y seguir contando
con su invaluable apoyo en la cadena de valor, en espe
cial con su contribución a la seguridad alimentariay la
erradicación de la pobreza, con lo que podremos acer
carnos un poco más a la consecución de los Objetivos
de Desarrollo Sostenible (ODS) hacia 2030.
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EL TRAIDOR AZUL
•\ava que su í i ic) la a x nxli nad ora tic
Á3 ban£«ada_dei..PÍy^.en.eí__S^ado de_
!3.?cpública, Guadalupe Murguía
Gutiérrez,.durante.todo.e} día de ayer,
pues desde la mañana su compañero
de grupo parlamentario, Miguel Angel
Yunes Márquez, simplemente no les
t qm a b a 1a. 1Jama telefón i c a y m u cho
^cnosaparecióporlareunión
legisladores del blanquiazul. Yunes
Márquez, aseguran sus^.cpmpañeros., se
convirtió» en el gran traidor para que
Morena logre la mayoría calificada que
Jes permita aprobar la reforma al poder
[ud Ácía!,. Del lad o d e Morena, a seguran
que no le ofrecieron nada, simplemente
§i..pani.st;a..entendióque .su futuro.
político estaba con el oficialismo. Ya se
Y§rá si aparece o no en el
con su ausencia les da el triunfo a los
morenistas.
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EL MACHUCON A LUISA MARIA
"Quien no acaba de digerir la confirmación
deque "Andy" López Beltrán estará.en.ja
próxima..dirigencia^. nacional de M
Luisa María Alcalde, quien seguramente
será Ja .presidenta .del.partido.. No.es..
para menos..puesel .hijo del presidente
de México, Andrés Manuel López
Obrador,Je¡..quitará..el .protagonismo y
su? dec Jar aciones te ndr án un peso m ayo r
Que Jos.de la ..secretaria.de.G.qbernación
Pero, además, el ."egislador Félix Salgado
Macedoniq,.Jo puso en Jai.pajestrai de los
P.osibJescandidatospresidenciaJ
2030, pues se desvivió en reconocimientos
y halagos. Ahora veremos si el fuego
interno no lo merma.

YASMIN ESQUIVEL ARREMETE
CONTRA NORMA PINA
•La ministra de la Suprema Corte de
justicia de la Nación (SCJN), Yasmín
Esquivel se fue con todo en contra de
la presidenta del máximo tribuna, del
país Norma Pifta, al asegurar que miente
cuando afirma que la reforma es un golpe
aj.pqderJudicial,.considera que es.un
gojpe a todos Jos actos..de corrupción y
nepotismo que ejla.permitió. .Para Jos que
saben de la grilla, la ministra Yasmín es
una de las serias aspirantes a presidir la
Corte con Morena <2n el gobiernq, motivo
por el que está haciendo el trabajo de
atacar a Ja..ministra..presidenta! con quie
tiene una. afrenta,..pues.aseguran.que.de.
ahí salieron todos Jos temas. relaciqnadqs
con su tesis.
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El Plan Yunes
o el Plan D
Proal o se sabrá si la 4T lo

gra conseguir el volo que
le falla en el Senado,
para poder aprobar la
reforma judicial, parle
fundamenlal del Plan
C (niienlras escribo esla

columna, muchos dan por hecho que
ese volo será del senador Miguel Ángel
Yunes). O podrían irse con la polémica
ruta de la mayoría calificada con ape
nas 85 volos que, seguramente, sería
anulada en la Suprema Corle dejuslicia
de la Nación. Como sea, de no lograr la
aprobación, el Plan D iniciará aulomáli
canienle y será inevilable: el relevo gra
dual fie los ministros de la SCJN.
El Plan D, en su momenlo, fue íam

bién el Plan A del presidente Andrés
Manuel López Obrador. En sus planes
esta ba qué con los ministros que él pro
pusiera, más los minislros "decenles"
que hay en la Suprema Corle de J ustieia
de la Nación, lendría la mayoría nece
saria para lograr la transformación del
Poder Judicial de la Federación, desde
su interior. Pero, como él mismo lo elijo,
se equivocó.
Su error fue. dicho por él, no haber

elegirlo bien a sus propueslas, y sin
querer, les obsequió dos aliados a los
conservadores, los minislros José Luis
González AlcánlSfiJ Carranca y Ana Ma
ría Ríos Earjal, quienes Sé han encarga
do de obstaculizar las propueslas de la
4T. Dicho error, fue corregido por el pre
sídeme, cuando logro el 110111 bramien
10 de las minisiras Lorena Oniz A lili.
Yasmín Esquivel Mossa y Lenia Balres
Guadarrama.
La presidenla Claudia Sheinhaum,

llegará con tres ministras a su favor y
en diciembre, podrá proponer a quien
sustituya al ministro Luis María Aguilar
Morales. Si elige bien, es decir, si man
da una lerna esniciaiiieiiie cualroleísla,
lendrá los volos necesarios para evitar
que la. Suprema Corle de Justicia do la
Nación, pueda declarar inconslilucional
cualquier ley que la mayoría en el H. Con
grí;*») de la Unión, apruebe.
De esla manera, podría dar inicio

a una reforma judicial, Sin 8 minislros
que la bloqueen desde la Corle. Eslo, sin
contar que. en febrero ílel 2026, saldrá
el ministro Jorge Mario Pardo Rebolledo
y en diciembre del 2027, los minislros
Alberto Pérez Dayán y Alfredo Gutiérrez
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Orliz Mena. Así, para la mitad de su go
bierno, la presidenlaClaudia Sheinbaum,
lendrá 7 minislros y minislras afines a la
Cuarta Transformación.

E11 el Plan D, la ministra presidenla,
Norma Lucía Pina Hernández pasará los
últimos tres años de su gestión como mi
nistra, én una Corle gobernada por una
mayoría a fin a la Guaría Transformación.
Suplicio innecesario y que bien se podría
evitar, si la reforma judicial es aprobada.

Queda claro que, los días del úliimo
bastión conservador están contados. Los

senadores que esl án en el bloque conser
vador, sin serlo, tienen la última oporlu
niilad de alinearse al bloque maxoriiaiio
y que lendrá el con l rol fiel país los próxi
mos seis anos. Si se oponen, para 110 ser
señalados como"traidores", no van a con
seguir nada. Por el contrario, si saben ne
gociar, podrán conseguir lo que quieran.

Veremos si es el senador Yunes y si
oíros senadores Sé le suman, solo requie
ren visión a largo plazo para decidir su
futuro político con 1111 volo.
ENTRE GITANOS
EL NUEVO REC TOR

En la UniversidadAutónoma de la ( l)\l\
fUACM), mejor conocida como la univer
sidad de López Obrador, 1111 profesor ele
matemáticas fue elegido Rector. Se 1 rata
fie J lian Carlos Aguilar Eranco, quien fue
ra coordinador fiel plantel San Lorenzo
Tezoneo. Lasimpal ía que desperl ó en el
alumnado, el bloque académico y la ba
se trabajadora, le bastó para imponerse,
por muy poco, a la caiulidaia oficialis
la. El Consejo Universitario respetó la
voluntad popular. Enhorabuena.

CON VIS TA A PALACIO
E11 el Congreso ríe la CDMX, avanzan
muy despacio los acuerdos entre los
nuevos legisladores. Resulla que,a estas
all liras, todavía 110se ponen de acuerdo
ni en el reparlo de las oficinas; las que;
llenen visJa a Palacio Nacional y a los
ConCierloS, son las más coi izadas. Toda

vía la semana pasada algunas diputadas»,
que ya estaban desde la legislatura pásá
da, esl aban en plena mudanza. Y de las
Comisiones, mejor ni hablemos, lodavia
están estirando la liga, esperando que
110 se revient e.

«Especialista en Ciencia Política
y Gobierno avllezraul@hotmall.com
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Nace una nueva dinastía, "LOS LOPEZ"

1 destapé fifi "Aiulv" López
Belinín. liijo fiel presidente
López Obrador, como aspí
rame a secretario general
de Morena choca con las
críticas queel propio AMLO
hacía a los partidos, sobre

los part idos familiares.
Andrés López Beltrán es el segundo

hijo fie López (Huador y su fallecida es
posa Rocío Beltrán; llene 38 años y es
considerado como un operador interno,
tanto en Morena, como en el Gobierno
federal.
La intención de algunos morenisías

es que el hijo del Mandatario federal se
presente como compañero de fórm ula de
la actual secretaria de Gobernación,Lui
sa María Alcalde, quién se perfila como
caudidata de unidad para la presidencia
nacional fiel partido oficial.

l a llegada del famoso Andy, quién
dicen Sé hizo millonario en 6 años, cau
sa sorpresa a propios y extraños inclu
so dentro fiel círculo más poderoso del
partido en el gobierno, ya que de cun ada
tira la propuesta do Eslhéla I laniián.cer
canísima a Cía lidia Shein ba um.

¿Será quéAMLO busca dejar encarga

do del partido asu propio hijo?
Aunque la presidenta decía habló de

separar al partido y ai gobierno, este tipo
de movimientos, dicen otra cosa,
Algunos proponen que el hijo del

presidente vaya a la Secretaría General
para hacer mancuerna con Luisa María
Alcalde, otros Oteen que 'Andy' podría
ocupar la Secretaría fie Organización, por
eiconlrol que ejerce en laestrucl ura del
partido.

Raúl Ojefla, consejero de Tabasco,
flijo: "Vamos con la consigna de que co
mo tabasqueños vamos a apoyar a otro
tabasqueño, y qué mejor que al hijo fie
nuestro acl uai presidente de la Repúbli
ca, "No me parece una mala sugerencia,,
Andy es una genie que ha trabajado des
ríe siempre. Perdonen la expresión gana
dera, pero "nació mamando el modelo
fie transformación con Su lamilia". And\

liene un perfil conciliador, ideal para la
Secretaría General.
Algunos otros dicen que Andrés

López Beltrán ha Sido estratega en las
campañas presidenciales de su padre
Andrés Manuel López Obrador.

Lo que sí está claro es que pronto sa
bremos el espacio que ocupará López
Beltrán, ya que la elección de la diri

gencia de Morena será el próximo 22
ríe septiembre.

La llegada de López Beltrán a la diri
gencia moreniSita, cambia el juego polí
tico y pareciera que oscurece el futuro
fie la secretaria, fie Gobernación Luisa.

María Alcalde, que hace unos días había
iniciado su campaña a la Presidencia De
la. República con un discurso fuera de
lugar desde San Lázaro, justo durante la
entrega del Informe de Gobierno, en el
Congreso fie la Unión.
¿Usará López Obrador ese espacio

como plataforma para lanzar a su hi
jo como candidato a la presidencia en
2030?

Parece que dejan a Luisa María Alcal
de, vestida y alborotada después de su
entrada triunfal a San Lázaro, rumbo a la
presidencia de Morena. Porque su presi
dencia con la presencia de López Beltrán
Alcalde quedaría, en segundo plano, ya
que todo apunta a que él se convertirá,
inevitablemente, en la figura principal
del partido guinda.

¿Será el inicio de una nueva dinastía?
La dinastía de los herederos fie López

Obrador, la dinastía de los López.
•Especialista en Derecho Constitucional

y Penal.
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¡En riesgo la Sala Especializada!
1 pasado 8 fie septiembre
en Comisiones Unidas de
Puní os Const it ucionales
y de Estudios Legislativos
del Señado se aprobó él
Dictamen de reforma ju
dicial por 25 votos a favor

y 12 en contra. Hoy inicia la discusión en
el Pleno, donde Séguramente se aproba
rá por la mayoría avasalladora.

1.a reforma rompe esquemas y no
para bien de la impariición de justicia.
Se apaña de los estándares internacio
nales de independencia e imparcialidad
que se exige de las personas juzgadoras.

Uno de los temas que ha pasado des
apercibiflo es la extinción de la Sala Re
gional Especializada (SRE) fiel TEPJE El
artículo cuarto transitorio de la reforma

fia un plazo máximo fiel I de septiem
bre de 2025 para que desaparezca.
Se pretende eliminar el mecanismo

que la Const it ación establece como con
trol fiel móflelo fie comunicación, tal y
como ocurriera con el errático Plan B,
donde se corrigió con una reserva.
La intención es clara: ¡eliminarla!

La. SRE surgió como una necesidad fie

perfeccionar el Procédimienl o Especial
Sancionador (PES),.creado en 20072008
para tutelar el nuevo modelo de comu
nicación. Poco añoS después salió la
necesidad fie ajusfarlo.

En 2014 se lomó la decisión dé crear
una SRE que lo resolviera sin sesiones
en las que ést uvieran las y los represen
tantes de los.partidos y, sobre lodo, resr
petando la biinstancla qué sé requiere
para mayor garantía fie imparcialidad
y certeza. Así leñemos el áciual modelo
en que la SRE resuelve y, cuando se esté
inconlórme con dicha determinación,se
pueda acudir a la Sala Superior.

Al eliminar la Sala se crean una serie
de disyuntivas que se heredan a las leyes
secundarias o, peor aun, a otra reiorma
sustancial, como la relonoa electoral.
Un ejemplo claro es la resolución fiel
PES, que quedará en manos del TEPJE,
pero no existe claridad sobrequé Sala(s)
estaría a cargo de ello.

Una de las opciones que hay es que
las Salas Regionales conozcan depen
diendo del t.errilorio dónde se cometa
la infracción, las quejas. Sin embargo,
lieñé la debilidad dé no ser eficaz para,

las conducías de radio y televisión, don
fié éStá demostrado que hay conducías
a nivel nacional spots en lodo el país
dónde no sabríamos qué Sala debería
conocer.

Lo cierlo es que la Sala. Especializada
es incómoda para quienes pretenden
eliminarla. Ha sido la pionera en deter
minar las infracciones o no de las ma
ñaneras. Hay conductas que escapan
del anual modelo dé comunicación y
que requiere dé determinaciones fir
mes, pese a lo escuel o de la legislación.
Hago un voto por "Salvar a la Espe

cializada.

I'or o11\1 ]ldI"tC, CSlcí la
opción de que sea la Sala
Superior que conozca
todas las conductas, tanto
medios impresos como
rad O Y"¿V" Ello dejaría
s¡n ,.ls ,,,« ¡"sl.,nd.1S

O.lim SI luí™
ajóll.

•@abgiovas
abgiovas@gmail.com
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¿Quién gana?
Quién gana si prospera
la reforma judicial y sí se
tensan las. relaciónes e0"
merciales al máximo con
nuestro principal socio?
Tal vez algunos miles,
pero millon es pa ga re m os

los platos rolos por ello. Veamos por
qué.
Creo que casi todos queremos que

México sea un país más justo, seguro
y próspero: no podemos seguir tenien
do miles de personas desaparecidas
y asesinadas, casi treinta millones
ríe delitos al año, ni que sólo uno de
cada cien criminales sea procesarlo y
sentenciado; mientrasfi siguen delin
quiendo hasta que sus competidores
los asesinan o rlesapareeen. Nos vol
vimos un país eslrucluralmenle vio
lento, donde en la misma página del
periódico podemos leer atrocidades
de personas destrozadas que la últi
ma intriga de la farándula, o en la que
un alumno universitario me dice sin

mayor empacho que mataría ríe varios
balazos a quién le deba dinero. Nos
guste o no, este país somos.

>' ante esta.sociedad violentay vio
lentada, ¿servirá la reforma al poder

judicial? Un conl unciente no, porque
el problema está en la impunidad, en
las fiscalías amedrentadas y cooptarlas
por el crimen, que ni siquiera tienen
copiadoras; porque nuestros policías
locales no Se han profesionalizado y
han sido abandonarlos a su suerte. Si

prospera la reforma judicial, sólo en
CDMX, los chilangos tendríamos que
escoger a más: ríe 300 jucees ent re más
de dos mil candidatos; que los aproba
ría exclusivamente el oficialismo; para
que un grupo ríe cinco nolables quite
a los jueces electos, los inhabilite por
veinte años o los encarcele. Perdere

mos más años y miles de millones ríe
pesos en algo que sólo servirá para
apuntalar a quienes tienen ya mucho

¿Y qué pasaría si se termina el Ira
lado de Libre Comercio (TMECj con
Estarlos Unidos \ Canadá? Los estados
del centro y norte riel país colapsarían
varias de sus industrias más prósperas,
porque México perdería el atractivo in
ternacional que hoy aún llenen para
las inversiones, al cerrarse la puerta a
la economía más grande del mundo.
Y no es solamente que las armadoras
de autos o electrodomésticos cierren

y Sé vayan, sino también quebrarían
las miles de empresa a su alrededor,
desde las transpon islas hasta las que
alimentan a sus trabajadores. Millo
nes podrían perder su empleo formal
y volverían a cobraren efectivo, sin se
guridad social ni prestaciones,; como
casi lodos trabajan y viven en ( hiapas
o Oaxíica.
Si el comercio internacional no

importa y se empieza a romantizar
con la "sustitución de importaciones'1,
entonces, ¿para qué se Construye la.
infraestructura del corredor intero

ceánico en el istmo de Tehuanlepec y
se buscan inversiones internacionales;

por la relocalización de empresas? ¿O
quién en su sano juicio abriría de par
en par nuestra economía, a las empre
sas chinas?

México no puede acumular más ma
las decisiones ni jugarle ai sansón en
la geopolítica con las supei potencias
globales que hoy son Estarlos Unirlos
y China, "loria decisión tendrá costos
que iodos pagaremos,
«•Abogado y asesor de riesgos.

Socio en Cronem.mx

@Clementer_Mx
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De la oposición leal al gobierno desleal
Morena logró lo que

ninguna otra fuerza
polílic# .había conse
guido en un periodo
corlo, en menos de
seis años, ws, consoli

dó en el poder, alean
/.ando la presidencia de la República.
Este resultado no se puede entender sin
el vasio capital político acumulado por
López Obrador desde .su época como
líder opositor. Desde 2015,.cuando par
i icipó en su primera elección federal, era
¦evidente que Morena experimentaría un
crecimiento vertiginoso, impulsado por
el deterioro de la oposición en México.

El discurso de López Obrador duran
te la campaña de 2018 fue moderado,
alejarlo de las posturas más radicales
que había adoptado en 2006 y 2012. Sin
embargo, lo que sorprendió a muchos
fue que* tras asumir el poder, su gobier
no adoptó una postura que varios han
calificado como desleal.

l .i i la literatura politológicá existe un
término llamado 'oposición leal» que se
refiere a aquella oposición que secarac'
teriza por adherirse a las leyes y normas
establecidas. Busca el cambio a t raxésde
los mecanismos institucionales, como
el Congreso, las elecciones y el debate,
público, sin recurrir a lácticas antide
mocráticas o ilegales. Spp forma de opo
sición,aunque crítica con el gobierno,
tiene como objetivo mejorar las políti
cas públicas en lugar ríe desestabilizar
el sistema. Sus críticas están basadas

en hechos y en propuestas alternativas
viables, más que en ataques personales
o en la deslegilimación del proceso de
mocrático.

La oposición leal evita generar con
flictos sociales o disturbios. No busca la
polarización extrema ni fomentar la vio
lencia. sino que promueve un ambien
te de diálogo y respeto entre diferentes
posl liras polít icas. Üñ ejemplo clásico ríe
este tipo de oposición es el PAN, quedu
ranie la época del partido hegemónico
participaba en los procesos electorales
a pesar de la clara desventa ¡a. ya que las
eleccioneseran controladas por el Es
tarlo y las posibilidades de triunfo para
la oposición eran mínimas, Sin embar
go, su papel ríe oposición leal y los cam
bios en las condiciones de competencia
permitieron al PAN ganar la presidencia
en el año 2000.
En 2018, Morena y su líder, Andrés

Manuel López Obrador, introdujeron
un cambio radical en la loma ríe deci
siones gubernamentales incluso antes
de asumir formalmente el cargo. La
cancelación del Aeropuerto de le\
coco fue la primera medirla de López
( Hilador en la que desafió directamente
al poder económico, Con una consulta
apresurada,el presidente electo del uvo

la construcción del proyecto, juslilican
rio la decisión con el argumente de que
había corrupción en la obra. Desde ese
momento, quedó claro queel presidente
no se vería limitarlo por intereses econó
micos ni por contratos establecidos por

administraciones anteriores. Su famo
sa frase "no seré florero" simbolizó su
disposición a modificar políticas que,
a tinque beneficiaban a amplios si fi orés
de la población, como el Seguro Popular
y las Estancias Infantiles, fueron elimi
nadas. por razones más. políticas, que
técnicas.

Una vez en el poder, surgieron nuevas
propuestas, como las reformas electo
rales para reducir la estructura del INE,
los cambios en la Guardia Nacional y la
reforma eléctrica. Aunque lorias estas
iniciat ivas fueron declaradas iiiconstii u
cionales por no cumplir con el procedi
miento legislativo, en cada una subyace
un cambio profundo. La propuesta ríe
colocar la Guardia Nacional bajo conlrol
militar contradice el principio ríe que la
seguridad pública debe estar en manos
civiles, La reducción ríe la estructura

del INE socava la certeza con la que se
deben llevar a cabo los procesos elec
torales, y la reforma eléctrica vulnera el
principio de competencia en el sector.
En conj uní o, estas reformas ponen sobre
la mesa una.serie de principios que han
regido al país: la competencia y el libre
mercado, la democracia y lili lerna com
plejo como lo es la seguridad pública en
mandos civiles.

La medida que sin duda .transforma
ráde manera más profunda al sistema

político es la reforma judicial. Desde el
proceso de transición a la democracia,
se trabajó para crear instituciones .inde
pendientes y autónomas, con el objetivo
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de evitar que unasola fuerza política pu
diera dominarlas, como ocurrió duran
te el periodo del partirlo hegemónico.
Sin embargo, esta reforma rompe con
el principio de independencia en ins
lit liciones ria\c, lo que compromete la
viabilidad del sistema a largo plazo.

Decualquier forma, Morena ha opl arlo
por desmontar las bases del sistema de
pluralismo democrático para instaurar
uno que se ajuste a sus intereses en ese

sentirlo se le puede denominar como un
gobierno desleal yaque ha decidido rom
per con toda la estructura institucional
generada a partir de la transición demo
crática. Con la decisión de imponer su ma
yoría para aprobar la reforma .judicial, se
rompe él consenso fundamenlal de contar
con inslilliciones independíenles que me
dien entre los diferentes grupos de poder.
Esto podría dar lugar a que. antes de que
el nuevo sistema se institucionalice, sur
jan más voces que Cuestionen el manejo

riel poder. Si esas demandas no son aten
didas, podría derivar en un escenario ríe
confrontación entre los dislinlos grupos,
creando una sil nación de caos y conflicto
social, lo que sin iluda no es deseable, de
ahí la. necesidad de contar con reglas y
consensos básicos.

•Analista político y colaborador de
Integridad Ciudadana. @ivarrcor
@integridad_AC https://www,
integridadciudadana.org.mx/
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Trastorno Límite de
la Personalidad y sus
implicaciones cerebrales
B uenos días lectores. tín ésta ocasión me permito abrir este espacio para

hablar de una de las enfermedades mentales con más consecuencias a

nivel emocional y que poco se habla de, ella. Se trata del.Trastorno Límite
de la Personalidad (TLP), también conocido como trastorno borderline.

Sé trata de una a leu'ion desalud mental quese caracteriza por patro
nes persistentes de inestabilidad emocional, relaciones interpersonales
caóticag, una autoimagen distorsionada y comportamientos impulsivos.

¦A menudo, quienes padecen este trastorno experimentan intensos episodios fie ira,
depresión y ansiedad que pueden durar desde unas pocas horas hasta varios días. Pero,
¿qué ocurre en el gerébro de una persona con TLP?

Investigaciones recient es han comenzado a desentrañar las complejas interacciones,
neurológicas quesubyacen al TLP Üst udios de neuroimagen han re\ Hado anomalías en
varias regiones cerebrales, particularmente en aquellas relacionadas con la regulación
emocional y el control fie impulsos. Entré las áreas más afectadas se encuentran la
amígdala, la corteza prefronial y el hipocampo.

Desarrollemos una por una:
1. Amígdala:«¡la estructura es crucial para la respuesta, emocional, tín individuos

con TLP, la amígdala tiende a §er hiperact.iva, lo que puede explicar la intensidad y la
inestabilidad emocional que caracteriza el trastorno, tísta hiperactívidaeí puede hacer
que las personas con TLP reaccionen efe manera exagerada a esuniiilos emocionales,
contribuyendoa la percepción deamenaza y a las respuestas emocionales extremas.
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2. Corteza Prefronial: esia región esesencial para el control de impulsos y la loma
fie decisiones, tín el TLP,.se ha observado una menor actividad en la corteza prefronial,
lo que puede traducirse en dificultades para regular las emociones y comporta míenlos
impulsivos, tísta disfunción puede explicar por qué las personas con TLP a menudo
acl úan sin considerar las consecuencias.a largo plazo fie sus acciones.

3. Hipocampo: asociado con la memoria y la regulación fiel estrés* el hipocampo
también muestra alteraciones en el TLP,Una reducción en el volumen del hipocampo
puede esta'r relacionada con la dificultad para procesar y recordar eventos de manera
adecuada, lo queconlribuyea la inestabilidad emocional y a los problemas rte id entidad
característicos del trastorno.

Cabe señalar que estas anomalías cerebrales tienen implicaciones directas en los
sin l ornas elínicos del TLP. La hiperactividad de la amígdala, coni binada con la disfunción
de la corteza prefronial, puede llevar a respuestas emocionales intensas y a una capaci
dad disminuida para controlar esas respuestas. Además, la alteración en el hipocampo
puede afectar la memoria emocional, contribuyendoa la percepción distorsionada dé
uno mismo y de los demás.

tíl entendimiento fiélas bases neurobiológi cas del TLP no soló ha permitido una mejor
comprensión del trastorno,sino que también ha abierto nuevas vías para el tratamiento.
Las; terapias Cond uct nales, como la terapia DialécticóCOnf luct nal (LDC), ha ir demostra
do ser efectivas al enfocarse en la regulación emocional y ta mejora de las ha bilidades efe
afrontanifeniOitísias: terapias, combiiiadaScon intervenciones farmacológicas,pueden
ayuflara modificar los patrones de actividad cerebral y a reducir los síntomas.

Además, la investigación continúa explorando cómo las técnicas de neuromodula
ción,como la estimulación magnética Iranscraneal (tíMT), pueden influir en las regiones
cerebrales afectadas por el TLP, ofreciendo nuevas esperanzas para el tratamiento de
este trastorno.

tíl Trastorno Límite efe la Personalidad es una condición compleja con profundas im
plicaciones ne uro biológicas. A medida que avanzamosen nuestra comprensión de cómo
el cerebro contribuye a los simonías del LLP, también mejoramos nuestras estrategias
para l raiar y apoyar a quienes viven con este traSi orno. La. coín binación fie investigación
neuroeienlífica y desarrollo terapéutico ofrece una perspectiva esperanzadora para
mejorar la calidad fie \ ida fie las personas con LLP y sus serés queridos.

Como médico amante ele la neurociencia, me permito ocupar este espacio para
brindar una visión comprensiva del TLP y sus implicaciones cerebrales, esperando
que contribuya a un mayor entendimienlo y empatia hacia aquellos que enfrentan esta
condición.

Fundador y presidente del Colegio Nacional de Neurocirugía A.C.
Profesor Titular del Curso de Neurocirugia en el ISSSTE.
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DESCONOCEN PROCESO PARA
NOMBRAR NUEVO FISCAL
l^Iparece gue le resujjiará caro el.pago clel
flí^iciado como^coordinadora_de
Bravo Espinosa, pues no
desayuno que oiganizó a los reporteros. Pero más
ajlá deello,.evidenció ,gu<A?íoAien^
proceso para[.elegir a].próximo ^

el estatus en d_q_ue está_eí_
(A1!^. ^rlfA íyAli hÁ^J. 11'' ! Tlí. .CJL1^. se eri car¿*a el c

determinar los perfiles de los aspirantes. Resulta
ique al cuestionársele sobre si deberán nombrar otro
'í A A1!^ L < > d a \ c>^ cj vi.c. ]jÍV1 i i,f 'vl M s i r t i c'^ra i i t es
va concluyeron su plazo, Bravo Espinosa decidió
callar y respondió..U'midamente £ue
.3sunto £desgués .ipfonnará.
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LAS SESIONES A DESTIEMPO
EN LA III LEGISLATURA
•Como para.no creerse,.ahora.los int^rantes de_.
la Conferencia Legislativa, en su mayoría, llegan

!iyc.eiercela"presidenta_de_la_M^
M^rtha.A^^^utura.l^ciA^.^.conectópuntua!
fue la vicecoordinadora, Brenda Ruiz Aguilar,
.Quien se: enlazó^ desde..su auto, lo mis^^
yicecoqrdinadorai del |^T,..Miriam
1 .^iíM^insdor del PVEM, Jesús Sesma Suárez^
aunque de este último no es raro. Esperamos
que ahora el pevemista, como presidente de la
X LA ! A kí1. i ^'AAÍAAI A) 5A^Á( )AA ! >ca1 /A ÍAJ.^A ( J y cc ) ), s ^.<A l lAíÁ^
rcsEonsabje^ dado que al^.Hegar a ese cargo.se

la.puntada de .terminar con las
virtuales, para exigir que los legisladores acudan
J AVA"^ _CA! A ^A!!A^Al ! A 5r'.t ^ ^ !A\_ÍAA,_ ÍA yv ! A! 'AA 5^* ?AA*; í^fÁlA}..! ^Ai
provocó risa.

PREVÉN QUE HOY SE DEFINAN
LAS COMISIONES
«Si las previsiones de la oposición resultan ciertas,

A ! A )AI Aty I A'A]AA_4 __ JAVA! ÍAA ?_ JAUA! Ak:AA_ A'AI A.Í. ^_A ?AAAÍAAr. !^A ?_
capitalino, sobre la distribución de las 46
Comisiones y siete Comités entre los 66 diputados
locales. Aunque a decir de la coordinadora de
Morena, Xóchitl Bravo, su partido lleva mano

15; PVEM, ÍÓ; PT, con cuatro; ÍVÍC, tres; PRÍ, dos;
PRll, dos; Asociación Parlamentaria Progresista
de .l^.Tran^foAAMaó^!. cuatro;,|.Aswiación
Parlamentaria Mujeres por el Comercio Feminista
c.í?Aclyycnte.. Sin. embargo,;.la..líder morenista^
anunció ..quepodría .reducirse el nú
Comisionesy Comités, por lo .que están.metidos.
en u n yerd ad ero ga l i ma t í as, ela do qiíe acl ua l inen le
AÓlA lAAY. .l?.rcA!.c!encías y si ese n ú m ereAAi
reducida pues el pastel resultará demasiado chico
para tanto tragón. ¿Apoco no?
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RED COMPARTIDA
LOS 86 DE FERNÁNDEZ N0R0ÑA

Nadie le puede ganar en terquedad a
Gerardo Fernández Noroña y aun
que sea el presidente de la mesa di
rectiva del Senado, se mantiene en

el mismo papel: vender verdades
absolutas y bueno insistió en que no se necesita
ban 86 senadores presentes en el pleno para te
ner mayoría calificada, con 85 estaba bien ¿De
dónde sacó eso? Pues el legislador del PT, pero no
de Morena, se puso a repetir como si fuera un
chiste lo que el presidente de la lunta de Coordi
nación Política del Senado. Adán Augusto López,
ya había dicho, que existían argumentos jurídicos
que sostienen su aseveración y cuando los expli
có usó el ejemplo de Los maestros barcos: "Ahora
si que como en la escuela, cuando era de .4 hacia
abajo era el número inmediato anterior; de .6 ha
cia arriba el número inmediato superior No hay
un .3 de senador y, desde mi punto de vista, en
sentido estricto, con 85 senadores sería suficien
te", dijo Fernández Noroña.
Pues resulta, senador Noroña, que si

necesita 86 senadores, no 85. Y el

precedente en la Suprema Corte es un
caso de la Constitución de Morelos

donde resolvió una acción de tocons

tituclonalidad y en ella estableció que las dos ter
ceras partes (mayoría calificada} de un congreso
integrado por 20 diputados, cuya operación arit
mética resulta en un número fraccionado (13.33), se
alcanza adoptando mía aproximación por exceso,
o sea con 14 diputados, rechazando de esta manera
la aproximación por defecto (13 diputados}. Este
criterio interpretativo es perfectamente aplicable
al caso de las dos terceras partes (mayoría califi

cada} del Senado que está integrado por 128 sena
dores. cuya operación aritmética igualmente re
sulta en número fraccionado de 85.33. por lo que
debe adoptarse una aproximación por exceso, es
decir, con 86 senadores, pues solo asi se privilegian
los principios constitucionales de mérito.
Y hasta donde sabemos sí van a con

seguir a su senador 86 y entonces ya
deberá de dejar de hacer dramas en
los que es experto, como cuando se
le aventó a los pies a Ernesto Zedillo

y lo sacaron de avloncito los del Estado Mayor
Presidencial, el caso es que Miguel Ángel Yunes
Márquez no se presentó a la reunión que tenían
pactados los senadores del PAN y tanto él como
su equipo dejaron de tomar llamadas y contestar
mensajes, lo que sabemos es que en la reunión
del partido lo estuvieron esperando y no apare
ció. Yunes Márquez se habría pasado a las filas
de Morena y, según cuentan desde adentro del
partido oficial, es una negociación que se hizo a
lo largo de toda la semana pasada y el fin de se
mana se concretó, pero no habrá un comunicado
oficial, al menos hasta ahora.
Mientras la Ministra Presidenta de la

Suprema Corte de Justicia, Norma
Piña, es aplaudida en los lugares a
donde se presenta para hablar de
una reforma judicial diferente a la

presidencial, la ministra Valentina Batres no recibe
siquiera el saludo de sus compañeros. Y es que nos
contaron que Batres ha confesado a su círculo cer
cano dos cosas. El primero que la gente no sabe
realmente las bondades de la reforma propuesta
por López Obrador y la segunda, que jamás en su
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vida había recibido tantos rechazos de parte de la
gente. Quizá alguien debe recordarle que sí una
ministra hubiera llegado como lo hizo ella, en épo
cas de otro partido en el poder, quizá ella misma
estaría señalando abusos de poder.
Claudia Sheinbaum ya ve quienes esta

rán en su circulo más Intimo en Pala

cio Nacional. Nos cuentan que tras dar
a conocer que vivirá en Palacio Nacio
nal como el actual mandatario, a dife

rencia de AMLO, la presidenta electa tendrá a su
chef, especialista en comida más sana que lo ac
tualmente servido en Palacio Nacional. El detalle

es que el actual personal de cocina obedece a me
nús selectos de acuerdo a lo recomendado por el
Presidente, que en su mayoría de las ocasiones son
platillos de la cocina mexicana. A unos días de te
ner las llaves del departamento dentro de Palacio
Nacional, Sheinbaum sabe que México entero está
atento a sus pasos y por ello, quiere ir un poco más
discreta que de costumbre.
PD: En el círculo cercano a la presi

dencia se habla de que Efraín Mora
les, el hermano de Carlos Morales,

secretario particular de Claudia
Sheinbaum; es el nuevo director de la

Comisión Nacional del Agua, los especialistas di
cen que aunque no conoce nada del tema hidráu
lico, de lo que sí sabe es de armar equipos y escu
char, además se pretende que en esta gestión ha
ya un visión de menos ingeniería e infraestructu
ra del agua, pensando más qué se viene en el
futuro, más allá de la urgencia inmediata. Se su
perna que iba para el Infonavlt, pero esa pieza es
para Octavio Romero.
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• Aleida Alavez Ruiz, próxima alcaldesa de Iztapalapa,
haría bien en cuidar su espalda. Todavía no comienza
su gestión y ya han arrancado las pugnas internas que
buscan impedir que se afiance en la alcaldía. Tal es el
caso que a Martha Avila, actual presidenta de la Mesa
Directiva del Congreso de la Ciudad de México, le
crearán una dirección ejecutiva de Servicios Urbanos
en el gobierno de la ciudad para bajarla a territorio lo
antes posible. El objetivo: comenzar a caminar las
calles del oriente y evitar que el grupo político de
Clara Brugada pierda terreno en Iztapalapa. A esta
nueva dirección se sumarán varios liderazgos del
equipo de Alfredo Hernández Raigosa, alias El
Camarón, para hacerle frente a la próxima alcaldesa y
recuperar lo que consideran su territorio.

• Mauricio Fernández, alcalde electo de San Pedro
Garza García, tendrá que devolver el orden al Centrito
Valle, pues los chavos ya han perdido el respeto a la
policía municipal, de los que se ríen y los rebajan a
guardianes de la noche sin autoridad. ¿Volverán los
grupos rudos a la joya de la Corona regia?

• Félix Salgado Macedonio, luego de la confirmación
de Andrés Manuel, no descarta a Andy López Beltrán
como candidato presidencial para 2030. "Es muy tra
bajador e inteligente", afirmó el senador. ¿Será el
heredero de AMLO? ¿La carrera política de Andy
tomará fuerza?
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¿Nuevo "maximato"
de AML0?
Más allá de enumerar ios riesgos que
implicaría la aprobación de la Reforma al Poder
ludicial propuesta por el presidente de la Repú
blica  que son bastantitos y preocupantes y
que los "plebeyos" en el Congreso amenazan con
aprobar esta semana, el ministro en retiro losé
Ramón Cossío hizo una relevante advertencia

que no hay que "echar en saco roto": la posibili
dad de un nuevo "maximato".

Cossío, quien llegó a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación en 2003 propuesto por Vicente Fox y se la pasó en el
cargo 15 años, algo sabe del negocio, perdón de la Corte; de los
peligros que la acechany de las consecuencias políticas, eco
nómicas y sociales si la "aplanadora guinda" en el Legislativo
logra su objetivo.

Advierte Cossío: &quot;No han reparado en que las inde
bidas influencias que ya existen en las elecciones políticas
habrán de presentarse o podrían presentarse en las judicia
les; que en ellas participarán delincuentes, potencias extran
jeras y capitales depredadores de la economía y la conviven
cia nacional No han reparado que al asimilar la legitimación
del juez con la del representante popular encargado de emitir
las leyes pondrán en riesgo la mediación de la propia ley; no
se han dado cuenta que los juzgadores que pretendan ser
electos o reelectos tienen que construir sus propias dientelas
electorales, jugar sus propios juegos políticos y satisfacer sus
propios intereses y los de sus patrocinadores&quot;.

El ministro en retiro fne más allá al aclarar y advertir;

&quot;Quienes votaronel2 de junio porMorenay sus aliados
se expresaron por los candidatos que compitieron en esa jor
nada, no por quienes ya ocupaban un cargo público. Votaron
por nuevas personas y nuevas protestas, no por la reelección
de nadie y menos por la instauración de un nuevo maximato
nacional&quot;.

Para poner en el contexto político actual tales adverten
cias, los observadores acuden a la historia política de este
país recordando lo siguiente;

El presidente Lázaro Cárdenas enfrentó un gran proble
ma: deshacerse del verdadero poder político de la República
que era ejercido por el general Plutarco Elias Calles, presi
dente formal de 1924 a 1928, pero que siguió gobernando has
ta 1934 en su condición de "Jefe Máximo de la Revolución".

En ese lapso de 1924 a 1934, Calles designó mandatarios, entre
ellos al propio general Cárdenas, a quien pretendió imponer
le su poder de caudillo político como lo había hecho antes
con el presidente interino Emilio Portes Gil; con el primer
presidente postulado por el Partido Nacional Revolucionario
(PNR, antecedente del PRI) Pascual Ortiz Rubio, quien re
nunció, y con Abelardo L. Rodríguez, también interino.

El "Tata Lázaro" se resistió a la manipulación de Plutarco
Elias CaJJes, que no logró mantener la vigencia de su "maxi
mato" porque el viernes 10 de abril de 1936 lúe expulsado del
país por órdenes de Cárdenas, a bordo de un avión que lo
llevó a San Diego, California, donde permaneció hasta marzo
de 1941 cuando el presidente, general Manuel Avila Camacho,
lo invitó a regresar a México.

¿Habrá querido decir Cossío que Andrés Manuel López
Obrador quiere instaurar un nuevo Maximato nacional?
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Claudia Sheinbaum vivirá en
el Palacio Nacional
Claudia Sheinbaum está lista para asumir la presidencia el próximo
primero de octubre, e incluso ya confirmó que una vez que el presi
dente Andrés Manuel López Obrador termine de mudarse, ella vivirá
en Palacio Nacional, en tanto, ella y su esposo José María Tarriba
continúan viviendo en su departamento, ubicado en la alcaldía Izta
palapa, de la Ciudad de México. En tanto, a unas horas de que se
discuta, este martes, la reforma al Poder Judicial la presidenta confió
en que Morena y sus aliados contarán con la mayoría calificada que
requieren para su aprobación. Estaremos atentos.

GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA, PRESIDENTE DEL
SENADO, CONFIRMA ACUERDO CON TRABAJADORES
DEL PODER JUDICIAL PARA PERMITIR QUE SESIONEN
EN EL RECINTO DE INSURGENTES Y REFORMA

El presidente del Senado, Gerardo Fernández Norofia ha tenido días
intensos de trabajo en los últimos días y el domingo se reunió con
representantes de los trabajadores del Poder Judicial que están a fa
vor y en contra de la reforma al sistema de justicia. El legislador
celebró el acuerdo al que llegó con Patricia Aguayo Bemal. represen
tante de los trabajadores en huelga quien se comprometió a que los
manifestantes permitirán a los y las legisladoras sesionar en el recin
to de Reforma e Insurgentes. Noroña destacó la importancia de que
los senadores y senadoras puedan discutir en las instalaciones de
esta Cámara la minuta de reforma al sistema de justicia, porque se
podrá dar "en mejores condiciones, de cara a la nación y se verá
claramente quienes votarán a favor y en contra". Se preve que hoy
mismo la Cámara de Senadores realice dos sesiones: una para dar
primera lectura al proyecto que aprobaron las comisiones de Puntos
Constitucionales y de Estudios Legislativos, y otra por la tarde, para
discutirlo y en su caso aprobarlo la madrugada del miércoles, por lo
que la discusión será intensa. Ya veremos.

A LA REFORMA DEL PODER JUDICIAL LE FALTÓ

DIAGNÓSTICO Y LE SOBRÓ REVANCHA: LUIS
D0NALD0 COLOSIO

El senador Luis Donaldo Colosio Riojas, está haciendo un buen papel
como senador de la república y en el debate de las Comisiones donde
se dictaminó la reforma al poder judicial, manifestó su firme oposi
ción a la Reforma al Poder Judicial, argumentando que dos poderes
se unen para destruir otro. Colosio hizo referencia a la alianza entre
el Poder Ejecutivo y el Poder Legislativo, quienes, bajo la dirección
del partido en el poder, votaron a favor de la reforma. El legislador de
MC reconoce la necesidad de una reforma al Poder Judicial., pero,
rechaza la propuesta presidencial porque subraya la importancia de
un proceso legislativo que respete los principios constitucionales y
garantice la separación de poderes, esenciales para la democracia en
México. "A esta reforma del Poder Judicial le faltó diagnóstico y le
sobró revancha, nunca antes en la historia de este país dos poderes se
unieron para destruir a otro, para cooptarlo, someterlo", indicó. Ade
más. manifestó que, esta reforma es para quitar privilegios, excesos,
sí pero, también es para tomar control del poder que íúnge como el
árbitro de México, y por lo mismo hoy queda má s que claro el propó
sito revanchista de esta reforma", mencionó.

IGNACIO MIER ACLARA QUE YA SE ESCUCHARON
TODAS LAS POSTURAS DE LA REFORMA JUDICIAL,
AHORA CORRESPONDE A LOS LEGISLADORES
DECIDIR

El viceeoordinador de fracción parlamentaria de Morena en el Sena
do, Ignacio Mier Velazco, el vicecoordinador de Morena, ya está pre
parado para debatir este martes la reforma al poder judicial en el
pleno donde defenderá la reforma al Poder Judicial. Recordemos que
hace unos días, el legislador recalcó que este tema ha tenido un am
plio debate, pues a través del parlamento abierto se escucharon to
das las voces. "Pasamos de un amplio parlamento abierto. LEE LA
COLUMNA COMPLETA EN: www.ovaciones.com
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Algo más que palabras
Dejémonos estimular por los signos del verso, ac

tivemos la voluntad y la mente para repoblar el planeta de
menos poder y más poesía, para que en las noches oscuras
puedan sobrellevarse las diversas sintonías de andares, con
activos sueños colectivos, renunciando a los intereses per
sonales. Indudablemente, estamos desabastecidos de can
tores. Necesitamos despertar, salir de los adoctrinamientos
y entrar como rapsodas en guardia y acción, incluso en me
dio de la debilidad humana. El momento viene crecido de

violencias, conflictos e inseguridades, lo que requiere ade
más asistencia y ayuda humanitaria; sin obviar, la sanación
de nuestros mares interiores, con el ejercicio solidario res
ponsable y la inspiración de las existencias conjuntas. El fal
so cortinaje nos está dejando sin palabras, con los espacios
vacíos y las capacidades corrompidas. Nos hace falta, pues,
un espíritu poético que impregne tanto la soledad como el
servicio, la intimidad como la tarea mística, de manera que
cada instante sea expresión de amor donado, bajo la visión
transformadora de la épica.

Ser poeta de testimonio nos alienta a estar vivos y
en ruta, liberados de las esclavitudes mundanas y también
nos hace comprometernos, en hacer justicia; máxime cuan
do unos países progresan, mientras que otros empeoran.
Hoy sabemos que no hay ninguna razón para que los niños
crezcan con multitud de tormentos, comenzando por la po
breza alimentaria, cuestión que nos exige una motivación
idílica para poder reconducirnos por el templo de las pulsa
ciones, a la espera de que nos encauce la musa reparadora.

Desde luego, no hay mayor riqueza que la entrega de sí,
fermento de la verdadera dicha. Reivindico, por consi
guiente, ser más poesía, para poder abrazar el territorio
de lo auténtico y ver dónde colocamos la seguridad de
nuestra existencia. Por otra parte, hemos de abajarnos
del reino del orgullo y de la vanidad, al menos para
poder activar otro estilo, el de la concordia y la manse
dumbre, aire que nos hará más fraternos, al tiempo que
evitamos el desgaste de energías en lamentos absur
dos, resaltando el valor de la turbación y del descubri
miento.

Al amparo de la palabra, el cultivador de sue
ños, necesita templar instantes y contemplar perspec

tivas, para llenar el santuario interior con pensamientos
inéditos. Entender su propio pentagrama y concertar
con vocablos armónicos, la realidad, estimula las repa
raciones y nos nutre de buenas sensaciones. En efecto,
actívese la composición observadora e imaginativa,
porque una poesía que no transforma, es sólo un ma
nojo de palabras muertas. Sea como fuere, este mundo
en el que vivimos tiene necesidad de recomponerse y
poetizarse para no caer en el descuido y en la desespe
ranza. La belleza, como la verdad y la bondad del autén
tico amor, es quien pone alegría en el alma. Digamos
que es el fruto que resiste el paso del tiempo, que nos
enternece y eterniza, hasta sorprendernos y cautivar
nos, impulsándonos hacia lo alto. Por eso, cuando un
cantautor de líricas nos convoca a su infusión de anhe

los, nos conviene estar en sus manos, porque él es el
que sabe despertar en nosotros aquellas fuerzas mis
teriosas, que son las que nos deparan placidez, sobre
todo cuando se realza la métrica de las cosas humil
des.

En consecuencia, considero que no hay otro
modo de trascender que navegar por los caminos de
la poesía, para poder reencontrarnos con el poema
que somos; despojándonos previamente de este ám
bito de usuras, que lo que cargan y descargan son
penas, deshumanizándonos por completo y deján
donos sin entretelas. De ahí la necesidad urgente, de
un oleaje inspirado en la ternura de la locución, que
remedie, exima y corrija. Ciertamente, esto se consi
gue haciendo el corazón, que es como se rehacen los
itinerarios y se van engendrando anales. Quitarse ca
denas, ser uno mismo para poder expresarse, requie
re del cultivo de la creatividad. Al fin y al cabo, lo que
nos hace crecer, mirar más allá de nuestras distintivas
miserias mundanas, son los hilos de nuestras propias
estrofas, unas veces llenas de sabiduría y otras de
fracasos. No renunciemos, por tanto, a nuestra iden
tidad espiritual. Trabajemos con ella, busquemos la
iluminación en lo que nos circunda, porque para mí
el único poema impecable está en Cristo; en esa Cruz,
donde se vierte el latido donante del don glorioso, en
abrazo eterno.
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Traidores a la deriva',
INTERESES PERSONALES

EN LA POLÍTICA...
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En el Senado, la oposición está jugan
do como equipo chico, defendiendo
su gol de ventaja, es decir, esperan

zados en un voto. En lugar de que contraa
taque e intente recuperar ¡os votos que le
robaron, prefieren quedarse agazapados y
esperar que ninguno de sus votos se doble.
Recordemos que hay varios senadores

de Morena y (también uno que otro de opo
sición) que seguro tienen mucha cola que
les pisen o que quizá todavía tengan en su
cabecita algo de racionalidad y ocupen su
voto en contra de la reforma al Poder Ju
dicial como Javier Corral, Alejandro Mu
rat, Jorge Carlos Ramírez, Luis Melgar ...
Qué tal.
Y es que en términos futbolísticos les

recuerdo: equipo que se tira atrás a defen
der una ventaja mínima, casi siempre termi
na perdiendo el partido.

Ahora todo indica que así
SERÁ EN LA SESIÓN DE MAÑANA

MIÉRCOLES...
Por lo pronto, Guadalupe Murguía, coor

dinadora de los senadores del PAN, al cie
rre de esta entrega, hizo un llamado al vera
cruzano Miguel Ángel Yunes Márquez para
que fije una postura en torno a la reforma
al Poder Judicial, y al mismo tiempo pidió

al gobierno federal que deje de presionar a
legisladores de oposición.

¿Será el voto de la traición?
Es preocupante que un solo senador, con

su posible voto a favor de la reforma consti
tucional al Poder Judicial (o su ausencia),
tenga el poder de vulnerar nuestra Cons
titución y erosionar los principios demo
cráticos.

Un voto en este sentido puede represen
tar la destrucción de la independencia
judicial, poniendo en riesgo la división y
el equilibrio de poderes que tanto ha cos
tado construir.

Es increíble que el destino de nuestra
democracia constitucional quede en manos

de una decisión individual.

El ofícialismo tiene 85 senadores y le
falta .33 para alcanzar la mayoría califica
da. Ese. 33 tiene que respetarlo y cumplirlo,
de lo contrario, habría un vicio grave al pro
ceso de reforma constitucional que facilita
ría a la Suprema Corte de Justicia de Nación
SCJN para que declarara su invalidez.
Ya la Corte ha determinado que "se per

mite una acción respaldada por un número
mayor de integrantes,pero no uno menor del
referido porcentaje" (ver recurso de recla
mación en acciones de inconstitucionalidad

82/2022CA).
Ese criterio también lo sostuvo en la

acción de inconstitucionalidad 59/2021 en

la que determinó que el Congreso de
Veracruz se integra por 50 diputados, 33 %
arroja un número total de 16.5, por lo que,
para colmar el requisito procesal se re
quiere la expresión de voluntad de por lo
menos 17 legisladores que equivalen a
34 %. Ello, debido a que cuando el 33 % que
exige la Constitución Federal corresponde a
un número fraccionado de legisladores, debe
preferirse una aproximación por exceso, en
lugar de una aproximación por defecto.
Y si al oficialismo no les gustan los crite

rios de la Corte, veamos los precedentes
senatoriales que son muchos en donde se
determina que se necesitan 86 votos para
lograr una mayoría calificada sobre los
128 senadores presentes.
Ah, pero en tiempos de la 4T resulta que se

le quiere dar validez absoluta a una presunta
publicación en redes sociales que asegura
cubrir la mayoría relativa con 85 votos de 128
legisladores asistentes a la sesión senato
rial... pero se les puede revertir porque
esto es un trampa de doble filo, pues si los
senadores oficialistas aprueban con 85
votos, la oposición puede aprobar accio
nes de inconstitucionalidad con 43 y no
con 44 votos... Así también pueden tumbar
la reforma.

Así las cosas en una partida de naipes
con estrategia futbolística, esperaremos
que pase este miércoles en el salón de ple
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nos del Senado... ¡Ciaooo!
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Crisis
La crisis del PRD en el Estado de

México continúa, primero fueron el
ex Líder estatal Agustín Barrera y
algunos otros integrantes que dije
ron no estar de acuerdo en cómo se

integrarían como partido local, y de
inmediato el Consejo Estatal nom
bró a Amín Moreno como nuevo diri

gente; ahora fue la exdiputada local
Viridiana Fuentes la que renunció a
este partido, a pesar de que apenas
había sido nombrada secretaria de

Comunicación Política. De inmediato,
el diputado Ornar Ortega salió a dar
las gracias a su ahora excompañera
de partido, le agradeció su liderazgo,
por las buenas y malas experiencias
que les tocó compartir y le deseó
éxito en sus proyectos venideros;
pero también dijo que el PRD llegará
a buen puerto y con nuevos bríos a
su registro como partido local. Tam
bién dijo Ornar Ortega, que "En algún
momento de la vida, todos hemos
valorado dar un paso de costado
para emprender nuevos retos, por
eso entiendo su decisión, no la com
parto porque una líder de su magni
tud siempre será necesaria en la vida
democrática de nuestro Estado".

La gobernadora del Estado de
México Delfina Gómez Álvarez,
supervisó el regreso a clases en
las escuelas de Chalco, luego de
las inundaciones en este muni

cipio, que fueron nota nacional
e internacional, pero que poco a
poco vuelven a la normalidad. La
gobernadora recorrió nuevamente
las calles afectadas y anunció el
segundo Censo de Bienestar, para
ayudar a los afectados. Después, en
Ecatepec, la gobernadora entregó
el programa "Becas Viajes al Ex
tranjero para el Bienestar". No cabe
duda que los temas educativos son
los que más le gustan a la manda
tana estatal.

Muy emotiva estuvo la Primera Ca
rrera con causa por la lucha contra
el cáncer infantil, promovida por
el Voluntariado de Salud y Huma
nismo del Instituto de Salud del

Estado de México, encabezada por
Macarena Montoya Olvera, secreta
ria de Salud mexiquense, que busca
en este mes concientizar sobre este

padecimiento que afecta a muchos
niños en la entidad, y por ende a sus
familias.
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DIAS FINALES
Por Armando Reyes Vigueras

En los días finales del sexenio, el tema
de la reforma al Poder Judicial vuelve a
estar en el centro de las declaraciones

públicas de la presidenta electa, Claudia Shein
baum, y del presidente López Obrador.

Sheinbaum Pardo confió que la reforma
será aprobada esta semana en el Congreso, en
tanto que el presidente celebró la aprobación
de la iniciativa en comisiones legislativas.

Será un tema que continuará en las aparicio
nes públicas de la mandataria electa y del pre
sidente en funciones, en especial luego de que
Sheinbaum Pardo ya nombró a los titulares de
Defensa y de Marina.

Fiel a su estilo, el presidente López Obrador
impulsa la reforma y no se aprecia ningún in
tento por dialogar con los grupos inconformes,
algo que se refleja en declaraciones como las
del presidente del Senado a pesar de su pro
mesa de apertura al tomar posesión del cargo.

Esta semana será interesante para apreciar
cómo se desarrolla el tema.

APUNTES ELECTORALES

En medio de la discusión por la reforma al Po
der Judicial, volvió a la discusión pública el caso
del senador Miguel Ángel Yunes Márquez, de
quien se teme dé su voto para aprobarla, además
de revivir su caso judicial que por poco no le per
mite tomar posesión de su cargo como senador,
a lo que se suma que su padre es su suplente,
sobre quien también pesan acusaciones; ambos
son parte de una oposición que trata de detener
a la 4T, pero con estos representantes...

Morena expulsó a Norma Otilia Hernández,
alcaldesa de Chilpancingo, después de que
hace dos años se difundiera un video en el que
se le ve conversando con quien fue identificado
como líder del grupo criminal LosArdillos.

El regreso de Ricardo Anaya al Senado no
ha pasado desapercibido, pues en columnas y
comentarios en redes sociales se le critica por su

supuesto acercamiento y defensa de Morena, a
grado de sugerir que no haya un enfrentamiento
con dicho partido, pero en otros espacios se re
salta su discurso en la Cámara Alta en donde acu

sa de las presiones que legisladores de la oposi
ción están recibiendo de parte del gobierno.

En el tema de la reforma al Poder Judicial,
grupos de campesinos anunciaron un cierre

de puentes internacionales si es aprobada la
iniciativa, esto por considerar que afectará el
TMEC y que podrían aumentar los aranceles
para las exportaciones de su sector. A pesar
que se siguen sumando grupos sociales a las
protestas, no se aprecia ningún intento de
diálogo o negociación para sacar adelante
esta reforma.

Morena fijó como fecha para renovar su di
rigencia nacional el próximo 22 de septiembre
en una sesión de su Congreso Nacional. Para
el puesto de presidente del partido participará
como candidata única Luisa María Alcalde y de
acuerdo a versiones periodísticas hay una pro
puesta de consejeros de Tabasco para que An
drés Manuel López Beltrán, hijo del presidente,
ocupe la posición de secretario general, algo
que ha causado mucho revuelo, pero no ha sido
confirmado de manera oficial.
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A islac delislada
/ \ m iu n d o
/VealJ, dentro

de una burbuja jurídi
ca kelseniana, sin sensi
bilidad política para un
cargo que requería en
tendimiento político,
sin tener claro el papel
del derecho social en el sistema/régimen/Estado/
Constitución, rodeada de ministros que tardaron
en dar la cara y la mandaron de punta de lanza, sin
comprender los ritmos de la política mexicana y
colocada en la presidenda de la Corte como parte
de un juego de poder político, la ministra Norma
Piña Hernández se encuentra en el centro político
del fracaso opositor a la reforma judidal.

Después de que la mayoría calificada en la
Cámara de Diputados había aprobado la mi
nuta sobre la reforma judicial y el documento
estaba ya en discusión en las comisiones del
Senado, la ministra presidenta de la Corte se
sacó de la manga dos documentos de más de
130 páginas cada uno y los presentó como su
propuesta alternativa a la que ya estaba a pun
to de aprobarse en el poder legislativo.

Hada la tarde del domingo, la Suprema Cor
te distribuyó los documentos de Piña Hernández:
"Reforma integral al sistema de Justicia en México:
desafíos y propuestas", bajo el sello de la Suprema
Corte de Justicia de la

Nación y del Consejo
de la Judicatura Fede

ral, y "Documentos de
análisis. Jornadas nado
nales. La reforma al Po

der Judicial en voz de la

Judicatura", firmado por
el Consejo de la Judica
tura Federal, la Escuela
Federal de Formadón

Judidal, Iniciativa de
Transparencia, Antico
rrupdón y Digitalizadón
e Instituto Tecnológico
de MonterreyEscue
las de Ciencias So

ciales y Gobierno".
Aunque los dos

debieron de sinteti

zarse en uno, la minis

tra ordenó que esos documentos se lanzarán
a la comunidad caótica de redes sin ninguna
presentación formal, sin ningún resumen que
tratará de conciliar propuestas de los textos y,
sobre todo, sin buscar el consenso y el apoyo
de todos los grupos que salieron a confrontar
la iniciativa gubernamental de reforma judicial
que ya estaba aprobada el domingo por dipu
tados y apuntó de ser aprobada por senadores.

No se tiene claro si porfalta de sensibilidad
política, por carácter con poca firmeza o por
miedo a construir un verdadero frente plural de
diferentes fuerzas sociales y políticas para dete
ner la reforma, pero al final el domingo se perci
bió a la ministra presidenta aislada en su oficina
de la Corte, pasmada ante un proceso legislati
vo que la había rebasado y sin liderazgo.

Pero la peor derrota de la ministra Piña Her
nández como presidenta de la Suprema Corte
estuvo en la argumentación del discurso de opo
sición a la reforma gubernamental que se puede

sintetizar en una frase muy simple: "sí a la reforma,
pero no así". Esta tesis central fue repetida ayer
por la oposición a lo largo del debate en comi
siones en el Senado, pero en el fondo dejaban
entrever que el Poder Judicial, sus aliados políti
cos partidistas, la ciudadanía sin partidos formada
por exdirigentes y sobre todo los estudiantes de
derecho basados en una ciencia jurídica conser
vadora le daban la razón a la reforma presidencial,
pero nunca pudieron construir un bloque oposi
tor a la reforma y menos tuvieron la capacidad
para definir una verdadera propuesta alternativa.

Los dos documentos distribuidos ayer por la
Corte como posición de la judicatura carecieron
de un diagnóstico real del problema, trataron de
salvaguardar el enfoque de derecho conserva
dor y exclusivista que a responder a los dos ám
bitos operativos del derecho: la defensa de los
intereses empresariales
o de grupos de poder y
el abandono de la socie

dad no propietaria que
siempre ha estado mar
ginada de la voluntad de
los ministros de la Toga
y el Birrete. Además, la
ministra presidenta dejó
muy claro que su proyec
to de reforma no acepta
la elecdón de ministros,
jueces y magistrados.

La ministra presiden
te de la Corte debió de
haber asumido con de

cisión el liderazgo opo
sitor a la reforma, pero
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primero eludió a las ma
sas, luego tuvo su baño
de pueblo el fin de se
mana cuando visitó los plantones, más tarde se
puso una camiseta de protesta contra la reforma
y luego se regresó a su burbuja kelseniana sin
tener la capacidad de coordinar la dinámica de
las fuerzas opositoras. La jefa del Poder Judicial
no entendió el significado de presentar dos do
cumentos con proposiciones y con intenciones
de una propuesta alternativa, pero después de
que los diputados ya habían validado el proceso
constitucional para la elaboración de leyes, ade
más de que la ministra presidenta de la Corte
demostró una ignorancia de los procedimientos
legislativos constitucionales que forman parte
del Capítulo II "Del Poder Legislativo", Sección III

"De la iniciativa y formación de leyes" y los artí
culos 71 y 72 de la Constitución, donde los es
tudiantes de derecho constitucional aprenden
sobre el proceso de aprobación de leyes.

La reformajudicial del Ejecutivo mostró que
la ministra presidenta Norma Piña Hernández
no fue la líder que requería el bloque opositor.

Política para dummies: la política, como en
la guerra, se gana con estrategias y liderazgos.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

La peor derrota de la
ministra Piña Hernández

como presidenta de la
Suprema Corte estuvo en la
argumentación del discurso
de oposición a la reforma

gubernamental que se puede
sintetizar en una frase muy
simple: "sía la reforma, pero
no así". Esta tesis central

fue repetida ayer por la
oposición a lo largo del

debate en comisiones en el
Senado
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LA SUPREMA CORTE SÍ
HIZO SU TAREA

Si preva
leciera el
sentido

común, los sena
dores de Morena
deberían atender

los planteamientos
de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción que se encuentran a detalle en el do
cumento "Reforma Integral al Sistema de
Justicia en México: desafíos y propuestas".

Es evidente que no lo harán, porque quie
ren que todo quede planchado antes de que
concluya el mandato de López Obrador el últi
mo día de septiembre.

De ahí que, en lugar de escuchar, lo que
estén haciendo es presionar para conseguir el
voto que les falta para
tener la mayoría califi
cada, en una estrategia
muy poco ética y con
traria a la voluntad de

los ciudadanos refleja
da en las urnas.

Los números no les

alcanzan, porque no los
obtuvieron el día de la

votación y eso debería
motivar a la reflexión.

Pero más allá de la

cerrazón mayoritaria,
no cuentan con argu
mentos de peso, frente
a las evidencias que se
les han presentado del
monumental error que

están por cometer.
¿No les llama la atención la multiplica

ción de voces alarmadas en México y en el
extranjero? ¿Consideran que es buena idea
el desatar una crisis al arranque de un nuevo
gobierno? ¿Creen, de modo honesto, que la
solución está en organizar tómbolas y con
vertir a losjueces en políticos?

En la Suprema Corte hicieron su trabajo,
consultaron con operadores y expertos, analiza
ron la documentación y los estudios relativos a
la problemática que padece el país, pero sobre
todo escucharon.

Pero el documento que presentó la ministra
Norma Piña, acompañada de sus colegas Juan
Luis González Alcántara Carrancá, Jorge Mario
Pardo Rebolledo, Luis María Aguilar Morales
y los consejeros Liliana Mónica López Benítez,
José Alfonso Montalvo y Sergio Javier Molina
Martínez es, a la vez, una hoja de ruta en la que
se describe el anhelo de mejora del Estado de
Derecho, frente a las pulsaciones autoritarias de
lo que pretende aprobar la mayoría senatorial.

Lo que proponen los ministros, en su mayo
ría, es revisar los procesos judiciales con pers
pectiva centrada en las personas, diseñar una
ley que fortalezca a la defensoría pública, des
terrar el enfoque punitivo en el combate a las
drogas, darles presupuesto a las áreas forenses
y hacer operativa la búsqueda de personas.

Además, en sentido contrario a la ini
ciativa del presidente López Obrador, los
jueces constitucionales quieren fortalecer
la figura del amparo.

El contexto que ahora priva es devastador.
La impunidad en 2021 fue de 91.8% y en

2022 alcanzó el 96.3%.

Es evidente que semejante situación es pro
ducto de múltiples fa
llas, las que no se pue
den achacar a solo los

jueces, ya que ellos no
son los que investigan
los hechos delictivos
sino las fiscalías con el

auxilio de las policías y
la Guardia Nacional.

La pirámide de re
cursos está invertida,
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donde las corporacio
nes policiales locales y
estatales reciben poco
y las instancias militari
zadas mucho.

La Suprema Corte
insiste en que la ruta
que se debe seguir es
la de la construcción

de una policía nacional de carácter civil, porque
eso lo que funciona y, además, porque con ello
el país estaría cumpliendo con las recomenda
ciones y sentencias de la Comisión y la Corte
Interamericana de Derechos Humanos.

Desde hace años se estipuló que era ne

cesario "desarrollar un plan concreto de retiro
gradual de las fuerzas armadas en tareas de se
guridad pública".

Ocurrió lo contrario y se profundizará el
error si se concreta la reforma que adscribe a la
Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa.

"Reducir la justicia a la función de un solo
poder no solo resulta deshonesto, sino que li
mita materialmente las posibilidades críticas de
construir un modelo de justicia integral."

Por eso la ministra Norma Piña viene advir

tiendo, con bastante claridad, que no será con la
demolición del Poder Judicial con la que logren
cambios profundos.

Foto: Cuartoscuro
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EL DIFÍCIL PANORAMA PARA
LÓPEZ CASARÍN
Por Alejandro Lelo de Larrea

En el equipo de campaña del
neomorenista Javier López
Casarín, candidato ganador

de la Alcaldía Alvaro Obregón, el es
tado de ánimo les cambió desde el

jueves por la noche con la resolución
del INE de que rebasó el 5.8% los to
pes de gasto de campaña, lo que im
plica que el Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación (TEPJF)
podría anular el proceso electoral.

Sin embargo, el propio Casarín
y sus cercanos no se vencen. Tienen
confianza en la defensa que harán
ante el TEPJF para evitar que esa
instancia nulifique la elección, pues
sólo basta que logren bajarle 0.9%
a las cuentas que hizo el Instituto
Nacional Electoral (INE) que, para
ellos, están infladas. Su fe es mayor
porque en la discusión del Consejo
General el jueves pasado, con la de
fensa oficiosa principalmente de los
consejeros Carla Humphrey y Jorge
Montaño lograron bajarle 1%, res
pecto del proyecto de la Comisión
de Fiscalización, que había determi
nado el rebase del 6.8%.

Humphrey y Montaño presenta
ron proyectos para que no se con
siderara como gasto la producción
de 700 spots, y también para reducir
el monto de otras cotizaciones para
cuantificar. En cifras, en la Comisión

de Fiscalización habían determinado

que rebasó el tope por 222 mil 398
pesos, pues gastó 3 millones 538 mil
203 y el máximo permitido era de 3
millones315 mil 805 pesos. Al haber
rebasado por más del 5% el tope y
que la diferencia entre primero y se
gundo lugar es menor al 5% (fue de
3.1%), es factible la nulidad electoral.

Casarín y su gente tienen con
fianza en que en el TEPJF le pueden
bajar más al rebase, para que quede
por debajo del 5% pues, por ejem
plo, el INE hizo cotizaciones conside
rando el precio más alto del merca
do, con el argumento jurídico de que
así se debe hacer como sanción por
no haber reportado esos gastos de
campaña. Eso, para los morenistas,
representa una errónea interpreta
ción de todos los consejeros del INE.

En el equipo de Casarín tam
bién creen que van a contar con la
gracia de tres de los cinco magis
trados de! TEPJF que han votado
sentencias favorables a Morena

durante el periodo electoral 2023
2024. Incluso, hasta ven la posibili
dad de se sume Reyes Rodríguez,
el otro magistrado que también
votó a favor de la sobrerrepresen
tación en la Cámara de Diputados.

En esta misma lógica de quienes

han resuelto a favor de Morena, tam
bién podría decirse que hay al me
nos seis consejeros electorales que
los han apoyado, y esta vez ni uno
sólo estuvo con ellos. Fue unánime

el acuerdo contra López Casarín, in
cluso hasta sus defensores oficiosos.

Casarín carga otro problema: el
Tribunal Electoral de la Ciudad de

México (TECDMX) ordenó también
el jueves que se investigue la cuenta
de Facebook "Sin el Pueblo Nada",
por estar presuntamente vinculada
con el proselitismo del neomorenis
ta. Esa cuenta fue usada para hacer
campaña negra en contra de Lía Li
món con infundios y descalificacio
nes. También tiene que cuantificarse
eso como un gasto de campaña no
reportado y que abona a la suma del
rebase, porque de esta página hay
pautas publicitarias pagadas en esa
red social. Esto serían pruebas su
pervenientes que deberían llegar al
TEPJF antes de que resuelva en defi
nitiva sobre la posible nulidad.

Para Casarín es triplemente im
portante que lo exoneren del rebase
de tope de gastos, porque de ser
responsable no sólo le revocarían el
triunfo, pues por ser un delito electo
ral podría enfrentar procesos pena
les federal y local. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON

REPITEN EN SENADO ESTRATEGIA
QUE FRACASÓ CON GODOY

"al parece queTErnestina Go

doy, ahora
como senadora de la

República y presidenta
de la Comisión de la Comisión de Puntos

Constitucionales, recomendó y están repi
tiendo la fallida estrategia que utilizó cuan
do quiso ser ratificada para otros cuatro
años al frente de la Fiscalía General de Jus

ticia de la CDMX. En aquellos días, finales
de 2023 y principios de este año, legislado
ras y legisladores de oposición en la CDMX

denunciaron presiones, extorsión, chanta
jes desde la misma Fiscalía y por parte de
representantes del Gobierno de la Ciudad
de México para votar a favor de Godoy.
Compraron a varios del PAN, PRI y PRD con
posiciones políticas, candidaturas. A otros
los amenazaron con expedientes penales.
Algo así como ahora hacen con el senador
Miguel Yunes, del PAN, a quien le tienen ya
varias carpetas de investigación que, según
le advirtieron, se harán efectivas si vota con
tra la reforma al Poder Judicial Federal. Caso

parecido el de Francisco Barreda, de MC, o
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de Miguel Riquelme, a quien le han querido
doblar el brazo con aquello de los recursos
federales que erogó en Coahuila cuando
fue su gobernador. A pesar de toda esa su
cia operación, a Godoy le faltaron dos votos
para ser ratificada; y hasta hoy, ninguno de
los 43 senadores de oposición se ha dobla
do y Morena todavía está a un voto de la
mayoría calificada. Esto todavía no se acaba.

OPOSICIÓN, CON BANDERA BLANCA
A unos días de que los futuros alcal

des inicien su gestión y también tengamos
nueva jefa de Gobierno, la oposición le ha
mandado mensajes de con pañuelo blanco
a Clara Brugada para trabajar en equipo. Pri
mero fue Giovani Gutiérrez, alcalde de Co
yoacán, quien desde hace varias semanas
consiguió que tanto el jefe de Gobierno ac
tual, Martí Batres, como la propia Brugada,
se sumaran al combate a las chelerías ilega
les en aquella demarcación. A esa estrategia

de trabajo conjunto se suma también Mau
ricio Tabe, quien repetirá por otros tres años
al frente de la Miguel Hidalgo. Este martes
se reunirá con Brugada, a quien le quiere
plantear programas de trabajo en seguri
dad, recuperación de espacios públicos,
mercados públicos y escuelas.
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' ¡i manos deEun puñado
.de 43 muje
hombres estáy

el destino y el futuro
político, económico y
social de nuestro país.
Nunca habíamos ne

cesitado de legislado
res de oposición que supieran articularse y
sacar la casta en el momento adecuado.

ABRO HILO...

Corrían los años 40, en Europa el avan
ce de las fuerzas nazis comandadas por Hit
ler era prácticamente imparable.

Tras la rendición de Francia ante el Ejér
cito Nazi, Hitler preparaba el asalto a Reino
Unido para coronar su invasión. Era la pri
mavera de 1940, cuando centenares de jó
venes pilotos de la Real Fuerza Aérea (RAF)
emprendieron vuelo rumbo a la batalla
para defender a su nación.

A bordo de sus aviones Spitfire se en
frentaron a los ale

manes y ganaron la
batalla que provocó
el repliegue de los
nazis. El entonces pri
mer ministro Winston

Churchill pronunció
una frase impresa
en los libros de his

toria: "Nunca tantos

debieron tanto a tan

pocos".
84 años después,

la frase podría utili
zarse en otro contex

to, en otro país y en
otro tipo de guerra:
La política que libran

legisladores mexica
nos por la supervivencia del Poder Judicial.

Son exactamente 43 legisladores que
tienen en sus manos el destino de toda una
nación de más de 1 30 millones de habitan

tes y las generaciones que vienen.
Este martes el Senado de la República

discutirá la reforma al Judicial. Los more

nistas lo hacen con prisas, buscan avasallar.
Al margen quedan más de cuatro semanas
de protestas, tres de paro en juzgados, de
nuncias de sobornos y amenazas por parte
de la 4T que se ha atrevido a ofrecer, se
gún denuncian legisladores de oposición,
desde pagos millonarios hasta quitar o
poner carpetas de investigación. Incluso
han deslizado la posibilidad de reducir
a 85, el número necesario para lograr la
mayoría en el Senado; adelantan así un
asalto Constitucional. En esta batalla, la
oposición, además, se juega la supervi
vencia; de fracasar quedarán relegados a
la intrascendencia y al olvido en el sexenio
entrante. En la otra trinchera, dependiendo
del resultado, López Obrador terminaría
su gestión con una victoria que sepultaría
cualquier dejo de oposición; la posibili
dad de una derrota obligaría a redefinir la
estrategia de la 4T frente a una nueva edi
ción del bloque de contención que podría
frenar otras de las iniciativas de reforma

del Ejecutivo
Los aviones de combate legislativo es

tán en el aire, "los pilotos" ya aseguraron
que votarán en contra, el campo de com

bate está listo a pesar de la disparidad. Es
cuestión de tiempo para saber si tantos
mexicanos le deberemos a tan pocos, o
será al revés, y entonces habremos desoído
al gran Winston Churchill.
CIERRO HILO...

#POLITIKTQK:
** El nombramiento del próximo erm

EEUU durante elbajador de México en

gobierno de Claudia
Sheinbaum sigue
en el aire. Esteban

Moctezuma, actual
representante ya tie
ne tramo avanzado
en busca de continui

dad; sin embargo, el
nombre de Roberto

Velasco, director para
América del Norte,
suena fuerte. El joven
diplomático tiene ex
periencia suficiente
para tratar con Do
nald Trump, en caso
de ganar la elección
en noviembre; ade
más podrá trabajar
de la mano de su exjefe, convertido en se
cretario de Economía, Marcelo Ebrard, para
solventar los agravios que dejará Obrador
y renegociar el TMEC. Mientras tanto, en
ambos equipos la coincidencia es mutua:
"acabando el sexenio de Obrador se acaba

la 'pausa' con las embajadas."
** Acapulco fue el destino elegido por

la presidenta electa Claudia Sheinbaum
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para su luna de miel. Tan complacida estu
vo que, en su conferencia, invitó a todos al
puerto porque ya está recuperado. A casi
un mes de que se cumpla un año del im
pacto del huracán Otis en Guerrero, la go
bernadora Evelyn Salgado, mostró que la
coordinación con el gobierno federal fue
fundamental para recibir turistas en el vera
no. La misión ahora, con el nuevo gobierno,
será concretar el relanzamiento de este em

blemático puerto.
A bordo de sus aviones

Spitfire los ingleses se
enfrentaron a los alemanes

y ganaron la batalla que
provocó el repliegue de los
nazis. El entonces primer
ministro Winston Churchill

pronunció una frase impresa
en los libros de historia:
"Nunca tantos debieron

tanto a tan pocos"
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a necesidadLide justicia
es una de

las grandes deman
das sociales, afirma
la Arquidiócesis de
México, quien pide
a nuestros gober

ante esta gran oportunidadnantes que,
histórica, no elijan la fama, el poder ni la
gloria, ni la venganza podrían acotar los
partidos políticos de oposición, la mayoría
de los ministros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, losjueces, los magis
trados, los empleados del Poder Judicial
que se oponen a la Reforma Judicial pro
puesta por el presidente Andrés Manuel

López Obrador.
Según los minis

tros de la Fe, la pro
puesta de reforma
que discute actual
mente el Senado no

responde a una revi
sión integral del siste
ma judicial, ni garan
tiza una mejor impar
tición de justicia. ¡Y
tienen razón! Excla

man los opositores a
la iniciativa presiden
cial, empezando por
la ministra presidenta
de la Suprema Cor

te de Justicia de la

Nación, Norma Piña,
quien propuso una
"contra reforma" al
Poder Judicial de la

Federación, argumentando lo siguiente:
"La Reforma al Poder Judicial no es la

vía, como se pretende; si tenemos el valor y
la voluntad real, hoy mismo podríamos dar
pasos firmes para hacer los cambios pro
fundos y necesarios que se requieren para
construir la paz, la justicia y la reparación
que México tanto necesita". Enlista la mi
nistra 66 propuestas para mejorar lajusticia
en el país, y sugiere a los legisladores con
siderarlas en el debate. Sin prisa, pero con
pausa, le faltó decir. La Iglesia por su parte
plantea: ¿Por qué la prisa? Si para escuchar
se necesita de calma y no de celeridad.
¿Por qué la prisa? Si quien corre jamás será
capaz de escuchar con claridad. ¿Por qué la
prisa? Cuando no se ha realizado el diálo
go que demanda nuestra democracia. ¿Por
qué la prisa? No se puede trabajar con tan
poco diálogo y tan escasa escucha en algo
tan serio como lo es la justicia. ¿Por qué la
prisa? Si la fortaleza de una nación se basa
en la unidad de sus ciudadanos y no hay
unidad en esta iniciativa. ¿Por qué la prisa?
Si la diversidad de criterios y opiniones for
talece las propuestas y las leyes.

Por lo tanto, piden a los legisladores de
Morena recién electos que, ante esta gran
oportunidad histórica, no elijan la fama ni

impongan radical
mente el poder que
se les otorgó en las
urnas. Los invitan

a que elijan la sabi
duría y la prudencia
para escuchar con
tiempo suficiente a
todos los sectores

involucrados y pru
dencia para hacer
una revisión integral
del sistema judicial
(lo mismo que pro
pone la ministra No. 
ma Piña, por cierto).
Y les hacen saber a

esos plebeyos que
"Si actúan con sabi

duría y prudencia, el
pueblo mexicano sa
brá reconocerlo con

creces". Bueno, el "pueblo sabio", al que
el presidente López Obrador le pide que
voten a mano alzada si quieren la Reforma,
ya decidió, y es el que les interesa no sólo
a los legisladores guindas sino a la próxima
presidenta de la República, por lo que el
reconocimiento que ofrece la Iglesia si se
arrepiente de ese pecado meter reversa a
la Reforma del Poder Judicial  no les inte

resa. Bueno, ni, aunque los amenacen de
que terminarán en el infierno los asusta, di
cen quienes los conocen.
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Según los ministros de la
Fe, la propuesta de reforma
que discute actualmente el
Senado no responde a una
revisión integral del sistema
judicial, ni garantiza una

mejor impartición de justicia.
¡Ytienen razón! Exclaman
los opositores a la iniciativa

presidencial
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Urge demoler
los pi'i\ilmoS
MAESTRO, LAS COMISIONES DEL SENADO
APROBARON LA REFORMA JUDICIAL

Con 25 votos que la mayoría de los mexicanos espera
que casi se euatripliquen en la sesión definitiva del mar
tes o miércoles.

Piiia dijo que la demolición del PJ no eslavíae hizo
una propuesta alterna.
Lo que urge demoler son los privilegio# de muchísi
mos juzgadores pillos, y laaástima Ñor mita, lanzas de
masiado tarde tu idea: era para antes de que se votara en
el Congreso y se turnara al Senado.
Ricardo Anaya denunció presiones de la 4T a sena*
dores para apoyar la iniciativa,
Tal vez, pero nada comparable a los 6 mdp que Lozoya
les ofreció a Ricky Canallón y otros legisladores pañis*
tas para que apoyaran la reforma peñérgetica que sirvió
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de nada y para ídem.
Alito acusó que "hay amenazas del crimen organi
zado para forzar el voto a favor".
A La Mole se le va a caer el botoxpor mentiroso. Eso 110
se lo creen ni CarolinaRubén y ni otros secuaces.
Morena convoca a congreso extraordinario para el
día 22 y López lleltrán busca participar.
Para evitar "suspicacias" opositoras, que comience
talacheando desde abajo como todos y nada de cargos
como la secretaría general o presidencia, si acaso una
coordinación interna y de ahí a hacer méritos para en
2030 o 2036 ¿porqué no? un tiro entre júnior s: Luis
Donaldo contra Andrés Manuel. Suena bient y tal vez
surja un hijo (a) de Claudio X, Alito, Markouotro perso
naje nefasto para completar el ring político.
El partido guinda expulsó a Norma Otilia, alcalde
sa de Chilpancingo, por su reunión con Los Ardillos.
Se tardó mucho y la sancionó, pero no basta; se impo
ne ima investigación exhaustiva para ver si hubo algún
arreglo bajo la mesa.
Keynatíaydee denunció que le impidieron la entra
da a La mañanera del miércoles 4.

La conflictiva "periodista independiente'1 se victimiza:
el martes 3 rompió récord al acaparar el micrófono du
rante casi horay media, y al soltarlo le dijo aAMLO "nos
vemos en 15 días'1, ¿U11 día después quería mas tiempo?..
¿Y los demás compañeros?.. Esa ya es gula y codicia,
además de abuso.
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lina justicia más
accesible y equitativa
Listo. Ya no hay vuelta de hoja. Ha sido
aprobada, en lo general y en lo particular,
la Reforma al Poder Judicial. Esta

reforma, que ya ha pasado a las comisiones
de Estudios Legislativos y de Puntos
Constitucionales del Senado, se presentará
al pleno hoy, 10 de septiembre.
Y no se trata, como clama el mentirosos

y cicatero Enrique Krauze de un
retroceso. Todo lo contrarío: se trata de un

cambio estructural sumamente positivo

Fecha: 10/09/2024

Página: 3

Area cm2: 712

1 / 3

Columnas Políticas

Ricardo Sevilla

Costo: 38,832

Página 194 de 211 Índice



y significativo que buscará democratizar
el sistema judicial al permitir la elección
popular de más de 1,600 cargos judiciales,
incluyendo ministros de la Suprema Corte y
magistrados del Tribunal Electoral Federal.
Hasta ahora, la derecha, que miente

como respira, ha lanzado cualquier
cantidad de calumnias contra 1areforma,
A los conservadores, ajados y faltos de
argumentos, les gustan los mitos y las
historias viejas.
Dicen que, de un solo golpe, este

gobierno alterará la Constitución y
se apoderará del Poder Judicial. Pero
esas son gracejadas, tonterías que solo
creen los desinformados. Ni es un
golpe a la democracia ni se impondrá
dictatorialmente ningún cambio.
De hecho, la reforma se implementará

en dos fases: en 2025 se elegirán a los
ministros y magistrados, y en 2027 se
completará el proceso con la elección de
la mitad restante de los jueces de distrito
y magistrados de circuito. Además, se
reducirá la Suprema Corte de Justicia
a nueve ministros y se creará un nuevo
Organo de Administración Judicial para
reemplazar al Consejo de la Judicatura
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Federal.

Por su parte, la presidencia de la
Suprema Corte se renovará cada dos años
de manera rotatoria, y los ministros electos
permanecerán en sus cargos entre 8 y 14
años, dependiendo de los votos obtenidos.
Y, aunque los comentó cratas de la

derecha, hagan berrinche y se tiren al
piso, lo cierto es que el cambio en la
estructura del Poder Judicial representa
una oportunidad de oro para combatir
la corrupción y mejorar la eficacia del
sistema, prometiendo una justicia más
accesible y equitativa para todos los
mexicanos y mexicanas.
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Aún antes de comentar oficialmente su

gestión, el horizonte se ve sombrío para
la alcaldesa electa de Xochimilco, Circe
Camacho. La demarcación enfrenta

una señe de problemas que requieren
atención inmediata y eficaz.
En primer lugar, los abusos hacia el

turismo son alarmantes. Los trajine ros,
que deberían ser embajadores del
encanto de Xochimilco, se han
convertido en oportunistas que
engañan a los visitantes. Los llevan a
"lugares tradicionales* donde el costo
de comida y bebida se eleva a niveles
exorbitantes, como si de un restaurante
de lujo se tratara. A menudo, estos
establecimientos no muestran los

precios, lo que permite a los propietarios
estafar a los turistas desprevenidos.
A este problema se suma la creciente

inseguridad en la demarcación.
Recientemente, la violencia contra los
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manifestantes que defendían la Casa
del Pueblo de San Gregorio Atlapulco
y a la maestra Hortensia Telésforo ha
puesto en evidencia la falta de control
y protección en la zona, Telésforo,
quien enfrenta acusaciones de despojo,
subrayó que la represión 110 es un hecho
aislado. "No comenzó el 5 de septiembre;
esto empezó el 2 de diciembre de 2020'%
afirmó, destacando la continuidad y
gravedad de la situación.
Circe Camacho, quien luchó durante

tres años desde el Congreso de la CDMX
para llegar a la alcaldía, ahora enfrenta
una tarea monumental. La pregunta es si
podrá abordar estas crisis que le heredó
José Carlos Acosta sin que se le quede
grande el desafío. Las expectativas son
altas, y la comunidad espera que la nueva
administración Lome medidas decisivas

para restaurar el orden, proteger a los
ciudadanos y asegurar que los visitantes
reciban el trato justo que merecen.
La gestión de Circe Camacho será

evaluada no solo por su capacidad
para enfrentar estos problemas, sino
también por su habilidad para restaurar
la confianza en la administración local

y garantizar un futuro más prometedor
para Xochimilco.
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Salud mental
ahora
COMPRENSION Y PREVENCION

Terminemos con la idea de considerar

a quien expresa depresión o ideación
suicida como alguien "débil".
Se necesita más fortaleza para ha

blar de las propias emociones que para
simular su ausencia, y la simulación de
alegría cotidiana por presiones socia
les, laborales, estudiantiles es engaño
sa ypor lo tanto peligrosa.
En la Ciudad de México se acer

ca un modelo integral de acompaña
miento y atención, como consecuencia
del aumento quintuplicado de situa
ciones expresadas en el 2020 y el 2021,
y derivado de una conciencia mas acti
va y generalizada por la salud mental
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como cotidianidad familiar, así como
del compromiso obligado de ios go
biernos.

El bienestar mental no es solo au
sencia de trastornos, sino un estado
que permite enfrentar los momen
tos de estrés, desarrollar habilidades,
aprender y trabajar adecuadamente
en lo personal y comunitario. Este 10
de septiembre al conmemorar el Día
Mundial para la Prevención del Sui
cidio tenemos en la mente a los 326

mexicanos suicidas del 2023.

Según la Organización Mundial de
la Salud, una de cada cuatro personas
tiene algún tipo de trastorno emocio
nal severo.

Prevención, acompañamiento, es
cucha a las y los demás son indispen
sables. En la CDMX, Clara Erugada,
quien sustituirá en el gobierno a Mar
tí Úatres, perñla un Sistema de Cuida
dos con especial atención a problemas
de ansiedad, depresión y prevención
del suicidio.

En el Consejo Ciudadano se desa
rrolla un modelo de cercanía para La
orientación psicológica, a través de
la Línea de Seguridad o Chat de Con

Fecha: 10/09/2024

Página: 13

Area cm2: 510

2 / 3

Columnas Políticas

Salvador Guerrero Chipres

Costo: 27,815

Página 200 de 211 Índice



fianza, 55 5533 5533, así como pre
sencial en sus sedes de las alcaldías

Cuaulitémoc, Iztapalapa, Azcapotz al
eo y Benito Juárez.
Más de una cuarta parte de las 27

mil atenciones mensuales promedio
está relacionada con asuntos emocio

nales, desde problemas de pareja o fa
miliares hasta riesgo suicida. Puede
detenerse.
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DETALLES DE LA REFORMA JUDICIAL

El tan llevado y traído tema de la Ke
fornia Judicial, ha provocado gran
cantidad de pronunciamientos, de
los cuales, la mayoría se han ido a
extremos, donde precisamente, se
acepta o se repudia. Los legisladores
del ámbito nacional están decididos

a un cambio, esto es, a votar la pro
puesta del Ejecutivo Federal, misma
que en esencia, consiste en la elec
ción directa de "los hombres de toga
y birrete". Por su lado, en particular
los miembros del Poder Judicial Fe

deral, los de oposición y diversas vo
ces, exponen que la elección de los
jueces no es procedente, ya que» más
bien deben responder a un proceso,
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donde se mantenga lo que se ha de
nominado Carrera Judicial, por Ja
cual se ocupan los cargos mediante
concursos de oposición y también,

presentando diversos exámenes.
Las posturas parecen irreconci

liables, de ahí que sea más relevan
te analizar lo relativo a "¿quiénes y
cómo?" lo interesante es precisar
¿quiénes pueden llegar a ser jue
ces?, circunstancia que nos lleva a
los requisitos, o sea, ¿cómo deben
ser electos? por decisión colegia
da o por oposición, es indispensable
se puntualice, por ejemplo, para ser
Ministro de la Corte, debe contarse
con experiencia probada de 20 años
en los ámbitos jur ídicos, preferente
mente dentro de los juzgados o fisca
lías, Igualmente se reclaman los más
altos estudios en Derecho, Los cuales
deben ser con grado académico de
Doctorado, obtenido en una institu
ción seria y respetable; otro aspecto
es que sea autor de obras jurídicas de
relevancia nacional o bien, produc
tor de tesis y artículos que permitan
asegurar su talento, También, es de
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seable no hayan ocupado cargos ad
ministrativos en ios últimos 5 años
de su elección.

Nótese, de esta manera, sean
electos o designados, se estará lo
grando que los mejores sean los que
formen el más alto Tribunal de País,
Así, insistimos, es más importante
el "'quiénes, qué, el cómo". Esta tesis
se deberá unir a todas las corrientes

para que, de manera gradual, se mar
quen requisitos para otros cargos.
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\í> contaban con el
oruam

Hacc 7 meses el Presidente López
Obrador envió al Congreso la iniciativa
de reforma al Poder Judicial de la

Federación; sin embargo, desde hace
más de un año en la discusión pública se
debate la posibilidad de elegir a través del
voto a nuestras y nuestros j uzgadores.
A pesar de esto, parece que hasta hace
apenas unos días la presidenta de la
Suprema Corte decidió abrir el diálogo
entre poderes y hablar de propuestas,
ya que la Reforma fue aprobada en la
Cámara de Diputados y en las comisiones
correspondientes de la Cámara de
Senadores.
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La gente sabe de los cientos de
asambleas que se organizaron en cada
municipio de México para informar
sobre la propuesta, de los diálogos
con legisladores y abogados para
intercambiar puntos de vista, o de
los foros de la Transformación de la

Doctora Shcüibaum para conocer las
demandas de la población en materia
de seguridad y justicia. ¿Por que en todo
ese tiempo el Poder Judicial decidió no
sumarse a ninguno de estos ejercicios
de cara al Pueblo? ¿Por que Norma
Piña no compartió ninguna de las
"contrapropuestas" que ahora anuncia
en redes sociales? ¿Esperaban que las
notas pagadas en la prensa hicieran todo
el trabajo?
Si el Poder Judicial esperaba que

el resultado de la elección fuera uno

distinto y el bloque de la Transformación
no tuviera la mayoría necesaria para
reformar la Constitución, solo evidencia
su falta de vocación democrática. El

diálogo con la gente, la cercanía y la
rendición de cuentas nunca han sido su

prioridad, y ahora que sus privilegios
se ven amenazados y que por mandato
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popular su desempeño y eficacia se
tendrán que someter ai escrutinio
público, pretenden hacerse pasar por algo
que no son. Pero como se los ha dicho
el Presidente tantas veces: tonto el que
piense que el Pueblo es tonto.
No contaban con el Pueblo organizado

que mandato a sus representantes hacer
realidad el Plan C y con el la Reforma al
Poder Judicial.
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La reforma
judicial, la gran
batalla
La semana pasada, la Cámara de Diputados
aprobó la reforma judicial. Ahí, Morena
y sus aliados tienen mayoría calificada y
fue relativamente fácil. Además, durante
el debate, las participaciones de quienes
estaban en contra de la reforma fueron

lamentables. No dieron argumentos
y esgrimieron ideas erróneas, que
evidenciaron que no habían leído bien
la reforma o que simplemente no la han
querido entender.
La reforma ahora está en el Senado,
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donde a Morena y sus aliados les falta
un voto para tener la mayoría calificado,
pero se espera que algún legislador de la
oposición vote a favor. Es decir, es muy
probable que se apruebe ahí.

Si así pasa, la reforma se enviaría a los
congresos locales. Si estos ia aprueban, que
es algo muy probable, se aprobaría y sólo
faltaría que el presidente la publicara en el
Diario Oficial de la Federación.

Es, pues, muy probable que la reforma
judicial se apruebe, y con ello habrá un
cambio de raíz en el Poder Judicial. Algo
que hace falta, pues es un poder no sólo
opaco, sino que está carcomido por la
corrupción.

Los de oposición afirman que la elección
de jueces, magistrados y ministros no
eliminará la corrupción en el Poder Judicial,
y que, al contrario, abrirá la posibilidad a que
grupos de poder ilegal (como el narcotráfico)
se apoderen de la impartición de justicia.
Además, indican que Morena, con su gran
capacidad de movilización, cooptará a todos
los jueces y el Poder Judicial quedará en
manos del Ejecutivo.
Estas críticas son absurdas. La elección

popular de jueces, magistrado y ministros
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desarticulará todas las mafias y grupos
corruptos que hoy controlan el Poder
Judicial, y permitirá que el pueblo pueda
participar en ese poder donde no tiene
incidencia.

Así pues, la reforma judicial es algo
que México necesita urgentemente, y va
por buen camino. Pronto, seguramente,
se aprobará. Es una buena noticia para
nuestro país.
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Capitanes CHRISTIAN
DEDEU...

Fue nombrado como
nuevo CEO de Holcim
México tras desempe
ñar el mismo cargo en
Argentina. La empresa
tiene siete plantas de
cemento, una de mo
lienda, 70 unidades de
concreto, centros de
distribución y un cen
tro de innovación tec

nológica en construc
ción en el País. A nivel

global, Holcim tiene
como meta descarbo
nizar completamente
sus actividades.

Liquidez en el mercado
La Bolsas Institucional de Valores (BIVA), a cargo de

María Ariza, acaba de lanzar una propuesta inno
vadora para impulsar la liquidez del mercado bursátil
mexicano, la cual está sujeta a la aprobación de la Comi
sión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV).

Se trata del Programa de Proveeduría de Liquidez
(Liquidity Provider), el primero en su tipo en México, y
que está diseñado para atraer grandes participantes in
ternacionales al mercado mexicano.

Dicho programa es diferente a los esquemas tradi
cionales market makers, que ya operan en el País.

La idea es que tanto los inversionistas instituciona
les como los minoristas tengan acceso a operaciones de
compra y venta de activos en cualquier momento, es de
cir, que siempre haya acciones disponibles para ser ven
didas e inversionistas dispuestos a comprar.

De esta manera, se genera un mercado más dinámi
co y activo en el día a día

En el centro de este programa está el uso de tecnolo
gía de punta, pues la propuesta está basada en algoritmos.

BIVA lleva más de un año desarrollando esta pro
puesta, que prácticamente está lista para entrar en ope
raciones una vez que la CNBV le dé el visto bueno.
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Contra fraudes

Este martes se lanza oficial
mente Pazi, el primer segu
ro para prevenías inmobilia
rias en México.

La startup nació de una
experiencia dolorosa, pues
su CEO y fundador Rodri
go Méndez enfrentó un
fraude cuando el desarrolla
dor de una casa en preventa
se dio a la fuga con el dine
ro que él había invertido.

Ahora Pazi garantiza a
los compradores que en ca
so de que el desarrollador
no cumpla con las condicio
nes acordadas, recibirán 100
por ciento de su inversión

El seguro es respaldado
por una institución financie
ra y tiene un costo menor a
uno por ciento del valor de
la propiedad.

La plataforma inicia ope
raciones con presencia en la
Ciudad de México y el Esta
do de México, aunque próxi
mamente podría expandir
se a Monterrey, Guadalajara,
Los Cabos, Querétaro, Tu
lum, Mérida y Cuernavaca

Se calcula que anual
mente se pierden hasta 600

millones de pesos por frau
de inmobiliario, según datos
de la Asociación Mexicana
de Profesionales Inmobilia
rios a 2024.

Además, México se en
cuentra entre los países con
mayor incidencia de fraudes
inmobiliarios en América
Latina, con un incremento
de 30 por ciento en denun
cias en los últimos tres años,
de acuerdo con datos de la
Comisión Nacional para la
Protección y Defensa los
Usuarios de Servicios
Financieros.

40 años
de seguridad
La firma mexicana de segu
ridad intramuros Elim, que
capitanea Ynbal Adda, está
celebrando cuatro décadas
de operaciones, en las que
ha desarrollado toda una
cultura de la vigilancia, que
la ha llevado a convertirse
en un referente en la pro
tección de la integridad fí
sica, bienes materiales e in
muebles en México.

Esta empresa cuenta

actualmente con 2 mil ele
mentos activos y ofrece ser
vicios de seguridad intramu
ros para establecimientos
comerciales, residenciales,
corporativos, industriales y
escolares. Hoy en día ope
ra en Ciudad de México,
Edomex, Puebla y Querétaro.

En México existen 4 mil
400 empresas de seguridad,
de las cuales sólo 2 mil 700
cuentan con licencia federal,
estatal o municipal.

El sector genera trabajo
a más de un millón perso
nas, ubicándose entre las 10
industrias más generadoras
de empleo y participando
con el 1.8 por ciento en el
PIB industrial.

Según la Asocia
ción Mexicana de Empre
sas de Seguridad Privada
(AMESP), México tiene la
industria de seguridad pri
vada más grande de Latino
américa, superando a países
como Brasil y Colombia

Elim se enfrenta a retos
como la competencia des
leal y la rotación de perso
nal, por lo que ha invertido
en un sistema logístico ope
racional para evitar y mini
mizar el movimiento de sus
elementos, a través de una
robusta infraestructura que
les ofrece respaldo econó
mico, laboral y legal.

Integra oferta
gastronómica
Grupo Posadas lanzó su pla
taforma "Invitta", que toma
la oferta gastronómica pa
ra innovar entre sus mar
cas Grand Fiesta America
na, Fiesta Americana y Live
Aqua.

Con este lanzamiento,
el grupo hotelero dirigido
por José Carlos Azcárraga
logra la integración en una
misma plataforma de sus
seis marcas de restauran
tes y centros de consumo en
sus hoteles de alta gama

Posadas cuenta con los
restaurantes Azur, Carnivo
re, La Distral Mexican Grill
& Tequila Lounge, Moxaico
y Rosato, además de sus ba
res Egos Cocktail Lounge y
Stelarís Cocktail Lounge.

Así, con una nueva he
rramienta, el grupo conta
rá con una oferta de comida
tradicional mexicana inter
nacional, mediterránea, ita
liana, grill y coctelería

Durante el último año,
la compañía ha experimen
tado ocupaciones superio
res a 65 por ciento y con
esta estrategia la apuesta es
atraer nuevos comensales
más allá de los huéspedes
de sus hoteles.
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Darle en la madre
a la inversión

e gustaría que"¿Ldesaparecie
ran los órga

nos autónomos?
AMLO: Sería una muy

buena reforma adminis
trativa que ahorraría unos
100,000 millones de pesos
al año. Y no pasa nada, por
que no se despide trabajado
res, es nada más quitar el co
pete de privilegios, cortarlo.

Que la función del Insti
tuto de la Transparencia pase
a Economía, que el Instituto
de Comunicaciones pase a la
Secretaría de Comunicacio
nes, que todos los institutos,
organismos autónomos que
tienen que ver con la indus

tria eléctrica pasen a la CFE y
los de petróleo a Pemex.

Todos los crearon cuan
do la idea central del gobier
no era privatízar, entonces
necesitaban ese andamiaje
para defender sus intereses".

Así, con la certeza del
que no sabe, presume
AMLO su ideota para bus
car darle en la madre a la in
versión privada en México.

Porque así de grave es
la propuesta.

Simplemente conside
ra un par de datos:
1. La inversión privada más
o menos tiene una relación
de 7 a 1 sobre la inversión
pública. Sí, con todo y las

obras faraónicas sexenales, el
sector privado invierte 7 pe
sos por cada peso que invier
te el gobierno. De ese tamaño
es la diferencia
2. El capital extranjero in
vertido en México en ac
ciones e instrumentos de
deuda públicos y privados
suma alrededor de 540,000
millones de dólares. Vete de
espaldas, es 30% del PIB.

Sin duda, la inversión
privada pesa, y mucho.

¿Qué requieren los in
versionistas privados pa
ra apostar sus enormes
recursos al desarrollo de
México?

Simplificando, requie
ren 3 cosas:

1. Reglas del juego claras.
Piso parejo, criterios claros
para competir y árbitros
imparciales para resolver
problemas.
2. Estado de derecho. Leyes
que tengan sentido y un siste
ma judicial (ministerios, poli
cías, fiscales y jueces) que se
encargue de que se cumpla
el marco legal. La división de
poderes es clave

3. Estabilidad por lar
gos periodos de tiempo.
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Una inversión se recupera
por los flujos que genera en
2025 años. La inestabilidad
es la kriptonita para lograr
un buen rendimiento.

¿Y cómo afectan las re
formas constitucionales de
Morena?

Primero, pegan a la
certidumbre en las regías
del juego al eliminar a los
órganos autónomos.

Y, segundo, ponen en
duda el estado de derecho
al buscar jueces electos no
por méritos profesionales, si
no por una popularidad su
jeta a la voluntad de More
na (relee "Elegir a un buen
juez" y "Palabra de juez"), lo
que termina por concentrar
el poder en el Ejecutivo.

Como ejemplo, consi
dera estos dos escenarios
para una nueva inversión
en una fábrica:
¦ Actualmente el inversio
nista conoce las reglas de
juego, acepta a los árbitros
independientes y sabe que
existe un poder judicial que
con todos sus bemoles tie
ne jueces que están ahí por
méritos.
¦ Bajo el nuevo esquema, re

glas, árbitros y todo el sistema
judicial dependerán de un so
lo poder, del Ejecutivo.

Para mí es muy obvio:
hoy el éxito del proyecto
depende de que el inversio
nista gane en él mercado
a su competencia, depen
de de qué tan bien pueda la
empresa ejecutar sus planes.

Pero con las reformas la
cosa cambia. Un inversionis
ta que haga todo bien y gane
en el mercado no asegura su
éxito, porque siempre existirá
el riesgo de que al poder su
premo se le ocurra algo que le
afecte a su empresa. El factor
clave del "éxito" pasa a ser la
magnanimidad presidencial.
¿Qué provoca todo

esto?
Incertidumbre e ines

tabilidad.
Todo esto es exactamen

te lo que asusta a los inver
sionistas. Todo esto es lo que
puede darle en la madre a la
inversión en el país.

Meléndez, ¿esto sig
nifica que ya se acabó el
crecimiento?

Por supuesto que no.
México tiene demasiadas

ventajas: regiones con una

fuerza laboral productiva y
competitiva, recursos natura
les y, sobre todo, la cercanía
con Estados Unidos... y, claro,
el TMEC.

¿Qué va a pasar entonces?
Depende de lo que se

apruebe y de las leyes secun
darias. Depende de la actitud
del nuevo gobierno. Depende
de Trump (o Harris). Depen
de de los inversionistas.

Lo que para mí es claro
es que nunca será una bue
na idea darle en la madre a
las condiciones que favore
cen a la inversión.

Si lo hace, presidenta, ol
vídese de eso de que "no pa
sa nada".

Porque sí pasa.
Al tiempo.

EN POCAS PALABRAS...
"Sólo los mediocres operan
siempre al 100%".

Tira cómica Dilbert

benchmark@reforma.com
Twitter: @jorgemelendez
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What's
News

Á ngela Zepeda, hasta
/"ahace poco la princi
pal comercializadora de
Hyundai Motor America,
se convertirá en la nueva
jefa global de marketing
de la plataforma de redes
sociales X Corp. Se convir
tió en directora creativa
de Hyundai supervisando
las redes sociales, el traba
jo creativo y el marketing
experiencial y multi
cultural, mientras que
otro ejecutivo asumió el
desempeño de marketing,
una función que abarca
trabajos como la compra
de medios y la gestión
financiera de marketing.

? Northvolt, fabricante
sueco de baterías, recortará
empleos como parte de un
amplio plan de ahorro de
costos para racionalizar el
negocio luego de un perío
do de expansión agresiva
y a medida que el mercado
mundial de vehículos eléc
tricos se enfría. El contexto
más difícil hizo que BMW
cancelara recientemente un
pedido de baterías por valor
de 2 mil millones de euros

(unos 2 mil 220 millones
de dólares), lo que llevó a
Northvolt a reevaluar su
estrategia de crecimiento.

? Squarespace y Permira
reportaron ayer haber
llegado a un acuerdo para
aumentar el precio de la
oferta de compra para que
la empresa de desarrollo de
sitios web sea privada en
medio de críticas sobre el

acuerdo. Según los términos
del acuerdo, los accionis
tas de Squarespace ahora
recibirán46.50 dólares por
cada acción que posean, un
aumento del 5.7% sobre el

precio de oferta previamen
te acordado de 44 dólares
por acción anunciado en
mayo. El acuerdo eleva
el valor de la transacción
a alrededor de 7 mil 200
millones de dólares.

? La Organización Mun
dial del Comercio advirtió
que un mayor proteccionis
mo afectará más duramen
te a los países más pobres
del mundo y es una forma
costosa y contraproducen
te de proteger los empleos
en los países ricos. Las
barreras al comercio han

ido aumentando durante la
mayor parte de una déca
da, incluidos los aranceles
de base amplia introdu
cidos por Donald Trump
en 2018 y la decisión del
Reino Unido de abandonar
la Unión Europea dos años
antes, con acciones recien
tes que incluyen medidas
dirigidas a China.

? El PIB real nipón se
expandió un 2.9% sobre
una base anualizada en
el segundo trimestre,
mostraron ayer datos gu
bernamentales revisados,
lo que mantiene al Banco
de Japón en camino a
otro aumento de tasas de
interés. Las nuevas cifras
confirmaron que los gastos
de los hogares y de las
empresas se recuperaron.
Naomi Muguruma, estra
tega de Mitsubishi UFJ
Morgan Stanley Securities,
dijo que esperaba que el
Banco aumentara las tasas

de interés en 25 puntos
básicos tan pronto como
en diciembre próximo.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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Nuera Phona mas caro que hace un año
::::: Con el lema "El futuro es brillante", la compañía más
valiosa del planeta reveló ayer la nueva generación de iPho
ne, que no emocionó a los mercados, pues sus acciones ce
rraron casi tablas. Nos comentan que los fanboys mexica
nos quedaron decepcionados, pues además de las pocas

novedades en el dispositivo, deberán pa
gar más por él, pues la empresa que enca
beza Tim Cook mantuvo sus precios en
dólares, pero los subió en moneda mexica
na. Esta vez el teléfono inteligente estará
disponible desde 19 mil 999 y hasta 40 mil
999 pesos, mientras que en 2023 el rango
era de 19 mil 499 a 37 mil 999 pesos. Nos
explican que detrás de esto está la pérdida
muscular del peso, que se depreció 15.6%
en el último año y encareció los productos
extranjeros. Ahora los consumidores gas

tarán de 500 a 3 mil pesos extra, dependiendo del modelo
de iPhone 16. La buena noticia, nos dicen, es que está de
vuelta el color oro, aunque sólo en la versión Pro.

México va por tercer lugar en autopartes
::::: Nos cuentan que los fabricantes de autopartes tienen
buenas proyecciones para los próximos años sobre produc

ción de componentes automotrices y, pro
bablemente, México superará a Japón co
mo el tercer mayor fabricante en 2025. La
Industria Nacional de Autopartes (INA), de
Francisco González, estima que este año
la producción del sector cerrará en 126 mil
millones de dólares, pero dado el creci
miento de la industria automotriz en la
zona TMEC, tanto en autos eléctricos co
mo híbridos y a gasolina, la demanda de
componentes crecerá. En cambio, en Ja
pón la fabricación de autopartes va a la

baja, por lo que es probable que muy pronto México logre
colarse a la tercera posición mundial.
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Yoga fin i I y rll en auge
::::: Obras de teatro, foros, conferencias y hasta yoga finan
ciero hubo en la Semana Nacional de Educación Financie
ra 2024, coordinada por la Condusef. Nos cuentan que el
Banco de México (Banxico) tuvo tres stands que fueron vi
sitados sobre todo por niños y jóvenes. Entre los asisten
tes se vio al subgobernador Ornar Mejía Castelazo, quien
también se dio una vuelta. Nos dicen que el banco central
promovió la obra de teatro "El arma secreta de Tomirí",
así como actividades y conferencias virtuales en las que
explicó lo que hace, con reflexiones sobre el uso y manejo
del dinero, los sistemas y plataformas de pago, y el ahorro
y envío de remesas. Pero lo más divertido, nos reportan,
fue el yoga financiero, que al parecer es lo que pone en
práctica la Junta de Gobierno de Banxico en su lucha con
tra la inflación.
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Abróchense los cinturones

En las siguientes 24 horas
muchas cosas habrán de
pasar en el país. Particu

larmente, el Senado de la Repú
blica se apresta a votar una re
forma constitucional al Poder
Judicial, y casi todo lo que rodea
a este tema muestra la enorme
irresponsabilidad de los tres po
deres de la Unión.
Coincidiendo en la imperiosa

necesidad de llevar a cabo una
profunda reforma al Poder Ju
dicial de la Federación y a los
Poderes Judiciales en cada es
tado (así como de fiscalías y mi
nisterios públicos), aquí las ra
zones de la irresponsabilidad de
cada poder de la Unión y lo que
podría suceder:
—El Presidente de la Repú

blica mandó una iniciativa de
reforma judicial mal hecha, con
contradicciones en varias partes
y con otros artículos constitu
cionales. Pero, sobre todo, envió
un modelo de reforma, con jue
ces electos popularmente, que
imita el de Bolivia y que ha pro
bado ser un craso error para ese
(pequeño) país. Me parece que
la reforma enviada por el Ejecu

tivo y las adecuaciones que ha
venido teniendo, traen más un
ánimo de controlar, de subyu
gar a todos los tribunales del
país, y no mejora nuestro siste
ma de justicia. Eso no da certeza
a nadie más que a quienes or
ganicen el voto corporativo para
obtener jueces.
—El presidente del Senado,

Gerardo Fernández Noroña,
desde antier está insistiendo en
que sólo se necesitan 85 votos
para sacar adelante la reforma
judicial, cuando histórica y le
galmente se han requerido 86,
de estar presentes todos los 128
senadores. Y es que las dos ter
ceras partes que se requieren pa
ra aprobar una reforma consti
tucional equivalen a 85.33 sena
dores. Eso nos lleva a 86, pues no
existen "fracciones" de senado
res. Pero ayer Noroña estuvo
peor, pues usó como ejemplo en
redes sociales para defender la
cifra de 85 senadores una refor
ma aprobada sobre Labores de
Seguridad Pública de la Marina
(2021). No dijo que los 85 votos
que en esa ocasión se obtuvieron
se refieren a una ley secundaria,

la Ley Orgánica de la Armada de
México, y no a una reforma
constitucional. No recuerdo a
un presidente del Senado enga
ñando a la opinión pública tan
burdamente o, peor aún, desco
nociendo su materia.
—Por último, la presidenta de

la Corte, la ministra Norma Piña,
ha sido rebasada por sus traba
jadores y jueces. Luego de que to
dos se ftieron a un paro de labo
res, no le quedó más que sumar
se. Y en los tres meses que lleva
la discusión de la reforma judi
cial, apenas el domingo presentó
un esbozo de los temas que de
bería incluir. Lo hace cuando ya
se acabaron los foros de consulta
pública, la discusión en la Cáma
ra de Diputados y también con
cluyó medio proceso legislativo
en el Senado. No le importaron
su gente ni el Poder Judicial fe
deral. Las circunstancias hace
mucho que la rebasaron.
Y con estos titulares de los po

deres de la Unión vamos a en
frentar alguno de estos dos es
cenarios: a) se aprueba la refor
ma válidamente e inicia un pro
ceso de degradación de institu
ciones y falta de certeza jurídica
en todos los temas en el país y,
si nos va bien, concluirá hasta
dentro de tres años, cuando se
haya integrado todo un nuevo
Poder Judicial. Pero ese plazo
parece optimista.
O b), este miércoles se aproba

rá inválidamente la reforma, con

85 votos del oficialismo, y entra
remos a una crisis constitucional
no vista en el México reciente, en
la cual legisladores, gobernado
res y partidos políticos —todos
de oposición— presentarán ac
ciones de inconstitucionalidad o
controversias constitucionales
por violaciones al procedimien
to legislativo y habrá que ver qué
y cuándo resuelve la Suprema
Corte. Por verse también si, en su
caso, su decisión es respetada
por los otros dos poderes. Será
una lucha frontal entre poderes,
todos dejando a un lado el interés
nacional.
Y todo esto mientras nos en

teramos de que legisladores de
Estados Unidos amenazan con
sancionarnos por violar el
TMEC al dañar la certeza legal,
también que empresas retienen
inversiones hacia México por 35
mil millones de dólares (según
el WSJ), y que los directores de
la CIA y de MI5 revelan que Mé
xico es el país con más espías ru
sos, quienes preparan acciones
para desestabilizar el proceso
electoral en EU vía el envío ma
sivo de migrantes ilegales desde
nuestro país.
No queda más que abro

charnos el cinturón de seguri
dad y esperar que el nuevo go
bierno sea más prudente y
profesional que los poderes
que hoy nos gobiernan. Por lo
pronto, no hay a quien irle. •

X:@JTejado

No queda más que esperar que el nuevo
gobierno sea más prudente.
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1P TWí«
Andy, el heredero,
y la nueva generación
Andrés Manuel López Bel

trán es el heredero político
de su padre. El hijo media

no del primer matrimonio de An
drés Manuel López Obrador va a
convertirse en la segunda figura
más relevante de Morena o la pri
mera, si es que llega a ese acuerdo
con la futura lideresa nacional del
partido, Luisa María Alcalde, con
lo cual se estará abriendo paso ha
cia su más grande aspiración: la
Presidencia de la República.
Andy, como le dicen sus amigos y

familiares, es el hijo al que López
Obrador le vio madera para ser su
sucesor, aunque deberá trazar su
propio camino y mostrar cualidades
para no depender solamente del ho

mónimo y el apellido López.
López Beltrán no es un improvi

sado y ha aprovechado cada cargo
político de su padre para tejer sus
propias redes de contactos e inte
reses y no depender solamente del
nombre que, al igual que a sus her
manos José Ramón y Gonzalo, les
ha hecho sombra: el de AMLO.
En el sexenio de su padre, Andy

se enfocó a desarrollar una amplia
red de contactos con los cuales tuvo
injerencia en muchas de las deci

siones más relevantes que se toma
ron en el gobierno de la 4T.
A López Beltrán se le atribuye la

postulación y permanencia en el
gabinete de lo que él mismo llama
"la nueva generación de políticos
progresistas", que son una mezcla
de técnicos algunos con estudios
en universidades del extranjero o
privadas y cuyo principal interés,
supuestamente, no es el económi
co, sino el social.
Entre estos resaltan los perfiles

de Luisa María Alcalde, exsecreta
ria del Trabajo, actual titular de Go
bernación y próxima presidenta de
Morena, quien estudió en Berkeley
y es un año menor que Andy. Da
niel Asaf, coordinador de la Ayu
dantía de Presidencia y uno de los
mejores amigos del hijo de AMLO,
con quien además de compartir
edad, también comparten el gusto
por los restaurantes: Asaf es un em
presario de este giro con quien An
dy ha hecho grandes negocios.
Otro es el inseparable Carlos To

rres Rosas, hijo de un viejo amigo de
López Obrador, quien se desempeña
como secretario Técnico del Gabine
te y repetirá en el mismo cargo en el
gobierno de Claudia Sheinbaum.
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Muchos incondicionales de An
dy son egresados de la preparatoria
Logos, de la colonia Del Valle, entre
los que destacan Juan Pablo de Bot
ton, actual subsecretario de Egre
sos de Hacienda y próximo secre
tario de Finanzas de la CDMX, y
Antonio Martínez Dagnino, actual
jefe del SAT y quien todo apunta re
petirá en el cargo.
Junto con ellos, otros perfiles que

igualmente detentaron un cargo re
levante en el gabinete de AMLO o en
algún estado, como Paulina Moreno
García, exdirectora general adjunta
de Administración y Finanzas de
Nafiny actual secretaria de Finanzas
del Estado de México.
Yquédecir de Alejandro Calderón

Alipi, inseparable amigo de Andy,
quien fue director del IMSS Bienes
tar y ahora fue enviado a su natal Ta
basco para convertirse en secretario
de Salud. La mayoría de la misma
generación y edades similares.
Con todos estos tentáculos, Ló

pez Beltrán ha ido posicionándose
y adquiriendo influencia política y
financiera, la cual seguirá crecien

do en su próximo cargo como se
cretario general o secretario de Or
ganización de Morena.
Con esto, el hijo de López Obrador

se convertirá en el segundo perso
naje de mayor importancia dentro
de Morena, aunque con funciones li
mitadas si se queda como secretario
general. La opción de secretario de
Organización podría darle mayor
margen de maniobra, ya que enca
bezaría y supervisaría las tareas de
organización y movilización nacio
nal, así como los trabajos de los Co
mités Ejecutivos Estatales.
La decisión de López Beltrán de

buscar un puesto directivo en Mo
rena fue respaldada por Sheinbaum.
No se esperaba una reacción dife
rente luego de las deferencias que ha
tenido con López Obrador en su ga
binete y equipo de trabajo.
Y aunque Sheinbaum tiene sus

propios perfiles para una futura su
cesión, la presencia de Andy López
Beltrán apunta a ser transversal en
el partido, el movimiento y el go
bierno de la presidente electa. Ya se
verá para qué tanto le alcanza al he
redero de López Obrador. •
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El 23 de agosto pasado, la Comisión de Puntos
Constitucionales de la pasada legislatura dejó
aprobado por mayoría de Morena, PT y Verde
la iniciativa que ordena la extinción de los or
ganismos autónomos constitucionales, coor
dinados en materia energética, de evaluación
educativa y de pobreza, y el Inai.

Definieron en esa iniciativa, a rasgos ge
nerales, que sus funciones (se trata de extin
ción) pasarían a formar parte de la Secretaría
de Economía (Cofece), la SICT (IFT) y el Inegi
(Coneval); reconocen sólo el acceso a la infor
mación y protección de datos ciudadanos para
efectos de partidos políticos y registros labo
rales, y finalmente a la Secretaría de Energía
(CRE y CNH). Me centro en el caso del IFT y
la SICT. Desde que se interrumpió el proceso
de relevos escalonados de los integrantes del
IFT, cuyo presidente comisionado en funcio
nes es Javier Juárez Mojica, se encuentra en
una suerte de limbo político dentro de la Ad
ministración Pública Federal.

Los integrantes de su pleno son cuatro en
lugar de siete porque el Senado sólo aprobó
el nombramiento de Ramiro Camacho, en
febrero de 2019. Desde la salida de Gabriel

Contreras de la presidencia del IFT, en febrero
de 2020, no se han renovado tres posiciones y,
aunque el instituto funciona y no hay proble
mas de asignación de frecuencias, incluidas las
de entes públicos, hay asuntos que no puede
resolver, incluidos los de competencia, por fal
ta de, al menos, un comisionado en el Pleno.

El órgano de regulación puede convertirse
en órgano desconcentrado, dependiente de la
SICT, pues al menos eso parece ser el camino
para resolver la ausencia de una política de Es
tado clara en materia de telecomunicaciones

y radiodifusión. En el TLCAN primero y luego
ratificado por el presidente López Obrador en
el TMEC, México se comprometió a tener or
ganismos de regulación independientes de las
entidades de administración pública.

El limbo político es todavía más caótico
en la SCIT, de Jorge Ñuño. Desde agosto del
2020, siendo todavía el difunto Arganis su ti
tular, se eliminó de plumazo, por el decreto de
austeridad, la subsecretaría de Comunicacio
nes y Desarrollo Tecnológico (esto último se

había agregado con la llegada de Salma Jalife
a dicha posición), y la definición de la política
pública quedó en manos de la Subsecretaría
de Transporte, a donde se resectorizó la Di
rección General. Esto también ocurre con la

política de radiodifusión y telecomunicaciones,
pues desde agosto del 2020, en plena pande
mia, cuando se vino el segundo "ajuste" del
programa de austeridad de los ocho sucesi
vos que acompañaron al sexenio para dirigir
el gasto público hacia las obras prioritarias de
la administración, desapareció la subsecretaría
y sólo sobrevivió una dirección general de Po
lítica de Telecomunicaciones y Radiodifusión,
que reporta al subsecretario de Transporte,
y el organismo descentralizado Promtel, del
cual cuelga la Red Compartida y, por fuerza, el
programa de sitios conectados y el programa
de Conectividad para el Bienestar, que da sims
gratuitos ligadas al programa de Telecom de la
CFE, que es donde realmente se despliega la
red. De la política satelital... ¡Ni hablar!

¿Qué pasará con el IFT? Se volverá organis
mo desconcentrado con capacidad regulatoria,
y cuya adscripción vertical a la nueva Subse 
cretaríade Innovación, Ciencia y Tecnología, a
la que también adscribirán Telecom y Telégra
fos (estos debieran desaparecer), y a Financiera
del Bienestar la adscribirán como financiera de

desarrollo hacia la SHCP ¿Tiene sentido? ¡Me
parece que sí! Los temas de competencia del
IFT pasarán a Economía para dar fin a las con
troversias interagencia.
DE FONDOS A FONDO

?Sempra, el corporativo norteamericano con
sede en Flouston, que encabeza Carlos Ruiz
Sacristán, anunció que Abraham Zamora fue
nombrado presidente para México de Sempra
Infraestructura, la filial norteamericana que
preside Tania Ortíz Mena. El reto de Zam no
sólo es materializar los 25 años de actividad

profesional exitosa en el posicionamiento de
Sempra Infraestructura como líder del sector
energético en México, sino en liderar a las em
presas del sector privado para establecer los
puentes de comunicación que permitan resol
ver, integralmente, el crecimiento de la oferta
energética con alternativas limpias y sosteni
bles. ¡Felicidades!
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¿Se mantendrán unidos
los 43 senadores
de oposición?
Fuertes, muy fuertes presiones a los 43 senadores de opo 
sición que hasta el cierre de esta columna se mantenían
firmes en su decisión de votar contra la reforma judicial. La
mejor prueba es que Morena pretende ahora que la mayoría
calificada, las dos terceras partes de 128 Senadores, no es
86 como siempre se ha reconocido, sino 85.

De no conseguir la mayoría calificada, la reforma judicial
de López Obrador no sería aprobada y tendría que presen
tar una nueva iniciativa.

Sería, sin lugar a dudas, la peor opción para López
Obrador, quien está obstinado en terminar su sexenio con
la aprobación, no sólo de la reforma judicial, sino de todas
las reformas que forman el llamado plan C, entre ellas la
administrativa, que implica la desaparición de los órganos
autónomos, que también preocupa mucho al sector priva
do nacional y extranjero, especialmente el Inai, el IFT y la
Cofece.

Para Claudia Sheinbaum sería, desde luego, la mejor
opción, porque en lugar de iniciar su gestión con un total
enfrentamiento con el Poder judicial, una crisis de confian
za en las inversiones, riesgo de controversias arbitrales en
el TMEC y probables sanciones arancelarias, podría pre
sentar una nueva iniciativa cabildeada con los trabajadores
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del Poder Judicial, que continúan
con su paro que ya cumplió 22
días  y actividades de protestas,
y con organismos del sector pri
vado que han manifestado sus
críticas hacia el Poder Judicial y
piden una nueva propuesta de
reforma que genere certidumbre
jurídica a las inversiones.

MENOR INFLACION
TRANQUILIZÓ A LOS
MERCADOS

El dólar interbancario cerró ayer
en 19.88 pesos, con una apreciación de 0.70% frente al
cierre del viernes por los datos de la inflación general de
agosto de 4.99%, con un alza de sólo 0.01%, menor a lo
anticipado por los analistas del sector privado.

Sin embargo, continúan las presiones en los mercados
en espera de lo que sucederá esta semana en el Senado y
también con el proceso electoral en Estados Unidos, porque
hoy se realizará el primer debate entre Kamala Harris y
Donald Trump, y seguramente se abordará el tema de la
migración y el TMEC.

De acuerdo con CiBanco, el dólar podría esta semana
superar la barrera de los 20 pesos y llegar a 20.50, con lo
que terminaría uno de los logros que más presume López
Obrador: que el peso no se devaluó en su sexenio.

Al 30 de noviembre de 2018, el dólar interbancario esta 
ba en 20.20 pesos, pero en su discurso de toma de posesión,
conciliatorio e incluyente, López Obrador generó confian
za al comprometerse a mantener finanzas públicas sanas,
que este año no cumplió; a respetar la independencia del
Poder Judicial que, desde luego, no quiere cumplir; respetar
el Tratado de Libre Comercio, que hoy está en riesgo por
la controversias, y a no expropiar empresas, lo que sí cum
plió; a respetar la autonomía de Banxico, que no sólo cum 
plió, sino que abrió la puerta para que Victoria Rodríguez
Ceja fuera su primera gobernadora; y una política fiscal que
no implicara más impuestos, sino mayor fiscalización a los
grandes contribuyentes, lo que también cumplió.
La duda es si Claudia Sheinbaum podrá revertir esta

incertidumbre o iniciará su gestión con el pie izquierdo.

ABRAHAM ZAMORA, SEMPRA INFRAESTRUCTURA
Felicidades a Abraham Zamora en México, por su nom
bramiento como presidente de Sempra Infraestructura.
Zamora tiene una amplia experiencia en el sector públi
co y privado y es presidente de la Asociación Mexicana de
Energía.

Continúan

las presiones
en los mercados,
en espera ele
lo que sucederá
esta semana

en el Senado.
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Grupo Aeroméxico, dirigido por
I «Andrés Conesa, lanzará hoy una cam
paña por su 90 aniversario, también dará a
conocer un nuevo avión. La aerolínea mexi

cana además ha anunciado la operación de
nuevas rutas de temporada que se opera
rán desde los aeropuertos de Guadalajara
y Monterrey, que estarán disponibles des
de el 19 de diciembre y se ampliarán hasta
el 30 de marzo hacia ciudades como Orlan

do, Miami, Las Vegas, Nueva York y Denver.
A propósito de las nuevas rutas, las realiza
rá en conjunto con Delta Air Lines, al mando
de Ed Bastían, ambas empresas aún están a
la espera de que les renueven la Inmunidad
Antimonopolio por parte del Departamento
de Transporte de Estados Unidos.
2 Levantar recursos presumiendo que se

•trata de una emisión sostenible no es

un tema que se tome a la ligera. CocaCola
FEMSA, que dirige Ian Craig, notificó al re
presentante común de los certificados bur
sátiles vinculados a la sostenibilidad. con la

clave de pizarra KOF 212L, que sí cumplió
con el objetivo de desempeño contempla
do en dichos instrumentos, al alcanzar una
razón de eficiencia de uso de agua de 1.36
litros por litro de bebida producida. El cum
plimiento fue confirmado por un verificador
externo e independiente. Este tipo de deta
lles deben darse a conocer, pues si las em
presas que realizan emisiones similares no
cumplen con los compromisos pactados ter
minarán pagando mayores intereses.

3Rappi, que tiene como CEO en México
•a Iván Cadavid, adquirió los activos

de Fountain9, fundada por Niki Khokale y
Rajas Lonkar, con el fin de consolidar sus
operaciones de Rappi Turbo y expandir su
presencia para atraer nuevo talento. Foun
tain9 es una empresa originaria de India que
ofrece soluciones de cadena de suminis

tro impulsadas por inteligencia artificial. El
acuerdo implica que la propiedad intelectual
y el equipo de Fountain9, incluyendo los dos
cofundadores, se unirá a Rappi, lo que tam
bién significa que esta última podrá ofrecer
soluciones de cadena de suministro a socios

externos. Rappi no tendrá actividades ope
rativas en India, por lo cual esta adquisición
busca atraer talento global.

4 Microsoft, que dirige Satya Nadella,
•lanzó recientemente una categoría de

dispositivos llamada PC Copilofr y ahora
está ampliando su portafolio gracias a una
alianza con AMD, en manos de Lisa Su, e
Intel, que tiene como CEO a Pat Gelsinger.
Ambas tecnológicas cuentan con platafor
mas capaces de ofrecer experiencias de
inteligencia artificial, se trata de los procesa
dores AMD Ryzen AI 300 y la serie Intel Core
Ultra 200V. Ahora los equipos que cuenten
con ellos serán parte de las PC Copilot+ y
recibirán a partir de noviembre, por medio
de una actualización gratuita de Windows
11, varias funciones de inteligencia artifi
cial, como subtítulos en vivo con traducción,
efectos de Windows Studio, entre otros.
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Dando lecciones
¿Dónde están los que construían críticas a la Junta de Gobier
no del Banco de México por iniciar la disminución de la tasa
de referencia? ¿Dónde están los que criticaban la política de
comunicación de Victoria Rodríguez?

En esta lista estaban los exfuncionarios del banco central

y supuestos expertos que pontificaban sobre la oportunidad
de las decisiones del Banco de México. Vamos, no faltaban
aquellos quienes querían enseñarlos a hacer su trabajo.

Desde antes de la más reciente decisión de política mo
netaria, los miembros de la Junta de Gobierno, en particular
su gobernadora, ya hablaban de las señales del inicio de un
proceso de baja en el ritmo de la inflación.

Hay algunos, lo malo es que se promueven como exper
tos, que piensan que la decisión de política monetaria debe
tomarse sólo con base en el último dato de inflación que da
el Inegi, encabezado por Graciela Márquez, y no que las
decisiones deben tomarse considerando que su impacto se
registra en lapsos largos que pueden ser de varios meses e,
incluso, hasta de medio año. La inflación mostró, como se
esperaba en el Banco de México, que comenzó a disminuir,
como lo confirmó el dato más reciente y que da espacio no
sólo para una baja en las tasas de interés, sino para iniciar una
cadena que daría desahogo a la economía, que está perdiendo
velocidad a pasos agigantados.
REMATE ESPECULATIVO

Sólo para que lo tenga anotado. La próxima presidenta,
Claudia Sheinbaum, ha dicho que para ocupar el lugar que
quedará vacante en la Junta de Gobierno del Banco de Méxi
co con la salida de Irene Espinosa, propondrá a una mujer.
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Al Padre clel Análisis Superiorle parece que la decisión ló 
gica sería el nombramiento de Alejandrina Salcedo, puesto
que la directora de Análisis del banco central es una experta
y opción interna del instituto central.
REMATE EXPLICADO

La Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo no está bus
cando quién se la hizo, sino quién se la pague. La institución,
que tiene como rector a Octavio Castillo, acusa (hasta el mo
mento no se sabe que lo estén haciendo en tribunales) que el
banco presidido por Jorge Arce "aprovechó" el congelamiento
de sus cuentas para cambiar el contrato, lo que derivó en pér
didas para la institución educativa.

En 2019 la Unidad de Inteligencia Financiera, que era en
cabezada por Santiago Nieto y ahora por Pablo Gómez, or
denó al banco el congelamiento de las cuentas de la UAEH,
lo que se hizo escrupulosamente por la institución de crédito.

Es bueno recordar que los bancos tienen la obligación legal
de cumplir estrictamente con estos ordenamientos, puesto
que de no hacerlo estarían cometiendo un delito. Las institu
ciones de crédito no prejuzgan el resultado de estos procesos:
reciben la orden del congelamiento de cuenta y lo mantienen
hasta que no reciben una orden en sentido contrario.

Si hubo quebrantos para la UAEH son por la acción de la
autoridad; si hubo pérdidas de oportunidad no son respon
sabilidad del banco. Más valdría que Castillo y su equipo de
la universidad piensen muy bien las cosas puesto que no tie
nen ninguna posibilidad jurídica de dañar a HSBC y que una
campaña reputacional en contra del banco no tendría ningún
impacto, puesto que ellos sí tienen un nombre sin mácula.
REMATE UNÁNIME
Cuando se hizo público que Juan Cortina Gallardo, presi
dente del Consejo Nacional Agropecuario, podría ser candi
dato a ser el próximo presidente del CCE, quizá la reacción
más importante fue la de hacerse a un lado. Otros liderazgos
han dicho que si Cortina va ellos pospondrán su intención de
encabezar la máxima cúpula de la iniciativa privada porque
reconocen en él a una persona que ha logrado caminar por
una línea muy delgada: representar los intereses de su gremio
sin pelear contra el gobierno ni arrastrarse ante él.

A partir de este sexenio volvieron líderes que bien caben
en estas categorías: el que se puso de alfombra para ver si, en
una de ésas, le caía un buen negocio o por lo menos recibir
palmadas desde el poden los que se convirtieron en enemigos
del gobierno, lo que menguó su capacidad de proteger los
intereses del gremio. Una tercera categoría son los que están
escondidos en la representación gremial para no atender a los
grandes temas de la nación que, por lo menos en principio,
no tienen que ver directamente con ellos.

Habrá que esperar meses para el relevo de Francisco
Cervantes, pero al menos como se ve hoy podrían llegar a la
elección con un candidato de unidad en Cortina Gallardo.
REMATE RIDÍCULO
La reforma al Poder Judicial es un tema verdaderamente serio
como para escuchar a políticos metidos a chicaneros como
Gerardo Fernández Noroña, que hacen unas cuentas tan
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ridiculas. Especular sobre la intencionalidad de sus declara
ciones sería caer en su juego.
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Del Financial Times
al WSJ, duras criticas
a la reforma judicial
El presidente López Obrador criticó a los medios internacio 
nales por ir en contra de su reforma judicial.
NOS LOS ECHARON ENCIMA: AMLO

"Nos echaron encima a todos los periódicos (extranjeros). No
es cierto, no es cierto, al contrario, están llegando más inver
siones". La preocupación es si la reforma judicial del presidente
López Obrador sí frenará el flujo de inversión que llega a Mé
xico. El Presidente lo ha rechazado.
TENEMOS INVERSIÓN RÉCORD
Ha puesto como ejemplo los más de 31,100 millones de dó
lares captados como Inversión Extranjera Directa durante el
primer semestre del año. Son un récord. Sin embargo, cuando
uno ve la cifra, nota que 97% de esos 31,100 millones de dóla 
res son por reinversión de utilidades. Pertenecen a empresas
ya instaladas en México, que sí están reinvirtiendo y es buena
noticia. Pero no son nuevas inversiones. Por el nearshoring, las
distintas consultoras calculaban un ingreso adicional, anual,
de entre 30 mil y 50 mil millones de dólares. Este monto es el
que está en pausa por la reforma judicial del presidente López
Obrador. La reforma judicial del Presidente tiene como eje
rector la elección popular de jueces, sin grandes méritos, sin
gran trayectoria. El temor es tener jueces a modo, ideologiza
dos o politizados, que no velen por las leyes, sino por quedar
bien con Morena. Las inversiones se sienten poco protegidas.
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FINANCIAL TIMES: ES UNA PESADILLA

Y fue el Financial Times que publicó un editorial ("El mun 
do empresarial alerta sobre la reestructuración constitucional
de México") de Michael Stott, calificando como "una pesadi 
lla" para el mundo financiero la reforma de López Obrador.
"Imagínese que usted es el director general de una empresa
multinacional, que se enfrenta a un competidor estatal que
compite de forma desleal. Sus abogados dicen que tiene un
caso sólido. Pero el juez es aliado del partido gobernante, el
regulador es un funcionario del ministerio al cual pertenece su
competidor. La autoridad fiscal lo amenaza con encarcelarlo
mientras verifica si sus facturas pueden ser fraudulentas". Es
tos problemas legales, dice Stott, impactarían varios sectores,
desde la minería hasta la energía y las telecomunicaciones. Las
alertas se prendieron ahora con los inversionistas europeos.
THE ECONOMIST: ES UN CÁLIZ ENVENENADO
En el mundo empresarial, mexicano y extranjero, se habla de
menores flujos de inversión hacia México, de que, con la re
forma judicial y otras, no se aprovechará el nearshoring. Al
respecto, el presidente López Obrador responde que llegan
más inversiones que nunca. Además, busca responder a The
Economist, que dice que le está dejando un cáliz envenenado
a México, con el déficit público tan elevado y reformas anti 
inversión. Así, el Presidente se enoja con la prensa extranjera,
pero ya no sólo es el Washington Posto The New York Times
sino los especializados, The Economist, Financial Times o WSJ.
¿De verdad no les tenemos que hacer caso ni a esos medios
ni al dólar ni a las agencias calificadoras ni a los bancos de in 
versión, que advierten sobre los riesgos para la inversión con
la reforma judicial y la extinción de los órganos autónomos?
WSJ: ACABARÁN CON INDEPENDENCIA
EN TRIBUNALES
En Estados Unidos, la alerta ha venido en varios frentes
Washington Post, New York Times y, desde luego, el diario
especializado en finanzas The Wall Street Journal. WSj ad 
virtió en un editorial que la reforma judicial impulsada por
el presidente López Obrador acabaría con la independencia
en tribunales y agencias reguladoras independientes. Atenta
ría contra la competencia económica y política y el Estado de
derecho. Y, añado, también violaría el TMEC.
ABRAHAM ZAMORA, DIRECTOR DE SEMPRA
INFRAESTRUCTURA

Abraham Zamora acaba de ser nombrado presidente de
Sempra Infraestructura. Es una buena noticia tener alguien
como él en el sector energético, siempre ha sacado los pro 
blemas adelante. Fue presidente de la Canaero. Como funcio
nario público, fue director de Banobras en el sexenio peñista.
Desde luego, conoce. Y ahora va de lleno a las necesidades
energéticas del país. La empresa es líder en infraestructura
energética, que a últimas fechas ha entrado de ll eno a energía
renovable. Sempra maneja 7,700 kilómetros de transporte y
distribución de gas natural. Una buena promoción en Sempra.
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Seguridad
privada y
guardias armados
Armando Zúñiga Salinas expresidente de
Coparmex Ciudad de México, Presidente de Grupo
IPSyASUME, y Consejero Nacional Coparmex

y Concamin reflexiona sobre los factores que
toman en cuenta las empresas de seguridad para
tener guardias armados o no.

Hace 29 años, estimado lector, inicié esta
hermosa aventura en la industria de la

seguridad privada. Al pasar los años he
aprendido muchas cuestiones que nun
ca pensié saber, como los altibajos, que
un emprendedor siempre pasa. Un ejem

plo de ellos es la presión al emprender de cómo se van a
pagar los salarios.

Pero también he aprendido muchas cosas del sector mis
mo, y una situación clara en este sentido es la decisión e
importancia de cuándo, cómo y dónde enviar a un guardia
armado y a otro sin ella.

Según el artículo 8 de la Ley Federal de Armas dé Fuego
y Explosivos, "No se permitirá la posesión ni portación de
las armas prohibidas por la Ley ni de las reservadas para el
uso exclusivo del Ejército, Armada y Fuerza Aérea salvo los

casos de excepción señalados"
en dicha ley.

El armamento permitido
usar a las ESP son, según la Ley
Federal de Armas de Fuego y
Explosivos:

I  Pistolas de funciona
miento semiautomático de

calibre no superior al .380
(9mm.), quedando exceptuadas
las pistolas calibres .38 Supery
.38 Comando, y también en
calibres 9 mm. las Mausser,
Luger, Parabellum y Comando,
así como los modelos similares

del mismo calibre de las excep
tuadas, de otras marcas.

II  Revólveres en calibres
no superiores al .38 Especial,
quedando exceptuado el calibre
.357 Magnum.

III  Escopetas en todos sus
calibres y modelos, excepto las
de cañón de longitud inferior
a 635 mm. (25), y las de calibre
superior al 12 (.729 ó 18. 5 mm.).

Datos de la Secretaría de

Seguridad y Protección Ciuda
dana indican que para el 2020,
las ESP contaban con un apro
ximado de 52,910 armas de
fuego y aunque no se encontra
ron datos estadísticos

actualizados, se cree que ha
aumentado un 10% a la fecha.

En el caso de nuestra

industria, un estudio de segu
ridad determina cuándo un

guardia blanco (sin arma de
fuego no es suficiente) y esto se

determina según alguna de las muchas variantes que pueden
ser el tipo de productos que vende la empresa y que sea zona
de alto riesgo, por mencionar solo un par.

La principal ventaja de un guardia armado con un arma
de fuego frente a uno que no tiene ningún medio de defensa
es la capacidad de respuesta ante situaciones de alta amenaza
y entre las principales diferencias se encuentran la disuasión,
la presencia visible de un guardia armado, que puede disua
dir potenciales delincuentes de intentar cometer un crimen,
ya que saben que el guardia tiene la capacidad de responder
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con fuerza letal si es necesario.

Un guardia armado puede reaccionar más rápidamente
en situaciones donde haya una amenaza inminente y letal,
como un ataque armado o un intento de asalto, aumentando
las probabilidades de neutralizar la amenaza antes de que se
cause algún daño.

Un guardia armado puede proporcionar una capa adi
cional de seguridad y protección en situaciones críticas, en
eventos de alto riesgo, como la protección de personas VIP,
transporte de valores o en áreas de alto riesgo.

Los guardias armados pueden brindar una mayor sen
sación de confianza y seguridad, tanto para las personas
que protegen como para sí mismos, sabiendo que tienen los
medios para defenderse y defender a otros en situaciones
de emergencia.

Es importante considerar que la efectividad de un guardia
armado también depende de su entrenamiento, juicio y adhe
rencia a las leyes y regulaciones establecidas.

Un guardia armado mal entrenado o sin un adecuado
control emocional puede representar un riesgo tanto para el
entorno como para sí mismo y por otro lado, un elemento sin
medios de defensa puede ser más vulnerabley depender úni
camente de técnicas de disuasión no violentas o de la

intervención de las fuerzas del orden público.
Es muy importante evaluar perfectamente a la empresa

que preste servicios de seguridad armados, auditar su capa
citación, procesos, certificaciones, antigüedad,
recomendaciones de clientes usuarios, cumplimiento fiscal y
salarios dignos entre otros puntos que garantizarán que la
elección es la correcta.

En Grupo IPS brindamos servicios armados en tres moda
lidades: intramuros, protección a personas y traslado de bienes
o valores,

Con 29 años de experiencia y siendo la única empresa del
sector certificada con el reconocimiento Great Place To Work,
sabemos que su tranquilidad es nuestra empresa.
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¿Cómo les va a
Claudio Xy a Slim?
No van bien, al menos sus

empresas reflejan una situa
ción incómoda. ¿Es reflejo

de una perspectiva social que no les
favorece? Dos fortunas son espe
cialmente relevantes en el contexto
de los cambios políticos en marcha
que nublan la visión nacional:

La de Carlos Slim Helú, por
ser el empresario más relevante
del país, y la de Claudio X Gon
zález Laporte, porque su familia
representa quizás, la defensa de
la ideología más contraria a la del
presidente morenista, Andrés
Manuel López Obrador.

En un año contado hasta ayer,
la principal compañía de los Slim,
América Móvil, propietaria de las
marcas Telcel, ClaroyTelmex,
encaró una depreciación de 10 por
ciento en el valor de sus acciones.
Para la hueste de los González, la
papelera Kimberly Clark presidida
por su patriarca acumula una caída
en valor del 16 por ciento en ese
lapso. En dinero, la pérdida en am
bas empresas es ya significativa.

La internacional América Móvil,
aunque enorme, ya vale menos de
un billón de pesos de acuerdo con
datos recopilados por Bloomberg
(Market Cap) lo que representa una
caída de unos 200 mil millones de
pesos respecto de su escenario de
la mitad de 2023.

Para Kimberly Clark, la reduc
ción ha sido de casi 20 mil millones
de pesos.

El mercado no ofrece razones

y las pistas de tales bajas son
minúsculas, pues las ventas de las
dos, así sea marginalmente, cre
cieron durante los 12 meses que
concluyeron en junio, revelan sus
reportes entregados a la Bolsa. Sus
ganancias crecieron en ese lapso
más que su facturación incluso, lo
que revela que aplicaron ciertas
mejoras en su operación.

Analistas del principal banco
estadounidense ofrecen observa

ciones que confirman un aburrido
pero estable escenario, principal
mente para la compañía de los
Slim:

"Buen operador, pero limitado

a las sorpresas. Debería seguir
ofreciendo resultados sólidos en
sus principales mercados en los
próximos trimestres, pero cree
mos que eso ya está reflejado en
las acciones", comunicó el grupo
financiero JP Morgan hace un
mes, respecto a América Móvil,
dentro de un reporte que analizó
el negocio de telecomunicaciones
en México.

Acerca de Kimberly, análisis de
Bloomberg destacaron recien
temente la acumulación de días
malos, pero no necesariamente un
problema:

"Baja valoración relativa en
comparación con el historial: la
acción se cotiza con un descuento
inusualmente alto del 42 por cien
to en comparación con sus pares,
en comparación con un descuento
promedio del 29 por ciento en los
últimos dos años".

Esa baja no se explica clara
mente, no hay analistas visibles
que recomienden en este momen
to deshacerse de sus acciones por
alguna razón en específico.

Aquello que pueda estar
afectando su valor está basado

en la percepción que ciertos
individuos tienen respecto al
horizonte de la empresa.

El presidente López Obrador ha
acusado públicamente a Claudio X
González Guajardo de "manipular
las redes sociales" en su contra y
éste último mantiene una cam

paña también pública, en contra
de políticas diseñadas desde el
Palacio Nacional.

Su más reciente tuit en la

plataforma X, de este lunes,
advierte: "Ya vencimos el 'plan a'.
Ya derrotamos el 'plan b'. Ahora
rechazamos el 'plan c'. Salvemos
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la autonomía del Poder Judicial,
la división de poderes, el Estado
de derecho, la democracia... sal
vemos la República. Senadores
y senadoras: ¡Que nadie falte!
¡Que nadie se raje!", publicó el
hijo del presidente de Kimberly, en
alusión a una estrategia legal se
guida por su equipo en contra de la
que persigue López Obrador para
cambiar la estructura económica y
política del país.

La intervención de los Slim en

las decisiones legislativas en mar
cha había sido más discreta.

La semana pasada, empero,
Carlos Slim Domit, presidente
de América Móvil, advirtió: "Nos
encontramos en un momento

histórico en el que la relocaliza
ción de empresas; la integración
económica con América del Norte
y el fortalecimiento de las cadenas
de suministro están creando un

entorno favorable para el creci
miento acelerado", expuso en el
contexto de un evento apolítico de
la Fundación Telmex.

"Con unidad nacional y Esta
do de Derecho, estas dinámicas
tienen un potencial enorme para
generar un crecimiento fuerte y
sostenido", destacó.

¿Revelan las posturas recientes
de ambas familias un posible y
próximo impacto económico?

El resultado de las decisiones
de los legisladores no tardará en
llegar y si bien el tipo de cambio
frente al dólar es un buen indica
dor de sentimientos internaciona

les, estas dos empresas aportarán
datos con mucho valor.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales de EL
FINANCIERO
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La aceleración de

ios autos cancos
La movilidad eléctrica en los
mercados de Estados Unidos y
Europa ha comenzado a des
acelerarse, un fenómeno que
refleja cambios en las estrategias
globales de importantes fabri
cantes como Ford, Volkswagen y
General Motors. Sin embargo, la
historia es diferente en México,
donde la llegada de marcas chi
nas podría dar un nuevo impulso
a la industria automotriz.

Francisco Cabeza* presi
dente de la Asociación Mexicana
de Impulso al Vehículo Eléctrico
(AMIVE), señaló que mientras,
la movilidad eléctrica se enfría
en el hemisferio occidental, en
Asia, especialmente en China,
está en pleno crecimiento. Esta
aceleración es palpable en el
mercado mexicano, donde el 60
por ciento de las 70 marcas que
ofrecen vehículos eléctricos son
de origen chino.

México, con su posición
estratégica como vecino de
Estados Unidos, se enfrenta a un
escenario en el que las marcas
chinas están ganando terreno
rápidamente. Esto no solo abre
nuevas oportunidades para
la industria automotriz en el
país, sino que también pre
senta desafíos si, como predice

Cabeza, el panorama político en
Estados Unidos cambia tras las
elecciones. Un posible regreso de
Donald Trump a la presidencia
podría desencadenar un choque
de visiones respecto al impulso
de tecnologías limpias y la
competencia de marcas extran
jeras, especialmente chinas, en
Norteamérica.

En este punto destaca la cre
ciente relevancia de la industria
automotriz china en México, con
un claro enfoque en la movilidad
eléctrica, que podría jugar un

papel clave en la transformación

del sector en los próximos años.
Educación,
el desafío de la IA
México enfrenta uno de los
mayores retos en materia de
educación a nivel mundial: 6.4
millones de niños y jóvenes no
asisten a la escuela. De acuerdo
con el Instituto Mexicano para
la Competitividad (IMCO),
dirigido por Valeria Moy, el
panorama es aún más grave para
grupos vulnerables. Mientras
que nueve de cada diez estudian
tes de primaria logran llegar a la
secundaria, esta cifra se des
ploma entre aquellos de habla
indígena y con discapacidad,
donde solo siete y seis de cada
diez, respectivamente, logran
avanzar.

Esta desigualdad educativa
no solo se manifiesta en el acceso
a la escuela, sino también en
la brecha tecnológica. En un
mundo donde la tecnología
juega un papel central en la edu
cación, aquellos con acceso limi
tado a dispositivos electrónicos
están condenados a rezagarse
aún más. Ante este desafío, la In
teligencia Artificial (LA) emerge
como una herramienta clave
para mejorar la calidad educa
tiva. Sin embargo, la pregunta
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es: ¿cuándo México aprovechará

pÉiffliKtaraologia?
Según la firma McKenzie, el

uso de la IA podría generar un
aumento en la productividad
global de entre 2.6 y 4.4 mil
millones de dólares anuales, con
el potencial de transformar no
solo la educación, sino también
diversos sectores económicos.
La implementación de IA en las
aulas, junto con la capacitación
adecuada para docentes, podría
ser el camino para cerrar la bre
cha educativa en el país.

La pregunta que queda en el
aire es: ¿qué estamos esperando
para aprovechar esta revolución
tecnológica y garantizar que
tanto profesores como estudian
tes alcancen su máximo poten
cial?

Avance en cirugía
ortopédica
En México, las fracturas de ca
dera representan un serio desa
fío de salud, con 10 mil cirugías
anuales. La falta de tratamiento
adecuado puede elevar la tasa
de mortalidad al 33 por ciento,
mientras que aquellos que
reciben intervención quirúrgica
a tiempo tienen una tasa de 10
por ciento.

Ante esta realidad, el 11
de septiembre marca el lanza

miento de un proyecto clave: el

Grupo de Cirugía Ortopédiía
Especializada (CIORE) en la
Ciudad de México. Este centro,
dirigido por el doctor Víctor
Aguirre, vicepresidente de la
Asociación Mexicana de Ciru
gía Reconstructiva Articular y
Artroscopia, nace como una res
puesta a la creciente demanda
de servicios médicos especiali
zados en ortopedia, destacando
por ofrecer tecnología de punta
para el diagnóstico y tratamiento
de problemas musculoesquelé
ticos.

CIORE usará la cirugía
robótica y navegación asistida,
herramientas que permiten
una mayor precisión en pro
cedimientos complejos, como
la reconstrucción articular de

cadera, rodilla y hombro. Este
centro médico, además, cuenta
con unidades especializadas
para cada área del cuerpo, lo que
permitirá a los pacientes acceder
a tratamientos avanzados y per
sonalizados, como la evaluación
ecosonográfíca y el laboratorio
de biomecánica para diagnósti
cos más precisos.

Con más de 120 cirugías
anuales de alta complejidad,
CIORE responde a la necesi
dad de brindar un tratamiento
especializado y de calidad a los
pacientes mexicanos.
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Tendencia económica oportuna
a partir de la opinión empresarial
El Producto Interno Bruto

(PIB) nos brinda infor
mación sobre la actividad

económica de un país. Como
todo indicador, tiene ventajas y
desventajas. Sin embargo, se sigue
utilizando como el indicador líder
de una economía. No obstante lo
anterior, una de sus desventajas
es que se publica "a toro pasado"
y con un rezago importante. Para
empezar, es trimestral y en el
mejor de los casos se publica un
mes después de que termina un
trimestre. Así, por ejemplo, el PIB
del segundo trimestre de 2024,
que terminó en junio, se publicó a
finales de julio en su 'estimación
oportuna' y hasta el 22 de agosto
en su 'estimación tradicional'.

No estoy criticando al PIB per
se ni al gran esfuerzo que llevan a
cabo las agencias estadísticas en el
mundo, incluyendo el EMEGI, que
lo hace excepcionalmente bien.
Sin embargo, para la toma de
decisiones en los negocios y sobre
todo en los mercados financieros
a nivel global, es muy conveniente
tener un indicador que de manera
mucho más oportuna que el PIB
pueda darnos idea de hacia dónde
se dirige la economía. En este
sentido, existe una serie de indi
cadores llamados "de difusión"
que en lugar de tomar en cuenta
'datos duros', se estiman a partir
de la opinión de personas. Uno de

estos indicadores es el índice de
Gerentes de Compras (o PMI, por
sus siglas en inglés, Purchasing
Managers Index). El índice PMI es
un índice de difusión que refleja
la dirección predominante de las
tendencias económicas en los
sectores manufacturero y de ser
vicios y resume si las condiciones
del mercado están en expansión,
permanecen estables o están en
contracción, según la perspectiva
de los gerentes de compras.

En México, este indicador es
compilado y publicado mensual
mente por el Instituto Mexicano
de Ejecutivos de Finanzas (IMEF)
y se llama "Indicador IMEF del

Entorno Empresarial Mexicano"
(IIFF.M) o simplemente 'Indicador
IMEF. El indicador se construye a
partir de una encuesta de consta
de cinco preguntas: (1) Nuevos
pedidos; (2) producción; (3)
empleo; (4) entrega de insumos;
e (5) inventarios. El indicador no
manufacturero no incluye la pre
gunta (5), dado que no aplica (e.g.
no es posible tener un inventario
de servicio de limpieza, se hace o
no se hace. No se puede "guardar"
en una bodega).

Haciendo una sobresimpli
ficación de cómo la respuesta
empresarial se 'convierte' en un
índice, por ejemplo, la pregunta
sobre producción, el personal
de una empresa responde si "se
incrementó", "permaneció igual"
o "disminuyó" con respecto al mes
anterior. Entonces al número de

empresas que respondieron "se in
crementó", se le restan las que con
testaron "disminuyó" y se indizan.
Así, si hay un mayor número de
respuestas "al alza" que "a la baja",
el indicador sube y viceversa en el
caso contrario. Ya indizado el in

dicador, cuando se encuentra por
arriba del nivel de 50, se dice que
la actividad (manufacturera o no
manufacturera) se encuentra en
"zona de expansión" y si se ubica
por debajo de 50, que la actividad
está en "zona de contracción".

El indicador por sí mismo
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contiene mucha información, pero
también se puede llevar a cabo
con sus componentes por cada
pregunta, máxime que existe una
ardua labor de quienes capturan
y procesan la información en el
IMEF, así como al Comité del Indi
cador, que cuida aspectos técnicos
y que la muestra de empresas sea
representativa de los sectores
de la economía mexicana que se
miden (la metodología completa
se encuentra aquí: https://www.
indicadorimef.org.mx/archivos/
Marco_conceptual_y_metodolo
gico.pdf).

La semana pasada, en especí
fico, el 5 de septiembre, el Indica
dor IMEF cumplió 20 años. Para
hacer esto posible, en febrero de
2003 se reunió por primera vez el
Comité del Indicador para iniciar
su construcción. Diez meses más
tarde, el IMEF e INEGI firmaron
un convenio para desarrollar la En
cuesta de Opinión Empresarial de
los Ejecutivos de Finanzas el 18 de
diciembre de 2003, con el objetivo
de crear un indicador económico
complementario para el análisis de
la coyuntura. La primera encuesta
se llevó a cabo en enero de 2004
y, tras un periodo de prueba, en
mayo de ese año se difundió inter
namente el primer boletín del Indi
cador IMEF. El ITF.F.M se presentó
oficialmente el 14 de septiembre
de 2006, con la emisión pública de
su primer boletín. Hoy se pueden
consultar los datos desde enero
de 2005 en el sitio de Internet del
indicador. Cabe destacar que fue
de los primeros indicadores que
señalaron el inicio de la recesión

de 2008 y de los primeros que se
ñalaron la recuperación en 2009.
Asimismo, nunca mandó señales
de recesión cuando la mayoría de
los analistas pronosticaban una
recesión en 2023.

El Comité Técnico del Indica
dor IMEF actualmente cuenta
con treinta y tres miembros,
incluyendo su presidente, Ociel
Hernández, la vicepresidente, Jes
sica Roldán, el vicepresidente de
los Indicadores IMEF regionales,
Ernesto Sepúlveda, así como a una
serie de economistas, académicos
y profesionales con gran expe
riencia en ciertos sectores clave
de la economía mexicana, entre
los que se encuentra un servidor,
honrado de participar desde hace
varios años. Asimismo, hay dos
miembros muy importantes de
este comité porque fueron quienes
lo crearon: Jonathan Heath, actual
subgobernador del Banco de Mé
xico, y Lorena Domínguez, actual
investigadora del Banco de México
(Heath y Domínguez, 2004).

Referencia

Heath, Jonathan y Lorena Domínguez
(2004). Marco Conceptual y
Metodológico del Indicador IMEF del
Entorno Empresarial Mexicano, www.imef.
org.mx. Ciudad de México, México.

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclays y
miembro del Consejo Asesor del Sector
Financiero del Fed de Dallas y del Comité
de Fechado de Ciclos de la Economía de

México.

* Las opiniones que se expresan en esta
columna son a título personal.
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Procesadores de pago
van contra el efectivo

El último cuatrimestre del año es el más activo
en materia de consumo, al iniciar el camino
hacia el cierre del año en que empresas de
todos los tamaños, emprendedores y comer
cio informal se preparan justo para El Buen

Fin, que ya se convirtió en una fecha de venta más
activa que el mismo diciembre.
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Es cierto que aún falta mucho tiempo para El
Buen Fin, pero los datos de Prosa, que lleva Sal
vador Espinosa, muestran que ya se convirtió en
el periodo en donde se activa mucho más el uso de
las tarjetas de crédito y débito, siendo el periodo,
en términos de consumo, que es más poderoso que
la época navideña, algo que hace una década era
impensable.
Y es que la pandemia contribuyó a que los pagos

digitales crecieran entre 20 a 21 por ciento y aunque
se esperaba se frenara el uso de esta forma de pago,
la realidad muestra que la migración de pagos de
efectivo a electrónico sigue creciendo cuatro veces
más que la economía.
A esa tendencia han contribuido los agregadores

de pago, ya que ellos han llegado a atender a las
micro y pequeñas empresas; las compras con tarjetas
de crédito ya son 9 por ciento y 6 por ciento con tar
jetas de débito con ese modelo de pago y son usados
principalmente por las microempresas.
Eso sí, el efectivo sigue prevaleciendo como el

método de pago preferido en México, represen
tando el 38 por ciento del valor de las transacciones
en el punto de venta (POS), pero es un hecho que en
los próximos tres años, con la llegada también del

pago sin contacto, tienda a disminuir el uso del
efectivo hasta en un 4 por ciento, según algunas
estimaciones que se han hecho en la industria
financiera.
A todo este panorama y las próximas ventas

de El Buen Fin, para Prosa, que el año pasado se
anunció que será adquirido en un 51 por ciento
por Visa, que lleva Francisco Valdivia, esto si
las autoridades aprueban la operación, la compe
tencia como la que representan los agregadores
de pago siempre es buena.
Incluso, con el proyecto de la Red M que

coordina la Asociación de Bancos de Mé
xico (ABM), que preside Julio Carranza, de
lograrse concretar dará claridad a las reglas del
juego para todos los emisores, adquirientes, fin
tech, agregadores y se tendrá una red que le hace
falta al mercado.
Por lo pronto, en nuestro país es un hecho que

se debe de trabajar más en promover las ventajas
de los pagos electrónicos para la economía, ya
que hay una amplia red de pagos y marcas de
aceptación, cámaras de compensación, en fin, un
sistema financiero en el que la apuesta debe ser
por disminuir el uso del efectivo.

CAME sigue fortaleciéndose
Todos están más que listos y siguen preparán
dose para competir en el sector de las Sociedades
Financieras Populares (Sofipos), como es el caso
de CAME, que lleva Pablo Varela, que ya tiene
los recursos a la mano para seguir consolidán
dose en ese segmento en el que ha estado más de
30 años.

CAME es una de las Sofipos con más tradición
y por ello se ha ganado la confianza de todo el
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sector, prueba de ello es que
su más reciente programa de
capitalización fue un éxito al
lograr 590 millones de pesos
para impulsar su expansión y
fortalecer su oferta de produc
tos y servicios financieros. Al
cierre de julio, CAME recibió
aportaciones por 440 millones
de pesos, con un compromiso

adicional de 250 millones de pesos para el resto
del año.

El objetivo es atender a más emprendedores,
pero también a personas asalariadas y trabaja
dores independientes, sectores con los que ha
crecido en estos años, pero también los recursos
permitirán seguir fortaleciendo el tema de la digi
talización y tecnología en la Sofipo que tiene una
alianza con Techreo, que lleva Iliana de Silva.

Ascensos en Holcim

El buen trabajo realizado en México por Jaime
Hill Tinoco al frente de Holcim México,

mereció que fuera nombrado
ahora como director regional
de América del Norte.
La cementera suiza está

satisfecha con el desempeño
de Hill, quien ha llevado a
la división mexicana a ser la
segunda mayor contribuyente
de ingresos operativos de
Holcim.

Hill ya está al frente del cargo, y sustituyó a
Toufic Tabbara. También hubo otros nom
bramientos como el de Carmen Díaz, Country
CEO en España, que fue nombrada ChiefPeople
Officer con efecto inmediato, en lugar de Feliciano
González Muñoz, quien se retira a fines de año;
y Lukas Studer, asesor Jurídico Corporativo y
de Fusiones y Adquisiciones, ha sido nombrado
asesor Jurídico General de Holcim, con efecto
para noviembre próximo. Se consolida el equipo
de la cementera.
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Pobreza laboral se mantiene

Es cierto que el incremento del salario mínimo es
uno de los temas que en este sexenio se ha feste

jado y es bueno, pero desa
fortunadamente más de la

tercera parte de la población
en México se mantiene con
pobreza laboral, según los da
tos de Coneval y eso hace que
la migración hacia Estados
Unidos se mantenga.
Un trabajo arduo y conjunto

tendrá que realizar el actual y
también reconfirmado Marath Bolaños López
como secretario del Trabajo, para lograr que las
empresas en el ambiente complicado que se gesta
con la reforma judicial mantengan todas sus pres
taciones adicionales.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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La peligrosa aritmética de Morena
e atreverá Morena a decir que, con 85 votos
favorables, la propuesta de reformas cons
titucionales en materia judicial alcanzó la

mayoría calificada en el Senado de la República?
Pareciera que sí y que hoy mismo se realizaría la

votación.

El miércoles 4 de septiembre, el coordinador de los
senadores de Morena, Adán Augusto López, res
pondió a la pregunta de cuántos senadores deberían
aprobar la reforma constitucional:
"Bueno, hay quienes interpretan que son 85,

porque dicen que cuando es resto mayor o resto menor
de 50, entonces se reduce. Cuando el resto mayor de
50, pues, se escala.... Lo que dice la ley es 85.36 si la
matemática no nos falla".
El presidente del Senado, Gerardo Fernández

Noroña, por su parte, señaló lo siguiente el domingo 8
de septiembre:

"Hay elementos jurídicos que así se han hecho,
ahora sí que como en la escuela, cuando era de
punto cuatro hacia abajo era el número inmediato an
terior, de punto seis hacia arriba el número inmediato
superior. No hay punto tres de senador y desde mi
punto de vista, en sentido estricto, con 85 senadores
sería suficiente".

Los juicios de estos dos prominentes morenistas
parecen indicar que Morena y aliados quieren curarse
en salud.

Si no consiguen un voto opositor adicional y todos
asisten, la votación de 85 legisladores a favor de la
reforma judicial implicaría el 66.4 por ciento del
total, por abajo del 66.66 que implican las dos terceras
partes, pero para los legisladores de Morena, pare
ciera que no importa la artimética, pues consideran
que con eso ya tendrían la mayoría calificada.

El articulo 135 constitucional, dice textualmente lo
siguiente:

"La presente Constitución puede ser adicionada o
reformada. Para que las adiciones o reformas lleguen
a ser parte de la misma, se requiere que el Congreso de
la Unión, por el voto de las dos terceras partes de los
individuos presentes, acuerden las reformas o adicio
nes, y que estas sean aprobadas por la mayoría de las
legislaturas de los estados y de la Ciudad de México".

Como las dos terceras partes de la totalidad del Se
nado representan una fracción, la regla ha sido fijar
la cifra de 86 legisladores como mínimo para que
sea aprobada una reforma constitucional, en caso de

asistan a la sesión todos los senadores.
Esto quedó plasmado en el Sistema de Información

Legislativa de la Secretaría de Gobernación, que dice
lo siguiente:

".. .en la Cámara de Senadores se requerirían 86 de
128 legisladores para lograr dicha mayoría, variando
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el número en función de los senadores presentes en la
sesión de Pleno" (http://sil.gobernacion.gob.mx/Glo
sario/defínicionpop.php?ID=152).
La Suprema Corte de Justicia ya también entró al

tema, en la Acción de Inconstítucionalidad 124/2020,
en estado de Morelos. En ella, el tema era si en un
Congreso de 20, la mayoría calificada correspondía a
13 o a 14 legisladores.
La ponencia del ministro Luis María Aguilar era que

se requerían 14 votos y no 13.
El principio es que una mayoría calificada debe cal

cularse en números enteros a través de una "apro
ximación por exceso". Es decir, es este caso no priva
el criterio escolar de que el 66.4 por ciento sube a 67.

La propuesta fue votada por mayoría del Pleno de la
Corte y se estableció como precedente legal.

Como aquí le he comentado en días previos,
Morena y el gobierno estarían jugando con fuego
si con 85 votos pretenden hacer efectiva la reforma
constitucional.

No sería un asunto de interpretación, sino sería per
cibida como una trampa flagrante, que probablemente
sucitara una respuesta de rechazo generalizado
entre toda la oposición y amplias capas de la sociedad.
De entrada, los opositores interpondrían de

mandas ante la Corte (todavía en funciones) para
que declarara inconstitucional el procedimiento de
aprobación.
Avanzaríamos con ello hacia una crisis entre po

deres que podría traer consecuencias graves para
la estabilidad del país, no solo en el orden político
sino también en materia financiera.

Todavía le quedan algunas horas a Morena y va a
tratar de buscar un voto o una inasistencia que logre
que la aprobación se realice sin tener que llegar a
la tramposa interpretación de que "es como en la
escuela".

El que hoy mismo se pretendan celebrar dos sesio
nes en el Senado para votar la iniciativa este martes
deja ver la prisa que existe.

Pareciera, por lo dicho ayer mismo por Fernán
dez Noroña, que ya se tomó la decisión de que aún
si fueran 85 votos, asumirán la cifra como mayoría
calificada, y de inmediato la reforma será enviada a
los congresos estatales para que al menos 17 de ellos
la aprueben esta misma semana, con objeto de que
el próximo domingo 15 de septiembre, el presidente
López Obrador pueda dar "el grito" con el decreto
en la mano.

Ojalá Morena lograra entender que en el afán de
homenajear a su líder pueden desatar una crisis, una
de cuyas principales víctimas sería su sucesora, Clau
dia Sheinbaum.

¿O acaso es eso lo que se pretende?
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Una mala lectura

del impacto de la
política monetaria
huiici íendo la economía están profundamente equivocados. Lejos
de ser demasiado restr ictiva, la polít ica monetaria estadounidense
es casi con certeza demasiado laxa, a juzgar por la solidez de los
mercados financieros y las cond iciones económicas en general,
sncluso después de 500 puntos base de alzas de las tasas de interés»
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JACKSON HOLE. El Simposio Ea>
nómico dejackson Hole de bam
queros:centrales de todo el mundo
de e§te año hizo bien en centrarse
en el mecanismo de transmisión

monetaria, el canal a través del cual la políi
ca Buyi a! te ffiicftítaes >S3*
¡B ncNtv PÉEfttMiH^Wlas, Si biem
la Reserva Federal (Fed) de Estados Unidos
aumentó las tasas de interés 500 puntos bá
sicos entre marzo de 2022 y julio de 2023,
pareciera que la economía real de Estados
Binid'íj §§if.u sisSSiS fíif ncie¡%;B^f® |iM&
demasiado perjudicados.
^Hiba¡d8aÉl de b desMlí ' Q 3
préndente (aunquS ciertamente bienvenido).
Aun si contamos con fuertes hipótesis para ex
plicar ex post por qué Estados Unidos ha po
ñicfa&:H3¡® Crecihnanffl11 >n dfcslhlacicl
en los dos últimos años ~en particular, una
inmigración alta, un alza de la productividad
y fpor sobre todas las cosas) expectativas de
inflacióSjiii llarl la atenctál
la falta dé un impacto directo visible de los
aumentos de las tasas.

Evidentemente, la actual política monetaria
de Estados Unid® es considerablemente más
relajada de lo que piensan muchos miem
bros del Comité Federal de Mercado Abierto
(FOMC, por sy sigla en inglés) y participantes
del mercada Es litas, el impacto de la políti
ca monetaria en la economía es máscondi

Cional y, tal vez más débil erí promedio, de
lo que se efee normalmente. Esta apreciación
es directamente relevante para las próximas
Opclonesdel FOMC en materia de política
monetaria, pero más aún para la formulación
de políticas en e ituro.

Este pasado mes de junio, varios miembros
del FOMC manifestaron su preocupación
ante el endurecimiento dé las tíOndicionés

BfetricSiH f^HkaSQÍdlüide ta infla
ción conducen a tasas de interés reales más
altas. Pera esta visión no tiene en cuenta las
magnitud® y los canales de la transmisión
monetaria. Aquí, el foco en e! Instrumento de
la política monetaria, la tasa de [qs fondos
federales, es engañoso. Es urj error suponer
que los parámetros del Instrumento son prác

ticamente óptimos en un momento délerm¡na
do, o qué se te debe ajusfar con precisión
anteada girtHKi topnpHteéfe ¡rinbciSn.
La evaluación de las condiciones monetarias
debería centrarse más en los resultados reales
del mercado financiero y no en nociones
preconcebidas del efecto de la política.
©fio B»di|«jP8fl Bufete füBdera ¡Jy

H«ii de IB; IfíMlssáBfirE '
segmentados, y los bancos centrales muchas
veces deben intervenir directamente en deter
minados mercados para tener impacto. Par
ejemplo, el préstamo comercial por parte de
I i||BB¡arícgf ha n cier<ü ¡R^SíbpiqsRtI
afectado directamente por las tasas de interés
y (la falta de) supervisión, a diferencia del er¡f*
dito bancarlo tradicional. El capital privado y
las inversiones no cotizadas reaccionan dé
manera diferente ante los ajustes de la política
que los papeles, comerciales, los bonos y
hasta los títulos negociables. Aún en ausencia
•de Ifitefenes dg liquiasr fiBretera,. b rqil
lacran y las barreras internacionales impiden
Í!WNW$ión Aflujos lllidit s ftgfhatí
uniformé entre jurisdicciones.

En eonséCUehcia, como Indicador ptás
»;flfé| I^Hdicklsi finattSieíaaiBriOl

menos tan importantes" como las señales, li
geramente retrospectivas enviadas por el
marcado laboral. Asimismo, los indicadores
fi^Hd» 3 1 fff»
datiágs. Las acción® han regresado a va
luaciones altas, y las tasas del TesOtO han
s¡^ju¡do bajando de manera persistente. Los
diferenciales de taSáS de Iñtéfll fóSrho los
qü® Misten entré los bonos corporativos de
m^w&aliticaeicb ¥ fc&faísrHi g£á%SsEkÍMb
duración comparablef en cierto modo se han
ampliado, pero siguen estando muy bajos en
ürminp^ ln#n m, pdwllwl. Ix1 bl fin
ciclo de ajuste de la Fed.

Lo mismo® válido para la morosidad en
los préstamos para automóviles y consumo, f
para las pérdidas Inmobiliarias, qBe se han
recuperado de sus mínimos, pero nó tanto.
Es bastante extraño hablar de una política
monetaria "restrictiva" cuando el crédito sigue
siendo: accesible y los balances apenas se

ven afectados.
Otro probbma de centrarse prlncipalmen"

te en las cambios en b tasa real de los fondos
fedérales {suponlendoque todo b demás per
maiiéce igual) «Ss qué Ignora una referencia
más Importante para el impacto dé la política
monetaria: dónde está esa tasa de Interés,
en relación con la tasa de interés neutral (r*),
la tasa donde la política monetaria no
ni "laxa" ni "restrictiva" para unaeconomía
quecrece de sw tendencia. La brecha entre
la rentabilidad subyacente de largo plazo
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del capital seguro en la economía y lo que
fija laMlosiñ tasa de ¡RlÉI fií'lrñi plfl
laj |(SqB,M^SO pJcfflarfleja^.í
la tracción de la política monetaria sobré
la economía. Si la tasa neutral ha subido
mucho, cualquier aumento: de las tasas reales
w| i IcwsaWbl A Bnfbción pfl i Bécii
más que compensado.
Como observó el presidente de la Fed,

JéfOme POíVell, en conferencias anteriores eft
Jackson Holé,, las estrelbseeonómicas [las
tas® de Interés neutralesy de desempleo) no
son directamente observables, ni se les pue
de estimar de manera sólida. Sin embargo,
existen razones imperiosas para creerque la
tasa r* ha subidosustancialmente por encima
^Rywfclei p®sfos gl íb^HKigníicg
qUé; fos parámetros de la política monetaria,
en realidad, Se han distendido con eftiempo.
#5fíSBB l^dlí'fkit JssbKile sltíaM

Unid® son mucho más altos de manera s®te
nlda, y el gasto en defensa, medio ambiente
y políticas industriales I® mantendrá en alza.
Est® desembols® adicionales harán subir las
tasas dé Interés del endeudamiento público,
qué® un factor determinante clave de r*.
Al mismo tiempo, tanto las autoridades

chinas como las estadounidenses están des
abni5p4¿ I fl'fe ''4(1 «qptul 'fe mversc^H

chinos a Iqs mercados estadounidenses, lo
qué áchca el pool de óhorre® disponibles
paiaffinBdcr hvftíiaAd»m$wlfc
que también hace subir las tasas de Interés
de largo plazo. Pero, después de la pande
mía, las tasas de ahorro de Estadas Unidos,
cayeron porque los consumidores entraron en
una modalidad YOLO (sóbse vive una vez)
e Internalizaron la bcción deque siempre ha
brá ayuda del gobierno en tiempos de crisis
[afortunadamente). Una yez más, ésta hará
que las tasas de Interés suban en la medida
que aumenten los niveles de deuda.

Finalmente, si se sostiene la aceleración
reciente del crecimiento de la productividad
quizá porque b IA o las tecnologías verdes
se vuelvan más generalizadas, eso también
hará subir el retorno real sobre el capital y
por ende, también r*. No Importa cómo se
evalúen éstos diferentes factores, todas las
tendencias apuntan a un aumenta;de r* del
1.5 por ciento.
Sin duda, el hecha de que la política mor

nefaria de Estados LJnidossea más laxa de
lo que muchos creen no debería desalentar
a la Fed de recortar las tasas en septiembre y
ñcwiémbre. Desde una perspectiva de gestión
le riesgo si se pronÉttidlSjHki InflBüh
continuará en una tendencia a la baja y qué

el desempleo aumentará; relajar la política
para evitar una caída recesiva es prudente ¡al
menos hasta que, el año próximo, sevuelva
claro el impacto económica de la elección de
Estados Unidos en noviembre).

Pero las advertencias de que la política de
la Fed puede estar arrastrando a la economía
si InjusfiffciSÉK. (Mido la Atorf \¡ ¿ra
dounldense vuelva a mostrar su resillencia, y
llegue la hora nuevamente de aumentar las
tasas, el FOMC debería estar preparado no;
sólo para subir las tasas más de lo habitual,
sino también para seguir de cerca cómo se
transmiten sus alzas en los diverscft mercados
fiiWiel.
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RH ante un

panorama incierto:
tendencias y retos
En 2024, se ha producido un cambio en la forma de

abordar conceptos como la complejidad, incertidum
bre y transformación constante. Durante muchos años
se ha hablado del concepto de un mundo VUCA (vo
látil, incierto, complejo y ambiguo). Sin embargo,

ahora se sugiere que hemos entrado en un estado de incerti
dumbre fundamental, concepto acuñado porTom Haak, fun
dador de The HR Trend Institute.

Previamente, aunque existían áreas de ambigüedad, se
creía que la información fáltente eventualmente estaría dispo
nible. Ahora, se deben tomar decisiones sin contar con todos
los datos necesarios, no porque no estén disponibles, sino por
que tal vez aún no existen.

Esta incertidumbre se amplifica con factores adicionales co
mo elecciones clave en países influyentes, tensiones geopolíti
cas y otros aspectos como la desglobalización, cambios demo
gráficos, la emergencia climática y la crisis del costo de vida.
Con base en el análisis de diversas fuentes, incluidas Gart

ner, Bersin, el Foro Económico Mundial, el informe de capital
humano de Deloitte y el HR Trends, es posible identificar cin
co áreas prioritarias estratégicas para los equipos de Recur
sos Humanos.

La emergencia climática y la propuesta de valor para emplea
dos es la primera. El cambio climático y los fenómenos meteo
rológicos extremos son más frecuentes, posicionándose como el
principal riesgo global según el Foro Económico Mundial.
Sin embargo, con esta amenaza también surgen oportuni

dades, especialmente si se está dispuesto a liderar el mercado
con una propuesta de valor al empleado orientada al propó
sito y la sostenibilidad. Las organizaciones que prioricen este
factor, atraerán mejores talentos.

Otra área prioritaria es la inteligencia artificial, el Foro Eco
nómico Mundial destaca la desinformación relacionada con
la IA como el segundo mayor riesgo global para 2024.

Esta tecnología desempeña un papel crucial en las discu
siones debido a la digitalización y la Cuarta Revolución In
dustrial. Para abordar el tema de manera práctica, se busca
equilibrar la adopción de lAen los procesos laborales, asegu
rando que las decisiones sean complementadas y validadas
por personas.

Por otra parte, el enfoque en las competencias, el reclutamien
to y la planificación de la fuerza laboral está transformando la
forma en cómo se diseñan las organizaciones. Esta megaten
dencia refleja la necesidad de una mayor agilidad empresarial.

Los equipos de RH están adoptando el modelo de perso
nas en forma de T, que destaca tanto las habilidades especia
lizadas como las generales, para guiar el desarrollo profesio
nal moderno.

Fuera de las prioridades no puede quedar la conexión con
el lugar de trabajo. Uno de los temas recurrentes en los infor
mes de 2024 es la necesidad creciente de confianza en el es

pacio laboral. Esto se relaciona con tendencias más amplias
como el trabajo híbrido, la creciente desigualdad y la polari
zación social.

Es crucial que las organizaciones definan claramente sus
valores y propósito, pues influyen directamente en la atracción
y retención de talento.

Además, en la actualidad, los equipos de RH consideran a
la experiencia del empleado como un recorrido de "momen
tos que importan" al colaborador, lo que ha generado cam
bios importantes. Este cambio refleja tendencias en marketing
y diseño de productos digitales.

Recursos Humanos tendría que alinearse con la estrategia
de mercado de la empresa y adoptar un enfoque similar para
ofrecer experiencias valiosas a su gente.

¿Qué deberían priorizar los equipos de Recursos Humanos
y gestión de personas en la actualidad?
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Una reforma judicial que condena
al gobierno de Sheinbaum

n común denominador de las

editoriales o artículos que diversosU medios extranjeros han escrito
sobre lo que está ocurriendo en
México en estos días en el terreno

políticolegislativo, leáse The New York Times,
The Washington Post, The Wall Street Journal,
Financial Times o The Economist, es la incredu
lidad con la que observan la forma en que se
está gestionando el poder en México durante
la etapa de transición entre el gobierno del
presidente López Obrador y el de la presiden
ta electa Claudia Sheinbaum.

Los comentarios expuestos en las distintas
piezas editoriales, en el contexto de la re
forma al Poder Judicial, hacen hincapié en
la ausencia de lógica política en la postura
de la presidenta electa con respecto a dicha
reforma, aún cuando son evidentes los costos
que habrá de resentir el país por el cambio
caprichoso de las personas que hoy se des
empeñan como ministros de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, así como de magis
trados o jueces.
Y es que para todos aquellos que están

ajenos al juego palaciego de la 4T, es im
posible entender cómo es que la presidenta
electa reitera en cada ocasión que puede
que la reforma al Poderjudicial es muy buena
para México, que los inversionistas y analistas
extranjeros, e incluso los estudiantes de dere
cho en nuestro país, que la critican lo hacen
porque no la han leído bien.
Sin embargo, es un hecho que la demoli

ción del actual Poderjudicial, para reempla
zar su andamiaje por uno sui generis que no
existe en ninguna parte del mundo, al menos
con los alcances que se pretenden imponer en
México, tendrá un impacto negativo fuerte en
la vida cotidiana de los mexicanos, para em
pezar, simplemente porque impondrá retrasos
en la solución de conflictos, que hace un año
no estaban en el horizonte de decisiones de

personas, familias y empresas.
Luego, están los efectos negativos que se

provocarán por el hecho de someter la justicia
en nuestro país a la subasta de los votos y el
consecuente sometimiento de cada una de las

personas que aspiren a cargos de ministros,
magistrados o jueces, y por supuesto de sus
decisiones judiciales cuando ya estén en sus
respectivos cargos, a los incentivos perver
sos que representa la necesidad de construir
popularidad y apelar a la aceptación de la
masa electoral. No es un invento de quienes
entienden este tipo de procesos, que anticipan
las elevadas probabilidades de que en estos
nuevos procesos, el crimen organizado juegue
un papel relevante, vía el impulso de futuros
jueces a modo, ya sea financiando sus campa
ñas o quitando del camino a los que pudieran
representar un obstáculo para sus candidatos
o un riesgo para sus intereses.
Por más que la presidenta electa Claudia

Sheinbaum no quiera provocar molestia o
dudas en el presidente López Obrador, no
puede aislarse de las opiniones objetivas que
advierten que el diseño y reglas para el fun

cionamiento del Poderjudicial que están por
ser instauraradas en México tendrán un efecto
adverso sobre decisiones de inversión, entre
ellas, de inversionistas extranjeros. La falta de
certeza de cómo resolverán los tribunales en

México a partir de ahora cualquier tipo de re
solución de conflictos, ya sea entre personas,
entre personas y empresas, entre personas y
gobiernos o autoridades, entre empresas, y
entre empresas y gobiernos o autoridades,
que se traduce en mayor incertidumbre que
la se percibe hasta ahora, necesariamente
afectará el flujo de inversión hacia distintos
sectores de la economía mexicana, y con ello,
se afectará el potencial de crecimiento eco
nómico del país y por tanto de su desarrollo.
El universo de transacciones económicas

que se verán impactadas es enorme: desde
la decisión de comprar una nueva casa, la de
involucrarse en la compraventa de un rancho
o una bodega, la de invertir en infraestructura
de redes como gasoductos o redes de tele
comunicaciones, hasta la de invertir en una
planta de alta tecnología, etcétera.
Frente a ese horizonte, ninguno de los que

desde luego hemos leído la reforma al Poder
Judicial podemos entender cómo es que la
presidenta electa supone que su gobierno em
pezará con el pie derecho, porque más bien
parece que está aceptando que el presidente
López Obrador condene su sexenio a un cre
cimiento anémico y escenarios económicos
complejos.

*El autor es economista.
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Aeroméxico:
90 años
La leyenda urbana decía que Aero

naves de México nació en un café,
mientras un grupo de amigos habla
ba de la necesidad de tener una vía

rápida para conectar a la Ciudad de
México con el país, específicamente con
Acapulco. Era necesario tener uno de esos
nuevos aparatos que, además de haberse
hecho legendarios por las hazañas de
Lindbergh, Emilio Carranza, Francis
co Sarabia y muchos otros aviadores
que solían vestir con pantalones bomba
chos, botas, chamarra y guantes de cuero,
además de goggles de seguridad y, hasta
gazné, también estaban demostrando ser
buenos para transportar pasajeros de un
lugar a otro.
La ¡dea prendió y don Miguel Díaz

Lombardo invitó a su amigo, el piloto
militar Julio Zinser, a emprender la mejor
aventura de su vida: traer a México un Stin
son desde Kanzas City. El modelo SR5A
fue traído en escalas y el 14 de septiembre
de 1934 hizo su primer vuelo comercial
con dos tripulantes y dos pasajeros. Ruta:
MéxicoAcapulco. Costo del boleto: 30
pesos. La verdad es que, leyendas aparte,
en esa época iniciar una aerolínea comer
cial sí se trataba de todo un reto. Ya para
entonces volaba Compañía Mexicana de
Aviación, la cual tenía todo el soporte de
Pan American Airways y que sería un refe
rente hasta que el 28 de agosto de 2010
cesó operaciones.
A lo largo de su vida, Aeroméxico ha

sufrido muchas transformaciones. Desde
aquel lejano 1934 hasta la fecha, fue fusio
nándose con diversas empresas pequeñas
y grandes, las más famosas fueron la SAE
y Aerovías Guest, pero en el camino hubo
muchas más y la aerolínea ha pasado por
diversos procesos de crisis, quiebras, re

nacimientos e increíbles muestras de resi

liencia. El hecho es que, hoy, Aeroméxico
es lo más cercano a la línea de bandera

de México, ya que por su nombre y su
logotipo se ha convertido en embajadora
del país en casi toda América, parte de
Europa y algunas ciudades de Asia.
Quizás el proceso más doloroso que

sufrió la también conocida como línea del

"Caballero Aguila" (ya que justamente
su logotipo emula a esos guerreros az
tecas que eran la élite del imperio y los
estrategas de las guerras de expansión
de los habitantes del valle de México en
los siglos XIV, XV y XVI), fue la quiebra de
1988, cuando el gobierno de entonces
decidió desaparecer o privatizar cientos
de empresas del estado.
Si Aeroméxico volvió a volar en ese

entonces, fue gracias a sus trabajadores
y sobre todo a los pilotos agrupados en
ASPA, quienes obtuvieron un crédito del
Banco Obrero y con ello invirtieron no sólo
50 millones de dólares de entonces, sino
su experiencia y talento para reflotar a
la empresa que, años después, está aquí
conectando a México con el mundo.

El lema de ese renacimiento fue: "con lo

mejor de nosotros mismos", aludiendo al
alma de una aerolínea como ésta, que son
los miles de trabajadores que cada día le
dan vida. Y es verdad, esto fue lo que los
trabajadores de Mexicana esperaban de
este gobierno, el apoyo para que lo mejor
de Mexicana, su gente, fuera la semilla
de su renacimiento. Muchos de ellos, por
fortuna, están hoy en Aeroméxico.

Esperemos que esa fuerza los mantenga
unidos y fuertes por muchos años más.
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Electromoviiidad,
apuesta al futuro: EMA
En materia de transición de la

industria automotriz, México
está en el momento oportuno y
la geografía adecuada.
México no puede perder la

oportunidad para avanzar acelerada
mente en la transformación de su indus

tria automotriz, en la que se ha tardado
alrededor de 40 años en consolidar.

Debe aprovechar las nuevas tecnolo
gías e invertir en las energías limpias y
aumentar su competitividad a través de
una fuerte apuesta a la electromoviiidad.

La oferta de autos eléctricos en Méxi
co, ya dejó de ser una oferta de nicho
para los "early adopters"; ahora es una
opción viable que beneficia a los consu
midores y apoya a los esfuerzos guber
namentales para reducir las emisiones
de dióxido de carbono.

México ya registra 79 modelos de au
tos eléctricos a precios y financiamiento
competitivos.
Así opina el nuevo presidente de

Electro Movilidad Asociación (EMA),
Eugenio Grandio.
A principios de este año, los princi

pales participantes del sector lanzaron
ésta organización que promueve la
movilidad eléctrica en México, Electro
Movilidad Asociación, A.C. (EMA).

Busca fortalecer el diseño de políticas
públicas que contribuyan a enfrentar el
cambio climático y a mejorar la calidad
del aire.

Agrupa a los responsables de la ven

ta en México de más de 40 mil vehículos
eléctricos y de más de 32 mil cargadores
instalados, representando más del 85%
del mercado en el país en cada caso.

EMA nace formada inicialmente por
empresas como BYD, Evergo, JAC, SEV,
Tesla, VEMO y Volvo, protagonistas to
das de la industria de movilidad eléc
trica.

La Asociación impulsa que las ventas
anuales de vehículos eléctricos represen
ten el 50% para 2030 y el 100% a más
tardar en 2035.
Para Grandio, "la transición hacia

vehículos eléctricos es una oportunidad
crucial para enfrentar los desafíos am
bientales y económicos del país".
El dirigente recuerda que a partir del

próximo mes de octubre termina el perio
do de exención arancelaria que decretó
el gobierno federal para los autos eléc
tricos, iniciada en 2020.

Y considera que es necesario que Mé
xico siga buscando la mejor tecnología
de autos eléctricos al mejor precio.
Necesita seguir atrayendo las in

versiones de las grandes empresas fa
bricantes de autos pero también debe
apostar por atraer las inversiones de
las empresas que están apostando al
futuro, en materia de electromoviiidad.
Al tiempo.

Nada para nadie: Banco
Sabadeli

Frente a la oferta hostil de BBVA, en
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cabezado por Carlos Torres Vila para
adquirir Banco Sabadeli, todavía no hay
nada para nadie.
Se trata de un "proceso largo y com

plejo", asegura el presidente de la insti
tución, Josep OütJ, en una carta que
envió en días pasados a los accionistas
de la institución. Serán los accionistas

los que tomen la decisión, cuando se
abra el plazo de aceptación de la OPA,
a finales de 2024, o incluso en 2025.
A pesar de que recientemente el Ban

co Central Europeo y el regulador de
Reino Unido, la Prudential Regulation
Authority no objetaron la Oferta Pública
de Adquisición, que ofrece BBVA por
Banco Sabadeli, todavía no hay nada
definido.

Falta que los reguladores españoles:
la Comisión Nacional de los Mercados
y la Competencia (CNMC) y la Comi
sión Nacional del Mercado de Valores
(CNMV) realicen sus análisis sobre la
operación.

Falta todavía que el gobierno español
se pronuncie.
Recordó que con antelación, el go

bierno de ese país, se opuso, por el im
pacto negativo sobre la competencia,
la estabilidad financiera y la inclusión
territorial en España.

Luego de tales pronunciamientos, el
consejo de administración de Banco
Sabadeli (que previamente rechazó la
propuesta de fusión porque infravalora
significativamente el proyecto de Banco

Sabadeli y sus perspectivas de creci
miento como entidad independiente),
emitirá un informe en el que valorará la
oferta de BBVA y serán los accionistas
de Banco Sabadeli quienes tomen la
decisión.

Por lo pronto, como dice el CEO de
la institución, todavía hay camino por
recorrer. Veremos.

Atisbos
Sempra Infraestructura, subsidiaria

de Sempra designó a Abraham Za
mora como su presidente para México.
Su principal objetivo será posicionar

a la compañía como líder en el sector
energético de México.
Zamora se unió a la empresa en

2018. Cuenta con una reconocida tra

yectoria profesional de más de 25 años
en el sector público y privado en activi
dades de asuntos públicos, desarrollo y
financiamiento de infraestructura, rela
ciones internacionales y sustentabilidad.
Actualmente, es presidente de la Aso

ciación Mexicana de Energía, Conseje
ro del Institute of the Americas, Council
of the Americas, San Diego Regional
Chamber of Commerce y miembro del
Consejo Asesor del Centro de Estudios
Estados UnidosMéxico de la Universi

dad de California en San Diego.
El nuevo presidente de Sempra In

fraestructura tiene todo el mérito y la
capacidad negociadora para cumplir
con éxito su misión. Enhorabuena.

Fecha: 10/09/2024

Página: 27

Area cm2: 332

2 / 2

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Marco Antonio Mares

Costo: 268,518

Página 49 de 71



OMA, tercera ca da consecutiva en tráfico
AeroMéxico abrirá nueve rutas a EU

Rappi compra firma india para acelerar crecimiento
Gruma recibe alza en POdeCiti a410 pesos

Grupo Aeroportuario del Centro Narte
(OMA), el operador privado de 13 aeropuertos del país, acu
Rliiére n a g ¦ B> ca ida ffii pAfíias pgs (ST'
seeutjyíj en lo que va de este año, la cual también fue la más
pronunciada.
si el aI%#íflu¡ÉSiii v¡< i|ü¡w hjb utilizüi^H

sus terminales aéreas para movilizarse descendió 6.6%, di
cha caída también fue la más pronunciada desde febrero de
2021, cuando bajá 53.9% como remanente de la pande
miadeCovid19.
El fiwiwcíwitül 'r ousBtoBfcyrerw ct db

consecutiva y la más pronunciada hasta ahora, afectada por
la baja de pasajeros en la terminal de Acapulco, destino qiía
aún resiente en su turismo él paso del huracán Gis én octubre;
fbfl) fOÉratníco inffllBtiunal subió 1 1.

que acumuló nueve avances al hilo luego del descenso de
0.6% de noviembre del año pasado.

Grupo AeroMéxico anunció la apertura de nueve rutas
de temporada que conectarán a Monterrey y Guadalajara
con diversas ciudades de Estados Unidos, como parte de su
alianza con Delta Airlines.

Desde el Aeropuerto de Monterrey, Núes© León, operará
rutas a Orlando, Miami, Las Vegas, Nueva York y Denver. En
tanto, desde el Aeropuerto de Guadalajara, la empresa ope
rará rutas a Orlando, Miami, Las Vegasy Denver.

Las nuevas rutas estarán vigentes desde el 19 de diciembre
y hasta el 20 de abril.

íappi, una plataforma de entregas a domicilio y agtega
dor de servicios de origen colombiano, anunció la adquisi
ción de Fountain9, una compañía <3®n sedeen la India cono
cida por sus soluciones innovadoras de cadena de suministro
irKtlfPÉI fíí »li|^í;fia.^tifici.aL

La plataforma de entregas a domicilió dijo qu&esta opera
ción tieneel objetivó de acelerar el crecí miento Rappi Turbo,
su servicio de entregas rápidas.

Con esta adquisición, los dos cofundadoresy los miembros
del equipo de Fountain9 se unirán a Rappi, con el objetivo de
mejorar la propuesta devalor de Rappi Turbo, consolidando
aún más su posición cerno líder en la industria de entrega.

Gruma, el mayor productor de harina de maíz y tortillas a
nivel mundial, recibió un incrementóéftél precio objetivó dé
ScSacciones por parte de los analistas de Citibanamex, luego
de que tuvo un crecimiento de 1 ÍLen sus ventas durante agos
ta de este año y en Norteamérica alcanzó un incremento de
2.2%en las últimas 12 semanas.

Los títulos de Gruma recibieron un incrementode 12.3%en
,su precio objetivo (PO), de 365a 410 pesos, al tiempo qug
mantuvieron su recomendación en un nivel 'neutral'.

El nuevo preció implica un rendimiento potencial de
10.21 % respecto al cierre de la acción de Gruma en la se
sión del viernes 6 de septiembre en la Bolsa Mexicana de
Valores.

Este lunes, los papeles de h empresa regiómontana tuvier
ron una ligera caída de 0.02% a 370.39 pesos cada una.
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•.Cómo hacer tu plan para salir de deudas?
La semana pasada hablé de cómo

las deudas son la trampa silenciosa
que te aleja de tu libertad financie
ra. La idea es evitarlas, porque le
quitan dinero a tu futuro (parte de

lo que ganarás más adelante ya no es
para ti, sino para pagarlas y eso te limita
capacidad de ahorro.
Ahora bien, si hoy ya estás endeu

dado, tu principal meta financiera tiene
que ser salir de ellas. Esto te liberará de
cargas económicas y te dará una mejor
calidad de vida, ya que tus niveles de
estrés y ansiedad serán mucho menores.
Te sentirás muchísimo más ligero financie
ramente hablando. Y estarás preparado,
ahora sí, para empezar a construir.

Este es el paso a paso:
l.Voy a empezar con algo que puede
ser controversial y que seguramente te
sorprenderá: vende alguna de tus pose
siones valiosas, como un reloj, una joya,
algún mueble o incluso tu carro, aunque
te pese.

¿Por qué? Hay varias razones:
Te permite conseguir rápidamente

una cantidad inicial para pagar algu
nas de tus deudas y darte así un respiro
(para esto utiliza la estrategia mencio
nada en el punto 5). Esto libera flujo de
efectivo que podría ayudarte a liberar
un poco la presión que tienes y también
incrementar la cantidad que puedes
destinar a pagar los créditos restantes.
El hecho de tener que desprender

se de algo para salir de otro problema
nunca es fácil y eso tiene una intención
psicológica. Las deudas no son una sa
lida fácil y tienen consecuencias que
pueden ser muy duras. Nos ayuda a
aprender y a no querer estar nunca más
en esa situación.

2.Deja de utilizar todas tus tarjetas de
crédito. No las lleves. Ponías en una

bolsa en el congelador y cúbrala con
agua, para que queden dentro de un
cubo de hielo. Cancela cualquier cargo
automático. La idea es disminuir el saldo

la deuda y cualquier uso va en contra
de tu objetivo.
3.Evalúa tu situación financiera. Haz tu

balance personal. Elabora un plan de
gastos como lo he explicado muchas
veces aquí. Trata de recortar todo lo que
no es esencial y determinar exactamente
cuánto puedes comprometer para pagar
tus deudas. Recuerda: estás en modo de

recuperación de fallos. Funcionas sólo
con los recursos indispensables: lo demás
es para salir de tu problema.
4.Crea un pequeño fondo para impre
vistos, entre 5,000 y 20,000 pesos según
tus posibilidades. La idea es que si algo
pasa, no tengas que sacar tus tarjetas del
congelador y ni tengas que interrumpir tu
plan para salir de deudas.
5.Haz una lista de todas tus deudas y
ordénalas por tamaño, desde la más pe
queña hasta la más elevada. Este método
se llama "bola de nieve". También pue
des ordenarlas según su tasa de interés,
pero hay estudios que comprueban que
el criterio de tamaño, aunque no es el
más óptimo financieramente hablando,
suele funcionar mejor.
La idea es destinar la mayor can

tidad posible para pagar la primera
deuda, pero manteniendo las demás al
corriente (es decir, pagando el mínimo
en las demás). Cuando terminas con
esa primera, te sigues con la siguien
te en la lista (lo que pagabas en la
primera ahora se lo sumas al pago
mínimo que ya estabas haciendo en
la siguiente) y así sucesivamente hasta
salir de todas.
ó.Busca maneras de aumentar tus in
gresos. Seguramente tienes habilidades

que le sirven a otras personas y que pue
des explotar en tus ratos libres. Quizá
sepas cocinar, dibujar, diseñar o incluso
proporcionar soporte técnico. Cualquier
cantidad extra te ayuda a terminar más
rápido con las deudas.
7.Yo no soy fan de los créditos de con
solidación y he escrito sobre eso en este
espacio. Usar un préstamo para pagar
otros no resuelve el problema de fondo.
De hecho, he visto gente que los usa y
termina aún más endeudada. Pero no

puedo negar que, bien utilizados y siem
pre que consigas una tasa de interés sig
nificativamente menor, te pueden ayudar.
Analiza esa posibilidad, pero con cuida
do. No los veas como una "solución".

Pueden ser, a lo más, un camino un poco
más rápido.
Recuerda que salir de deudas es un

proceso que, dependiendo de tu situa
ción personal, puede durar muchos me
ses (incluso uno o dos años). Es un viaje
que, como todo en finanzas personales,
requiere constancia, consistencia y dis
ciplina. Pero eso te preparará para lo
que viene, porque una vez que hayas
salido, tendrás capacidad para invertir y
construir un patrimonio, lo cual requiere
de esas mismas cualidades y habilida
des. Además, para entonces, ya habrás
dominado tu plan de gastos y estarás
poniendo tu dinero en lo que es más
importante.

Deja de utilizar todas tus tarjetas de
crédito. No las lleves. Ponías en una
bolsa en el congelador y cúbrala
con agua, para que queden dentro
de un cubo de hielo. Cancela cual

quier cargo automático.
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La falsa promesa
de gasolinas
baratas
Siempre fue falso aquello de

que los precios de las gasolinas
habrían de bajar, al menos, al
precio que tienen en Estados
Unidos.

Puede ser que el presidente saliente,
Andrés Manuel López Obrador, haya
soñado, sin una base real, que su refinería
en Tabasco produciría combustibles bara
tos, pero realmente nunca pretendió quitar
los impuestos que encarecen las gasolinas
en México.

No sólo el tan elevado Impuesto Espe
cial Sobre Producción y Servicios (IEPS),
sino también una parte importante del im
puesto al consumo, el IVA, que es mucho
más alto que en el país del norte.
El referente para los precios de las

gasolinas en México es Texas, de ahí se
importan todas las gasolinas extranjeras
que se consumen en este país. Y allá, con
todo y la depreciación del peso que ha
provocado el propio López Obrador, hoy
un litro de gasolina se vende al consumi
dor en 12.50 pesos.

Las gasolinas que se importan de Texas
tienen costos asociados a su transporta
ción y distribución y, sobre todo, al pago
del IEPS que representa una parte muy
importante del costo de las gasolinas para
los consumidores.

Claro que, en este México donde otra
de las grandes mentiras sexenales es que

la corrupción ya no existe, el huachicol
fiscal permitió la entrada de millones de
barriles de gasolinas con la etiqueta de
"otros lubricantes" y con eso se evade el
impuesto especial.
De eso saben varios políticos encum

brados que, por supuesto, tienen garanti
zada la impunidad, pero que han causa
do un quebranto fiscal multimillonario en
este sexenio.

Lo que frenó temporalmente ese con
trabando de combustibles fue la política
populista de subsidiar las gasolinas a tra
vés de la condonación, total o parcial,
del IEPS.

Cuando más se requirió de clases
medias contentas, el régimen de López
Obrador decidió, desde el 2022, sacri
ficar ingresos fiscales que rondarían los
950,500 millones de pesos no ingresados
a las arcas públicas, que se suman a las
pérdidas por el huachicol fiscal.
Entonces, la promesa de tener en Méxi

co gasolinas al mismo precio que Estados
Unidos siempre fue falsa, por los costos y
por los impuestos.
Cada barril que puedan llegar a pro

ducir las refinerías en México, incluida
la nueva facilidad en los pantanos de
Tabasco, tiene el "costo Pemex" que hace
que sus productos tengan el sobreprecio
del fracaso de la empresa del Estado.
Y ahora que la Secretaría de Hacienda

ha decidido cancelar cualquier subsidio
del IEPS para las gasolinas hay que enten
der que a los 12.50 pesos del litro de la
gasolina en Texas hay que sumar el dife
rencial de los impuestos al consumo, más
6.21 pesos del IEPS, más todos los otros
componentes, claros o no, que hacen que
en México el promedio de precio de ese
combustible sea de 24.15 pesos por litro.
Siempre fue, pues, una mentira de

López Obrador que hoy estaríamos pa
gando 12.50 pesos por litro de la Magna
en México.

Además, el hecho de que se hayan
cancelado los subsidios fiscales y se res
tablezca al 100% ese ingreso tributario,
debería ser más acorde con la forma de

pensar del nuevo gobierno a cargo de
una ambientalista.

Aunque, la realidad, es que no está cla
ro si existe una forma de pensar diferente
para la siguiente administración.

Cuando más se requirió de
clases medias contentas, el ré
gimen de AMLO decidió, des
de el 2022, sacrificar ingre
sos fiscales que rondarían los
$950,500 millones no ingre
sados a las arcas públicas.
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PJF: todos somos famiglia # Nepotismo
galopante // AMLO: "Pareee el DIF"
CARLOS FERNANDEZVEGA

Allá por mediados de 1994,
en sus tiempos de candidato a
la Presidencia de la República,
Ernesto Zedillo utilizó a más no
poder un eslogan que "definía",

según dijo, el curso de su gobierno: "bienestar
para la familia", aunque no aclaró que a su
entender hay de familias a famiglias. Sin em
bargo, en el transcurso de su sexenio quedó
claro a cuáles de ellas se refería: no eran, desde
luego, las más desprotegidas y saqueadas, sino
aquellas estrechamente ligadas al poder po
líticoeconómico (banqueros, barones marca
Fortes, capital foráneo, saqueadores institucio
nalizados, especuladores y algunos más).

DE ELLO DIO sobradas muestras, pero un
punto a destacar es que ese "bienestar" in
cluyó a la voluminosa famiglia j udicial, pues
en el arranque de su gobierno Zedillo decidió
fumigar a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), despedir a todos los salmistas
incrustados en ella e imponer a sus propios
peones, siempre con el objetivo de aplicar la
clásica: cambiar todo para no cambiar nada. Y
en esas artes, afianzó el vergonzoso nepotismo
existente en el "máximo tribunal del país", en
particular, y en el Poder Judicial de la Federa
ción en general. Y los subsiguientes inquilinos
de Los Pinos hicieron exactamente lo mismo.

PUES BIEN, CASI tres décadas después de
esa "limpia" que solo fortaleció las sucias
prácticas en el Poder Judicialy a punto de ser
aprobada la reforma constitucional en el Sena
do de la República, la cabeza visible de la SCJN
y del Consejo de la Judicatura Federal, Norma
Piña, se animó a publicar dos "estudios de aná

lisis para un sistema integral de justicia". Con
el fin de evitar, según dijo, "la demolición" del
otrora poder del Estado, en el entendido, el de
ella, de que "hoy todavía es posible" mantener
las cosas como están.

PERO MÁS ALLÁ de la tardía cuan cínica
publicación de tal "análisis", a Piña se le ba
rrió un detalle que, al reconocerlo, lejos, muy
lejos de reivindicarla, sólo contribuye a forta
lecer la necesidad de una reforma sectorial, y
es el referido al espeluznante nepotismo que
priva en la institución que dice presidir. Así,
quienes la defienden no gritan ni marchan en
defensa del clásico "el Poder Judicial no se
toca", sino abierta y descaradamente por "la
famiglia no se toca".

EN SU "ANÁLISIS" Reforma integral al siste
ma de justicia en México: desafíos y propuestas,
Norma Piña reconoce que las "personas servi
doras públicas con relaciones familiares (al me
nos un familiar)" suman 16 mil 639, y lo revela
como una muestra, según dice, del "esfuerzo
realizado para combatir cualquier tipo de con
flicto de interés o casos de nepotismo, pues con
la disminución del número de servidores públi
cos en órganos jurisdiccional es que reportan
relaciones familiares se reduce la posibilidad de
que puedan constituirse conductas contrarias a
las disposiciones vinculadas con el cumplimien
to del Plan Integral de Combate al Nepotismo".

DOS AÑOS ATRÁS, la estadística oficial
reveló que uno de cada dos "servidores pú
blicos" del Poder Judicial llegó al puesto por
"relaciones familiares"; ahora, en 2024, se
"redujo" a uno de cada 2.2 y Piña lo presenta
como "un gran logro". Obvio es que no men
cionó las pensiones vitalicias ni otros detalles
"comprometedores".
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ANTE TAN UNIDA familia, el presidente
López Obrador dijo que el Poder Judicial
parece el DIF, pues el nepotismo está "a todo
lo que da; imagínense, un poder en donde la
mitad de los que trabajan son familiares", y
anunció que hoy "vamos a informar todo, no
sólo nepotismo, sino todas las violaciones a
la Constitución, a las leyes, la protección a la
delincuencia de cuello blanco, a la delincuen
cia organizada, todo. Y lo que hacen jueces,
magistrados, ministros".

A SU VEZ, la presidenta electa Claudia
Sheinbaum dijo que el nepotismo en el Poder
Judicial de la Federación resulta "un escánda
lo... Y luego dicen que no hay corrupción; es el
reconocimiento de que los cargos son por las
relaciones familiares y no por la carrera judi
cial". Y soltó una bomba: "capaz que votan 90
(senadores a favor de la reforma); pienso que
se va a aprobar".

ASÍ ES: "IMPARTIDORES de justicia" con
un ejército de familiares, amigos, compadres y
comadres, con lo que violan el acuerdo del pro
pio Consejo de la Judicatura Federal (CJF, Plan
Integral de Combate al Nepotismo). Ahora, lo
cierto es que la famiglia judicial goza de cabal
salud.

Las rebanadas del pastel

EL SAT INFORMA que la recaudación tribu
taria creció 6.3 por ciento de enero a agosto
del presente año y sumó 3.3 billones de pesos.
"Con este monto se cumple a 100 por ciento
lo presupuestado en la Ley de Ingresos de la
Federación".

Twitter: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com
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Las trampas
de Televisa
MIGUEL PINEDA

Grupo televisa, de
Emilio Azcárraga, nunca
ha sido una empresa trans

parente. Muchos de sus negocios
los realiza fuera de la contabilidad
que reporta a bolsa, lo que se tra
duce en un robo a los accionistas
minoritarios.

EL ESCÁNDALO MÁS reciente
tiene que ver con la Federación In
ternacional de Fútbol Asociación
(FIFA) debido al probable soborno
a funcionarios de esta organiza
ción para obtener los derechos de
transmisión de cuatro torneos de
la copa del mundo.

COMO PARTE DE esta anoma
lía, las acciones de la firma per
dieron 10 por ciento de su valor
la semana pasada, además de que
desde 2015, ha perdido más de
93 por ciento, cuando la acción
alcanzó un precio de 116 pesos. Es
decir, los socios minoritarios de la
empresa que en ese año tenían un
millón de pesos, ahora solo tienen
70 mil pesos, uno de los peores
negocios en el mundo.

LA OPERACIÓN IRREGULAR
con la FIFA es tan sólo uno de los
negocios t urbios de la firma de
Azcárraga. Aunque no hay cifras
confiables, porque el dinero no
pasa por las arcas de la televisora,
los negocios más fuertes se han

llevado al amparo de la política.
Hace apenas unas semanas, en
plena campaña electoral, el equi
po de Rocío Nahle denunció que
la televisora la quería extorsionar
para frenar la publicación de
supuestos actos de corrupción en
la refinería Dos Bocas. El propio
Presidente de la República señaló:
"como no les dio los 200 millo
nes (de pesos) se le fueron con
todo...".

EN ESTA TELEVISORAS mu
chas veces es más importante y
costoso lo que se calla que lo que
se dice. En la política siempre hay
grupos que buscan desprestigiar
al contrincante a través de in
formación real o inventada. Con
dicha información, los directivos
del medio de comunicación vi
sitan al "cliente" para venderle
protección y, como es tradicio
nal, "dependiendo del sapo es la
pedrada". Entre más dinero esté
comprometido y más grande sea
el escándalo, más se cobra por no
darlo a conocer.

PERO EL PRINCIPAL problema
en el mercado es que los recursos
no se reparten equitativamente
entre los accionistas, sólo un pe
queño grupo se embolsa el dinero
que se obtienen al margen de la
ley. Por eso en las bolsas de valo
res no es confiable esta
televisora.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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Como si no fuera suficiente el adverso ambiente para las em
presas del sector energético en México, el Gobierno de An

drés Manuel López Obrador impulsa disposiciones regulatorias
que, además de la eliminación de la Comisión Federal de Com
petencia Económica (Cofece), aún a cargo de Andrea Marván, re
presentan bloquear la competencia en la comercialización de pe
trolíferos al grado de impedir la participación de los particulares.

En otras palabras, una reestatización de la co
mercialización de gasolina, diesel, gas y toda suer
te de petroquímicos a través de medidas regula
torias secundarias; es decir, por la puerta trasera.

Esa reestatización es a través de las Disposicio
nes Administrativas de Carácter General (DACG)
que establecen los requisitos para la presentación
délas solicitudes, modificaciones, actualizaciones
y obligaciones de las actividades de comercializa
ción de petrolíferos o petroquímicos..., las cuales
conllevan requisitos inexpugnables para la pre
sentación de las solicitudes, actualizaciones, mo
dificaciones y obligaciones de las actividades de
comercialización de petrolíferos o petroquímicos.

Es muy probable que la Comisión Nacional de
Mejora Regulatoria (Conamer), de Alberto Mon
toya, publique el Dictamen Final Total y deje la
versión actual, "sin cambiar una coma" como es
la tónica presidencial. De esa manera la Conamer
ignorará la mayoría de los comentarios y preocu
paciones del sector, mismos que serían desecha
dos por la Comisión Reguladora de Energía (CRE),
que por increíble que parezca también batearía
las inquietudes expresadas por Pemex aún di
rigida por Octavio Rom ero por escrito durante
el proceso de consulta pública.

Y así, a unas semanas de terminar el sexenio,
existe el riesgo de que estas disposiciones sean
aprobadas por la CRE, que encabeza Leopoldo
Melchi, lo que representaría una barrera infran
queable para el sector privado, ya que impone
barreras y condiciones injustificadas para la co
mercialización de petrolíferos.

Por ejemplo, tales disposiciones obligan a los
particulares a entregar información confidencial
de las empresas, descuentos a sus clientes y már
genes de ganancia, entre otras. Esto, claramente,
extralimita las funciones de la CRE y le otorga
una amplia discrecionalidad para revocar o sus
pender permisos.

Este delicadísimo asunto, que había pasado
debajo del radar en la discusión pública, ya es del
conocimiento de Katherine Tai, representante
comercial de la Casa Blanca, y podría estar en
la agenda de revisión del TMEC, en caso de ser
aprobado por la CRE, y ser llevado a otro Panel de
Controversias.

A pesar de que la CRE está en proceso de extin
ción, par ecería que sus integrantes quieren darle
el "regalo" a AMLO, de terminar de poner los cla
vos al ataúd a la participación de la IP en el sector
de combustibles... y generar otro pleito con EU.
Yunes, desaparición política de una estir
pe. Vaya decisiones tan severas que tendrá que
tomar hoy el senador titular Miguel Ángel Yunes
Márquez y su padre, el senador suplente Miguel
Ángel Yunes Linares. El senador titular y su her
mano Ornar son objeto de una persecución polí
tica derivadas de bobadas administrativas, pero
persecución al fin y al cabo. Esa persecución, es
sabido, sería suspendida (pero nadie sabe si can
celada) si los Yunes en el Senado votan a favor
de la reforma al Poder Judicial de la 4T.

Hasta donde es sabido, el joven Miguel Ángel
podría desistir estar presente en las discusiones
de hoy, incluso renunciar y dejar las riendas de
la representación senatorial y el crucial voto de
este martes en manos de su padre. Ello implica
adelantar el plan familiar un par de años, pues
se pretendía efectuar previo a las próximas elec
ciones de alcaldías en Veracruz para que el joven
senador se lanzara de nueva cuenta para alcalde
de Boca del Río... y prepararse a competir por la
gubernatura en 2030.

El riesgo no podría ser mayor: de votar a
favor de la reforma judicial, traicionando al
Bloque de Contención Opositor, el futuro de la
estirpe Yunes quedaría cancelado al ser objeto
de repudio del Partido Acción Nacional y, aun
perdonados por el oficialismo, ser una suerte de

"arrimados" en el partido Morena.
Y se trata de un riesgo expansivo: el efecto

de depreciación no sólo alcanzaría a los "Yunes
Azules", sino también a los "Yunes Rojos", los
Landa y Zorrilla, de filiación priista.

No, no la tienen fácil.

Ahora los "ambientalistas" pierden el calen
dario. El supuesto ambientalista Carlos Álva
rez presentó ayer una denuncia ante la Profepa,
que encabeza Hernando Herrera, en contra de
la empresa SIMMA, dedicada al traslado de resi
duos peligrosos, en su mayoría de hospitales.

El también conocido activista en contra del

gobierno obradorista señala a este grupo de haber
arrojado desechos en un predio en La Paz, Baja
California Sur, en marzo pasado... en un perio
do en el que dicha firma había suspendido sus
servicios en instituciones públicas en la entidad
gobernada por Víctor Manuel Castro. Al "perder
el calendario" parece que este personaje quiere
engañar a alguien al son de un conocido tintineo.

Fincan responsabilidades en ESSA. La nota
es que la Secretaría de la Función Pública de Ro
berto Salcedo ya fincó responsabilidades a través
de la orden 000010/2024 en contra de cuatro
exfuncionarios y funcionarios de la paraestatal
Exportadora de Sal, cuyo caso catalogado de
grave será enjuiciado en el Tribunal Federal de
Justicia Administrativa. El asunto destaca en un

sexenio en que brillaron por su ausencia las accio
nes legales por presuntos actos de corrupción y/o
indolencia en el desempeño de un cargo público.
Mañana le cuento los detalles..., pero le adelanto
que no será del gusto delgóber Castro.

Zamora, Sempra Infraestructura. La nueva
es que Abraham Zamora ha sido nombrado
por Sempra, la compañía que preside Jeffrey W.
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Marti, como el nuevo presidente en México de
la subsidiaria Sempra Infraestructura; Zamora
aplicará su experiencia de 25 años en puestos
clave del sector privado y público para colocar
a la firma como líder en materia energética en el
país. En buena hora.

Fecha: 10/09/2024

Página: 19

Area cm2: 436

2 / 2

Columnas Económicas

Gente detrás del dinero / Mauricio Flores

Mauricio Flores

Costo: 61,977

Página 21 de 71



POR ARTURO DAMM ARNAL

C ito a AMLQ: "Sería conveniente

preparar un plan de sustitución
de importaciones, hacia adelante,
tenemos una balanza comercial

que nos favorece, no tenemos défi
cit comercial". Hacerle caso sería un

grave error.

AMLO da a entender, siguiendo una lógica ilógica
de inspiración neomercantilista, que, en materia de
balanza comercial (exportaciones, importaciones), lo
correcto es tener un superávit (no tener déficit), lo cual
no es cierto. Lo conveniente es tener déficit (no supe
rávit), gracias al cual, dado que se compra (se importa),
más de lo que se vende (se exporta), aumenta la dispo
sición de bienes en el país, minimizándose la escasez
y maximizándose el bienestar (véase: https://www.
razon.com.mx/opinion/columnas/arturodammarnal/
deficitconveniente469271).

Aplicar un plan de sustitución de importaciones,
con el fin de producir en el país lo que se importa, im
plica prohibirle a los mexicanos comprar mercancías
producidas en otros países, prohibirles establecer rela
ciones comerciales con extranjeros, de la manera que
más les convenga, intercambio comercial que benefi

cia a ambas partes, por lo que su resultado es un bien
común (bien porque ambas partes GANAN, común por
que AMBAS partes ganan), comercio entre mexicanos
y extranjeros que no viola ningún derecho, razón por
la cual no debe limitarse y mucho prohibirse. La susti
tución de importaciones es éticamente injusta porque
viola el derecho a la libertad individual para establecer
relaciones comerciales, como a cada quien más le con
venga (sí, en función de sus propios intereses), con per
sonas de otras nacionalidades.

La sustitución de importaciones, además de ética
mente injusta es económicamente ineficaz, porque
incrementa la escasez (por menor oferta y/o mayores
precios), disminuyendo el bienestar que es el fin de la
economía, por lo que cualquier medida que lo dismi
nuya es antieconómica, como lo es la sustitución de
importaciones. Si el Gobierno obliga a sustituir impor
taciones lo más probable es que la producción nacional
se ofrezca en menor cantidad y a mayor precio que la
importada, en perjuicio de los consumidores. (Otro
sería el caso si, por obra y gracia de una mayor competi
tividad de los productores nacionales, capaces de ofre
cer amenor precio y/o mayor calidad y/o mejor servicio
en comparación con lo importado, los consumidores
prefirieran lo hecho en México, generándose una sus
titución de importaciones de mercado, no de planifica
ción gubernamental).

Leemos, en el artículo 131 constitucional, que "El
Ejecutivo podrá ser facultado por el Congreso de la
Unión para aumentar, disminuir o suprimir las cuotas
de las tarifas de exportación e importación, expedidas
por el propio Congreso, y para crear otras; así como para
restringir y para prohibir las importaciones, las expor
taciones y el tránsito de productos, artículos y efectos,
cuando lo estime urgente, a fin de regular el comercio
exterior, la economía del país, la estabilidad de la pro
ducción nacional, o de realizar cualquier otro propósito,
en beneficio del país", lo cual hace posible, con todas
las de la ley (lo cual no quiere decir con todas las de la
justicia), la sustitución de importaciones, con sus injus
ticias éticas e ineficacias económicas, la cual sería un

grave error.

arturodamm57@gmail.com / @ArturoDammArnal
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ARRAHAMZAMORA

Sempra tiene nuevo
presidente en México
Sempra Infraestructura pu
so a la cabeza de su equipo en
México a Abraham Zamora,
con una destacada carrera en

los sectores público y privado,
industrias reguladas, banca de
desarrollo y sustentabilidad,
competencias que alinearán a
la firma hacia las prioridades
del nuevo gobierno: acelerar la
transición energéticay aprove
char el nearshoring.

MASCAS W ilJMEVfO*»

GoTo Foods, en busca

de franquiciatarios
Del 28 al 31 de octubre, la ope
radora de marcas de alimentos
GoTo Foods, que dirige Rich
Veldran y que en América
Latina lleva Andrés Muñoz,
está en la búsqueda de fran
quiciatarios para desarrollar
tres de sus principales mar
cas en México: Auntie Anne's,
Cinnabon y Jamba. Las reu
niones las organizará LRA, la
consultora de Jorge Lizan.

ESTUDIOS ¥.\ «IP81P

Santander becará a
25 emprendedores
Santander México, que dirige
Felipe García Ascencio, be

cará una estancia y estudios
en Madrid, España, para 25
emprendedoras y profesio
nistas mexicanos en la 19 edi

ción de su programa Future
Builders Trepcamp 2024. El
programa está dirigido aestu
diantes de licenciatura, maes
tría o doctorado.

INICIATIVA A 2028

Cemex prevé instalar
100 mil pisos en AL
Cemex, que preside Rogelio
Zambrano, se unió a 100 mil
Pisos Para Jugar, que busca
instalar esta cifra de suelos de

concreto en igual número de
hogares de América Latinayel

Caribe para2028. El programa
lollevanHábitatparalaHuma
nidad y la Federación Intera
mericana del Cementa

VA POR IWKRSIOMST4S

Actinver ofrece hasta
500mil pesos en reto
Actinver, que preside Héctor
Madero Rivero, echó a andar
su reto con el que esperan cap
tar 30 mil nuevos inversionis
tas a través de seis semanas.
Los participantes reciben un
millón de actipesos para com
prar y vender acciones en la
bolsa en tiempo real. Quien
obtenga el mayor rendimien
to ganará hasta500mil pesos.

Fecha: 10/09/2024

Página: 18

Area cm2: 140

1 / 1

Columnas Económicas

Inversiones /Redacción

Redacción

Costo: 17,080

Página 41 de 71



Semana interesante:
tendrá de todo

F
|jn ^ 1 centro de la agenda local sigue
lijl i siendo lo que pase ahora en el

JKL^M Senado con la reforma al Poder
Judicial. En esta etapa parlamentaria, la gran
responsabilidad del entorno económico del
país está en manos de 128 personas. Salvo Mo
renaysus aliados,haypreocupaciónymucha
tensión. Salvo los alineados de siempre, no he
oído o leído un especialista, una calificadora,
un analista o un independiente declarar a fa
vor de la reforma. Y es por ello que los indica
dores en México —principalmente el tipo de
cambio— lo resienten.
Esta semana también se publicó la infla

ción que, de nuevo, salió mejor a lo esperado.
Eso ayuda a seguir justificando las bajas que
ha realizado el Banco de México (incluida la
próxima, que será el 26 de este mes) después
de la Reserva Federal, que tomará su decisión
el próximo 18 de septiembre.
Y hablando del banco central de Estados

Unidos, hay que decir que está a la espera del
dato de inflación, que se publicará el miérco
les, para también evaluar si bajará la tasa de
interés 0.25 o 0.50 por ciento. Ahí el gran de
bate es que si la baja 0.25 por ciento, será un
momento oportuno y ordenado para iniciar
un proceso de baj as, poco a poco y sin preci

pitarse. De ser así,estaráactuando oportuna
mente, haciendo lo correcto. En cambio, una
baja de 0.50 por ciento puede ser interpreta
da como que está actuando tarde, metiendo
elfreno con todo, evidenciando que una rece
sión o desaceleración mayor es muy proba
ble. De ahí que el escenario más favorable sea
el primero.
También esta semana es importante pa

ra Apple, pues la compañía dará a conocer su
nuevo modelo de teléfono (el iPhone 16), así
como otros dispositivos.
Por su parte, en Europa toca decidir sobre

política monetaria Es probable que el Banco
Central Europeo baje de nuevo la tasa 0.25 por
ciento. Parece que la trayectoria de la inflación
allá también es favorable.
Además veremos el primer debate entre

Kamala Harris y Donald Trump, un en
cuentro fundamental para la elección que es
tá a la vuelta de la esquina. Veremos si Harris
puede consolidar la pequeña ventaja que le
lleva a su adversario, o si Trump le da la vuelta
a un proceso que está muy cerrado.
Lo geopolítico sigue tenso y sin avances.

Los conflictos ahí están y no mejoran, pero
tampoco han empeorado. Una lástima.
Parece que el entorno económico global es

razonablementebueno, mientras aquí estamos
pendientes de las reformas para ver, apartir de
ahí, cuál será nuestro desempeño. Imposible
desligar lo político de lo económico.*»
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CDMX brilla y ascenso
con IED histórica
Rebasa a Nuevo León
en indicadores clave.
La Ciudad de México se está con

virtiendo en una de las megaló
polis más importantes del mun
do. Los números confirman los
resultados de una intensa pro

moción a cargo del titular de la Secretaría
de Desarrollo Económico Fadlala Akabani

para los negocios en todos los segmentos y
niveles; desde los emprendedores hasta la
gran empresa. Con un crecimiento supe
rior al PIB nacional y con la mayor atrac

ción de Inversión Extrajera Directa entre
2019 y el primer semestre de 2024, la CD
MX se transforma también en un epicen
tro de inversiones para el sector industrial
y la región de Vallejo  antes abandonada
 y se integra como punto logístico estra
tégico desde el centro del país. Así, la
Ciudad de México se consolida como la

puerta de ingreso de la inversión, al cap
tar más de 57 mil millones de dólares, que
representan 30 por ciento del total recibi

do en el país de 2019 al primer trimestre
de 2024. Esta entidad crece, además, por
encima de la dinámica promedio del país
y genera la movilidad a la que aspiran em
presas, trabajadores y consumidores. De
acuerdo con el Indice de Progreso Social
Global 2023, la CDMX ya superó al estado
de Nuevo León en muchos indicadores de

bienestar social para la población.

CDMX, CON GRAN APORTACIÓN AL PIB
En entrevista con Revista Fortuna, Mauri
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cio Escalera Franco, economista sénior de
BBVA México, comentó que la economía
de la CDMX, medida por su Producto In
terno Bruto (PIB), fue de 3.6 billones de
pesos constantes, al cierre de 2022, año
más reciente con cifras oficiales, lo que re
presenta un crecimiento de 4.6 por ciento
respecto de 2021. De esta forma, la CD
MX contribuyó con 15 por ciento del PIB
total, siendo el Estado de México su más
cercano competidor, con solo 9 por ciento
de participación.
Esta economía estatal está enfocada,

principalmente, en los servicios. Los sec
tores más relevantes en orden de impor
tancia son: comercio mayorista, trans
portes, inmobiliarios, financieros y me
dios masivos.

En cuanto a las perspectivas de creci
miento para la Ciudad de México y en qué
sectores se espera mayor expansión, Es
calera Franco dijo que el aumento que se
prevé del PIB de la CDMX, para 2023, es
de 4 por ciento, pues recordó que las cifras
oficiales de ese año se publicarán hasta di
ciembre 2024.

Para 2024 se espera que el crecimien

to para el PIB de la CDMX sea de 2.7 por
ciento. Así, por su contribución al creci
miento, los tres principales sectores que
impulsarán a esta economía estatal du
rante 2023 serán construcción, comercio
(el mayorista) y medios masivos (teleco
municaciones).

En 2024 los sectores que más contri
buirán al crecimiento de la economía en
CDMX serán, nuevamente, los servicios de
comercio minorista, comercio mayorista y
transportes.

SECTOR FINANCIERO, UNA DE LAS ESTRELLAS

En la Ciudad de México, los servicios fi
nancieros aportaron 11.1 por ciento del
PIB. Del total del PIB del sector de ser

vicios financieros, 41.4 por ciento se ge
neró en la CDMX. Escalera Franco indi
có que, si bien debe tomarse en cuenta
que existe un sesgo, porque la mayoría
de las instituciones financieras se regis
tran fiscalmente en la CDMX, la mayor
actividad se mantiene en esta ciudad,
debido al mayor número de empresas y
consumidores que demandan los servi
cios financieros •
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La controvertida Reforma
Judicial y algunos riesgos
La esperanza es lo último que muere, dice el dicho.
Pero, a veces, por más sabia que sea la filosofía popu
lar, termina por restarle al optimismo.
Así, en la penumbra de una mayoría sin contrape

sos, se avecina una Reforma al Poder ludicial: una se
rie de cambios que alerta no solo por el impacto que
tendrá en el sistema de justicia del país, sino por su
repercusión directa en otros sectores clave para la na
ción, como las relaciones exteriores, el comercio y la
economía.

Esta reforma anticipa un declive en la confianza en
el comercio bilateral entre México y Estados Unidos,
generando incertidumbre respecto al cumplimiento de
lo acordado en el TMEC. La reforma judicial aleja a los
inversionistas, poniendo en riesgo el empleo, el creci
miento económico y la recaudación.

La duda es si en este país hay certeza jurídica o no.
El riesgo de constantes cambios en las reglas del juego
mantiene la incertidumbre y, en consecuencia, debili
ta el Estado de Derecho.

Incumplir con los estándares de derechos humanos
e independencia judicial aleja a nuestros socios co
merciales. A su vez, la politización en la elección de
jueces y magistrados es uno de los principales riesgos:
la elección directa por voto popular compromete la in
dependencia judicial.

Este no es el mecanismo que garantice el perfil ade
cuado de quienes impartirán justicia; más bien, abre la
puerta a la invalidez de la profesionalización y la ca
rrera judicial, además de golpear el principio de im

parcialidad que debe regir al Poder ludicial.
Solo pensar en los procesos de elección para jueces

y magistrados a nivel federal y local plantea desafíos
logísticos significativos, sin mencionar los recursos
necesarios para ello.

En Coparmex hemos alzado la voz, proponiendo un
consenso para fortalecer la carrera judicial, enfocán
donos en el mérito y la formación continua. Es crucial
que el desempeño de los jueces sea evaluado periódi
camente y que se colabore con organismos internacio
nales para asegurar que los estándares de indepen
dencia judicial se mantengan elevados, soberanos y
libres de presiones externas.

Instamos a los legisladores a reflexionar sobre los
riesgos de esta reforma, asegurando que quienes ocu
pen tan alta responsabilidad sean aquellos con mayor
mérito técnico y profesional.

Coincidimos en la necesidad de una reforma, pero
esta debe ser integral para mejorar el acceso pronto y
expedito a la justicia para todas las personas, sin dis
tinciones, especialmente para quienes han visto vul
nerados sus derechos o han sido excluidos.

Sin embargo, la iniciativa, tal como fue presentada,
está lejos de lograr ese objetivo.

Las y los empresarios vemos riesgos en estas deci
siones sin consenso, sin pluralidad y, sobre todo, sin
una propuesta fundamentada que escuche las preocu
paciones de diversos sectores de la sociedad. Porque la
justicia debe ser para todos.

#OpiniónCoparmex
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La recesión que viene
No se trata de ser catastrofista. Simple y llanamente
todas las señales ya apuntan a una caída de la econo
mía más temprano que tarde en los meses que siguen.
Como quien dice, el arranque del gobierno de doña
Claudia será con una economía en franco retroceso.

Y eso, mis estimados, sin tomar en cuenta el capri
cho del aún inquilino de Palacio Nacional de que le
aprueben su reforma judicial en el Senado esta misma
semana, y hasta una que otra reforma pendiente (co
mo la de los órganos autónomos) antes de que entre
gue la banda tricolor.
Pero, vayamos por partes, como diría el famoso

asesino serial londinense del siglo XIX. De entrada, ya
el Inegi nos dijo con sus llamados 'indicadores cíclicos'
que estamos ante un cambio de tendencia en el ciclo
económico, hacia un terreno de contracción de la eco
nomía. Los datos más recientes sobre la creación de

empleos, actividad manufacturera, comercio exterior,
gasto público, y tendencias de la actividad económica
y el consumo al inicio del segundo semestre, dan
cuenta de lo mismo. Los más recientes indicadores de

tendencia (agosto) del Instituto Mexicano de Ejecuti
vos de Finanzas (IMEF) muestran una marcada debili
dad de la economía. Y si a eso le añadimos que el go
bierno tendrá que apretarse el cinturón a partir de oc
tubre y que el crecimiento manufacturero de Estados
Unidos {que son los que compran a México) pasa por
una mala racha, pues el escenario no pinta nada bien.

En Citibanamex, por ejemplo, ya esperan que la
economía crezca un tibio 1.3% en este año y un raquíti
co 0.8% el siguiente. Otros están alrededor de esas ci

fras, pero es probable que las correcciones a la baja
continúen en la medida en que avancen las publica
ciones de nuevas cifras del tercer trimestre. Bueno,
con decirle que los economistas del Banco de México
están previendo un "piso" para el crecimiento econó
mico en 2025 de solo 0.4%; es decir, rayando en el
estancamiento.

Afuera las cosas tampoco están bien. En Alemania
y Canadá ya se habla de un frenón o caída de la econo
mía, y en Estados Unidos ya hay síntomas de un res
friado que más nos vale no empeore. Así que, mis esti
mados, solo con esos datos y ese contexto global tene
mos para preocuparnos en serio porque viene una caí
da en el crecimiento de nuestra economía cuando

apenas si crecimos en el sexenio que se acaba.
Pero si a eso le agregamos la peregrina idea de cam

biar el Poder ludicial de pies a cabeza, o desaparecer la
autonomía de ciertos órganos de regulación sin ton ni
son, pues entonces lo que tenemos enfrente de nues
tras narices es un problema en serio: Una recesión más
prolongada de la economía en 2025, no solo por la caí
da esperada de la inversión (que ya algunos ven en
alrededor del 3%), sino también del consumo de las
familias por la mayor incertidumbre.

Y claro, dé por seguro que alguna de las calificado
ras (quizá Fitch) dará el primer paso bajándole la cali
ficación crediticia a México, encareciendo aún más
el costo financiero al gobierno y a las empresas, por los
mayores riesgos de invertir en México.

Es decir, estamos de cara a una recesión prolongada
autoinfligida y, además, anunciada. Tal cual.
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Si bajan la califícación de México
viene el desastre

1. Billetes. CLAUDIA ANTE EL RETO
DE EVITAR UNAFUGADE CAPITALES

Las verdaderas instituciones que
mandan en el mundo de los créditos

internacionales tales como Moodys, Fitch
o Standard & Poor's, son las que deciden
quién sí y quién no tiene acceso a los más
importantes créditos y fínanciamiento que
existen en el mundo.

Esas calificadoras tienen a nuestro país
en una peligrosa tesitura de bajarle la cali
ficación si se aprueba la reforma judicial de
AMLO por las incertidumbres jurídicas que
generará, toda vez que ha sido calificada
como una reforma incompleta, impensa
da correctamente y que, sin duda, tiene en
contra una gran protesta de empresarios,
jueces, estudiantes, intelectuales y sociedad
civil en general.
Sise aprueba la reforma taly como la mandó

elEjecutivo, los capitales que ya están en Méxi
co seguramente estarán viendo la manera de
irse a un país más seguro lo más pronto posible.
Ylas corporaciones que tenían en sus planes

invertir en México, pues con la incertidumbre
judicial de la reforma, simplemente lo más
probable es que ya no vengan.
Para el inminente Gobierno que encabezará

Claudia Sheinbaum, desde el punto de vista de
la economía, el panorama es verdaderamente
tan incierto como peligroso.

2.Votos.

AMIGOS DELAFIESTABRAVA
VANALABASÍLICAEN OCTUBRE
Amigos de la Fiesta Brava, A.C., que está inte
grada lo mismo por matadores y novilleros, que
sus respectivas cuadrillas, las más importantes

ganaderías y los trabaj adores que en ellas labo
ran, así como porras y peñas taurinas, artistas e
intelectuales, visitarán la Basílica de Guada
lupe el próximo 22 de octubre para celebrar
una misa en el altar mayor para pedir que
ese importante y numeroso gremio, se re
cupere, junto con sus familias, de la crisis de
la pandemia que los dejó prácticamente tres
años sin trabajo.
Uno de los estudiosos de la tauromaquia,

como Carlos Manuel Velasco Ruelas, estará en
la peregrinación. Así como representantes del
ayuntamiento de Acámbaro, lugar donde se
encuentra la famosa Fuente Taurina que data
de hace más de 400 años y que en sus grabados
describe ya una corrida de toros.
Será toda una celebración acompañada por

mariachis que patrocinarán los organizadores
del próximo Festival del Mariachi.

3.Billetes.

LOS BANQUEROS MEXICANOS
PREOCUPADOS.

En la inauguración de la Semana Nacional
de Educación Financiera, Julio Carranza,
presidente de la Asociación de Bancos de
México (ABM), consideró importante que el
mercado sea escuchado por los legisladores
sobre el riesgo que presenta la reforma al
Poder Judicial.

"Es muy importante que siga habiendo esta
apertura, por parte de los legisladores y que se
sigan escuchando cuáles son los riesgos que
consideranlos empresarios, que escuchemos al
mercado para que no vayamos a tener después
sorpresas", indicó Carranza.
Además, destacó que desde la ABM han sido

claros en apoyar una reforma al Poder Judi
cial; sin embargo, apuntó que el cambio, que
actualmente fue aprobado, se le deben realizar
mejoras. Los banqueros mexicanos están preo
cupados por el futuro económico del país.
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Dos formas de ejercer todo el poder

Cuando los más encumbrados radi

cales del régimen dicen que mejor
se lleven su lana los inversionistas

si no les gusta la contrarreforma al
Poder Judicial, lo dicen en serio.
Se retratan con los dictadores como Nicolás

Maduro mientras que en sus ratos libres se
dedican al shopping en las tiendas más fifís de
México, porque lejos de ser comunistas, son
oportunistas encumbrados.
Con todo y que mañana está marcado como

un día histórico para este país, todavía es difí

cil de creer que, aun dentro del oficialismo,
todos estén resignados a ver cómo se desmo
rona el país para dar un regalo de despedida a
López Obrador.
¿Por qué la presidenta electa estaría dispues

ta a iniciar su administración, como la primera
mujer en el más alto nivel de la política nacio
nal, con una crisis de confianza garantizada?
Indicadores como el tipo de cambio son

solo termómetros del momento tan delicado

que vive la economía mexicana en la ante
sala de una modificación constitucional que
realmente tiene el interés personalismo de
controlar todos los hilos del poder.
Lo que está en juego es la confiabilidad de

este país para los inversionistas. No solo para
esos capitales multimillonarios que hoy están
detenidos y que parecen importar tan poco a
los radicales del ejecutivoylegislativo.
También los inversionistas locales de todos

tamaños, los que quieren ampliar o mantener

sus negocios, los que no saben si comprar un
departamento o un automóvil. La confianza

es un elemento básico para que la economía
crezca y se pueda gobernar.
Mañana pues será un día clave para la his

toria de este país. Puede ser el día en que se
desata una crisis confeccionada desde la pre
sidencia del país, o bien puede ser el día en el
que se desaten otros intentos menos democrá
ticos de hacerse del poder.
Porque, es un hecho, si se diera el auténtico

milagro de que la oposición frenara al autori
tarismo oficial y no consiguiera los 86 votos
que necesita, no 85 sino 86, seguro que López
Obrador redoblaría su apuesta absolutista.
Se abriría un escenario con pocas posibili

dades pero que daría la opción del mejor es
cenario posible a estas alturas. Si la oposición
logra frenar al autócrata y la siguiente admi
nistración logra mostrar alguna congruencia
democrática, los partidos opositores estarían
obligados a buscar una reforma negociada
con la presidenta Claudia Sheinbaum.
¿Qué ganaría la siguiente administración

negociando con los poquitos opositores, si

puede tenerlo todo con su aplastante mayoría?
Primero, que hieran sus reformas, no las de

un Presidente saliente con clara disonancia

cognitiva.
Segundo, estabilidad para gobernar y pre

servar la confianza de los capitales que todo
gobierno, de izquierda, derecha o centro,
necesita para tener éxito.
Una reforma al poder judicial coherente

con las prácticas democráticas no le daría el
poder dictatorial a la futura presidenta, pero
sí el más amplio margen para aplicar un plan
de gobierno progresista con el apoyo de los
agentes económicos nacionales yextranjeros.
Hay dos opciones para el gobierno que

empieza en 21 días, gobernar antidemocrá
ticamente con todo el poder y en medio de
una crisis, o gobernar con todo el poder en un
marco democrático y con el apoyo de los dife
rentes sectores sociales, incluidos los dueños
del capital. ¿ Qué elige la doctora?
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NENIS: LA RUTA PARA
PAGAR IMPUESTOS

esulta sumamente interesante que el Go
bierno haya dado el primer paso para que

grupo importante de mexicanos en la
informalidad pague impuestos.

¿Qué grupo es? las "Nenis", o vende
doras llamadas así como acrónimo cíe la

frase "Nuevas Empresarias con Negocios
en Internet", de acuerdo al propio gobierno, que presentó
un reporte preparado por la consultora ISD y la Cooperación
Técnica Alemana  CIZ México, para la Secretaría de Economía
ele Raquel Buenrostro.

En este reporte se establece la primera definición del
término, definición anclada a los ingresos financieros de las
personas que laboran bajo esa modalidad: "todas aquellas
mujeres en el país que ofrecen, venden y/o distribuyen pro
ductos o servicios a través de recles sociales, como su principal
actividad para generar ingresos de forma independiente"
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Pero lo interesante de este reporte es que se convierte en
el primer documento donde se hace explícita la existencia
cíe un grupo informal claramente identificable y sujeto de
pagar impuestos. Porque no nos engañemos, lo que cualquier

gobierno quiere cuando enmarca a
un grupo de individuos informalesy
los empieza a describir y conocer, es
cobrarles impuestos.

El propio reporte menciona que,
con esto, se "obliga a que la formu
lación de políticas públicas, además
de estar diseñadas con perspectiva
de género, se adecúen a las nuevas
necesidades cíe las dinámicas co

merciales, particularmente, en el intercambio de bienes y
servicios". Incluso el reporte menciona que las Nenis pueden
empezar por ciarse de alta en el Régimen Simplificado de
Confianza del SAT,

Si la estrategia del gobierno de Claudia Sheinbaum es
evitar una reforma fiscal, entonces en este conjunto tendrá
una mina cíe oro recaudatoria: el reporte señala que hay hasta
5.5 millones de mujeres que vendieron algo por internet en el
año 2022y, de ellas, puede decirse que 1.2 millones integran
al grupo de Nenis. El reporte dice que todas las Nenis tienen
un teléfono inteligente y que son mujeres con altos niveles
de escolaridad.

¿Porqué el gobierno no ha hecho un análisis tan detallado
sobre los puestos callejeros y ele tianguis que hay en tocio Mé
xico, si tienen décadas de existir? Sencillo: porque, aunque esos
comerciantes informales no pagan Impuesto Sobre la Renta
i ISR), sí pagan contribuciones al líder del tianguis o a algún
personaje (generalmente obscuro) del municipio. En conse
cuencia, su aportación financiera ya está siendo capturada.
No obstante, con las Nenis es diferente: son huérfanas de líder
y nadie les ha cobrado ni contribuciones ni ISR... hasta ahora.

AMDA

Se ajustó la meta de venta de autos nuevos para México de parte
de la Asociación Mexicana de Distribuidores de Automotores

¡AMDA), que preside Guillermo Rosales. Ahora se pronostica
que totalizará en un millón 525 mil 880 unidades este año.
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TABASCO, CON
PLASTIQUEROS

as empresas del plástico reiteran su com
promiso de avanzaren una agenda de nue
vastecnologíasdonde destacan el reciclaje,
el uso de energías limpias y la mejora en
la normativiclad.

En ese tenor, la Asociación Nacional
de Industrias del Plástico (ANIPAC), que

preside Marlene Fragosoy dirige Raúl Mendoza, celebró su
Convención Anual en Tabasco donde abordó las necesidades

del sector, al tiempo que proyectó nuevas estrategias para
su crecimiento y sostenibilidad.

Me refiero a un foro que congregó a productores, distribui
dores de materias primas, recicladores y transformadores,
entre otros actores clave, y donde tuvo como anfitrión al
gobernador del estado de Tabasco, Carlos Manuel Merino.

La reunión congregó 80 por ciento de los sectores vincu
lados al plástico, como el de envase y embalaje, consumo
general, construcción, electrónica y automotriz entre otros.
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Se eligió Tabasco porque esa entidad albergará una planta
de reciclaje de PET a cargo de Coca Cola  FEMSA, de la mano
de su CEO, lan Craig, que en conjunto con otra aliada del sec

tor invierten más de 60 millones de

dólares para empujar el reciclaje de
esa fibra y fabricar nuevas botellas.

Un tema relevante fue el reciclaje
de plásticos que alcanza un volu
men de un millón 700 mil toneladas

anuales, lo que refleja un esfuerzo
significativo hacia la sostenibilidad,
destacando el PET con 63 por ciento
del material que sale al mercado.

LA RUTA DEL DINERO

La Junta Federal de Conciliación y Arbitraje resolvió el 6 dejunio
un laudo que condena a Grupo TMM y subsidiarias a reinstalar
a José A. Serrano Segovia como presidente y director ge
neral de esa empresa naviera. En enero de 2022 de manera
arbitraria fuera separado de la empresa y tras iniciar un juicio
laboral en 2023 reclamando sus derechos por ser parte ele
TMM durante más de 50 años. El laudo obliga a la empresa no
sóloa reinstalarloen las condiciones quetenía hacedosaños,
también se deberá pagar salarios vencidos, así como el pago
de diferencias salariales a partir de mayo de 2020, además
de otras prestaciones... La franquicia de hotelesy restauran
tes Hard Rock Café ha enfrentado recurrentemente litigios y
controversias comerciales en México debido al uso irregular
de la marca, logrando recuperar el control corporativo en el
país en 2016. Ahora, uno de sus franquiciatarios en Cozumel
vuelve a poner en entredicho a la cadena. Se trata de Emilio
Vega Rueda, dedicado a los espectáculos, restaurantes, y
negocios inmobiliarios. El franquiciatario, de acuerdo con
testimonios de locatarios de Plaza Royal Village, se niega a
pagar la renta del local donde se ubica el restaurante, acumu
lando millones de pesos en deuda y negándose a desalojar un
espacio de alta rentabilidad y plusvalía en la isla. El proceder
de Vega Rueda significa un quebranto a la ley,y rompe con los
estándares de la franquicia que representa. ¿Sabrá esto Jim
Alien, presidente de Harcl Rock International? Es pregunta.
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TICKETMASTER APLASTA
SUEÑOS DE LOS FANS

n e! mundo de la música en vivo, pocos
nombres generan tanta frustración como
Ticketmaster. Lo que debería ser una ex
periencia emocionante —comprar entra
das para ver a tu artista favorito— se ha
convertido en una pesadilla para muchos
fans. Como amante de la música y asis

tente frecuente a conciertos, he sido testigo y víctima de las
prácticas cuestionables de esta empresa. Aterrizaremos esta
columna específicamente en el mercado de Estados Unidos.

Ticketmaster ha perfeccionado el arte de exprimir hasta
el último centavo de los bolsillos de los fans. Su sistema de

precios dinámicos es insidioso. En teoría, debería ají star los
precios según la demanda. En la práctica, se ha convertido en
una herramienta para inflar los precios a niveles astronómicos.

Recuerdo intentar comprar entradas para un concierto
muy esperado. En cuestión de minutos, vi cómo el precio se
duplicaba, luego se triplicaba. Lo que comenzó como razonable
se convirtió en una suma que equivalía a semanas de salario.
No es una experiencia aislada; es la norma para muchos fans.

Pero el problema no termina ahí. La competencia desleal
de los bots ha convertido la compra
de entradas en una carrera injusta.
Acaparan las mejores entradas en se
gundos, dejando a los fans luchando
por las sobras. Y aquí es donde entra
el mercado de reventa, a menudo
facilitado por la misma Ticketmaster.

Las entradas que no pudimos
comprara precio"normal"aparecen
mágicamente en plataformas de re

venta a precios exorbitantes. Es un ciclo vicioso que beneficia
a revencledoresy a Ticketmaster. No tiene por qué ser así. Otros
países y sistemas han demostrado que es posible vender
entradas de manera justa. Por ejemplo, en algunos festivales
europeos se implementa un sistema ele venta nominativa que
reduce drásticamente la reventa y precios inflados. Algunas
soluciones que podrían marcar la diferencia;

1. Venta nominativa obligatoria: Vincular cada entrada a un
nombre y documento de identidad.

2. Límites estrictos de compra: Restringir el número cíe
entradas que una persona puede adquirir.

3. Regulación gubernamental: Implementar leyes que limi
ten las prácticas abusivas y fomenten la competencia justa.

4. Plataformas alternativas: Apoyar y desarrollar sistemas
de venta de entradas más éticos y centrados en el fan.

La situación actual con Ticketmaster es insostenible. Como

fans tenemos el poclercle exigir un cambio. Podemos apoyar
a artistas que eligen plataformas alternativas y presionar a
nuestros representantes para que regulen esta industria.

La música en vivo es una experiencia que une a las per
sonas. No debería ser un privilegio exclusivo para quienes
pueden pagar precios inflados o competir con bots. Es hora
de devolver la música a los fans y crear un sistema de venta
de entradas justo, transparente y accesible para todos.

¿Qué opinas sobre las prácticas de Ticketmaster? ¿Has
tenido experiencias similares?

Otros países
han demostrado

que es posible
vender entradas

de manera justa
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El vlacrucis de Time Ceramics

Los inversionistas éhinos

jamás imaginaron que la
instalación de su planta de
losetas y pisos en el muni
cipio de Emiliano /a pal a
generaría un torbellino de
inconformidades, que a la

lecha, le ha provocado el retraso en el
arranque formal de sus actividades, así
como impon antes pérdidas económi
cas.

Se trata de la empresa lime Cera
mies, tasl atocia a mediados de 2023 en
un predio de 80 hectáreas en el suelo dé
Hidalgo, con una inversión de 3 mil 400
millones de pesos, con la proyección dé
generar 1,200 empleos directos y 500
indirectos.

La realidad rleja muy en claro que
la empresa china aún no ha generado
recursos, pese a que en la lase de cons.
micción crearon 500 fuentes de trabajo
y erogaron 1,000 millones de pesos para
la compra dé suministros, contribucio
nes, pagos fie licencias y permisos, com
pra de materiales,entre otros rubros.
Eideres fie diversas organizaciones

campesinas y vecinos fiel Valle de Apan
acusan a la empresa fie "huachicolear"
el agua. Los chinos advierten que son
acusaciones sin sustento, pése a que en
varios medios sella documentado el in

gleso de pipas a la planta.
También los acusan de explotar un

par dé pozos fie agua al interior de la

planta. Time Ceramics asegura que no
ha tramitado nuevas concesiones, y que
«luíanle los meses dé mayo y julio fiel
año pasado, iniciaron ante la Conagua
los trámit es para llevar a cabo las cesio
nes de derechos de explotación fie agua
preexistentes que tenían los anteriores
propietarios del predio donde se asienta
la empresa.

lime Ceramics fue acusada por un
líder transpon isla, Guniaro Sánchez
Zaniorano, de extraer agua fie manera
ilegal al interior del predio y contratar
trabajadores: chinos que ingresaron al
país sin documentos, razón por la cual
fueron sancionados por las autoridades
locales y fedérales. Loschinos aseguran
que a pesar de las acusaciones jamás se
demostró el "huachicoleo" y conlinuó su
proceso de construcción.

Respecto a los presuntos trabajado
réS ilegales, la empresa reconoce que a
algunos miembros del equipo técnico si
les venció la Visa fie Trabajo.
Garlos Lomé, gerenle de Comercia

lización de la corporación asegura que
detrás fie los ataques hay una estrate
gia legal, social, polílica y mediática,
orquestada económica y jurídicamente
para impedir a toda cosía que el pro
yecto fie nuestra planta en Hidalgo se
materialice, "valiéndose de recursos
económicos para tejer una red fie menii
ras a través de medios de comunicación,

¡mentando hacer creer que loschinosse

están robando el agua»
Seguramente él tiempo y la ley serán

quienes esclarezcan esto que parece ser
una bomba de tiempo.

SUCESION EN MORENA
Tras conocerse la convocatoria para
renovar la dirigencia nacional de Mo
rena, y de que trascendió que él hijo
del presidente Andrés Manuel López
Bellrán fue candidateado para ocupar
la Secretaría General,en la mañanera
de este lunes López Obrador reconoció
que su hijo va a participar en el proce
so, pero aclaró, 110 para esos cargos,, y
qué él 110 influirá en el proceso.
Por ello nos cuentan, sé mantiene

la dupla que podrían conformar en
la presidencia Luisa María Alcalde y
Emilio Ulloa como secretario General,
pues éste último cuenta con el apoyo
de 1111 gran número de consejeros
que en el proceso electivo pasado lo
llevaron a obtener él Iriunlb; sin em
bargo, ¡uvo que ceder el espacio a la
hoy senadora ( i llalli Hernández, por
aquello de la cuestión de género, toda
vez que la presidencia Ta ganó quien
Sérá el próximo Ii 111 la 1 de la SEP, Mario
Del garlo.

•Periodista.

Director de Pasaporte Informativo
www.pasaporteinformativo.mx
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Inflación debe bajar al objetivo de Banxico
a inflación en México Se con
l uvo en el mes ríe agosto y la
va ría ble ail ua liza ola, m edida
ilcsdr el oclavo mes de 2023
al mismo mes de 2024, se li
jó en 4.99%.

El índico dé los precios
aumentó 0.01%: en agosto, una cifra que
sorprendió a iodos porque el Inegi argu
mentó que hubo una baja extraordinaria
en los precios de los producios agrope
cuarios.

Se observaron alzas en algunos precios
Comoél limón (18.2%), la pina(14.2%) y la
uva (9.5%). Pero, la buena noticia es que
hubo bajas importantes en los precios
del chayóte (61.1%), ejote (20.8%) y chile
serrano (17.4%).

De cualquier modo, la inflación debe
bajara! 3% anual, yaqueeseesél objetivo
del Banco de México.
LA REFORMA judicial cutió a su lase
deliniioria y pronto Sftbremos Si el Senado
la aprueba o no. Si ello ocurre y la econo
mía no se descarrila, muchos quedaremos
exhibidos como menl iroso& En caso con
trario, se hará evidente otro episodio más
fie las crisis de fin de sexenio^ Entonces
se tendrá que hacer un saldo de la caída

del P1B, el rango de desconfianza deem
presarios e inversionistas, el retroceso en
el tipo de cambio y muchas más expecta
tivas negativas
ELCEESP y expertos financieros de to
dos los niveles han dicho que se limará
la economía por la incertidumbre políti
ca qué ha generado la reforma judicial fié
López Obrador.
EL MERCADO de los seguros en Méxi
co sigue delgado.Han pasado décadas \
no evoluciona,

A pesar de las tragedias que hemos
vivido,, como los terremoios en los me

ses de septiembre de 1985 y de 2017, la
pandemia sanitaria, y desastres nal nia
les como Olis en octubre de 2023, lacul
l tira del seguro o roben uníanle el riesgo
Simplemente no existe en nuestro país.

Prueba de ello es que la contratación
de mieroseguros fie vida, por ejemplo,
apenas creció 64% en los últimos 7 años,
ni siquiera un repuni e de dos dígitos en
promedio.

Ea W1IS informó qué 169 millones
fie personas en México cuentan con la
prolección de un microseguro de vida,
lo que parecería un gran avance, pero

hablamos de un país que debería tener
mejores niveles de cobertura.
Ni hablar, las terribles experiencias

no han servido de mucho y le pode
mos echar la culpa al gobierno que no
le interesa el tema o también a las ase
gura doras por no masificar y abaratar
sus esquemas de pro lección o cobro
de pólizas, pero lo cieno es que no hay
muchos quecelebrar, aunque rememo
remos queel 19 de septiembre es el Día
Nacional fleProteeción Civil, en memo
ria de los desast res causados por los te
rremotos dé 1985 y 2017, y ahí sí hasta
Sé haya promulgado hasta un decreto
presidencial en 2001.
SE CONFIRMÓ lo que muchospoliló
logos habían vaticinado: Andrés Eópez
Bellrán, hijo del presidente AndrésMa
nuel Eópez Obrador, se unirá a Morena
para colaborar en actividades partidis
las. Con ello empeza rá la conformación
de un régimen que podría dejar en el
poder más de 50 años a la clase política
(|iie derive al lopezoliradoi ismo.

•Periodista
Director de RedFínancieraMX

gfloresl13@yahoo.corri.mx
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Kamala vs Trump:
Primer Round
Suena la campana y arranca el primer

round ele lo que podría ser una de las
peleas políticas más intensas de los til
lirnos iiempos. De un laclo elel cuadrilá
tero, el republicano Dónale! Trump,con
su característico estilo provocador. Del
otro lado, la demócrata Kamala I larris,

una exfiscal con experiencia en la Vieepresidencia,
pero aún con la tarea de darse a conocer mejor ante
el público. Este martes se verán las caras por primera
vez en televisión.

Trump, fiel a su estilo, no se saldrá de su boxeo rudo
y fajaclor. Veremos a un Trump golpeando con sus jabs
relacionados con la froni era y ol ros más con el a tímenlo
ele la inmigración. Como quien busca derribar a su
oponente a base de golpes repelidos, Trump sabe que
la inmigración le elará punios.

Por otro laelo, I larris subirá al ring con más ele tres
años de experiencia en la Vicepresidencia, pero como
una boxeadora fuera ele ritmo. Kamala sigue Siendo una
desconocida para gran parte del público y no define
bien so estilo, incluso Con cambios en sus posturas
políticas. El desafío para Harrís será evitar quedarse
contra las cuerdas mientras intenta presentarse como
una opción más técnica, frente al agresivo Trump.

Eos momios para la pelea están cerrados. Según una
encuesta reciente ele The New York Times, Trump ten
dría el 48% ele los votos, apenas un punto por encima
ele HarriSvlJn empalé técnico que poelría romperse con
dalos ele la economía.

Por eso los mercados están nerviosos evaluando
a los contrincantes. Los especialistas en economía ya

han advertido que cuando las elecciones están reñidas,
las acciones sufren antes ele la, elección. Sin embargo,
dicen que una semana antes del gran día. las acciones
comienzan a recuperarse.
Así como no se sabe quién ganará la pelea I la

rrisTrump, los economistas no saben a ciencia cierta
hacia elónele va la economía ele Eli. Los inversionistas y
las empresas están en sus esquinas, sin lanzar golpes,
esperando ver cuál será el próximo movimienlo rie
la Reserva federal. /Reniñarán las tasas de Ínteres?
¿Habrá un golpesorpresa?Incluso, algunos inversores
dicen que el informe de empleo elel viernes pasado pa
recía indicar un enfriamiento graelual ele la economía,
pero oíros ven una. recesión más grave en el horizonte.
Nadie sabe cómo marcar los puntos de este combate.
Otros analistas argumentan que lo que estamos

viendo no es una recesión. Según ellos, la economía
estadounidense no está cunando en crisis, sino que
solo experimenta una desaceleración del crédito. Por
lo tanto, apuestan a que la led reducirá las tasas en 25
puntos básicos durante la próxima reunión elel 18 ele
septiembre.

Y así llegamos al gran elebate político, que Sé con
vierte en un reflejo riel debate económico. Por un lado,
la conlinuielad ele tina economía relativamente sana,
pero con signos ele desaceleración. Por el otro, la po
sibilidad ele retomar él rumbo que Trump dejó trunco
hace cuatro años. ¡Que suene la campana!

«Especialista en Tecnología y Negocios. Director de
tecnoempresa.mx / Twitter: @hugogonzalez1
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No hay personas Invencibles."Cualquier líderdebe permitirse
caer, pa rar y ser vu Ine ra ble", dice Lucila Parera,de NotCo.De lo
contrario, advierte, puede estallar una grave crisis
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No quería que los demás pensaran que
no podía. Al ser una mujer muy joven,
Lucila Parera prefirió aparentar que
todo estaba bien. Tenía un trabajo y
una vida normal, pero no era feliz.

Por cumplir las expectativas de los
demás, se guardó sus emociones has
ta que el tiempo le cobró fractura y la
crisis le estalló en la cara cuando ya no
pudo más. "Sí la pasé muy mal, la pasé
horrible y no se lo deseo a nadie", dice
la Head of Marketing de NotCo México.

Lucila es argentina y trabajó en
Unilever más de ocho años, hasta que
recibió la propuesta de encabezar el
área de marketing de NotCo, una start
up que produce leche, helado, hambur
guesas y mayonesa hecha de frutas y
verduras que saben igual a los produc
tos de origen animal, a través del uso
de inteligencia artificial.

Con esa experiencia detrás, sabe
que como líder no puedes ser inven
cible. "Creo que el gran fracaso fue no
haberme dado mi espacio para sentir
me mal. Y de ese tropiezo aprendí un
montón", cuenta. Por eso recomienda
a las y los líderes: "Date el espacio, date
el tiempo, trata de entender por qué te
sientes mal y de ahí van a surgir cosas
buenas".

Durante la charla que tuvimos
con ella en el podcast Fábrica de Líde
res, nos contó sobre cómo alimenta su
cuerpo, su mente y su espíritu. Muy
disciplinada con la comida y el ejerci
cio, a Lucila le encanta ver series de TV
de todo tipo, escuchar podcast y leer
novelas de ficción.

Hace meditación y aprende bu
dismo laico, pero en su búsqueda ha
probado de todo: constelaciones fa
miliares, biodecodificación, terapias
de Reiki, terapias de energía, terapia
psicológica, flores de Bach... Todo eso
le ayuda a encontrar el equilibrio y la
paz, nos cuenta en el podcast de GSi
México.

Destaca en especial la importancia
de la terapia con el psicólogo: "Fue lo

que me habilitó a decir: 'Che, no tenés
que estar siempre bien'. La vida no es:
'Ay, qué bien que la estoy pasando todo
el tiempo'".

Escucha atodos,
pero decide tú
Ser líder no es dirigir equipos, dice
Lucila. Ser líder es unificar objeti
vos y hacer que todos lleguen a un
mismo lugar, agrega.

En ese camino de líder, para ella
hay dos elementos clave:
1. Escuchar y aprender. "Para po

der ser un buen líder hay siem
pre que ponerse en la posición
de aprendizaje. No importa qué
posición ocupes, lo que importa
es que vos siempre vas a poder
aprender de quienes están abajo,
de quienes están al lado tuyo, de
quienes están arriba tuyo".

2. Tomar decisiones y afrontar
las. "Parece contradictoria, pe
ro no lo es: se trata de poder to
mar decisiones. Estábuenísi
mo escuchar y está buenísima
la apertura, pero hay momentos
en los que hay que saber cerrar".

Encontrar el punto medio entre la
empatia y la escucha, por un lado, y
tomar la decisión y asumir la res
ponsabilidad y las consecuencias,
por el otro, afirma, es la clave de los
mejores líderes. A este equilibrio,
dice, hay que agregar el ingredien
te mágico de la intuición, pues si la
desarrollamos, nos va a guiar para
elegir los mejores caminos.

Parte de esa intuición, insiste,
es darte cuenta cuando algo an
da mal. "Le recomiendo a todo el
mundo que sienta que no da más,
que hay algo que le molesta, algo
que no está bien, que frene, que le
preste atención, porque seguir no
lo va a resolver. Ignorar los pro
blemas no los resuelve".
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